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السيسي يفتتح المرحلة الأولى من مدينة » مستقبل مصر الصناعية« المتخصصة في تكنولوجيا التصنيع الزراعي
كتب : اسلام توفيق

شهد السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي حفل افتتاح المرحلة الأولى من 
مدينة مستقبل مصر الصناعية، وفعاليات موسم الحصاد بمحور الشيخ زايد 

بمحافظة الجيزة )محور الضبعة سابقاً(.  
وصرح المتحدث الرسمي باسم رئاسة الجمهورية بأن الحفل تضمن عرضاً 
لفيلم تسجيلي بعنوان »مستقبل مصر القدرة والتنمية«، كما القى العقيد 
الدكتور بهاء الغنام، المدير التنفيذي لجهاز مستقبل مصر للتنمية المستدامة، 
كلمة تناول فيها أبرز أنشطة ومشروعات الجهاز، مستعرضاً تطورات مشروع 
مدينة »مستقبل مصر الصناعية« المتخصصة في مجال التصنيع الزراعي، 
واستهداف استصلاح 4,5 مليون فدان، بما في ذلك اضافة 800 الف فدان 

مستصلحة للرقعة الزراعية المصرية بحلول شهر سبتمبر 2025، ليصبح اجمالى 
الاراضي القابلة للزراعة في مصر 13.5 مليون فدان بحلول عام 2027، لضمان 
تحقيق الأمن الغذائي وزيادة الصادرات من المنتجات الزراعية والغذائية وتقليل 

فاتورة استيراد مصر للسلع الغذائية، التي تبلغ سنويا حوالي 20 مليار دولار .
كما تطرقت الكلمة إلى جهود الجهاز في تطوير قطاع الثروة الحيوانية 
والداجنة والسمكية، إلى جانب أنشطته في التعدين واستغلال الموارد 
المحجرية الواقعة في الاراضي التابعة له، وقيام الجهاز بطرح ٪30 من اسهم 
الشركات التابعة له في البورصة لتوسيع قاعدة المشاركة الفعالة والاستفادة 
من ثمار التنمية، اخذا في الإعتبار أن حجم أعمال الشركات التابعة للجهاز في 
المجالات المختلفة )النقل - توزيع الكهرباء - الميكنة الزراعية - البتروكيماويات 
- مقاولات وحفر الآبار - السلع الوسيطة( يبلغ حوالي 100 مليار جنية سنوياً، 

كما تم استعراض نشاط الجهاز في مجالات انتاج الطاقة المتجددة والتحول 
الرقمي، وانشاء صوامع تخزين الغلال، ومجمع ثلاجات لتبريد وتجميد 
المحاصيل، ومصنع للمجففات واخر للاعلاف. وخلال الفعالية، شهد السيد 
الرئيس، عبر تقنية »الفيديو كونفرانس«، افتتاح موسم الحصاد في عدة قطاعات 
زراعية، شملت حصاد القمح بقطاع الجنوب )شرق العوينات(، حصاد بنجر 
السكر بقطاع الجنوب )أسوان(، وحصاد بنجر السكر بقطاع السادات، إلى جانب 

افتتاح مقر جهاز مستقبل مصر للتنمية المستدامة بألماظة. 
واشار السفير محمد الشناوى، المتحدث الرسمي، أن فعاليات الحفل 
تضمنت أيضاً كلمة للدكتور شريف فاروق وزير التموين والتجارة الداخلية، 
تناول خلالها وضع الاحتياطي الاستراتيجي لضمان تحقيق الامن الغذائي، 
وتسويق القمح المحلي خلال عام 2025 وزيادة السعات التخزينية واسعار 

التوريد، وجهود الوزارة في التوسع في الاسواق والمعارض، بما في ذلك زيادة 
اعداد اسواق اليوم الواحد، والجهود المبذوله لزيادة منافذ البيع التي توفر السلع 

لحوالي 70 مليون مواطن، والاستعداد للمواسم والاعياد .
أضاف المتحدث الرسمي أن السيد الرئيس قام بعد ذلك بإزاحة الستار 
عن لوحة تذكارية إيذاناً بافتتاح المرحلة الأولــى من مدينة مستقبل 
مصر الصناعية بمحور الشيخ زايد بمحافظة الجيزة، ثم قام سيادته 
بجولة تفقدية، تضمنت تفقد ثلاجات التخزين، ومصنع للعلف، ومصنع 
للمجففات، وصولاً إلى منطقة الصوامع.  وفي طريق سيادته إلى مزرعة 
الخير لمشاهدة حصاد القمح، تفقد السيد الرئيس جواً المشروع الجديد 
لمدينة مستقبل مصر، كما استمع سيادته الى شرح بالمزرعة حول 

منتجاتها من قبل العقيد الدكتور بهاء الغنام . 

وزير الاتصالات : 2.7 مليار دولار استثمارات
فى تطوير شبكات الاتصالات 

مجلس الوزراء : انشاء 4 جامعات والتركيز على مسارات التعليم 
التكنولوجي والتقني وتكنولوجيا الأعمال

كتب : وائل مجدي 
أكد الدكتور عمرو طلعت ، وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، أن مصر تبنت خلال 
العقد الماضى رؤية طموحة ومستقبلية لتحقيق 
التحول الرقمى أسهمت فى تحويل قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات من كونه 
قطاعًا خدميًا إلى عامل تمكين فى تعزيز القيمة 
الإنتاجية داخل الاقتصاد الوطنى؛ مشيراً أن هذه 
الرؤية تستهدف بناء اقتصاد ذكى، وتنافسى 
وشامل، تكون فيه التكنولوجيا فى خدمة 

المواطن، محفزة للنمو، زتوفير فرص العمل
جــاء ذلــك خــلا ل افتتاحه لمنتدى 
تكنولوجيا الجيل الخامس )5G( فى مصر، 
ــذى تعُقد فعالياته لمناقشة مستقبل  ال
الاتصالات، والبنية التحتية، ونشر تكنولوجيا 
الجيل الخامس فى مصر، بحضور مسعد 
بولس كبير مستشارى الرئيس الأمريكى 
للشئون العربية والشرق أوسطية والشئون 
ــات المتحدة  ــولاي ــراء ال الأفــريــقــيــة، وســف
الأمريكية، وبعثة الاتحاد الأوروبى، وفنلندا، 
والسويد، وممثل عن دولة اليابان. وبمشاركة 

120 من صنّاع القرار
أضــاف قطاع الاتصالات فى مصر شهد 
خــلال العقد الماضى تطورا كبيراً نتيجة 
للاستثمارات التى تــم ضخها فــى البنية 
التحتية الرقمية، والتوسع فى نطاق خدمات 

الاتصالات لتشمل ملايين المواطنين؛ مشيراً 
إلى أن تقنية الجيل الخامس تمثل قفزة 
نوعية تعُيد تشكيل أنماط الحياة والعمل 
والتواصل؛ مؤكدًا أن أهمية هذه التقنيات لا 
تقتصر على تحسين سرعة الإنترنت فحسب، 
بل تشمل أيضًا تمكين تطبيقات فى مجالات 
مثل الرعاية الصحية، والــزراعــة، والنقل، 
والصناعة. كما أشار إلى أنه فى أوائل عام 
2024، منحت مصر أول رخصة لشبكات 
الجيل الخامس، وبحلول نهاية العام، حصلت 
جميع شركات مشغلى الهاتف المحمول على 

التراخيص.
أوضح طلعت أن شركات مشغلى شبكات 
الهاتف المحمول فى مصر استثمرت 2.7 مليار 
دولار منذ عام 2019 للحصول على الترددات 
والتراخيص؛ وهو ما يعكس ثقة المستثمرين 
المحليين والدوليين فى رؤية مصر الرقمية 

كما أشــار إلى الجهود المبذولة لاستكشاف 
إمكانات تقنية شبكة الوصول الراديوى المفتوحة 
)OPEN RAN(، لأهميتها فى تعزيز التنافسية، 
وخفض التكلفة، ودفع الابتكار؛ فضلًا عن التعاون 
مع شركاء عالميين منذ بداية توحيد معايير 
الجيل الخامس لضمان توافق استراتيجية مصر 
للطيف الترددى مع المعايير العالمية، وهو 
ما برز فى استضافة مصر للمؤتمر العالمى 

للاتصالات الراديوية عام 2019. 
أضــاف تم التعاون مع مشغلى شبكات 
ــداد خطة للطرح  الهاتف المحمول فى إع
التدريجى لشبكات الجيل الخامس، تعُطى 
الأولوية للمدن الكبرى، والطرق الرئيسية، 
والمناطق الاقتصادية الاستراتيجية، لضمان 
الاستفادة من إمكانات هذه التقنيات فى تحقيق 

التنمية وتعزيز القدرة التنافسية الوطنية.
أشار عدد الأسر المتصلة بالإنترنت الثابت 
فى مصر بلغ أكثر من 12.7 مليون أسرة، بما فى 
ذلك المناطق الريفية، كما ارتفع متوسط سرعة 
الإنترنت الثابت 13 ضعفًا، لتتصدر مصر دول 
القارة الإفريقية فى هذا المجال؛ مشيراً إلى أن 
أسعار خدمات الإنترنت الثابت فى مصر تعُد 
ثانى أقل الأسعار على مستوى القارة الأفريقية. 
مضيفا أنه من المستهدف، خلال السنوات 
الخمس المقبلة، توصيل كابلات الألياف الضوئية 
إلى %50 من مستخدمى الإنترنت الثابت، وذلك 

عبر مبادرات يقودها القطاع الخاص.

كتب : باكينام خالد 
وافق الدكتور مصطفى مدبولي رئيس مجلس 
الوزراء ، خلال الاجتماع الرابع والأربعون لمجلس 
الــوزراء ، على مشروع قــرار رئيس الجمهورية 
بتعديل بعض أحكام قرار رئيس الجمهورية رقم 
118 لسنة 2013 والخاص بإنشاء جامعة خاصة 
باسم »الجامعة المصرية الصينية” ونص مشروع 
القرار على فصل كليتي »القانون والإنسانيات« 
و«الإعــلام والدراسات الأدبية«، لتصبح الكليات 
كالتالي: »كلية القانون«، و«كلية الإنسانيات«، 

و«كلية الإعلام«، و«كلية الدراسات الأدبية” .
كما وافق مجلس الــوزراء على مشروع قرار 
رئيس الجمهورية، بإنشاء جامعة خاصة باسم 
»جامعة العروبة” ونص مشروع القرار على أن 
تكون لـ«جامعة العروبة« شخصية اعتبارية خاصة، 
ويكون مقرها مدينة المنصورة الجديدة- محافظة 
الدقهلية، ولا يكون غرضها الأساسي تحقيق الربح 
وتهدف الجامعة للإسهام في رفع مستوى التعليم 
والبحث العلمي، وتوفير التخصصات العلمية لإعداد 
المتخصصين والفنيين والخبراء في شتى المجالات، 
بما يحقق الربط بين أهدافها واحتياجات المجتمع 
المتطور، وأداء الخدمات البحثية للغير، وعلى 
الجامعة أن توفر أحدث الأجهزة المتطورة، وأن 
تعمل على توثيق الروابط الثقافية والعلمية مع 
الجامعات والهيئات العلمية وتتكون الجامعة 
من كليات: الهندسة، وطب الأسنان، والفنون 
والتصميم، والإدارة، والعلاج الطبيعي، والذكاء 
الاصطناعي وعلوم الحاسب، وتكنولوجيا العلوم 
الصحية التطبيقية، وللجامعة إنشاء كليات ومعاهد 

عليا متخصصة، ووحدات بحثية أخرى بعد اتخاذ 
الإجراءات القانونية اللازمة في هذا الشأن.

كذلك وافق مجلس الوزراء على مشروع قرار 
رئيس الجمهورية بتعديل بعض أحكام قرار رئيس 
الجمهورية رقم 506 لسنة 2019 والمتعلق بإنشاء 
جامعة خاصة باسم »جامعة مايو” ونص مشروع 
القرار على أن تضاف إلى كليات »جامعة مايو«، 

كلية الحاسبات والذكاء الاصطناعي.
وافق ايضا مجلس الــوزراء على مشروع قرار 
رئيس الجمهورية بإنشاء جامعة خاصة باسم 
»جامعة مصر الجديدة«، تكون لها شخصية اعتبارية 
خاصة، ومقرها مدينة السادس من أكتوبر بالمحور 
المركزي الصناعي – محافظة الجيزة، ولا يكون 
غرضها الأساسي تحقيق الربح وتأتي هذه الموافقة 
استجابة للطلب المقدم من جانب مؤسسة أخبار 
اليوم، لإنشاء »جامعة مصر الجديدة« على قطعة 
الأرض المملوكة للمؤسسة بمدينة السادس من 
أكتوبر، والتي تبلغ مساحتها 76 ألف متر مربع 
وتهدف الجامعة إلى الإسهام في رفع مستوى 
التعليم والبحث العلمي وتوفير التخصصات 
العلمية لإعداد المتخصصين والفنيين والخبراء 

في شتى المجالات، بما يحقق الربط بين أهدافها 
واحتياجات المجتمع المتطور ووفقا لمشروع 
القرار، تتكون الجامعة من كليات: الصيدلة، 
والعلاج الطبيعي، والحاسبات والذكاء الاصطناعي، 
وعلوم الإدارة، وللجامعة إنشاء كليات ومعاهد 
عليا متخصصة، ووحدات بحثية أخرى بعد اتخاذ 

الإجراءات القانونية اللازمة في هذا الشأن.
ووافق المجلس على مشروع قانون بتعديل 
بعض أحكام قانون التعليم الصادر بالقانون رقم 
139 لسنة 1981 ويأتي ذلك في إطار الحرص 
على تحقيق ركائز تحديث منظومة التعليم قبل 
الجامعي، بمساراتها المختلفة، وتطوير مخرجاتها 
من الطلاب المؤهلين والقادرين علمياً ومهارياً، مع 
تكريس اهتمام أكبر بمسارات التعليم التكنولوجي 
والتقني وتكنولوجيا الأعمال، لمواكبة الآفاق 
المستقبلية لها، سعياً لدعم المجالات الاقتصادية 
والخدمية المختلفة، مع بناء شراكات مع قطاعات 
الإنتاج والأعمال وربط مسارات التعليم بمتطلبات 

سوق العمل محلياً وعالمياً. 
وتضمنت التعديلات عــدة محاور أبرزها، 
إضافة مسار التعليم الثانوي المهني بهدف توفير 
مسارات تعليمية متنوعة تلبي احتياجات سوق 
العمل وتسهم في تأهيل كوادر فنية مدربة، هذا 
إلى جانب تطوير التعليم الفني، حيث يشمل 
ذلك تطوير هيكل التعليم الفني ومواده الحاكمة، 
مع التركيز بشكل أساسي على تعزيز الشراكة 
الفاعلة مع قطاع الصناعة ومختلف مؤسسات 
الأعمال لضمان مواءمة  المخرجات التعليمية مع 
المتطلبات الفعلية لسوق العمل وتوفير فرص 

تدريب وتوظيف للخريجين.

كتب : محمد الخولي
 ،)TIEC( أطلق مركز الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال
التابع لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات )إيتيدا(، الدورة 
 START السابعة والأربعين من برنامج الحاضنات التكنولوجية

IT، وذلك حتى 24 مايو الجاري، بهدف 
دعم رواد الأعمال أصحاب الأفكار المبتكرة 
والنماذج الأولية القائمة على تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات، ومساعدتهم على 
تحويل مشروعاتهم إلى شركات ناشئة قابلة 

للنمو والتوسع.
من جهته قال المهندس أحمد الظاهر، 
الرئيس التنفيذي لهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات )إيتيدا(” : إطلاق 

 START الدورة الجديدة من برنامج الحاضنات التكنولوجية
IT، بالحزمة الموسعة من المزايا التي يوفرها مركز الإبداع 
ــادة الأعمال )تيك(، يجُسد التزام الهيئة  التكنولوجي وري
المتواصل بدعم رواد الأعمال والشركات التكنولوجية الناشئة في 
مصر. ويأتي ذلك انطلاقاً من إدراكنا للدور المحوري الذي تلعبه 

ريادة الأعمال في تسريع نمو الاقتصاد وتعزيز الابتكار.”
أضاف يأتي إطلاق هذه الدورة تزامنًا مع تقديم حزمة 
جديدة وموسعة من مزايا الاحتضان المتكاملة تشمل رفع قيمة 
الدعم المقدم للشركات الناشئة، حيث تم زيادة قيمة الدعم 
النقدي والخدمات العينية للمشروعات الفائزة لتصل إلى 480 
ألف جنيه مصري بدلاً من 180 ألف جنيه، 
بما يعزز قدرة رواد الأعمال على تنفيذ 

مراحل التطوير والنمو بكفاءة أعلى.
كما تم رفــع قيمة الدعم المقدم 
  )AWS(”لخدمات »أمازون ويب سيرفيسز
إلى 10 الاف دولار بدلاً من 5 الاف دولار، 
ضمن استراتيجية المركز لتسريع جاهزية 
الشركات الناشئة وتمكينها بأحدث خدمات 
الحوسبة السحابية. وتشمل المزايا الجديدة 
ــدورة منصة ‘START IT PERKS’ حصرياً  في هذه ال
للمشاركين، والتي توفر مجموعة من الامتيازات والخصومات 
TUBA.و INTERACT المدعومة من شركاء المركز مثل

AI، بما يشمل أدوات تقنية متقدمة وتطبيقات تسهم في رفع 
كفاءة التشغيل والنمو.

كتب : محمد الخولي
بحث حسام هيبة، الرئيس التنفيذي للهيئة 

العامة للاستثمار والمناطق 
الحرة، مع ألفا لاو، المدير العام 
لهيئة الاستثمار في هونج كونج 
INVESTHK، دراسة تجربة 
بلادها في تنظيم المناطق 
المركزية للمال والأعمال، والتي 
جعلتها الحاضنة الأهــم في 
أسيا لصناديق الاستثمار وإدارة 
الــثــروات مشيرا إن القانون 
الخاص بالمناطق المركزية 
للمال والأعمال الــذي أعدته 
الحكومة المصرية يستهدف 

توفير بيئة حاضنة للشركات والمؤسسات المالية 
ــوال والاستثمارات وتسهيل التجارة  لإدارة الأم

العالمية، لتصبح مصر المركز الاستثماري  الاقليمى 
موضحا أن الحالة المصرية تتفق مع النموذج 
الصيني في ضخامة السوق المحلي وقدرته على 
استيعاب تدفقات استثمارية ضخمة 
في قطاعات متنوعة، وليس فقط 
الاكتفاء بإعادة توزيع التدفقات 

الاستثمارية باتجاه دول أخرى. 
أكد الرئيس التنفيذي للهيئة 
أن العنصر المرجح لنجاح خطة 
الــحــكــومــة الــمــصــريــة للتحول 
إلــى المركز الرئيسي لصناديق 
الاستثمار في المنطقة هو الكفاءة 
المرتفعة للاقتصاديين والمصرفيين 
والمهندسين ورواد الأعــمــال 
المصريين، الذين يقومون بالفعل 
بإدارة أكبر صناديق الاستثمار وأنجحها في أفريقيا 

والشرق الأوسط.

وقــال حسام هيبة إن الحكومة المصرية 
تستهدف جذب استثمارات كثيفة التشغيل، تعتمد 
على المكون المحلي بنسبة مرتفعة، ومُوجهة في 
الأساس للتصدير، في عدد من القطاعات الاقتصادية 
الرئيسية، وهــي الطاقة المتجددة، وصناعة 
السيارات، والغزل والنسيج، وصناعة الإلكترونيات 
ــة، والنقل  والأجــهــزة المنزلية، وصناعة الأدويـ

واللوجستيات، والصحة، والتعليم.
من جهتها قالت ألفا لاو إن هونج كونج هي 
الجسر الدائم بين الصين وباقي العالم، حيث 
يتمتع مجتمع الأعمال بتيسيرات ضريبية وإجرائية، 
وسهولة في دخول وخروج الاستثمارات، واتفاقيات 
تجارة حرة تربط البضائع الصينية بالعديد من 
دول العالم، لهذا أصبحت المنصة التي تنطلق 
منها الشركات الصينية إلى العالم، كما أنها البوابة 
الرئيسية لدخول الشركات الأجنبية إلى السوق 

الصيني.

»إيتيدا« :  زيادة الدعم إلى 480 ألف جنيه لتعزيز 
جاهزية الشركات الناشئة وتشجيع رواد الاعمال

هيئتا الاستثمار في مصر وهونج كونج تبحثان مستقبل مناطق المال والأعمال في مصر

كتب : وائل الجعفري
أكد الدكتور هانى سويلم وزير الموارد المائية والرى ضرورة تعزيز إجراءات تحسين منظومة 
إدارة وتوزيع المياه من خلال التحول للإدارة بإستخدام التصرفات بديلاً عن المناسيب ، وإحلال 

بوابات أفمام الترع ، والإعتماد على التكنولوجيا الحديثة والذكاء الإصطناعى في إدارة المياه.
أضاف خطة الوزارة لتطوير عملية توزيع وإدارة المياه والجارى تنفيذها حالياً تهدف لتوفير 
التصرفات المائية المطلوبة بكل ترعة طبقاً لإحتياجات المنتفعين الفعلية على الترعة ، وهو ما 
يستلزم تأهيل بوابات أفمام الترع وتطوير أنظمة الرصد والقياس والتحكم ، وهو ما حققت الوزارة 

فيه نجاحات كبيرة خلال فترة الماضية.
أوضح يجرى حالياً تنفيذ أعمال صيانة وإحلال لبوابات أفمام الترع بمختلف المحافظات 
التي تتطلب حالتها الفنية الصيانة أو الإحلال ، بما يضمن التحكم في إمرار التصرفات المائية 
طبقاً للإحتياجات الفعلية المطلوبة وإحكام قفل الترع خلال فترة البطاله على الترعة ، مع تنفيذ 
منشآت الرى بنهايات الترع )مصبات النهاية( لضمان التحكم الكامل في التصرفات المائية المارة 
عبر المجارى المائية. ووجه الدكتور سويلم لأجهزة الوزارة المعنية بإتخاذ اللازم لمراجعة وتدقيق 
منحنيات التشغيل ومعادلات التصرف للقناطر الرئيسية وقناطر الحجز الفاصلة بين إدارات الرى - 
بالتنسيق بين أجهزة المركز القومى لبحوث المياه ومصلحة الرى -، مع إمكانية استخدام تقنيات 
الذكاء الصناعى في تطوير منحنيات قياس التصرفات المائية ، مع توفير التدريب اللازم ورفع 
قدرات المهندسين والفنيين العاملين فى قياس التصرفات بالمجارى المائية بإستخدام أجهزه قياس 

التصرفات الحديثه لتمكينهم من تدقيق عمليات القياس.

كتب : مصطفى ابراهيم
أعلن المهندس شريف الشربيني، وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات العمرانية، أن صندوق 
الإسكان الاجتماعي ودعم التمويل العقاري أتاح كراسة شروط الطرح الأول من إعلان المبادرة 
HTTPS:// الرئاسية »سكن لكل المصريين7« للمواطنين متوسطي الدخل عبر الموقع الإلكتروني

SHMFF-REG.SHMFF.GOV.EG ، وذلك ابتداءً من اليوم وحتى 4 يونيو المقبل.
أوضح يمكن للمواطنين الراغبين في حجز وحدة سكنية ضمن إعلان المبادرة الرئاسية »سكن 
لكل المصريين7« الدخول عبر الموقع الإلكتروني وتحميل كراسة الشروط والإطلاع عليها وتسجيل 
حسابات شخصية لهم، والتقديم ورفع المستندات المطلوبة على ذات الموقع لحجز وحدة سكنية، 
على أن يتم سداد مقدم جدية الحجز والمصروفات الإدارية ومصروفات التسجيل بمكاتب البريد 
المميكنة. من جهتها قالت مي عبد الحميد، الرئيس التنفيذي لصندوق الإسكان الاجتماعي ودعم 
التمويل العقاري، أن الطرح الجديد »سكن لكل المصريين7« للمواطنين متوسطي الدخل يضم 
وحدات متنوعة في أسعارها وأماكن تواجدها ومواعيد تسليمها، بما يمنح الفرصة لجميع المواطنين 
الذين تنطبق عليهم الشروط باختيار الوحدات الراغبين في حجزها أوضحت فيما يتعلق بالوحدات 
السكنية المطروحة للتسليم خلال 36 شهراً، فإن عدد الوحدات المطروحة يبلغ 5372 وحدة سكنية 
بمساحة 120 مترا لجميع الوحدات. أضافت يمكن للمواطنين الراغبين فى مزيد من التفاصيل 
والاستفسارات، متابعة الصفحة الرسمية لصندوق الإسكان الاجتماعي ودعم التمويل العقاري على 
WWW.SHMFF.GOV. مواقع الفيسبوك ويوتيوب وأكس وكذا الموقع الإلكتروني للصندوق

EG،أو عبر التواصل من خلال مراكز خدمة العملاء وهي: 5999 أو 5777 أو 1188 من أي تليفون 
محمول، ورقم 090071117 من أي خط أرضي.

سويلم : الاعتماد على الذكاء الاصطناعى 
لتحسين منظومة إدارة وتوزيع المياه 

الشربينى: إتاحة »سكن لكل المصرين7« لمتوسطي الدخل 
عبر الموقع الإلكتروني لصندوق »الإسكان «

كتب : اسلام توفيق
شهد الدكتور أيمن عاشور وزير التعليم العالي والبحث 
العلمي، وأنجلينا أيخهورست سفيرة الاتحاد الأوروبي لدى 
 ،”PRIMA“ مصر، توقيعًا بالأحرف الأولى لمد اتفاقية بريما
وذلك على هامش إطلاق برنامج عمل هورايزون أوروبا لعام 
2025، بحضور قيادات الــوزارة وممثلي الاتحاد الأوروبي 
وبعثة الاتحاد الأوروبي لدى مصر، والذي تم تنظيمه بالتعاون 
بين الوزارة والاتحاد الأوروبي، وبمشاركة أكاديمية البحث 

العلمي والتكنولوجيا.
أكد الدكتور أيمن عاشور أن أهمية مبادرة بريما لمصر 
على الصعيدين البحثي والإستراتيجي، تتمثل في ضمان تعزيز 
القدرات البحثية الوطنية في إدارة المياه وإنتاج الغذاء، 
وكذلك دعم قطاع الأعمال والصناعات الصغيرة والمتوسطة 
في تلك القطاعات، مما يتيح توفير فرص عمل للشباب 
وزيادة القدرة التنافسية للقطاع الصناعي وريادة الأعمال، 
وهو ما سيسهم في دعم الاقتصاد المحلي واستحداث مردود 
اقتصادي واجتماعي على المستوى المحلي والإقليمي، وذلك 

بما يتماشى مع تحقيق رؤية الدولة 2030.

أضاف الوزارة شاركت على مدار السنوات الماضية في 
ــوزارات والجهات المناظرة من  مشاورات مع عدد من ال
دول الاتحاد الأوروبي ودول حوض البحر المتوسط؛ بهدف 
إيجاد آلية للتعاون العلمي والبحثي في مواجهة التحديات 
والمشاكل المشتركة التي تواجه دول منطقة البحر المتوسط، 
ودارت هذه المشاورات في إطار مبادرة »شراكة من أجل 
الأبحاث والإبتكار في منطقة حوض البحر المتوسط” 
)PRIMA(. من جهتها قالت أنجلينا إيخهورست سفيرة 
الاتحاد الأوروبي، أن مبادرة PRIMA ليست فقط برنامجًا 
رائــدًا للبحث والابتكار، ولكن أيضًا منصة حيوية لتعزيز 
الروابط وتعزيز الدبلوماسية العلمية، مشيرة أن المبادرة 
تشجع الملكية المشتركة والقيادة المشتركة في التصدي 
للتحديات الإقليمية الملحة مثل الأمن الغذائي وندرة المياه 
منذ عام 2019، نحن فخورون بدعم 123 مستفيدًا مصرياً، 
بما في ذلك الجامعات ومعاهد البحوث ومؤسسات القطاع 
الخاص، الذين شاركوا بنشاط في 90 بالمبادرة وتأمين تمويل 
بلغ مجموعه 17 مليون يورو حيث هدفنا تعزيز التعاون 
في مجال البحث والابتكار بين دول حوض البحر المتوسط 

بمجال إدارة المياه وإنتاج الغذاء.

عاشور مد اتفاقية »بريما« لتعزيز البحث والابتكار 
وإطلاق برنامج عمل هورايزون أوروبا لعام 2025

تحويل مدارس دبلوم التجارة الى مدارس 
تكنولوجية حديثة لتأهيل الطلاب

كتب : أمين قدري
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، على 
سؤال جول إمكانية استخدام مدارس »دبلوم التجارة« في 
المحافظات المختلفة واستغلال أبنيتها التعليمية لتحويلها إلى 
مدارس تكنولوجية حديثة مطلوبة لسوق العمل في الوقت 
الحالي بحيث يدرس الطلاب ذاتهم مناهج التكنولوجيا الحديثة 
بدلًا من »دبلوم التجارة« الذي لم يعُد يحظى بسوق عمل 
كبيرة؛ أكد رئيس الوزراء أنه قام بالفعل بتكليف وزير التربية 
والتعليم والتعليم الفني بالقيام بذلك ليس فقط على مستوى 
مدارس دبلوم التجارة ولكن أيضًا لكل مدارس التعليم الفني، 

في إطار مواكبة احتياجات العصر وسوق العمل الراهن.
أضاف يجري حاليًا إعداد دراسة من قبل وزير التربية 
والتعليم لإعادة هيكلة هذه المدارس، وكذا إعادة تطويرها 
بالشراكة مع القطاع الخاص، مضيفًا: وقد شاهدنا نماذج 
بالفعل لمدارس تكنولوجية ومدارس تم إسناد إدارتها للقطاع 
الخاص، ونموذج مدارس مثل WE للاتصالات ، وجميعها 
مدارس تخاطب المستقبل، ويتوجه خريجوها مباشرة لسوق 
العمل فور الانتهاء من الدراسة؛ ولذلك هناك تكليف لوزير 

التربية والتعليم.

كتب : باكينام خالد 
تنطلق الــيــوم، الاحــد ، فعليات 
الـــدوة الــرابــعــة لمؤتمر ومعرض 
ــن السيبراني  أمــن المعلومات والأم
CAISEC‘25، المتخصص في قطاع 
أمن المعلومات على مستوى مصر 
والمنطقة، برعاية رئيس مجلس الوزراء 
الدكتور مصطفى مدبولي،وبدعم 
الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات  وعــدد من 
الــوزارات المعنية والهيئات والجهات 
الحكومية، والمنظمات الإقليمية وكبرى 
شركات التكنولوجيا والأمن السيبراني 
حيث تــقــام تحت شــعــار »تأمين 
المستقبل وتقنيات الربط” ، بالتعاون 
مع المنظمة العربية لتكنولوجيات 

الاتصال والمعلومات .
مــن جهته قــال أســامــة كمال 

رئيس مجلس إدارة شركة ميركوري 
كوميونيكاشينز، المنظمة للحدث 
 CAISEC أن مؤتمر ومــعــرض ،
أصبح المنصة المصرية الرائدة للأمن 
السيبراني ضمن 3 منصات للأمن 
السيبراني الأكثر ريــادة وتميزاً في 
الوطن العربي وقال للعام الثاني على 
التوالي ينعقد المؤتمر بحضور السفير 
أحمد أبو الغيط الأمين العام لجامعة 
الدول العربية وممثلين من 8 دول 
عربية سيتم تكريمهم خلال فعاليات 
CAISEC‘25، وكــانــت الـــدورة 
السابقة شهدت إطلاق الاستراتيجية 

العربية للأمن السيبراني من مصر.
وتشهد فاعليات مؤتمر ومعرض 
CAISEC‘25 تكريم جامعة الدول 
العربية لمجالس الأمن السيبراني في 8 
دول عربية، ومنحها درع التميّز العربي 
في مجال إدارة وتعزيز الأمن السيبراني 

تقديراً لما حققه من تفوّق في إحراز 
مستويات عالية من تعزيز أمن فضائهم 
ــدول كل  السيبراني، وتشمل هذه ال
من جمهورية مصر العربية، والإمارات 
العربية المتحدة، والمملكة العربية 
السعودية، ومملكة البحرين، وسلطنة 
عُمان، والمملكة الأردنية الهاشمية، 

ودولة قطر والمملكة المغربية.
وتلقى النسخة الرابعة من مؤتمر 
CAISEC دعماً خاصاً من كبرى 
جهات صنع القرار في مصر والمنطقة، 
حيث تنعقد تحت رعاية مجلس الوزراء 
المصري ووزارات الاتصالات ، والخارجية، 
والإنتاج الحربي، والمالية، والتخطيط 
والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولي، 
والبترول والثروة المعدنية، والطيران 
المدني، والصحة والسكان، والموارد 
المائية والري ومشاركة 180 متحدث 

يمثلون 15 دولة .

كتب : وائل مجدي  
أكد الدكتور محمود عصمت ، وزير الكهرباء 

والطاقة المتجددة ، ان المراجعة 
الدقيقة لمعدلات الأحمال فى 
كــل منطقة عملية مستمرة 
فى اطار خطة التشغيل لرصد 
المتغيرات والتحقق من مسبباتها 
، مؤكدا اتخاذ كافة الإجــراءات 
اللازمة للحد من ظاهرة الحصول 
على الكهرباء بطرق غير قانونية 
بالتنسيق مع مختلف الجهات 
المعنية ، مؤكدا ان الكفاءة فى 
التشغيل وتقديم خدمات تلبى 

طموحات المشتركين وكذلك تغيير مؤشرات الاداء 
الخاصة بكافة الشركات من اهم معايير تقييم الأداء 

فى الشركات التابعة .

جاء ذلك خلال جولاته التفقدية وزياراته 
الميدانية إلى مواقع العمل والانتاج، وزيارة لفرع 
شبكات وإيرادات القاهرة الجديدة التابع لشركة 
شمال القاهرة لتوزيع الكهرباء، 
لمتابعة سير العمل والوقوف 
على الواقع الفعلي لمعدلات 
الاداء والتواصل مع المشتركين 
من خلال مراكز خدمة العملاء 
ومنظومة الشكاوى وتحسين 
ــودة الــخــدمــات والتغذية  جـ
الكهربائية وتأمين استمرارية التيار 
ومواجهة  السرقات والتعدى على 

التيار الكهربائي .
ونــاقــش الــدكــتــور عصمت 
معدلات الأعطال والتقارير الخاصة بمتابعتها 
ونوعية كل عطل وتكرارها وأسباب ذلك، وسرعة 
الاستجابة للبلاغات ونسبة التحصيل والمتأخرات 

وعمل لجان التفتيش لمواجهة سرقة التيار ومحاضر 
الضبطيات والمخالفات ومقارنتها بنسبة الفقد فى 
كل منطقة ، وشملت الزيارة تفقد ادارات الشبكات 
والشئون التجارية والادارة العامة لنظم التحكم 
والاتصالات، ومركز خدمة العملاء ومتابعة كيفية 
تقديم الخدمة والالتزام بمعايير الجودة من خلال 
حساب الوقت الذى يحتاجه المشترك للحصول 

على الخدمة التى يطلبها ..
قال المواطن من حقه الحصول عل خدمة 
لائقة تتناسب وحجم الدعم الذى توفره الدولة 
لتطوير قطاع الكهرباء فى اطار خطة اعادة البناء 
التى يجرى تنفيذها فى جميع القطاعات ، مشيرا 
لمواصلة العمل على نشر ثقافة ترشيد استهلاك 
الكهرباء ، وهو ما يتطلب تضافر كافة الجهود 
وشراكة مع المشتركين لتحقيق الهدف ، موضحا ان 
جودة وكفاءة التشغيل وزيادة العائد على وحدة 

الوقود المستخدم من الطاقة المولدة.

بمشاركة أكثر من 15 دولة: انطلاق الدورة الرابعة 
لمؤتمر CAISEC’25  للأمن السيبراني 

عصمت : استخدام التكنولوجيا لرفع الأداء وتحسين الجودة والتصدى لسرقة الكهربائي 

كتب : غادة حلمي
وافق مجلس الوزراء على برنامج حوافز إنتاج 
السيارات الجديد، الذي يأتي في إطار الاستراتيجية 
الوطنية لصناعة السيارات في مصر، وذلك في 
ضوء ما تحظى به صناعة السيارات من اهتمام 
من قبل فخامة الرئيس عبد الفتاح السيسي، 
رئيس الجمهورية، وتوجيهات فخامته المستمرة 
بضرورة العمل على تنمية وتوطين هذه الصناعة 
الواعدة التي تعد ركيزة مهمة للاقتصاد من خلال 
المساهمة في جذب الاستثمارات، ومضاعفة 
حجم الصادرات، وذلك استغلالا لما نمتلكه من 
مقومات وإمكانات تسهم في النهوض بهذه 

الصناعة المهمة.
ويأتي برنامج الحوافز الجديد بهدف بناء 
قاعدة صناعية قوية تنافسية لصناعة السيارات 
والصناعات المغذية في مصر، حيث يستهدف 
البرنامج العمل على تهيئة مناخ الاستثمار لتوطين 
وتعميق التصنيع المحلي في صناعة السيارات، 
والحد من الــواردات وتحفيز الصادرات وتعظيم 

الاستفادة من الاتفاقيات الدولية.
وتمت الإشارة إلى أن البرنامج الجديد يسعي 
إلى زيادة القيمة المضافة المحلية لتصل إلى 
%60، وزيادة المكون الصناعي المستهدف ليصل 
إلى ما يزيد عن %35، وكذا زيادة الإنتاج الكمي 
السنوي ليصل إلى 100 ألف سيارة، بالإضافة إلى 
تحفيز التحول إلى السيارات صديقة البيئة، وإنشاء 

مصانع في المناطق ذات الأولوية لتنميتها.

كتب : أمير طه
ــوزراء على تطبيق نظام  ــق مجلس الـ واف
معامل الربحية “R-FACTOR” في بعض 
الاتفاقيات البترولية، وذلك وفقا لعدد من المعايير 
والاشتراطات التي تتوافق مع كل منطقة من 

المناطق حسب طبيعتها. 
ــارة إلى أن تطبيق هذا النظام  وتمت الإش
الجديد، سيسهم في جذب مزيد من الشركات 
للعمل بالمناطق البكر بالبحر المتوسط، وغيرها، 
كما أنه سيكون حافزاً للشركات في تنفيذ العمليات 
الاستكشافية بشكل جدي، حيث يضمن تحقيق 
المنفعة المشتركة لمختلف الأطراف، فضلا عن 
دوره في توفير المزيد من الغاز للسوق المحلية، 
من خــلال تشجيع المزيد من الشركات على 
تنفيذ عمليات الاستكشاف والاستخراج بالقطاعات 
الحدودية التي لم يتم فيها أي عمليات استكشافية 
من قبل، ولا تتوافر عنها أي بيانات جيولوجية أو 

جيوفيزيائية.
ــوزراء على تعديل اتفاقيتي  وافق مجلس ال
التزام »مصري« و«كايرو« بالبحر المتوسط، بين 
شركتي ايجاس وإكسون موبيل، وتطبيق نظام 
معامل الربحية “R-FACTOR” بها وتأتي هذه 
الموافقات في إطــار الجهود المبذولة لجذب 
المزيد من الاستثمارات في مجال البحث عن الغاز 
والزيت الخام، من خلال اتاحة وتقديم حوافز 
استثمارية وتسويق العديد من المناطق البكر على 

مستوى الجمهورية.

اطلاق برنامج حوافز انتاج السيارات 
الجديد لزيادة القيمة المضافة 

المحلية إلى 60 %

تطبيق نظام معامل الربحية 
»R-FACTOR« في بعض 

الاتفاقيات البترولية
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سوق رقاقة الذكاء الاصطناعي
تصل إلى 100 مليار دولار في 2026

“ ALTINDEX “  محللة ومتخصصة فى مجال وسائل التواصل الاجتماعي والمحتوى الرقمي بمؤسسة

بقلم:  جاسترا كرانجيك

نما سوق رقائق الذكاء الاصطناعي بشكل كبير خلال السنوات القليلة الماضية ، 
ولا يظهر هذا الاتجاه أي علامات على التباطؤ في عام 2025. دفعت التحسينات 
الهائلة في التعلم الآلي والنمو السريع في الاستخدام السحابي وازدهار بدء تشغيل 
الذكاء الاصطناعي عمالقة التكنولوجيا مثل NVIDIA و AMD و GOOGLE إلى 
رفع مستوى أداء الرقائق باستمرار ، مما ساعد السوق على الوصول إلى قيمة قياسية.

ووفقا للبيانات المقدمة منستوكليتيكس.كومبعد عامين متتاليين من النمو 
السنوي بنسبة ٪30 ، يقترب سوق رقائق الذكاء الاصطناعي العالمي من الوصول إلى 

قيمة هائلة تبلغ 100 مليار دولار.
القيمة السوقية تنمو بمتوسط 20 مليار دولار سنويا

على مدى السنوات الثلاث الماضية، كان الذكاء الاصطناعي أفضل التقنيات، 
حيث دفع الابتكار، ووضع معايير جديدة، وتغذي النمو المثير للإعجاب في صناعة 
التكنولوجيا، وكانت رقائق الذكاء الاصطناعي في صميم هذا التغيير. استمر نموها 
الملحوظ في عام 2025 على الرغم من أن سوق التكنولوجيا تواجه واحدة من 
أصعب بداياتها لهذا العام على الإطلاق. أدى ارتفاع الطلب ومحدودية العرض 
والقيود المفروضة على التصدير وتخزين رقائق الذكاء الاصطناعي إلى جعل رقائق 
الذكاء الاصطناعي أكثر تكلفة وأصعب العثور عليها. ولكن على الرغم من ذلك، لا 

تزال توقعات السوق متفائلة.
ووفقًا لأحدث استطلاع أجرته مؤسسة جارتنر في وقت سابق من هذا الشهر، من 
المتوقع أن ينمو سوق رقائق الذكاء الاصطناعي العالمي بنسبة ٪29 وأن يصل إلى ما 
يقرب من 92 مليار دولار في عام 2025، بعد زيادة مثيرة للإعجاب بنسبة ٪32 عن 

العام الماضي.
ومع وتيرة النمو هذه، سيستمر السوق في إضافة حوالي 20 مليار دولار من 
القيمة سنويا، مما يعني أنه يمكن أن يصل إلى 100 مليار دولار في النصف الأول 
من عام 2026. يصبح هذا الرقم أكثر إثارة للإعجاب مقارنة بقطاعات صناعة الذكاء 
الاصطناعي الأخرى. مع القيمة المتوقعة البالغة 100 مليار دولار في عام 2026 ، 
ستكون رقائق الذكاء الاصطناعي أصغر بنسبة ٪40 من سوق التعلم الآلي ، وثلاث 
مرات أكبر من قطاعي الروبوتات ورؤية الكمبيوتر ، وما يقرب من ٪30 أكبر من 

سوق البرمجة اللغوية العصبية.
توقعات السوق لا تزال متفائلة ، لكن عمالقة رقاقة الذكاء الاصطناعي لا يزالون 

يكافحون للتعافي
على الرغم من توقعات السوق المتفائلة ورقائق الذكاء الاصطناعي التي وصلت 
إلى علامة فارقة هائلة جديدة ، إلا أن أكبر الشركات في هذا السوق لا تزال في 

المنطقة الحمراء.
منذ يناير ، خسرت أكبر خمسة منتجين لرقائق الذكاء الاصطناعي في العالم ، 
NVIDIA و AMD و INTEL و GOOGLE و AMAZON ، مجتمعة أكثر من 
1.1 تريليون دولار من قيمة الأسهم المجمعة ، حيث قضت كل من NVIDIA و 

GOOGLE على أكثر من 400 مليار دولار.
وتظهر الإحصاءات أن القيمة السوقية لأمازون انخفضت بمقدار 270 مليار دولار، 
في حين خسر AMD ما يقرب من 30 مليار دولار حتى الآن. والمثير للدهشة أن 
إنتل، الخاسر الأكبر بين عمالقة رقائق الذكاء الاصطناعي في عام 2024، هو الفائز 
الوحيد هذا العام. بعد أن عانت من المنافسة الشديدة، ونكسات التصنيع، وانخفاض 
الأسهم بنسبة ٪60 في العام الماضي، قفزت القيمة السوقية لشركة إنتل بمقدار 
7.2 مليار دولار في عام 2025، مسجلة المكاسب الوحيدة بين أكبر خمسة منتجين 

لرقائق الذكاء الاصطناعي.

»إيتيدا« تطلق START IT بامتيازات جديدة لتعزيز جاهزية الشركات الناشئة

»GALAXY A26 5G»و »GALAXY A36 5G « و »GALAXY A56 5G« سامسونج تُدث ثورة في الذكاء الاصطناعي مع إطلاق هواتف

عشاق الالعاب الالكترونية :

 PATH TRACING الى 125 لعبة وتطُلق »DLSS 4« توُسع دعم NVIDIA 
COMPUTEX خلال DOOM: THE DARK AGES للعبة

الأكاديمية العربية تستضيف اجتماع COREANGELS MEA لدعم الشركات الناشئة  
تدشين صندوقً للاستثمار الملائكي بقيمة 10 ملايين دولار أمريكي لتمويل الشركات الناشئة 

 SEAMLESS MIDDLE EAST خلال معرض »PAY BY BANK« باي سكاي تكشف عن خدمة

              كتب : محمد الخولي 
 أطلق مركز الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال )TIEC(، التابع لهيئة 
تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات )إيتيدا(، الدورة السابعة والأربعين 
من برنامج الحاضنات التكنولوجية START IT، وذلك حتى 24 مايو 
الجاري، بهدف دعم رواد الأعمال أصحاب الأفكار المبتكرة والنماذج الأولية 
القائمة على تكنولوجيا المعلومات والاتصالات، ومساعدتهم على تحويل 

مشروعاتهم إلى شركات ناشئة قابلة للنمو والتوسع.
ويأتي إطلاق هذه الدورة تزامنًا مع تقديم حزمة جديدة وموسعة من 
مزايا الاحتضان المتكاملة تشمل رفع قيمة الدعم المقدم للشركات الناشئة، 
حيث تم زيادة قيمة الدعم النقدي والخدمات العينية للمشروعات الفائزة 
لتصل إلى 480 ألف جنيه مصريبدلاً من 180 ألف جنيه، بما يعزز قدرة رواد 

الأعمال على تنفيذ مراحل التطوير والنمو بكفاءة أعلى. 
ــازون ويب  ــ ــع قيمة الــدعــم المقدم لخدمات »أم كما تــم رف
سيرفيسز«)AWS( إلى 10,000 دولار بــدلاً من 5,000 دولار، ضمن 
استراتيجية المركز لتسريع جاهزية الشركات الناشئة وتمكينها بأحدث 
خدمات الحوسبة السحابية. وتشمل المزايا الجديدة في هذه الدورة منصة 
›START IT PERKS‹ حصرياً للمشاركين، والتي توفر مجموعة من 
الامتيازات والخصومات المدعومة من شركاء المركز مثل INTERACT و
TUBA.AI، بما يشمل أدوات تقنية متقدمة وتطبيقات تسهم في رفع 

كفاءة التشغيل والنمو.
كما يوفر البرنامج دعمًا في مجال التوظيف من خلال التعاون 
مع منصات متخصصة مثل TALENTS ARENA  وSPRINTS و

TECHIE MATTERS، لتسهيل عملية الوصول للمهارات التقنية 
وتكوين فرق العمل المتخصصة والمحترفة. وتتضمن المزايا أيضًا 
تقديم دعم متخصص في تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي، يشمل تدريباً 
وجلسات استشارية فردية مع خبراء في المجال، بما يواكب ويعُزز 
التحول نحو أحدث الحلول الرقمية، ويرفع من جاهزية الشركات 

الناشئة في هذا المجال الحيوي.

وقال المهندس/ أحمد الظاهر، الرئيس التنفيذي لهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات )إيتيدا(” : إطلاق الــدورة الجديدة من برنامج 
الحاضنات التكنولوجية START IT، بالحزمة الموسعة من المزايا التي 
يوفرها مركز الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال )تيك(، يجُسد التزام الهيئة 
المتواصل بدعم رواد الأعمال والشركات التكنولوجية الناشئة في مصر. ويأتي 
ذلك انطلاقاً من إدراكنا للدور المحوري الذي تلعبه ريادة الأعمال في تسريع 

نمو الاقتصاد وتعزيز الابتكار.”
وأضاف الظاهر أن الهيئة ماضية في تنفيذ استراتيجيتها الرامية إلى 
تطوير برامج ومبادرات متكاملة، تستجيب لاحتياجات الشركات الناشئة، 

وتسهم في تعزيز بيئة ريادة الأعمال في مختلف مراحلها.
هذا ويتم اختيار المشروعات المتقدمة للاحتضان بناءً على مجموعة من 
المعايير الفنية التي تتضمن دعم المشاريع التي تقدم حلًا حقيقياً لتحديات 
قائمة أو متوقعة في السوق، بشرط أن تكون مدعومة بنموذج أولي عملي 

قابل للتطبيق.
ويجب أن يعتمد الــمــشــروع بشكل أســاســي على تكنولوجيا 
المعلوماتوالاتصالات، سواء من خلال تقديم منتج تقني أو استخدام 
التكنولوجيا كأداة تمكينية لتقديم خدمة مبتكرة. كما تؤخذ في الاعتبار 
الجدوى الاقتصادية للمشروع، وقدرته على تحقيق الاستدامة المالية، وجذب 

الاستثمارات، وإمكانيات التوسع والنمو.
ويشُترط أيضًا أن يدُار المشروع من قبل رواد أعمال يتمتعون بالجدية 
والقدرة على التفرغ الكامل لتطوير مشروعاتهم، حيث لا يسُمح باحتضان 
الفرق التي تضم طلاباً جامعيين غير متفرغين، أو المشروعات التي يتم 

احتضانها لدى جهات أخرى في نفس الفترة.

كتب : باسل خالد       
 GALAXY A56‘أعلنت سامسونج إلكترونيكس عن إطلاق هواتف
5G’ و’ GALAXY A36 5G’ و ‘GALAXY A26 5G’، أحدث إصدارات 
سلسلة ‘GALAXY A’. ولأول مرة، تقدم سلسلة ‘GALAXY A’ ميزة 
الذكاء المذهل، والتي تتضمن أبرز ميزات الذكاء الاصطناعي المفضلة لدى 
المستخدمين، مما يعيد تعريف تجربة الإبداع. كما تتميز الهواتف الجديدة 
بتحسينات في المتانة وطول عمر الجهاز، بالإضافة إلى حماية قوية للأمان 

والخصوصية، ما يوفر للمستخدمين تجربة أكثر أماناً واستدامة.
يعُد الذكاء المذهل أول منظومة متكاملة للذكاء الاصطناعي متاحة حصرياً 
 GALAXY A26‘ و ’GALAXY A36 5G’و ’GALAXY A56 5G‘ على
5G’، حيث يوفر للمستخدمين أدوات ذكاء اصطناعي قوية وممتعة وسهلة 
الاستخدام. وبفضل واجهة ‘ONE UI 7’، تقدم ميزات الذكاء المذهل تجارب 

.’GALAXY A‘ بحث ورؤية مذهلة لمستخدمي سلسلة

وفي هذا السياق، قال تي إم روه، رئيساً بالإنابة لقطاع تجربة الأجهزة في 
سامسونج إلكترونيكس: »تمثل سلسلة ‘GALAXY A’ الجديدة خطوة مهمة 
في مهمتنا لجعل الذكاء الاصطناعي متاحًا للجميع، من خلال توفير تجارب 
الذكاء الاصطناعي المذهلة من ‘GALAXY’لعدد أكبر من المستخدمين حول 
العالم. وبفضل هذه الميزات والإمكانات الرائعة، نحن متحمسون لإطلاق العنان 
للإبداع اللامحدود على سلسلة ‘GALAXY A’، مع ضمان تجربة استخدام 

آمنة وموثوقة وممتعة.«
ولأول مرة، تأتي سلسلة ‘GALAXY A’ مزودة بواجهة ‘ONE UI 7’، ما 
يرفع مستويات الأمان والخصوصية إلى مستويات غير مسبوقة. وتوفر تقنية 
‘SAMSUNG KNOX VAULT’ طبقة حماية إضافية مُحصّنة لضمان 
أمان الجهاز وشفافية التحكم وخيارات أوسع للمستخدمين، ما يبُقي البيانات 
الحساسة محمية بشكل دائم. وبفضل أحدث ميزات الأمان والخصوصية في 
واجهة ‘ONE UI 7’، يستفيد مستخدمو ‘GALAXY A’ من حماية متكاملة، 
تتضمن تحسينات في ميزة الحظر التلقائي )AUTO BLOCKER(، واكتشاف 

السرقة )THEFT DETECTION(، وإعدادات الأمان الإضافية، وغيرها من 
الميزات لضمان تجربة أكثر أماناً.

وكانت ميزة ‘CIRCLE TO SEARCH’من بين الميزات المفضلة 
لمستخدمي سلسلة ‘GALAXY A’ العام الماضي، حيث جعلت البحث 
والاستكشاف أسهل من أي وقت مضى. ومع أحدث التحسينات، بات بإمكان 
المستخدمين تنفيذ المزيد من المهام بمرونة، إذ يمكن لهذه الميزة التعرف 
بسرعة على أرقام الهواتف، وعناوين البريد الإلكتروني، وروابــط المواقع 
الإلكترونية المعروضة على الشاشة، ما يتيح للمستخدمين اتخاذ الإجراء 

المطلوب بنقرة واحدة فقط.
كما أضيفت ميزة جديدة تتيح للمستخدمين البحث عن الأغاني التي 
يسمعونها مباشرة دون الحاجة إلى تبديل التطبيقات، سواء كانت موسيقى على 
وسائل التواصل الاجتماعي، أو تشغيل أغنية عبر مكبرات الصوت القريبة، يكفي 
الضغط على شريط التنقل لتفعيل ‘CIRCLE TO SEARCH’، ثم النقر على 

زر الموسيقى للتعرف بسهولة على اسم الأغنية والفنان بسهولة.

كتب : خالد خالد
في خطوة جديدة نحو دعم ريادة الأعمال والمشروعات الصغيرة وتعزيز ثقافة العمل الحر بين الشباب، 
وقعّت جامعة النيل بروتوكول تعاون مع مؤسسة بنك مصر لتنمية المجتمع، بهدف تطوير وتأهيل 1200 

رائد ورائدة أعمال على مسارين رئيسيين: المسار التقني، ومسار الاستعداد لسوق العمل الحر.
جاء توقيع البروتوكول بحضور كل من الدكتور وائل عقل، رئيس جامعة النيل، والسيد/ عصام الوكيل، 
رئيس مجلس أمناء مؤسسة بنك مصر لتنمية المجتمع، ورئيس مجلس إدارة بنك مصر، كما شارك في 
مراسم التوقيع كل من الدكتور علي الصعيدي، نائب رئيس مجلس أمناء مؤسسة بنك مصر لتنمية المجتمع، 
والدكتور عصام رشدي، نائب رئيس جامعة النيل لشؤون التنمية والمجتمع، والدكتورة هبة لبيب، مساعد 

نائب رئيس الجامعة للابتكار. ويشمل 
التعاون تدريب 1200 شاب وفتاة 
عبر منصة تعليمية رقمية متكاملة 
على مهارات تطوير تطبيقات الهاتف 
المحمول، وتصميم وتطوير واجهات 
المستخدم، والتسويق الرقمي، وإدارة 
منصات التواصل الاجتماعي، إلى جانب 
إدارة المبيعات، وتطوير الأعمال، 
ــارات الــتــفــاوض. كما سيحصل  ــه وم
المتدربون المتميزون على جوائز 
مالية تحفيزية، تحت إشراف نخبة من 
الخبراء والمتخصصين، بما يضمن تجربة 

تعليمية متكاملة وفعالة.
وسيتم تخصيص تدريب لـ420 شاباً على مسار الجاهزية لسوق العمل الحر، بعد استكمال المسارين 
التقني وتطوير الأعمال، بالإضافة إلى تقديم ثلاث جوائز مالية لأعلى المتدربين تقييمًا في كل مسار من 

المسارات الستة، بإجمالي 18 جائزة.
وعقب الانتهاء من المرحلة الأولى من التدريب، سيتم فتح المنصة للجمهور مقابل رسوم رمزية تضمن 

الاستدامة وتتُيح لأكبر عدد من الشباب الطموح فرصة الاستفادة من المحتوى التدريبي عالي الجودة.
من جانبه قال الدكتور وائل عقل – رئيس جامعة النيل: »نحن في جامعة النيل نؤمن بأن دورنا لا 
يقتصر على تقديم التعليم الأكاديمي فحسب، بل يمتد ليشمل تأهيل الشباب لسوق العمل، وتمكينهم 
من المهارات التي تؤهلهم لريادة الأعمال. وهذه الشراكة مع مؤسسة بنك مصر لتنمية المجتمع تمثل 
نموذجًا رائدًا للتعاون بين مؤسسات التعليم العالي ومؤسسات المجتمع المدني والقطاع المصرفي لتحقيق 
التنمية المستدامة وبناء اقتصاد معرفي قادر على المنافسة.« وفي هذا السياق، أكد السيد/ عصام الوكيل, 
رئيس مجلس أمناء مؤسسة بنك مصر لتنمية المجتمع، ورئيس مجلس إدارة بنك مصر، على الدور الريادي 
لمؤسسة بنك مصر لتنمية المجتمع في مجال المسؤولية المجتمعية، وحرصها على تقديم قيمة مضافة 
للمجتمع والمساهمة الفعالة في خلق فرص عمل مستدامة للشباب ودعم ريادة الأعمال، حيث تولي 

المؤسسة أهمية قصوى لتعزيز التعاون مع مختلف شركاء التنمية لتحقيق أهداف التنمية المستدامة.
تجدر الإشارة إلى أن الشراكة بين مؤسسة بنك مصر لتنمية المجتمع وجامعة النيل تمتد منذ عام 
2015، وتهدف إلى دعم التعليم وتمكين الشباب من تحقيق طموحاتهم العلمية والمهنية. وقد أسفرت 
هذه الشراكة عن تقديم منح دراسية كاملة لـ94 طالبًا وطالبة في كليات الهندسة، وإدارة الأعمال، 

والتكنولوجيا الحيوية، وعلوم الحاسب، بالإضافة إلى منح لـ10 طلاب 

كتب : اسلام توفيق       
- أعلنت ثــانــدر، المنصة الــرائــدة 
لاستثمارات التجزئة في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، عن نجاحها في 
جمع تمويل قــدره 15.7 مليون دولار 
أمريكي خلال جولتها الاستثمارية الرئيسية 
الثانية، ليصل إجمالي رأس مالها الحالي 
إلى 37.76 مليون دولار. وجاء هذا الإعلان 
خلال الفعالية الرئيسية الأولــى للمنصة. 
وتولت قيادة هذه الجولة شركة بروسوس 
فينتشرز، بمشاركة كل من صندوق بيكو 
كابيتال وشركة عبد اللطيف جميل لإدارة 
الاستثمار وصندوق إنديفور كاتاليست 
ومسرعة الأعمال واي كومبينيتر، بالإضافة 
إلى وقفٍ جامعي أمريكي بارز وغيرها من 

مؤسسات الاستثمار العالمية الجديدة.
وتعتزم ثاندر استثمار رأس مال التمويل 
لتحقيق هدفها الاستراتيجي المتمثل 
بتعزيز حضورها الإقليمي، لا سيما في 
دولة الإمارات والمملكة العربية السعودية. 
وتهدف إلى توسيع نطاق النجاحات التي 
حققتها في مصر ونقلها إلى أسواق جديدة 

في المنطقة، من خلال إنشاء منصات 
استثمارية موثوقة وملائمة للمجتمعات 
المحلية. وتركز المنصة حالياً على ترسيخ 
ــارات  حضورها التشغيلي في دولــة الإم
ووضع الأسس اللازمة للدخول إلى سوق 

المملكة العربية السعودية.
وتسعى ثاندر منذ تأسيسها إلى توفير 
فــرص الاستثمار لجميع فئات العملاء، 
وتحسين الثقافة المالية في منطقة الشرق 
الأوســط وشمال أفريقيا. وتوفر المنصة 
سهولة الوصول إلى مجموعة من أدوات 
الاستثمار، بما في ذلك الأسهم المحلية 
والأمريكية، والذهب، وصناديق الاستثمار 
المشتركة، ومنتجات الادخار، مما يساعد 
ملايين الأفراد على إدارة شؤونهم المالية 

وتحقيق النجاح.
وفي عام 2024، رسخت ثاندر مكانتها 
في مصر بوصفها الوسيط الرائد لتجارة 
التجزئة في البورصة المصرية، محققةً 
قيمة تــداول إجمالية تبلغ 3.5 مليار 
دولار أمريكي، ما مثلّ نسبة %11 من 
ــراد. وقد  ــ ــداولات الأف إجمالي قيمة تـ
شكّلت المنصة نقطة انطلاق لـ 82% 

من جميع المستثمرين الجدد المُسجّلين 
في البورصة المصرية، مُضيفةً بذلك 
190.1 ألف مستثمر جديد إلى السوق. 
وتستحوذ ثاندر حالياً على ما يقارب 47% 
من إجمالي الأصول المُدارة في صناديق 
الاستثمار المُشتركة في الذهب. وسجلت 
المنصة نجاحاً ملموساً في الوصول إلى 
الفئات السكانية التي تعاني من نقص في 
الخدمات، فارتفعت مشاركة الإنــاث في 
المنصة من %3 إلى %12، ووصلت نسبة 
المستخدمين من خارج المدن الكبرى إلى 

%40 من جميع مستخدمي المنصة.
وتعليقاً على هــذا الموضوع، قال 
سانديب باكشي، رئيس الاستثمارات 
الأوروبية في بروسوس فنتشرز: »أظهر 

السيد أحمد حمودة وفريق العمل في 
منصة ثاندر براعة كبيرة في إدارة العمليات 
على مدار السنوات القليلة الماضية، الأمر 
الذي يشجعنا على مضاعفة استثماراتنا في 
هذه الشركة. وأود أن أشُيد بنجاح المنصة 
في توسيع نطاق الوصول إلــى الفرص 
الاستثمارية في منطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا، حيث تعمل على دعم 
المستثمرين الجدد وتزويدهم بالأدوات 
والثقة اللازمة لدخول المنظومة المالية، 
فضلاً عن تقديم عروض مميزة ومنسجمة 
مع تطلعات الجيل الجديد. وتشهد ثاندر 
نمواً سريعاً، لا سيما بين أوساط الشباب 
والفئات التي تعاني من نقص الخدمات، 
ما يعكس خبرة الإدارة والنظرة المستقبلية 
للمنصة. ويشرفنا أن نكون من أوائــل 
الداعمين لخطط توسيع حضور المنصة إلى 

المملكة العربية السعودية والمنطقة«.
ــدوره، قال أحمد حمودة، الرئيس  وب
التنفيذي لمنصة ثاندر: »تتمحور رسالتنا 
حول تحويل الاستثمار إلى عملية سهلة 
وشاملة قدر الإمكان، من خلال توفير 
إمكانية الوصول إلى منتجات الاستثمار 

المحلية والإقليمية والدولية بواسطة محفظ 
واحدة وحساب واحد. ولا تتجاوز نسبة 
ــراد المستثمرين في منطقة الشرق  الأف
الأوسط وشمال أفريقيا %2، وبالتالي أصبح 
من الضروري إطلاق تطبيق استثمار مالي 
رائد في المنطقة، وهو منصتنا التي تساعد 
الناس على بناء الثروة واتخاذ قرارات مالية 

واثقة والارتقاء بنمط حياتهم«.
و من جانبه ، قال هشام جزار ، المدير 

العام في السعودية:
»بعد عودتي من وادي سيليكون 
في الولايات المتحدة إلى الرياض، كانت 
رغبتي أن أضع خبرتي في خدمة ابتكار 
حلول فعّالة ذات قيمة مضافة لبلدي. لا 
تزال الفجوة في الوعي المالي تمثل تحدياً 
حقيقيًا في المملكة، ولــم تعد الطرق 
التقليدية كافية لسدّها. يقدم نموذج ثاندر 
القائم على التكنولوجيا حلاً قابلاً للتوسع 
يتماشى مع حجم هــذا التحدي. وأنا 
متحمّس للانضمام إلى فريق يسعى لإزالة 
الحواجز أمام الاستثمار، وتمكين السعوديين 
من المشاركة الفعّالة في التحول الاقتصادي 

الوطني.«

بروتوكول تعاون بين جامعة النيل ومؤسسة بنك مصر
لتنمية المجتمع لتأهيل 1200 رائد أعمال للعمل الحر

منصة ثاندر تستعد لتقديم فرص استثمارية لملايين الأفراد في منطقة الخليج 

كتب : باكينام خالد 
 NVIDIA أعلنت ،« COMPUTEX « في معرض
 DLSS 4 عن عــدة تحديثات مهمة، من بينها توفر
 MULTI FRAME( ــارات المتعددة مع توليد الإطـ
GENERATION( في أكثر من 125 لعبة وتطبيق، إلى 

جانب إطلاق 10 ألعاب جديدة 
 PATH قريبًا، وإضافة تقنيتي
 DLSS RAYو TRACING
RECONSTRUCTION إلى 
 DOOM: THE DARK لعبة
AGES، بالإضافة إلى تحديث 
 PORTAL ــد للعبة جــدي

.WITH RTX
أكثر من 125 لعبة وتطبيق 

بدعم DLSS 4 بتقنية توليد الإطارات المتعددة متوفرة 
الآن 

في نهاية شهر يناير، تم إطــلاق بطاقات الرسومات 
GEFORCE RTX 50 وتقنية

DLSS 4 بتوليد الإطارات المتعددة، مع دعم مبدئي 

 NVIDIA في 75 لعبة وتطبيق. وفي مــارس، تجاوزت
حاجز 100 لعبة وتطبيق. والآن، يتوفر الدعم في أكثر من 
125 لعبة، لتصل الشركة إلى هذا الإنجاز أسرع بعامين 

.DLSS 3 مقارنة بإصدار
تقنية DLSS 4 هي التقنية الأكثر اعتمادية ضمن 
تقنيات NVIDIA وأكثرها استخدامًا في تاريخ الشركة  
 DLSS 4 MULTI تقنية
 FRAME GENERATION
تقوم بتوليد ما يصل إلى ثلاثة 
إطارات إضافية مقابل كل إطار 
يتم توليده بالطريقة التقليدية، 
وتعمل بتناغم مع مجموعة 
تــقــنــيــات DLSS الكاملة 
لمضاعفة معدلات الإطــارات 
بما يصل إلى 8 أضعاف مقارنة 

بالتوليد التقليدي القائم على قوة العتاد فقط.
هذا التحسّن الكبير في الأداء على بطاقات الرسومات 
 GEFORCE RTX 50 وأجهزة اللابتوب من سلسلة
يمكِّنك من تشغيل الألعاب بأقصى الإعــدادات الرسومية 

وبدقة عالية، مع التمتع بمعدلات إطارات مذهلة.

كتب : باكينام خالد 
استضافت الأكاديمية العربية للعلوم والتكنولوجيا والنقل البحري 
أحد منظمات جامعة الدول العربية المتخصصة؛ برعاية وحضور 
الدكتور إسماعيل عبد الغفار رئيس الأكاديمية، بمقر الأكاديمية 
بالقرية الذكية أمس؛ اجتماع اللجنة الاستثمارية للمستثمرين 
  ”COREANGELS MEA“ الملائكيين بالشرق الأوسط وأفريقيا
، والتي تعدُّ منصة مثالية للتعاون ودعم التمكين المؤسسي. وذلك 
بحضور عدد من المستثمرين الملائكيين من مصر والبرتغال والهند 
ونيجيريا وجنوب أفريقيا والسعودية والإمــارات وغيرها، إضافة 
إلى ممثلي النظام البيئي الداعم لريادة الأعمال، من قادة الفكر، 
ومديري الصناديق، وصنّاع التغيير في مجال الاستثمار ورواد الأعمال 
وأصحاب الشركات الناشئة، وقد عكس ذلك التزامًا إقليميًا مشتركًا 

نحو بناء بيئة استثمارية عابرة للحدود وموجهة نحو التأثير.
وفي كلمته أكد الدكتور إسماعيل عبدالغفار رئيس الأكاديمية 
العربية عن سعادته باستضافة هذا التجمع العالمي الهام، مشيراً 
إلى أن استضافة الأكاديمية لهذا الحدث تأتي في إطار الدور 
الرائد الذي تقوم به الأكاديمية لدعم الشباب في مصر والعالم 

العربي، من خلال دعم الابتكار وريادة الأعمال ومنظومة الشركات 
الناشئة، وتعزيزاً للدور الرائد الذي تقوم به الدولة المصرية في 
هذا المجال، مشيراً إلى أن الأكاديمية تقدم من خلال مركز ريادة 
الأعمال والابتكار خدمات تعليمية وفنية متكاملة لنشر ثقافة العمل 
الحر وريادة الأعمال، وتشجيع الطلاب على الاستثمار في الأفكار 
وتحويل ابتكاراتهم لشركات ناشئة تدعم الاقتصاد المحلي وتوفر 

فرص العمل.
وشهدت الفعالية تعزيز الشراكة الاستراتيجية بين الأكاديمية و
PTS HOLDINGS  لدعم التحول المؤسسي من خلال استوديو 
الابتكار “KEMTIX VENTURES” ، حيث تم توقيع اتفاقية 
تعاون بين الجانبين لتعزيز الجهود من أجل دعم المبتكرين الشباب 

خاصة في المراحل الأولي من رحلتهم مع ريادة الأعمال.
وكان من بين الضيوف البارزين روي فالكو، رئيس شبكة 
COREANGELS INTERNATIONAL، الذي عبّر عن أهمية 

ربط ابتكارات المنطقة برأس المال العالمي قائلًا:
 »COREANGELS MEA  ليست مجرد صندوق، بل جسر 
موثوق وآمن لربط الابتكار الإقليمي بفرص استثمار عالمية ذكية 
ومستدامة«، مشيراً إلى أن اختيار مصر مقراً للمجموعة الخامسة 

جاء نظراً لمكانتها الإقليمية كمركز للابتكار وريادة الأعمال في 
منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا.

واختتُمت اللجنة بجلسات حوارية، وورش عمل تدريبية، 
ولقاءات ثنائية مع المؤسسين، إلى جانب تجارب ثقافية تعزز 

التواصل بين الحضور وتربط الاستثمار بعمق الهوية المحلية.
وقد أطلقت COREANGELS MEA لجنتها الاستثمارية 
الخامسة، خلال ملتقى استثماري امتد لثلاثة أيــام، جمع بين 
مستثمرين ملائكيين عالميين، وشركاء من مختلف أنحاء المنطقة، 

ومؤسسين محليين رواد من الخليج حتى جنوب أفريقيا. يشكّل هذا 
الحدث نقطة تحوّل في مشهد الابتكار الإقليمي، ويعكس التزامًا 

متزايدًا بمواءمة رأس المال الذكي مع الحلول المؤثرة والمستدامة.
 PTS وقالت المهندسة مها مندور؛ رئيسة مجلس إدارة

HOLDINGS والمؤسسة الشريكة لصندوق
 “COREANGELS MEA” أن حــجــم صــنــدوقً 
الاستثمار الملائكي الذي تم تدشينه تبلغ قيمته 10 ملايين 
 COREANGELS دولار أمــريــكــي، وعــضــوًا فــي شبكة
INTERNATIONAL العالمية. مضيفة أن الصندوق يركّز 
على دعم الشركات التقنية الناشئة المتماشية مع أهداف 
التنمية المستدامة )SDGS(، من خلال نموذج هجين يجمع 
بين شبكة عالمية من المستثمرين، وخبرة محلية، واستوديو 

ابتكار يقدّم خدمات التطوير التشغيلي.
 PTS“  وأوضــحــت أن الــصــنــدوق يعمل تحت مظلة
INVESTMENTS HOLDINGS” ، وهي مجموعة استثمارية 
ذات رؤية واضحة، تقود بناء أنظمة بيئية مستدامة للشركات 
الناشئة، تركّز “PTS”  على إنشاء شركات قادرة على مواجهة 
تحديات المستقبل، من خلال استثمارات استراتيجية وخدمات 

 ”KEMTIX VENTURES“  تشغيلية فعّالة، وذلك بدعم من
الذراع الابتكاري والاستثماري للمجموعة.

وقالت: “نحن لا نكتفي بضخ الأموال، بل نؤمن ببناء منظومات 
متكاملة، فهدفنا توفير رأس المال، والخبرة، والدعم المجتمعي 

للمؤسسين الواعدين في منطقتنا”.
وأضافت »مندور« أنه تم اختيار التكنولوجيا المالية كقاعدة 
للنمو الشامل كموضوع لجنة هذا العام؛ نظراً لما يمثله هذا 
القطاع الحيوي، مشيرة إلى أنه من المتوقع أن يتجاوز حجم 
قطاع التكنولوجيا المالية في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا 
100 مليار دولار أمريكي بحلول عام 2028. كاشفة أن صندوق 
COREANGELS MEA سيضخ رأس مــال ذكــي ومؤثر 
في شركات ناشئة تبتكر في مجالات التمويل الرقمي، والدفع 
الإلكتروني، والإقراض، والبنية التحتية الشاملة للخدمات المالية 

وتطبيقها في اكثر من مجال.
وأشارت إلى أنه من بين أكثر من 1000 شركة متقدمة، تم 
اختيار خمس شركات متميزة بناء على تقييم تشغيلي واستثماري 
شامل عبر KEMTIX VENTURES، لضمان جاهزيتها للنمو 

وتوافقها مع أهداف واستراتيجية الصندوق.

كتب : غادة حلمي 
أعلنت باي سكاي، الشركة الرائدة في مجال التكنولوجيا 
المالية والتي تعمل في 18 سوقاً عبر منطقة الشرق 
 PAY« الأوســط وأفريقيا، عن إطلاق خدمتها الجديدة
BY BANK« رسميًا خــلال مشاركتها في معرض 
SEAMLESS MIDDLE EAST 2025 المقام في 
دبي في الفترة من 20 إلى 22 مايو. وتعُد هذه الخدمة 
المبتكرة تحولًا جوهرياً في عالم المدفوعات، حيث تتيح 
 ،)A2A( تنفيذ التحويلات المباشرة من حساب إلى حساب
مما يسمح للبنوك والتجار والمستخدمين الأفراد بتجاوز 
الطرق التقليدية المعتمدة على البنية التحتية القديمة 

والاستفادة من معاملات أسرع، وأقل تكلفة، وأكثر أماناً.
لطالما هيمنت على المدفوعات الرقمية بنى تحتية 
معقدة ومكلفة تستنزف الرسوم في كل خطوة. لكن 
»PAY BY BANK« تقلب هذه المعادلة من خلال 
تمكين التحويلات الفورية مباشرة بين الحسابات البنكية، 
دون الحاجة إلى الوسطاء غير الضروريين، مما يعيد 

السيطرة الكاملة إلى المؤسسات المالية والشركات.
تقدم الخدمة الجديدة مزايا كبيرة، فهي تقلل من 
رسوم المعاملات، وتسرّع من فترات التسوية، وتحسن 
من الشفافية على طول سلسلة الدفع، بفضل تخليها عن 
الاعتماد على شبكات التوجيه الوسيطة. وتعكس هذه 
الخدمة التزام باي سكاي ببناء بنية تحتية ذكية تستجيب 

لاحتياجات الاقتصاد الرقمي المتطور.
وفي تصريح من أرض المعرض، قال الدكتور وليد 

صادق، الرئيس التنفيذي لشركة باي سكاي:
»لقد تقدم الاقتصاد الرقمي، لكن البنية التحتية التي 
 PAY BY تدعمه لا تزال عالقة في الماضي. ومع خدمة
BANK، نوفر للمؤسسات المالية والتجار بديلاً قوياً، يتميز 
بالسرعة، وانخفاض التكلفة، والقدرة على التوسع. هكذا 

نحُوّل الشمول المالي من رؤية إلى واقع.«
تتكامل خدمة »PAY BY BANK« حاليًا مع 
مجموعة واسعة من حــالات الاستخدام، بما في ذلك 
المدفوعات عبر رمز الاستجابة السريعة )QR(، والدفع عند 
التسوق الإلكتروني، والمدفوعات المتكررة، والمعاملات 
المباشرة داخل المتاجر عبر تقنيات NFC ومسح QR، مما 
يمكّن التجار سواء عبر الإنترنت أو في المتاجر من قبول 
المدفوعات المباشرة من الحسابات البنكية للعملاء، ويبسّط 

رحلة المستخدم ويحسن كفاءة العمليات التجارية.
وتعمل باي سكاي حاليًا مع عدد من أبرز المؤسسات 
المالية في إفريقيا لتنفيذ إطلاق الخدمة في عدة دول. 
كما تقوم الشركة بتشغيل البنية التحتية للبوابات القومية 
للمدفوعات لـ 10 بنوك مركزية، مما يعزز مكانتها كمزود 

رائد لحلول الدفع الرقمية السيادية والقابلة للتوسع.
منذ تأسيسها في عام 2017، تطورت باي سكاي لتصبح 
قوة إقليمية في مجال البنية التحتية للمدفوعات الرقمية، 
حيث تخدم أكثر من 250 مؤسسة مالية وتصل إلى أكثر 
من 600 مليون مستخدم. وانطلاقاً من رسالتها في تسهيل 
واتاحة الوصول إلى الخدمات المالية، تواصل باي سكاي 
تمكين الحكومات والبنوك والشركات والأفراد من خلال 

الابتكار ومنصات رقمية شاملة.
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كتب : محمد الخولي
اكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس 
مجلس الوزراء، وخلال المؤتمر الصحفي، أشار 
رئيس الوزراء إلى أن مجلس الشيوخ قد وافق 
على خطة التنمية الاقتصادية والاجتماعية 
التي قدمتها الحكومة لعام 2025 2026- ، 
لافتاً الى أن هذه الخطة هي خطة تعاف من 
الأزمة الاقتصادية التي ألمت بمصر على مدار 

العامين الماضيين. 
ــح الدكتور مصطفى مدبولي أن  وأوض
الخطة تضمنت زيادة في حجم الاستثمارات 
الكلية إلى 3.5 تريليون جنيه بالمقارنة بـ2.6 
تريليون خلال العام الماضي، كما تضمنت 
استمرار تصاعد معدل الاستثمار ونسبته من 
الناتج المحلي الإجمالي، حيث ستتجاوز 
نسبة الزيادة ٪17 العام المقبل، مُقارنة 
بـ٪15 خلال العام الجاري، فضلاً عن تزايد 
الاستثمارات الخاصة، التي قدرنا أنها لن تقل 

عن ٪63 ونأمل أن تصل إلى 65٪. 
أضاف لدينا سقف للاستثمارات العامة 
بمقدار 1.16 تريليون جنيه مُقارنة بـ تريليون 
جنيه خلال العام المالي الجاري، كما أن هذه 
الموازنة يوجد بها 700 مليار جنيه مُخصصة 
لجميع قطاعات التنمية البشرية وعلى الأخص 
التعليم والصحة مُقارنة بـ447 مليار جنيه 
في موازنة العام المالي الجاري، أي زيادة 
بحوالي 56 % في مُخصصات قطاعات التنمية 

البشرية.
اوضــح أن بعثه صندوق النقد الدولي 
متواجدة هذا الأسبوع في مصر للمراجعة 
الخامسة، مُشيراً للمؤتمر الصحفي المشترك 
السابق الذي أجراه رئيس الوزراء مع نايجل 
كــلارك، نائب المدير العام لصندوق النقد 
الدولي، المسئول من مجلس إدارة الصندوق 
عن الملف المصري، لافتاً إلى كلمته التي 
تضمنت الإشادة بما تحقق في مصر والتقدم 
الكبير في مسار الإصلاح الاقتصادي المصري 
وفي تنفيذ برنامجها الوطني، قائلاً: وهو أمر 

هام جدًا أود دائماً التأكيد عليه.
جاء ذلك خلال فاعليات المؤتمر الصحفي 
الأسبوعي، عقب اجتماع مجلس الوزراء، وقال 

خلال المناقشة التي أجراها مع السيد نائب 
المدير العام التنفيذي لصندوق النقد الدولي، 
أن هذا البرنامج تعمل الحكومة المصرية على 
تنفيذه سواء بالتعاون مع الصندوق أو بدونه، 
لما نمتلكه من قناعة تامه بأن هذا هو مسار 
الإصلاح الاقتصادي المناسب الذي يجب أن 
تنتهجه مصر في خضم الظروف المحيطة 
والأحــداث الجارية التي مررنا وما زلنا نمر 
بها، وأن هذه الإصلاحات والخطوات الجادة 
بدأت تؤتي ثمارها، وهو ما تؤكده جميع أرقام 
النسب التي تخص البطالة، والتضخم، بالإضافة 

إلى نسب النمو.
أشــار الدكتور مصطفى مدبولي خلال 
حديثه إلى تقارير سابقة من البنك الدولي 
وصندوق النقد الدولي بمراجعه أرقام نمو 
الاقتصاد المصري بالإيجاب والزيادة خلال 
الأيام القليلة الماضية، وهو ما أكده البنك 
الأوروبي لإعادة الإعمار والتنمية بأن نسب 
نمو الاقتصاد المصري خلال العام القادم 
ستتجاوز %4.2، وهو ما يتوافق مع تقديراتنا 
المبدئية في هذا الملف بحوالي 4.5 % نمو 
للاقتصاد المصري في خلال الفترة القادمة، 
وكذا انخفاض مؤشرات الدين، وحجم الدين 
بالنسبة للناتج المحلي، وانخفاض للعجز 
الكلي في الموازنة، وارتفاع الاستثمار الأجنبي 
المباشر، وزيادة نصيب القطاع الخاص في 
إجمالي الاستثمارات الكلية التى تتجاوز نسبة 
%60، مع استهداف الوصول إلى أكثر من 
%65 في الموازنة القادمة، بالإضافة إلى ثبات 
وزيادة تحويلات المصريين العاملين بالخارج، 
وهو ما سينعكس على الاقتصاد بصورة كبيرة 

جداً.
وأشار رئيس الــوزراء إلى تشرفه والسيد 
محافظ البنك المركزي بلقاء السيد الرئيس 
عبدالفتاح السيسي، رئيس الجمهورية، 
أمس، حيث عرض السيد المحافظ عددا من 
المؤشرات الخاصة بالسياسة النقدية، لافتاً 
في هذا الصدد، إلى أننا دائمًا كنا نتحدث أن 
التحدي هو تدبير العملة الصعبة وتحقيق 
التوازن في هذا الامر؛ ومن خلال ما عرضه 
السيد المحافظ أثناء لقاء أمس، أشار إلى 
أنــه خــلال الشهرين الماضيين، وتحديداً 

خلال الشهر الماضي، فقد شهدنا قدرة مصر 
على تغطية استخداماتها بالكامل بما فيما 
الاستخدامات البترولية، وذلك من خلال ما 
تم اتاحته من موارد محلية للعملة الأجنبية 
من مختلف الأنشطة، وهو ما يعُد شيئا مهما 
جداً بالنظر لحجم الاستخدامات البترولية 
الذي يصل إلى 2 مليار دولار شهرياً، لتلبية 
احتياجات الدولة للقطاع الاستهلاكي لحركة 
السيارات وخلافه، وكذا المواد البترولية اللازمة 
لإنتاج الكهرباء، واحتياجات قطاع الصناعة، 
والأنشطة الأخرى.  وجدد الدكتور مصطفى 
مدبولي الإشارة إلى أن موارد الدولة المحلية 
من العملة الصعبة من مختلف الأنشطة 
كانت لديها القدرة على تغطية الاستخدامات 
ومتطلبات الدولة، من غير تقييد للنشاط 
الصناعي والإنتاجي، مؤكداً أنه لا يوجد أي 
طلبات متأخرة، أو قوائم انتظار للإفراج عن أي 
سلع أو بضائع أو مستلزمات أساسية لعمليات 
الإنتاج، لافتا إلى أن الأمور مستقرة، وهو ما 
ينعكس بشكل واضح على النمو المحقق 

للقطاع الخاص في مصر.
وعن ملف الصناعة ودعمه وتطويره، أشار 
رئيس الــوزراء في هذا الصدد إلى الاهتمام 
الذي يحظى به قطاع صناعة السيارات، لافتاً 
إلى مُشاركته في افتتاح مصنع من أهم 
المصانع الجديدة لشركة  لـ »سوميتومو« 
العالمية لإنتاج الضفائر الكهربائية، والذي يعُد 
المصنع الثامن للشركة في مصر، والرابع خلال 

السنوات الخمس الأخيرة، مُوضحاً أن هذا 
المصنع يعُد أكبر مصنع للشركة خارج اليابان، 
فضلا عن أنه يعتبر من أكبر المصانع على 
مستوى منطقة الشرق الأوسط، بل والعالم، 
مُضيفاً: شهدت فعاليات الافتتاح كلمات 
من رئيس مجلس إدارة شركة »سوميتومو« 
العالمية، وأيضا ممثل شركة »تويوتا« العالمية، 
الذي أوضح أنه سيتم الاعتماد بشكل رئيسي 
على هذا المصنع في توفير مستلزمات الإنتاج 
لسيارات تويوتا، هذا بالإضافة إلى العديد من 

الماركات العالمية الأخرى.
وفى ذات السياق، أعرب رئيس الوزراء عن 
سعادته بالمشاركة في افتتاح هذا المصنع 
العملاق، الذي يضم نحو 2000 عامل مصري 
يتم تدريبهم وتأهليهم على أعلى مستوى، 
وأنه متوقع زيــادة العدد إلى 3000 عامل 
بنهاية العام الحالي، مُشيراً إلى أن هذه 
النوعية من الصناعات هى التي تستهدفها 

الدولة المصرية.
وتابع الدكتور مصطفى مدبولي قائلاً: 
هذا المشروع المثير للإعجاب حصل على 
الرخصة الذهبية في سبتمبر 2023، وبعدها 
في ديسمبر 2023 بدأ التنفيذ، وخلال عام 
كان قد بدأ التشغيل التجريبي، مُشيراً إلى أن 
هذه النوعية من الشركات العملاقة نقدم لها 
كل الدعم الممكن، والتي من بينها الرخصة 
الذهبية، وتسهيل الحصول على تراخيص 
الأراضي، كما نقدم لها كل التسهيلات والدعم 

حتى نساعدها على الانطلاق في هذا المجال.
وفي سياق متصل، أشــار رئيس مجلس 
الوزراء إلى أنه على مدار الأسبوع الماضي كان 
لدينا عدد من الجولات الميدانية بالمنطقة 
الاقتصادية لقناة السويس، في شرق وغرب 
بورسعيد، أو في منطقة السخنة، كما شهدنا 
افتتاح عدد كبير من المشروعات الكبيرة 
هناك، وخص بالذكر افتتاح مصنع »شين 
شينج- XIN XING” الصيني لإنتاج المواسير 
المصنوعة من حديد الدكتايل، لافتاً إلى أننا 
كنا نقوم باستيراد هذه المواسير بقيمة 600 
مليون دولار سنوياً، واليوم هذا المصنع يغطي 
احتياجات الدولة المحلية، كما يقوم بتصدير 
إنتاجه لمختلف دول العالم، مُشيراً في الوقت 
نفسه إلى أن قيمة العقود التي أبرمها المصنع 
على مدار يومين فقط، منهما اليوم الذي تمت 
فيه زيارة المصنع واليوم التالي بلغت قيمتها 
اكثر من 34 مليار جنيه، سواء مع الدولة في 
مصر، أو في الخارج، وهو ما يؤكد لنا أن دعم 
مثل هذه النوعية من الصناعة الكبيرة يعمل 
على تقليل فاتورة الاستيراد، مع إتاحة فرص 

عمل لشبابنا المصري.
ــاف الدكتور  وفــي السياق نفسه، أض
مصطفى مدبولي أن كل يوم يشهد دخول 
مصانع جديدة الخدمة، كما أن هناك عقودًا 
نهائية يتم توقيعها، لافتاً في ضوء ذلك إلى 
أن الدولة قامت بإنفاق وضخ استثمارات 
هائلة في المنطقة الاقتصادية، وبدأنا هذا 
العام نشعر أننا نحصد ثمار تلك الاستثمارات 
والتنمية، مُعرباً عن ثقته في أن الفترة القادمة 
ستشهد مزيدًا من الاستثمارات في مناطق 
أخرى على غرار المنطقة الاقتصادية، مُشيراً 
إلى أن السيد وزير الاستثمار زار روسيا مُؤخراً 
لحضور اللجنة الروسية المصرية المُشتركة، 
حيث شهد توقيع عقد حق انتفاع للأرض 
الخاصة بالمنطقة الروسية في منطقة قناة 
السويس، وبالتالي فهذه المنطقة بالفعل 
تجتذب استثمارات أجنبية من كل بقاع 
العالم، وهذا ما نعمل على تشجيعه، وجذب 
جميع الشركات العالمية للمنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس. وتطرق الدكتور مصطفى 
مدبولي إلى زيارته لمنجم السكري، قائلاً: 

سمعنا جميعًا عن منجم السكري، لكن خلال 
زيارتي للمنجم، رأيت بعيني حجم وضخامة 
الاستثمارات في هذا القطاع الواعد والكبير 
للغاية في مصر، وكما أعلن رئيس الشركة 
فإن هذا المنجم يعد واحدا من أكبر 20 أو 
25 منجم ذهب على  مستوى العالم، مُشيراً 
إلى أن الشركة بعد العديد من الاستكشافات 
على هذا المنجم أكدت أن به احتياطيات 
ستكفي 10 سنوات إضافية، ومع وجود هذه 
الشركة العملاقة من المتوقع أن حجم إنتاج 
الذهب الذي سيخرج من هذا المنجم خلال 
السنوات الثماني المقبلة سيكون أضعاف ما 

تم استخراجه خلال السنوات الـ 15 السابقة. 
ــوزراء أنه دائماً ما يثار  وأوضــح رئيس ال
مسألة أننا كدولة هل نستطيع تنفيذ التعدين 
في مجال الذهب بمفردنا، مُجيباً أن الخبرة 
الفنية الكبيرة التي تتمتع بها هذه الشركات 
ليست من السهولة بمكان أن تتوافر في 
أي مكان مع فرض أن التمويل والاستثمار 
المطلوب متاح، لافتاً إلى أنه حتى يبدأ الإنتاج 
التجاري في منجم السكري أنفقت الشركة 
أكثر من 2 مليار دولار للوصول لحجم الإنتاج 
الموجود اليوم، مُضيفاً أن التعدين في مجال 
الذهب يتطلب استثمارات ضخمة، وبالتالي 
الدولة ترحب بالتعاون مع الشركات العالمية 
في هذا المجال، وبالتالي بالتأكيد نحن كدولة 
نحتاج هذه النوعية من الشراكة مع الشراكات 

العالمية.
واختتم رئيس مجلس الوزراء حديثه، قائلاً: 
وفي هذا الصدد، تابعتم اليوم إعلان احدى 
الشركات التي أخذت حق امتياز استكشاف 
في مصر، وهي شركة »آتــون ريسورسز«، 
شريك الهيئة العامة للثروة المعدنية، أعلنت 
عن كشف تجاري كبير للذهب في منطقة 
مناجم ذهب »أبو مروات«، ونشرت الشركة 
هذا الإعلان على موقعها الإلكتروني، نظراً 
لأنها شركة مسجلة بالبورصة العالمية ويجب 
أن تفصح عن هذا الأمــر، وتقديراتهم لهذا 
المنجم من الذهب المكتشف في مصر أنه 
سيكون كبيراً وضخمًا، وهذه كلها أخبار مُبشرة 
للاقتصاد المصري، وبمشيئة الله ستحمل 

الفترة القادمة كل الخير.

خلال المؤتمر الصحفي الأسبوعي رئيس الوزراء يؤكد :

زيادة في حجم الاستثمارات الكلية إلى 3.5 تريليون جنيه بالمقارنة بـ2.6 تريليون خلال العام الماضي

السنة الثامنة عشر - العدد 869
الأحد 25 مايو 2025 - 27 ذو القعدة 1446 هـ

كتب : باكينام خالد
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس 
مجلس الوزراء، ان مصر تولي اهتماماً شديداً 
بتدعيم علاقاتها مع الصين، وتحرص على 
تعزيز التعاون الثنائي بين البلدين الصديقين 
في العديد من المجالات وبالأخص مجال 

صناعة السيارات.
جاء ذلك خلال لقائه مع  داي ليونج، رئيس 
شركة »جيتور« العالمية للسيارات، وذلك 
بحضور الفريق مهندس كامل الوزير، نائب 
رئيس مجلس الوزراء للتنمية الصناعية، وزير 
الصناعة والنقل، ومحمد القصراوي، رئيس 
مجموعة القصراوي للسيارات؛ الوكيل الحصرى 
للعلامة »جيتور« في مصر، وعددٍ من قيادات 

شركة جيتور ومجموعة القصراوي. 
أشار الدكتور مصطفى مدبولي إلى أن 
صناعة السيارات تحظى بأولوية ضمن محاور 
رؤيــة الدولة لنمو قطاع الصناعة، حيث 
أصدرت مصر قانوناً خاصاً لتشجيع توطين 

صناعة السيارات خاصة الكهربائية، التي 
حققت فيها الصين تقدماً كبيراً، وأصبحت من 

الدول الرائدة في تصنيعها.
ــوزراء أن الفريق مهندس  وأكد رئيس ال
كامل الوزير، يتولى الإشــراف المُباشر على 
ملف تشجيع توطين صناعة السيارات؛ من 
خلال رئاسته للمجموعة الوزارية للتنمية 
الصناعية، مشيراً إلى سعادته بأن الطرازات 
الجديدة التي سيتم التوقيع بشأنها اليوم وهي 
جيتور T1 و T2 كان يتم استيرادها، وبموجب 

اتفاق اليوم سيتم تجميع هذه الطرازات محلياً 
لأول مرة. 

وشدد الدكتور مصطفى مدبولي على أن 
هناك اهتماما حالياً بالإسراع في زيادة نسبة 
المكون المحلي في عملية تجميع الطرازات 
الجديدة لـ »جيتور«، وأية طــرازات أخرى 
مستقبلية، مشيراً إلى أن زيادة الحوافز الخاصة 
بتصنيع السيارات محليا مرتبطة بزيادة نسبة 

المكون المحلي. 
كما أكد رئيس الوزراء أن الدولة المصرية 

تولي أهمية قصوى الآن لتوطين صناعة 
السيارات الكهربائية، ونتطلع للتعاون مع 
الصين في هذا الملف المهم، لاسيما أن الصين 

أصبحت رائدة عالميًا في هذا القطاع.
وأشار الدكتور مصطفى مدبولي إلى أن 
فخامة السيد الرئيس عبدالفتاح السيسي، 
رئيس الجمهورية، يوُلي اهتمامًا كبيراً 
بملف توطين صناعة السيارات الكهربائية، 
ــه بــأن أي مستثمر  وأن سيادته قد وجّ
يرغب في إنشاء مصنع لتصنيع السيارات 
الكهربائية في مصر ستضمن له الحكومة 

شراء حصة من الإنتاج لمدة 5 سنوات.
من جانبه، تقدم داي ليونج، رئيس 
شركة »جيتور« العالمية للسيارات، بالشكر 
لرئيس الـــوزراء والفريق مهندس كامل 
الوزير على الدعم الدائم للشركة، خاصة 
أنها تحتل مركزاً متقدماً في سوق صناعة 
السيارات في مصر، مشيراً إلى أن الشركة 
تعمل على إقامة مركز كبير بمصر للتدريب 
في مجال تصنيع السيارات، بما يعزز 

مسارات نقل التكنولوجيا والخبرات بين 
الجانبين. 

ــرض ليونج خطة الشركة لتوطين  وع
عدد من طرازات سيارات جيتور في السوق 
المحلية، من بينها طرازا جيتور T1 وT2 اللذان 
سيتم تجميعهما محليا من خلال مصنع جديد 

للتجميع بمدينة السادس من أكتوبر. 
وأوضح رئيس الشركة أن استثمارات مصنع 
التجميع الجديد تبلغ 123 مليون دولار سيتم 
ضخها على 3 مراحل، مشيراً إلى أن نسبة 
المكون المحلي في المرحلة الاولى ستبلغ 
%45، فيما ستبلغ نسبة المكون المحلي في 
المرحلتين الثانية والثالثة %55 وما يزيد على 

%60 على التوالي. 
وأكد رئيس شركة »جيتور« أن الشركة 
بــدأت بالفعل في التعاقد على خطوط 
الإنتاج بدوره، أشار محمد القصراوي إلى 
أن اليوم سيتم تدشين أول سيارة من طراز 
جيتور X70PLUS  ، بنسبة تجميع محلي 

تبلغ 45%. 

كتب : وائل الجعفري
اختتم الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، أن 
مصنع شركة »إس أى وايرنج سيستمز إيجيبت ش.م.م« إحدى 
شركات »سوميتومو إليكتريك سيستمز يــوروب« التي تتبع 
»سوميتومو« العالمية، بمدينة العاشر من رمضان، يعُد واحداً 
من أكبر مصانع إنتاج الضفائر الكهربائية على مستوي العالم 
كله، حيث يقع على مساحة 150 ألف متر مربع في مدينة 
العاشر من رمضان، واليوم هذه الشركة توظف أكثر من 12 

ألف عامل مصري، وتصدر بأكثر من 300 مليون يورو سنوياً.
جاء ذلك خلا افتتاح المصنع بحضور كل من الفريق 
مهندس كامل الوزير، نائب رئيس الوزراء للتنمية الصناعية، وزير 
الصناعة والنقل، السفير فوميو أيواي، سفير اليابان لدى القاهرة، 
وروشيباتا سان، رئيس مجلس إدارة سوميتومو العالمية، و ديفيد 
والي، رئيس شركة سوميتومو أوروبا ورئيس مجلس إدارة شركة 
سوميتومو مصر، وراشمي شاه، )شركة تويوتا العالمية(، ومحمد 

همام، نائب العضو المنتدب لشركة » »سوميتومو إيجيبت”.
أضاف مثلما استمعنا ورأينا معًا ، فإن صناعة الضفائر 
الكهربائية من الصناعات الدقيقة جداً، وبحمد الله بدأت مصر 
في أن تصبح مركزاً عالمياً لتصنيع مكونات صناعة السيارات، 
والتي أصبحت تصدر إلى كل مصانع السيارات حول العالم، كما 
يتواجد معنا اليوم إحدى قيادات شركة »تويوتا« العالمية التي 
أصبحت تعتمد على هذا المصنع لإنتاج الضفائر لكل سياراتها 

على مستوي العالم.
أوضح  هذا نتاج جُهد كبير قامت به الدولة، وهذا المشروع 
حصل على الرخصة الذهبية في سبتمبر 2023 وبدأ التنفيذ 
فعلاً في ديسمبر، ومع نهاية عام 2024 كان قد بدأ الإنتاج 

الفعلي من هذا المصنع، واليوم يكتمل هذا الصرح العملاق 
بكل منشآته، ويضم هذا المصنع حالياً أكثر من ألفى عامل 

وسيرتفع هذا العدد بنهاية هذا العام إلى أكثر 3 آلاف عامل.
وأشار رئيس مجلس الوزراء، إلى أن هذا المصنع يحتوي على 
مركز للتدريب يؤهل الشباب المصري للعمل في هذه الصناعة 
تحديداً، وهو ما يفتح الباب لفرص عمل كبيرة جداً لشبابنا 
وشاباتنا، مٌضيفاً أن نسبة السيدات في هذا المصنع تتجاوز 
حالياً %40 من إجمالي العاملين. أوضح ملف الصناعة هو ما 
تركز عليه الدولة والمجموعة الوزارية للتنمية الصناعية، ولكن 
الأهم أن الدولة تعمل على تسهيل الإجراءات  وتوفير المرافق 
وإصــدار الرخص الذهبية، ومع الشركات الجادة مثل حالة 
شركة »سوميتومو« نجد أن المصنع انتهي من الإنشاءات خلال 
سنة بالتحديد وبدأ المصنع في التشغيل الفعلي، وهذا الأمر 
تم تجربته مع العديد من الشركات العالمية الكبرى، وهو ما 
نستهدفه حالياً، جنباً إلى جنب مع الشركات المتوسطة وصغيرة 
الحجم، ولكن نحن نستهدف أيضاً الشركات العالمية نظراً 
لإنتاجها الكبير جداً، وهو الأمر الذي يمثل فارقاً كبيراً في أرقام 
صادراتنا، وبمشيئة الله ستشهد الفترة القادمة افتتاحات لمصانع 

كبرى أخرى سواء في نفس مجال المصنع الحالي، أو لمختلف 
الصناعات الأخرى في مختلف المدن الصناعية المصرية.

ــوزراء للتعرف على مرحلة  وعقب ذلك، انتقل رئيس ال
التجميع النهائي للمنتج وإجراء جميع الاختبارات الكهربائية، 
ومراجعة الجودة للوصول للمنتج النهائي، حيث أشار نائب 
العضو المنتدب للشركة إلى أن هذه المرحلة تعتمد بشكل أكبر 
على المهارة اليدوية والعمل طبقا لخطوات تم دراستها؛  بحيث 
يتم تقسيم مراحل التجميع في زمن محدد وفق عدد عمال 
معين، مما يتطلب إعداد برامج تدريبية مكثفة ودقيقة؛ بهدف 
الوصول لأعلى مستوى كفاءة إنتاجية لكل عامل واجتياز جميع 
الاختبارات الموضوعة من جانب الشركة الأم باليابان للتحقق 

من كفاءة العمالة بجميع الشركات التابعة . 
وقال محمد همام: نحن نقوم بإنتاج 1.8 مليون ضفيرة 
شهريا في مصر، وفيما يتعلق بمصنع العاشر من رمضان ننتج 
650 ألف ضفيرة شهريا، ومن المخطط أن نصل إلى مليون 
ضفيرة بنهاية العام الحالي، مشيرا إلى أنه تم صناعة الضفائر 
الأساسية لإحدى ماركات السيارات بالكامل في مصر، وقد بدأ 
الانتاج في مصنع 6 أكتوبر لضفائر سيارة مصنعة محليا من 
هذه الماركة في مارس 2025، بطاقة إنتاجية قصوى تبلغ 270 

ضفيرة كهربائية يوميا.
أضاف نائب العضو المنتدب: قامت الشركة بتزويد مصانعنا 
في مصر  بمنظومة متكاملة من الطاقة الشمسية لتغذية 
جزء من احتياجات التشغيل بالطاقة النظيفة، وذلك في إطار 
التوجه العالمي وتوجه الدولة المصرية الذي أعلنته في مؤتمر 
المناخ لخفض الانبعاثات الكربونية، ودعم رؤية مصر 2030 في 
الاعتماد على مصادر الطاقة المتجددة، وذلك بحجم استثمارات 

بلغت نحو مليون يورو لتوليد ما يبلغ 3.2 ميجا وات. 

كتب :اسلام توفيق
في مبادرة تعد الأولى من نوعها، ترأس د.أيمن عاشور 
وزير التعليم العالي والبحث العلمي الاجتماع الدوري 
للمجلس الأعلى لشئون المعاهد العالية الخاصة، وذلك 

بمقر معهد الدلتا العالي للهندسة والتكنولوجيا بالمنصورة.
جاء الاجتماع بحضور اللواء طــارق مــرزوق محافظ 
الدقهلية، ود.جودة غانم القائم بأعمال رئيس قطاع التعليم 
وأمين المجلس الأعلى لشؤون المعاهد العالية الخاصة، 
ود.مصطفى رفعت أمين المجلس الأعلى للجامعات 
وأ.محمد غانم رئيس الإدارة المركزية لشئون مكتب الوزير، 
والسادة أعضاء المجلس، في تقليد جديد يوازي ما يتبع مع 
المجلس الأعلى للجامعات الذي يعقد في مقار الجامعات 
الحكومية، وكذلك مجلس الجامعات الخاصة الذي يعقد 
داخل الجامعات الخاصة، ويهدف هذا النهج الجديد إلى 
الوقوف ميدانيًّا على الإمكانيات المتوفرة بالمعاهد العالية 
الخاصة، وتقييم أدائها الفعلي في إطار سياسة التطوير 
الشامل التي تنفذها الوزارة على مستوى هذه المعاهد؛ 
بما يضمن تحسين جــودة العملية التعليمية، وتقديم 

خريجين على مستوى مماثل لنظرائهم في الجامعات.
أكد الوزير أهمية دور المعاهد العالية الخاصة في 
منظومة التعليم العالي، مشددًا على ضــرورة تحسين 
العملية التعليمية، وإدخــال التخصصات الحديثة، مثل: 
الذكاء الاصطناعي، والتكنولوجيا، والرقمنة؛ لتأهيل 
الخريجين لسوق العمل، مشيراً إلى دعم الوزارة المستمر 
للمعاهد لتمكينها من أداء دورها الفاعل وفقًا لمعايير 
الجودة العالمية ورؤية مصر 2030 مشيرا الى استمرار 

قطاع التعليم بالوزارة في متابعة وتقييم أداء المعاهد 
العليا الخاصة بشكل دوري، بما يضمن تعزيز التنافسية 
بينها، وتحفيزها على التطوير المستمر في مختلف عناصر 
الأداء الأكاديمي والإداري؛ لتكون قــادرة على المنافسة 
ضمن منظومة التعليم الجامعي، خاصة وأن المعاهد العليا 
تضم نحو %28 من طلاب التعليم العالي في مصر، مما 
يستلزم مواصلة جهود التطوير لتحقيق رؤية الوزارة في 

الارتقاء بجودة التعليم.
وأشار د.أيمن عاشور إلى أهمية أن يتمتع خريجو المعاهد 
بنفس مستوى جودة خريجي الجامعات، من خلال تطوير 
البرامج الدراسية، والحرص على اختيار قيادات وأعضاء هيئة 
تدريس أكفاء؛ بما يسهم في رفع جودة العملية التعليمية 
وتأهيل الخريجين لتلبية متطلبات سوق العمل، موضحًا أن 
المعاهد يبلغ عددها 185 معهدًا، وتضم نحو مليون طالب، 
وتعد جزءًا أساسيًّا من منظومة التعليم العالي، ودورها لا يقل 
عن دور الجامعات في إعداد الكوادر المؤهلة، مؤكدًا أن جودة 

الخريجين هي انعكاس مباشر لجودة التعليم.

ووجــه الوزير بأهمية إنشاء مراكز للتوظيف داخل 
المعاهد، على غرار الموجودة في الجامعات، وذلك في 
إطار خطة الــوزارة الهادفة إلى التوسع في إنشاء مراكز 
التوظيف الجامعية، والتي تستهدف الوصول إلى 46 مركزاً 
في 34 جامعة بحلول عام 2026، بما يسهم في تحقيق 
التأهيل المهني اللازم لخريجي التعليم العالي ومواءمة 

مخرجاته مع متطلبات سوق العمل.
كما وجه الوزير بإنشاء مراكز للإبداع والابتكار داخل 
المعاهد، بالإضافة إلى مراكز لدعم ذوي الإعاقة، مؤكدًا 
ضرورة تأهيل جميع المباني داخل المعاهد لتكون مناسبة 
ومهيأة لاستيعاب احتياجات هؤلاء الطلاب، بما يضمن بيئة 

تعليمية دامجة وعادلة.
وأكد الوزير ضرورة العمل على تذليل كافة الصعوبات 
التي قد تواجه الطلاب خلال فترة أدائهم امتحانات الفصل 
الدراسي الثاني للعام الدراسي الحالي، موجهًا بضرورة 
انتظام أعضاء هيئة التدريس والهيئة المعاونة والجهاز 
الإداري طوال فترة الامتحانات؛ لضمان انتظام وحسن سير 
أعمال الامتحانات بالجامعات والمعاهد، كما أكد سيادته 
على أهمية إعلان نتائج الامتحانات عقب الانتهاء منها، 

تحقيقًا لمصلحة الطلاب.
كما أكد د.أيمن عاشور أهمية قيام المعاهد بتنفيذ 
خطط الأنشطة الرياضية، والفنية، والثقافية، والاجتماعية، 
والتوسع فيها، ودعم أصحاب المواهب الرياضية والفنية، 
وذلك خلال إجازة نهاية العام الدراسي الحالي؛ للاستفادة 
من طاقات الشباب، وتنمية روح الانتماء والولاء لديهم، 
موجهًا بضرورة استغلال فترة الإجــازة في إجــراء أعمال 

الصيانة التي تتطلبها المعامل والمنشآت بالمعاهد.

كتب : وائل مجدي
شهد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الــوزراء، توقيع 
اتفاقية بين شركة »جيتور« العالمية للسيارات، و«مجموعة القصراوي 
للسيارات« لتعزيز التعاون بين الجانبين في مجال تصنيع وتجميع سيارة 
طرازات جيتور T1 و T2 في مصر باستثمارات تقدر بـ123 مليون دولار، 
وذلك بحضور الفريق مهندس كامل الوزير، نائب رئيس الوزراء للتنمية 
الصناعية، وزير الصناعة والنقل ووقع الاتفاقية كل من داي ليونج، رئيس 
شركة »جيتور« العالمية للسيارات، ومحمد القصراوي، رئيس مجلس 

إدارة مجموعة »القصراوي« للسيارات. 
وقال الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، إن الاتفاقية 
التي تم توقيعها هي إضافة جديدة ومهمة لملف توطين صناعة 
السيارات محليًا، حيث سيتم بمُوجبها تصنيع وتجميع طرازين جديدين 
لإحدى الشركات العالمية في السوق المصرية، وتأتي هذه الاتفاقية بعد 
سلسلة من الاتفاقيات المُماثلة التي تم توقيعها في هذا المجال على 
مدار الأشهر الماضية، بما يؤكد أن استراتيجية تنمية صناعة السيارات 
التي تتبناها الدولة المصرية تحظى بالعديد من الحوافز لشركات 

السيارات العالمية. 
من جهته قال محمد القصراوي، رئيس مجلس إدارة مجموعة 
»القصراوي« للسيارات، إن الاتفاقية المُوقعة اليوم تأتي في إطار تعزيز 
الشراكة القائمة بين مجموعة »القصراوي« وشركة »جيتور« العالمية 

حيث اتفق الجانبان على تصنيع وتجميع طرازات جيتور T1 وT2، فضلاً 
عن تعزيز التعاون بين الطرفين في مجال تصدير سيارات »جيتور« من 

السوق المصرية إلى عدد من الأسواق.
وأوضح »القصراوي« أن الجانبين اتفقا على إقامة مصنع جديد يضم 
3 خطوط إنتاج للحام والدهان والتجميع النهائي، باستثمارات 123 
مليون دولار وسيغطي إنتاجه السوق المحلية فيما سيخصص جزء من 
الإنتاج للتصدير، كما سيوفر المصنع نحو 1500 فرصة عمل كما تم 
اطلاق السيارة المُجمعة محليًا X70PLUS بحجم إنتاج 5 آلاف سيارة 

سنوياً .

مع رئيس شركة »جيتور« العالمية   : 

مدبولى: زيادة الحوافز الخاصة بتصنيع السيارات محليا مرتبطة بزيادة نسبة المكون المحلي

مع توظيف أكثر من 12 ألف عامل :

يستهدف 300 مليون يورو صادرات:افتتاح المصنع الجديد لـ »سوميتومو« إنتاج الضفائر الكهربائية 
في مبادرة تعد الأولى من نوعها  :

وزير التعليم العالي : دعم مستمر للمعاهد الخاصة لتأهيل الخريجين وفقاً لمعايير الجودة ورؤية مصر 2030

لانتاج 5 الاف سيارة سنويا :

توقيع اتفاقية لتجميع سيارة طرازات جيتور T1 و T2 محليًا باستثمارات 123 مليون دولار

النفط يرتفع مستفيدا من المخاطر 
الجيوسياسية

 TRAZE المدير العام لمنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا في

بقلم:  أسامة الصيفي

سجلت العقود الآجلة للنفط الخام ارتفاعًا ملحوظاً، مستفيدة من تصاعد حدة التوترات 
الجيوسياسية في الشرق الأوسط؛ على خلفية تقارير تشير إلى أن إسرائيل قد تستعد لتنفيذ 
ضربات تستهدف منشآت نووية إيرانية. وقد أسهمت هذه التطورات في تغذية المخاوف 
بشأن حدوث اضطرابات في الإمدادات ضمن منطقة تعُد شرياناً أساسيًا لإنتاج الطاقة على 
مستوى العالم، الأمر الذي وفر دعمًا ملحوظاً لأسعار النفط. لكن وتيرة هذا الزخم قد تتباطأ 
بفعل ارتفاع إنتاج كازاخستان والنرويج، إلى جانب الزيادة المسجلة في مخزونات الخام 

الأمريكية، خاصة إذا تراجعت حدة التوترات المتعلقة بإيران.
وحول النظرة المستقبلية للأسواق، من المتوقع أن تظل أسعار النفط الخام عرضة 
للتقلبات، مع استمرار المتداولين في التفاعل مع المستجدات الجيوسياسية. حيث من 
المتوقع أن يسهم أي تقدم في المحادثات النووية بين الولايات المتحدة وإيران إلى تهدئة 
المخاوف ودفع الأسعار نحو التراجع. في المقابل، فإن تعثرّ تلك المحادثات أو أي تصعيد 
إضافي قد يعزز من الاتجاه الصعودي للأسعار. في غضون ذلك، يترقب المتداولون صدور 

بيانات إدارة معلومات الطاقة الأمريكية الذي من المقرر أن يصدر في وقت لاحق اليوم.

البنك الأوروبي لإعادة الإعمار أكد أن نسب نمو الاقتصاد المصري خلال العام القادم ستتجاوز 4.2 %»الدلتا الجديدة« مستقبل مصر الواعد ..و«آتون ريسورسز« تعلن عن كشف تجاري كبير للذهب 

بدل من 600 مليون دولار واردات سنويًة : مصنع »شين شينج« لإنتاج 
المواسير المصنوعة من حديد الدكتايل لتغطي احتياجاتنا والتصدير 

التعليم :بروتوكول تعاون مع مؤسسة »التعليم أولًا« 
لرفع الكفاءة المهنية للعاملين بالمدارس 

كتب : غادة حلمي
شهد محمد عبد اللطيف وزير التربية والتعليم والتعليم الفني، توقيع برتوكول تعاون 
بين الوزارة ومؤسسة “التعليم أولًا”، لرفع الكفاءة المهنية للعاملين بالمدارس الرسمية للغات 
والمدارس الرسمية المتميزة للغات، وذلك في إطار حرص الوزارة على تعزيز الشراكة مع 

مؤسسات المجتمع المدني الفاعلة، ودعم جهود تطوير التعليم الحكومي. 
أكد محمد عبد اللطيف أن هذا البروتوكول يأتي في سياق رؤية الوزارة الهادفة إلى تطوير 
منظومة التعليم من خلال الاستثمار في تنمية قدرات المعلمين ورفع كفاءتهم المهنية، 

باعتبارهم العنصر الأساسي في العملية التعليمية.
وأشاد الوزير بالدور المتميز الذي تقوم به مؤسسة »التعليم أولًا« في مجال التدريب وبناء 
القدرات، مؤكدًا أن هذا التعاون يمثل إضافة حقيقية لجهود الدولة في تحقيق جودة التعليم 

والارتقاء بمستوى المدارس الرسمية للغات، والمدارس الرسمية المتميزة للغات.
أكد على أهمية التخطيط المسبق للتدريب باعتباره أحد العوامل الحاسمة لضمان تحقيق 
الأهداف المرجوة من تنمية قدرات المعلمين، مشيراً إلى ضرورة الإسراع في تنفيذ خطط 
التدريب دون تأخير، وكذلك أهمية دمج المكون الرقمي في برامج التدريب لرفع كفاءة 
المعلمين. ومن جانبها، أعربت الدكتورة سلمى البكري عن تقديرها العميق لجهود وزارة 
التربية والتعليم في تطوير المنظومة التعليمية، مشيرة إلى أن التعاون مع الوزارة يعكس إيمان 
مؤسسة »التعليم أولًا« بأهمية التكامل بين مؤسسات الدولة والمجتمع المدني لتحقيق التنمية 

المستدامة في القطاع التعليمي. 
وأكدت أن البروتوكول يشكل فرصة حقيقية لدعم المعلمين وتزويدهم بالمهارات 
والخبرات اللازمة لمواكبة التطورات التعليمية، بما يسهم في تحسين مستوى التحصيل 
لدى الطلاب ورفع جودة التعليم داخل المدارس الرسمية للغات والمدارس الرسمية 

المتميزة للغات.

رئيس اقتصادية قناة السويس يوقع عقد مشروع »هايتكس« الصينية لتعزيز التوطين والتصدير
كتب : أمين قدري

وقع وليد جمال الدين، رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس 
عقد مشروع شركة »هايتكس - HIGHTEX CO., LTD. HANGZHOU” الصينية، 
المتخصصة في صناعة الأقمشة الزخرفية والمفروشات، وذلك لإقامة مشروعها داخل 
منطقة القنطرة غرب الصناعية، وتبلغ التكلفة الاستثمارية للمشروع 17 مليون دولار 

أمريكي، بما يعادل 851.7 مليون جنيه مصري، بتمويل ذاتي بالكامل، ويوفر نحو 300 
فرصة عمل مباشرة، ويستهدف إنتاج أكثر من 20 مليون متر من الأقمشة سنوياً، يخُصص 

كامل الإنتاج للتصدير بنسبة %100، ووقع العقد وينلونج لو، رئيس مجلس إدارة الشركة .
من جهته أكد وليد جمال الدين، رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس، أن منطقة القنطرة غرب الصناعية تعُد قصة نجاح تدعو للفخر، لما حققته من 
ثقة المستثمرين الدوليين في قطاع المنسوجات والأقمشة في فترة قصيرة، بما يتماشى 

مع رؤية الهيئة في دعم القطاعات الإنتاجية والتكامل الصناعي الموجه للتصدير، وأوضح 
أن تكامل المشروعات داخل القنطرة غرب، وتنوع أنشطتها بين الغزل والنسيج والملابس 
الجاهزة وصناعات الأقمشة الزخرفية، يسهم في بناء سلسلة إنتاج متكاملة ذات قيمة 
مضافة، تعُزز القدرة على النفاذ إلى الأسواق العالمية، وتكُرس الريادة الإقليمية لمصر في 

هذا القطاع الذي تمتلك فيه خبرات راسخة وإرثاً صناعيًا طويلًا.
أضاف إجمالي عدد المشروعات المتعاقد عليها في منطقة القنطرة غرب الصناعية 

بعد توقيع هذا المشروع ارتفع إلى 20 مشروعًا، بإجمالي استثمارات بلغت 596.5 
مليون دولار ، وتوفر ما يزيد على 27.6 ألف فرصة عمل مباشرة، مشيراً إلى أن الموقع 
الاستراتيجي للقنطرة غرب الصناعية  بين موانئ الهيئة على البحر الأحمر والبحر 
المتوسط، ووقوعها ضمن نطاق جغرافي يزخر بالكثافة السكانية والعمالة المدربة، 
يمنحها ميزة تنافسية قوية في جذب الصناعات كثيفة التشغيل، ويعزز من مساهمتها في 

دعم الاقتصاد الوطني وزيادة تدفقات النقد الأجنبي.

باستثمارات 17 مليون دولار..
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 كتب : باكينام خالد 
أطلقت شــركــة مــيــركــوري كوميونيكاشينز، النسخة 
الرابعة لمؤتمر ومعرض أمن المعلومات والأمن السيبراني 
CAISEC’25، الأكثر تخصصاً وتأثيراً في قطاع أمن المعلومات 
على مستوى مصر والمنطقة، والذي تنطلق فعالياته يومي 
الأحــد والاثنين الموافق 25 و26 مايو الجاري بالقاهرة ، 
برعاية رئيس مجلس الوزراء الدكتور مصطفى مدبولي،وبدعم 
الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات  
وعدد من الــوزارات المعنية والهيئات والجهات الحكومية، 
والمنظمات الإقليمية وكبرى شركات التكنولوجيا والأمن 

السيبراني على مستوى مصر والعالم.
وتقام فعاليات مؤتمر ومعرض CAISEC’25 في دورته 
الرابعة تحت شعار »تأمين المستقبل وتقنيات الربط” 
 ،SECURING FUTURES, BRIDGING TECHNOLOGIES
بالتعاون مع المنظمة العربية لتكنولوجيات الاتصال 
والمعلومات، والشراكة الإعلامية مع شركة المتحدة للخدمات 
الإعلامية، حيث تأتي الدورة الرابعة كأكبر دورة في تاريخ 
الحدث؛ تتويجاً لثلاث دورات ناجحة أطلقتها شركة ميركوري 

كوميونيكاشينز منذ عام 2022.
وازدادت مكانة CAISEC’25 الإقليمية كمنصة محورية 
تربط التطورات التكنولوجية باحتياجات الشركات وضرورات 
الأمن القومي، باعتباره الملتقى الاستراتيجي الأكثر جمعًا 
للخبراء، والمسؤولين الحكوميين، ومبتكري التكنولوجيا، 
والمتخصصين في الأمن السيبراني، والباحثين والأكاديميين 
وخبراء القطاع الخاص، لرسم مستقبل الحماية الرقمية في 
المنطقة وتعزيز المرونة التكنولوجية في مواجهة التحديات 

المستقبلية.

المنصة المصرية الرائدة للأمن الســيبراني
وخــلال المؤتمر الصحفي للإعلان عن تفاصيل إطلاق 
النسخة الرابعة لمؤتمر ومعرض CAISEC’25 ، أعرب أسامة 
كمال رئيس مجلس إدارة شركة ميركوري كوميونيكاشينز، 
عن شكره للسادة الرعاة والداعمين من الــوزارات والجهات 
الحكومية وفي مقدمتهم معالي رئيس مجلس الوزراء الدكتور 
مصطفى مدبولي، لافتاً إلى أن مؤتمر ومعرض CAISEC أصبح 
المنصة المصرية الرائدة للأمن السيبراني ضمن 3 منصات 

للأمن السيبراني الأكثر ريادة وتميزاً في الوطن العربي. 
وأضــاف أنه للعام الثاني على التوالي ينعقد المؤتمر 
بحضور سعادة السفير أحمد أبو الغيط الأمين العام لجامعة 
الــدول العربية وممثلين من 8 دول عربية سيتم تكريمهم 
خلال فعاليات CAISEC’25، وكانت الدورة السابقة شهدت 

إطلاق الاستراتيجية العربية للأمن السيبراني من مصر.

تكريم مجالس الأمن الســيبراني
وتشهد فاعليات مؤتمر ومعرض CAISEC’25 تكريم 
جامعة الدول العربية لمجالس الأمن السيبراني في 8 دول 
عربية، ومنحها درع التميّز العربي في مجال إدارة وتعزيز 
الأمــن السيبراني تقديرًا لما حققه من تفوّق في إحراز 
مستويات عالية من تعزيز أمن فضائهم السيبراني، وتشمل 
ــارات  ــدول كل من جمهورية مصر العربية، والإم هذه ال
العربية المتحدة، والمملكة العربية السعودية، ومملكة 
البحرين، وسلطنة عُمان، والمملكة الأردنية الهاشمية، ودولة 

قطر والمملكة المغربية.
وتلقى النسخة الرابعة من مؤتمر CAISEC دعماً خاصاً 
من كبرى جهات صنع القرار في مصر والمنطقة، حيث تنعقد 
تحت رعاية مجلس الــوزراء المصري ووزارات الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، والخارجية، والإنتاج الحربي، والمالية، 

والتخطيط والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولي، والبترول 
والثروة المعدنية، والطيران المدني، والصحة والسكان، 

والموارد المائية والري.

180 متحدثاً رئيسيًا
كما يحظى المؤتمر برعاية نخبة من الجهات والهيئات 
المتخصصة في الأمن السيبراني من مصر والدول العربية، 
وفي مقدمتها المجلس الأعلى للأمن السيبراني في مصر 
والوكالة الوطنية للأمن السيبراني في قطر والمركز الوطني 
للأمن السيبراني في البحرين، والمركز الوطني للاستعداد 
لطوارئ الحاسبات والشبكات- مصر، والجهاز القومي لتنظيم 
الاتصالات، فضلاً عن دعم ورعاية اتحاد بنوك مصر، واتحاد 
المصارف العربية، والهيئة العامة للرقابة المالية، والهيئة 

العربية للتصنيع، والهيئة العامة للتأمين الصحي الشامل. 
وتعُد النسخة الرابعة من مؤتمر ومعرض CAISEC’25 هي 
الأكبر كونها تحشد أكثر من 180 متحدثاً رئيسيًا من نخب 

قيادية متنوعة تشمل الجهات الرسمية والشركات الكبرى 
محلياً وعالمياً، بالإضافة إلى مشاركة متوقعة لما يزيد على 
5000 من الخبراء والوفود الرسمية وصنّاع القرار بالقطاعات 
المالية، والطاقة، والتكنولوجيا، والذكاء الاصطناعي، والبنية 
التحتية الحيوية، وأمن التكنولوجيا المالية، وغيرها، فضلاً 
عن مشاركة أكثر من 40 جهة راعية وعارضة محلية وإقليمية 
ودولية، وتقديم عروض تقنية مباشرة واستعراض ابتكارات 

تشُكل مستقبل الدفاع السيبراني.

قفزة كبيرة
 ،CAISEC كما تتميز نسخة 2025 من مؤتمر ومعرض
بمشاركة أكثر من 15 دولة ممثلة في الحدث، بالإضافة إلى 
مشاركات عالمية من الشرق الأوسط وإفريقيا وأوروبا، حيث 
إن النجاح الكبير للدورات الماضية تترجمه أرقام دورة هذا 
العام من ناحية النمو بنسبة %50 في عدد الرعاة والفعاليات 
بما يمثل قفزة كبيرة تعكس ثقة القطاع في CAISEC كمنصة 

رائدة للأمن السيبراني في المنطقة.
 ،CAISEC’25 وتأتي الــدورة الرابعة من مؤتمر ومعرض
برعاية كبرى الشركات الدولية المتخصصة فــي مجال 
الأمن السيبراني بما في ذلك دل تكنولوجيز راعٍ رسمي، و
ICTMISR وIOTMISR رعــاة ماسيين، والدلتا للأنظمة 
الإلكترونية وجروب آى بي للرعاية البلاتينية، وإى فاينانس 
راعٍ تكنولوجى، وCYSHIELD راعٍ استراتيجي، وفورتينت راعٍ 
أمنيّ، وراية لتكنولوجيا المعلومات وسيسكو راعاة اللقب، 
واورنچ شريك الاتصالات، والبنك التجارى الدولى-CIB مصر 
 GALA راعي CONNECT-PS البنك الرسمي، بالإضافة إلى

.DINNER
 ،NETWITNESS“ وتضم قائمة الرعاة الذهبيين كل من
وALKAN TELECOM، وNOZOMI NETWORKS، و
KASPERSKY، وCOFENSE، وIBM،  وEM، وARCON، و
MAGARAH FOR INFORMATION TECHNOLOGY، و
GLOBAL SOLUTIONS، وLIQUID C2، وARCON، و

.SECLORE
 ،EXABEAM كما تضم قائمة الرعاة الفضيين كل من
 BEYONDو ،CYBERTEQو ،QUALYSو ،IVANTIو
 ،HEMAYA INFORMATION TECNOLOGYو ،TRUST
 RECORDEDو ،CLOUDFLAREو ،SENTINEL ONEو

FUTURE، بالإضافة إلى العديد من الشركات الأخرى.
وبخلاف الرعاة العارضين تضم قائمة العارضين أيضاً 
كل من MANAGE ENGINE، وONESPAN، وVAS، و
KLAYYTECH، وBARRACUDA، وSNAPPERS، وRSA، و

SECUREGو ،FORTA

محمد الزمر مدير عام »دل تكنولوجيز « مصر  : 

نسعى أن نكون مقدمة الداعمين لمشروعات الدولة
في التدريب وتحديث التخصصات التكنولوجية

: » محمد المفتى رئيس »ICT MISR« ل»

ندرس امكانية اطلاق اكاديمية لتدريب الكوادر البشرية
بمجال الامن السيبراني فى ظل تزايد الطلب محليا وعالميا 

: CAISEC 25 على هامش اطلاق الدورة الرابع لمنصة

 اتفاقية بين EFINANCE و HUMAN INTELLIGENCE  فى مجال تدريب 
عمرو محفوظ الرئيس التنفيذي لـ دلتا للأنظمة  :

نقترح اطلاق مبادرة »لهجرة عكسية« لجذب العقول التكنولوجية المصرية فى الخارج 

تحت رعاية رئيس مجلس الوزراء بمشاركة أكثر من 15 دولة   :

انطلاق فاعليات الدورة الرابعة لمنصة مؤتمر  
CAISEC’25 للأمن السيبراني بحضور 180 متحدث 

كتب : غادة حلمي
أكد محمد الزمر، المدير العام 
لشركة دل فــي مصر ومــديــر أول 
لإدارة البيانات لمنطقة وسط وشرق 
ــط وأفريقيا  أوروبـــا والــشــرق الأوس
، أن مصر تمتلك كافة الامكانيات 
لتكون مركزاً اقليما لتصدير المهارات 
التكنولوجية في ظل النجاح الذى 
حققته في مجال التعهيد وتشجيع 
الحكومة المصرية لقطاع الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات وخطة الدولة 

المصرية للتحول الرقمى .
جاء خلال على هامش مشاركة 
ــي فــعــالــيــات المؤتمر  الــشــركــة ف
الصحفى للإعلان عن انطلاق النسخة 
 CAISEC( الــرابــعــة مــن مؤتمر
2025(، الــمــتــخــصــص فـــى أمــن 
المعلومات والأمن السيبراني الذى 
سيقام خــلال الفترة مــن 25 إلى 
26 مايو الحالي ، مــؤكــداً أن دل 
تكنولوجيز تسعى أن تكون في 
مقدمة الداعمين لمشروعات الدولة 

المصرية في التأهيل والتدريب

أضاف حجم تداول البيانات على 
المستوى العالمي شهد ارتفاعاً بنسبة 
%50 خلال العامين الماضيين، ما 
يعكس أهمية تسريع وتيرة العمل 

على تأمين تلك البيانات، خاصة 
فــي ظــل الــتــوجــه الحكومي نحو 
تطبيق التحول الرقمي في مختلف 

القطاعات.

أوضح التطور الغير مسبوق من 
التحول الرقمي، المدفوع بالنمو 
السريع في تقنيات الذكاء الاصطناعي 
والحوسبة السحابية، يعزز الحاجة 
ــى حلول أمنية فعّالة لحماية  إل

البيانات.
أشار المدير العام لشركة دل في 
مصر أن التوسع الكبير في استخدام 
التكنولوجيا الرقمية أدى إلى تحديات 
متزايدة في إدارة البيانات وتأمينها، 
مشدداً على أهمية الدور الذي تلعبه 
“دل تكنولوجيز” في تقديم حلول 
متقدمة في مجالات الأمن السيبراني 

والبنية التحتية الذكية.
ــزمــر أن “دل  ــح محمد ال أوضـ
تكنولوجيز” تركز حالياً على محاور 
رئيسية تتعلق بتنامي حجم البيانات، 
ــع ظــهــور مــحــور جــديــد يتمثل  م
فــي تــزايــد حجم الاستثمارات في 
تقنيات الذكاء الاصطناعي بمختلف 
القطاعات، مــن بينها المصرفي، 
الصحي، والحكومي، ما يرفع من 
توقعات النمو المستمر في حجم 

البيانات والمعلومات المتداولة.

كتب : محمد الخولي
أكد المهندس محمد المفتي رئيس مجلس 
إدارة شركة “ICT MISR”، إن الشركة نجحت 
في تنمية حجم أعمالها بنسبة %200 خلال 
الربع الاول من عام 2025 ، مقارنة بحجم 
أعمالها فــي نفس الفترة مــن عــام 2024، 
وقد تنامت عمليات الشراكة مع شركة “دل 
تكنولوجيز” وقد تخطت %40 من حجم أعمال 
الشركة مع توقعات بمزيد من نمو الأعمال 

المشتركة خلال 2025.
جــاء خــلال على هامش مشاركة الشركة 
في فعاليات المؤتمر الصحفى للإعلان عن 
 CAISEC( انطلاق النسخة الرابعة من مؤتمر
2025(، المتخصص فى أمن المعلومات والأمن 
السيبراني الذى سيقام خلال الفترة من 25 إلى 
26 مايو الحالي ، وقال ان قيمة حلول الامن 
السيبرانى تمثل 22 % من اجمالى ايــرادات 

الشركة خلال الربع الاول من عام 2025 .
اوضح ردا على سؤال » عالم رقمي » ان 
الشركة تدرس امكانية اطلاق اكاديمية لتدريب 
الكوادر البشرية المتخصصة فى مجال الامن 
السيبراني فى ظل تزايد الطلب ، محليا وعالميا 
، على هــذه الــكــوادر لمساعدة مؤسسات 

الاعمال على  مواجهة التحديدات والتهديدات 
السيبرانية التى تواجه فى ظل تسارع عمليات 

التحول الرقمي .
أكد المفتي أهمية أمن وحماية المعلومات 
في ظل التطورات المتلاحقة، والزيادة الكبيرة 
في التهديدات السيبرانية واختراقات البيانات، 
وتعطل الخدمات في مواقع متعددة مشيرا الى 
ان هذه التحديات تؤكد الحاجة الماسة إلى 

تطوير آليات حماية البنية التحتية الحساسة 
والخدمات الرقمية في مختلف القطاعات، سواء 

الحكومية أو المصرفية أو الخاصة.
 IOT EGYPT أوضح المفتي أن شركة
تلعب دورًا محورياً في تأمين البنية التحتية 
الحيوية، مثل محطات الكهرباء والغاز والطيران.

أكد أن الأمن السيبراني لم يعد يقتصر على 
سرقة البيانات أو المعلومات، بل أصبح يمسّ 

بشكل مباشر سلامة الأرواح، الأمر الذي يزيد 
من أهمية تعزيز أنظمة الحماية والاستجابة 

السريعة.

أضاف أن شركته كثفت جهودها خلال الفترة 
الأخيرة لإعــادة هيكلة فرق العمل وتوسيع 
التخصصات الفنية، إلى جانب توقيع شراكات 
استراتيجية مع كبار مزوّدي الحلول العالميين. 
وقد انعكس ذلك بشكل إيجابي على جودة 
الخدمات المقدمة داخل مصر، مؤكدًا حرص 
الشركة على التعاون مع شركاء ذوي خبرات 

عالمية، بما يسهم في تطوير السوق المحلي.
وفيما يخص مشاركة الشركة في معرض 
“CAISEC 2025” قال المفتي إن المعرض 
يعد المنصة الفاعلة التى تجمعنا لمناقشة 
احــتــيــاجــات الــعــمــلاء فــي مصر وخبراتهم 
ومعايشتهم للمشكلات المختلفة والتحديات 
التي يواجهها في أماكن خدمتهم، سواء في 
الحكومة أو مع البنوك و شركات القطاع الخاص 
،كما أن المعرض يتيح للشركات العالمية 
التى تقدم خدماتها تطوبر منتجاتها لمواكبة 
احتياجات السوق المصري، خصوصًا مع دخول 
تقنيات الذكاء الاصطناعي في مجال الأمن 

السيبراني.

كتب : اسلام توفيق
ــع يحيى الــجــوهــري، رئيس قطاع أمن  وق
المعلومات بشركة “EFINANCE” للاستثمارات 
المالية والرقمية،  اتفاقية شراكة مع المهندسة 
 HUMAN  “ اسماء حسنى الرئيس التنفيذى لشركة
INTELLIGENCE” ، المتخصصصة في مجال 

التحول الرقمي والأمن السيبراني في مصر .
ــك على هــامــش مشاركتهما في  ــاء ذل ج
فاعليات المؤتمر الصحفى الذى اقيم استعدادا 
لاطلاق النسخة الرابعة لمؤتمر ومعرض  »25  
CAISEC  “ ، المتخصصة فى مجال الامن 
السيبراى وتنظمه شركة تريد فيرز ، والتى سيقام 

في الفترة من -25 26  مايو الحالي . 
أضــاف معرض CAISEC أصبح أحد أبرز 
المنصات المتخصصة في الأمــن السيبراني 

على مستوى الوطن العربي، مشيراً إلى تميّزه 
عن باقي الفعاليات الإقليمية والدولية بطابعه 
المحلي الذي يرُاعي خصوصية السوق المصري 
بالإضافة إلى توافقه مع أولويات الدولة في 

مجال أمن المعلومات.”.
أشــار الــجــوهــري “شــاركــنــا فــي مؤتمرات 
متعددة بدول مثل السعودية، ورغم أهمية تلك 
الفعاليات، إلا أن CAISEC يتميز منذ انطلاقته 
بهوية فريدة غير مستوحاه من مؤتمرات 

أوروبية أو أمريكية.
ــح أن مشاركة “EFINANCE” في  اوض
المؤتمر للعام الرابع على التوالي تعكس التزامها 
بدعم ملف الأمن السيبراني كجزء لا يتجزأ من 

استراتيجية التحول الرقمي .
أكــد كــل عــام نكتسب رؤى أعمق حول 
التهديدات السيبرانية، ونشارك في نقاشات 

موسعة حول التوعية بأهمية الأمن السيبراني 
سواء للقطاع الخاص أو للمؤسسات الحكومية، 
ولذلك نشجع جميع الشركات على الانخراط في 

هذه المنصة المهمة.”
أضاف الجوهري: “ان EFINANCE بصفتها 
المشغّل الرقمي والداعم التكنولوجي للحكومة 
المصرية، تضع أمن المعلومات على رأس أولوياتها، 
موضحا انه لا يمكن الحديث عن التحول الرقمي 
دون تأمين البيانات والبنية التحتية، ولهذا جاءت 
رعايتنا لهذا المؤتمر كرسالة واضحة تؤكد التزامنا 

العميق بهذا الملف الحيوي
أكد أن الشركة تؤمن بأن تعزيز الشراكات مع 
خبراء التكنولوجيا ومزودي الحلول الأمنية يسهم 
في تطوير البنية الرقمية للدولة. ونتطلع إلى 
المزيد من النجاحات والتعاونات التي تضمن 

لمصر منظومة رقمية آمنة ومستقرة.

كتب : امين قدري
دعى المهندس عمرو محفوظ، الرئيس التنفيذي لشركة دلتا للأنظمة 
الإلكترونية، والرئيس السابقة لهيئة ايتيدا » ردا على على سؤال » عالم 
رقمي » الى بحث امكانية قيام مجلس الوزراء باطلاق مبادرة جديدة » 
للهجرة العكسية » تستهدف جذب العقول التكنولوجية المصرية المهاجرة 
فى مختلف دول العالم بحيث يتم اتاجة التمويل وكافة الامكانيات لهذه 
الكوادر والكفاءات بما يسمح لها بتأسيس شركات ناشئه وتدريب الكوادر 
المحلية فى احدث التخصصات التكنولوجية وعلى رأسها مجال الامن 
السيبراني . جاء خلال على هامش مشاركة الشركة في فعاليات المؤتمر 
 CAISEC( الصحفى للإعلان عن انطلاق النسخة الرابعة من مؤتمر
2025(، المتخصص فى أمن المعلومات والأمن السيبراني الذى سيقام 
خلال الفترة من 25 إلى 26 مايو الحالي ، مؤكدا على أهمية تطوير مهارات 
الشباب في الأمن السيبراني، في ظل التحديات العالمية المعقدة التي 

يشهدها هذا المجال وتضاعف مسئوليته في مصر .
وأوضح محفوظ المؤتمر أن يمثل منصة مهمة لتبادل الخبرات بين 

الشركات والأفراد وكذلك القطاع الحكومي حول أحدث الحلول السيبرانية.
ونوه بأن الشركة تولي هذا القطاع أهمية قصوى، وتعمل علي تقديم 

كافة الحلول لتأمين البيانات و على رأسها خدمات الحوسبة السحابية.

أشار الرئيس التنفيذي لشركة دلتا للأنظمة الإلكترونية ، الى أن استضافة 
البيانات محلياً تمثل الخطوة الأهم في تأمين الحوسبة السحابية، إلى 
جانب تأمين الشبكات ومراكز البيانات والقدرة على التنبؤ بالتهديدات 
مسبقاً، واتخاذ الإجراءات الوقائية من خلال تقنيات الذكاء الاصطناعي، وهو 
ما توفره الشركة للسوق المحلي. اشار المهندس عمرو محفوظ عن تقديم 
الشركة لحلول وخدمات التوقيع الإلكتروني، ذات الأهمية البالغة للتجارة 
والمعاملات الرقمية سواء بين الشركات أو الأفراد أو مع الجهات الحكومية، 
لافتاً إلى أن هذه الخدمة محمية بموجب قانون رقم 15 لسنة 2004، 

وتتمتع بسند قانوني كامل تضمن عدم قابليتها للتزوير.
وذكر أن “دلتا” توفر حلولاً متكاملة للتوقيع الإلكتروني في مجالات 
متعددة منها توقيع العقود والتعامل مع الهيئات الحكومية والخدمات 
الصحية، داعياً وزارة الاتصالات إلى التوسع في إتاحة تلك الخدمات لدعم 
استراتيجية التحول الرقمي في مصر. كما كشف عن مساهمة “دلتا” في 
مشاريع رقمية متكاملة، مثل تأمين الكروت مسبقة الدفع الخاصة بالمياه 
لصالح هيئة المجتمعات العمرانية الجديدة، إضافة إلى توفير خدمات 

الاستضافة وتأمين منظومة العدادات الذكية بالكامل.

التحسين الذاتي للذكاء الاصطناعي: 
الحدود الجديدة للابتكار التكنولوجي

 المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة موتلي

بقلم:  لويس نابوليتاني

يصل الذكاء الاصطناعي إلى فصل جديد في تطوره من خلال دخول عصر التحسين 
ــادراً على اكتشاف وتحسين  الذاتي. على هذا النحو ، أصبح الذكاء الاصطناعي ق
الخوارزميات بشكل مستقل. ومن الأمثلة الحديثة على ذلك ALPHAEVOLVE ، وهو 
عامل ذكاء تطوري طورته GOOGLE DEEPMIND يمكنه تطوير شفرة كاملة وتحسين 

المهام المعقدة ، بدءًا من إدارة مراكز البيانات إلى تصميم الرقائق.
وهذا التقدم ليس معزولا. تستثمر شركات التكنولوجيا العملاقة مثل مايكروسوفت 
وأوبنهاي بكثافة في الذكاء الاصطناعي المتقدم أيضًا. وقد أدى تعاونهما إلى توسيع خدمة 
AZURE OPENAI، التي تجمع الآن بين نماذج اللغات الكبيرة وأدوات التخصيص 
السحابي. وفي الوقت نفسه، تركز ميتا على الذكاء الاصطناعي التوليدي والمتعدد الوسائط.

والفوائد واضحة: الكفاءة التشغيلية، والابتكار المعجل، وخفض التكاليف. وقد حققت 
تكنولوجيا مثل ألفا فولف بالفعل وفورات ملموسة، وتسريع وقت التدريب النموذجي 

وتحسين استخدام الموارد.
وفي قطاع من المتوقع أن يتجاوز فيه الاستثمار في الذكاء الاصطناعي 300 مليار دولار 
أمريكي هذا العام، يعد تطوير الذكاء الاصطناعي الأمثل ذاتياً سباقاً لتحقيق الكفاءة. يمكن 
للشركات التي تقود هذا التطور تحديد مستقبل الحوسبة ، في حين أن الشركات التي 

تتخلف عن الركب يمكن أن تكافح من أجل اللحاق بالركب.

السنة الثامنة عشر - العدد 869
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9 وزارات تدعم CAISEC’25 ومجموعة من المجالس والهيئات السيبرانية المتخصصة

الأمين العام لجامعة الدول العربية يكرمّ مجالس الأمن 
السيبراني لـ 8 دول عربية خلال المؤتمر  

فورتينت تستعرض ابتكارات الأمن السيبراني المدعومة 
CAISEC 2025 بالذكاء الاصطناعي في

كتب : وائل مجدي
كشفت شركة فورتينت، العالمية في 
مجال الأمن السيبراني، عن مشاركتها في 
فعاليات CAISEC 2025  كشريك أمني 
للعام الثالث على التوالي. وتؤكد هذه 
المشاركة المستمرة التزام فورتينت الدائم 
بدعم المؤسسات فــي مختلف أنحاء 
المنطقة لمواجهة التهديدات السيبرانية 

المتزايدة تعقيدًا.
 CAISEC خــلال مشاركتها فــي
2025، الذي تنطلق فعالياته 25 مايو 
الجاري بالقاهرة، ستسلط فورتينت الضوء 
على كيفية تمكين المؤسسات من تأمين 
أعمالها وتحقيق التحول الرقمي باستخدام 
تقنيات الذكاء الاصطناعي، إلــى جانب 
استعراض أحدث الحلول والاستراتيجيات 
التي تساعد الشركات على البقاء في طليعة 
المشهد الأمني مع تسريع وتيرة الابتكار 

الرقمي.
ــلال المؤتمر و المعرض  وسيتم خ
ــورات فــورتــيــنــت في  ــط ــرز ت تــقــديــم أبـ
مجال الأمن السيبراني، مع التركيز على 
الأمــن المعتمد على الذكاء الاصطناعي، 
 ،ARCHITECTURE ZERO TRUST
والتقنيات المستقبلية التي تشُكّل الجيل 

القادم من الدفاع السيبراني.
ومن أبرز فعاليات مشاركة فورتينت، 
الكلمة الرئيسية التي سيُلقيها ريكاردو 
فيريرا، الرئيس التنفيذي لأمن المعلومات 
)FIELD CISO( لمنطقة أوروبا والشرق 
الأوســط وأفريقيا في فورتينت، حيث 

سيستعرض رؤى استراتيجية حول اتجاهات 
الأمن السيبراني العالمية، واستراتيجيات 
عملية لبناء المرونة السيبرانية في العالم 

المترابط.
كما سيشارك خبراء فورتينت في حلقات 
نقاشية متعددة، وسيكونون متاحين 
للتفاعل مع الـــزوار في خــلال المعرض 
والمؤتمر، حيث سيتمكن الحضور من 
استكشاف مجموعة حلول فورتينت، 
ومناقشة التحديات الحالية، واكتشاف كيف 
يمكن لفورتينت دعم المؤسسات في تعزيز 

قدراتها الأمنية.
من جانبه، أعــرب خالد فــوزي، مدير 
عام شركة فورتينت مصر وليبيا والسودان، 
 ،CAISEC عن التزام الشركة تجاه مؤتمر
والذي يعُد الحدث الأبرز في مجال الأمن 

السيبراني في المنطقة، قائلاً:
ــت في  ــن ــي ــورت ــة ف ــارك ــش ــأتـــي م “تـ
CAISEC ضمن التزامها الواسع برفع 
الوعي وتعزيز المرونة السيبرانية في مصر 
والمنطقة ككل. وبفضل نهجها الشامل 
الــذي يجمع بين التكنولوجيا والتدريب 
وبناء الشراكات، تواصل فورتينت ريادتها 

في تأمين المستقبل الرقمي.”
 CAISEC و تابع فوزي »يعُدّ مؤتمر
منصة أساسية لتبادل المعرفة وبناء 
الــشــراكــات، وتعزيز الابتكار في مجال 
الأمن السيبراني. نحن فخورون بالمشاركة 
بالمؤتمر كشريك أمني، ونتطلع إلى نسخة 
مؤثرة أخرى نعرض فيها رؤيتنا، ونتواصل 
مع المجتمع، وندعم المؤسسات في رحلتها 

الرقمية بأمان«.
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فى افتتاح الاحتفالية السنوية لمبادرة قدوة. تك: مستقبل تمكين المرأة فى عصر التحول الرقمى 2025 :

55 رائدة معرفة تنقلن المهارات الرقمية لأكثر من 16 ألف سيدة فى مجتمعاتهن
كتب : وائل مجدي 

أكد الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
أن استراتيجية مصر الرقمية التى أطلقتها وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات منذ أكثر من 7 أعوام تستهدف بناء مجتمع رقمى متكامل 
يتم من خلاله تمكين كافة المواطنين من استخدام التكنولوجيا 
والاستفادة من إمكانياتها فى جميع مناحى الحياة؛ مضيفا أن مبادرة 
قدوة. تك التى أطلقتها الوزارة منذ 6 أعوام تأتى فى إطار تنفيذ هذه 
الاستراتيجية حيث تستهدف المبادرة تمكين المرأة المصرية فى كافة 
أنحاء الجمهورية من استخدام تكنولوجيا المعلومات فى تطوير مسارها 

المهنى وتحقيق طموحاتها.
جاء ذلك فى كلمة الدكتور عمرو طلعت التى ألقاها خلال افتتاحه 
فعاليات الاحتفالية السنوية الخامسة لمبادرة “قدوة. تك”: مستقبل 
تمكين المرأة فى عصر التحول الرقمى 2025، والتى تعقد هذا العام 
تحت شعار “شراكات تعزز الأثر”وذلك بالتزامن مع مرور 6 سنوات على 
انطلاق المبادرة التى تهدف إلى تنمية المهارات الرقمية للمرأة المصرية، 
من خلال توظيف أحدث تقنيات تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 
وأكثرها توافقًا مع احتياجاتها العملية والمجتمعية. كما تتزامن هذه 
الاحتفالية مع اليوم العالمى للاتصالات الذى يقام هذا العام تحت شعار 

“المساواة بين الجنسين فى التحول الرقمى”.
 أشار الدكتور عمرو طلعت إلى أن المرأة هى قوام وعماد الأسرة 
والمجتمع المصرى؛ ومن هذا المنطلق تحرص وزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات على إتاحة برامجها التدريبية لكافة السيدات مع 
إطلاق مبادرات مخصصة للمرأة ومنها مبادرة قدوة. تك التى نجحت 
على مدار 6 سنوات فى تدريب أكثر من 30 ألف سيدة من مختلف 
المحافظات، وتدريب 55 رائدة معرفة، أسهمن فى نقل المهارات 
الرقمية لأكثر من 16 ألف سيدة داخل مجتمعاتهن، بالإضافة إلى رفع 
الوعى المجتمعى حول استخدام التقنيات الحديثة بما فى ذلك الذكاء 
الاصطناعى من خلال التعريف بإمكاناته وسبل الاستفادة منه والتحوط 

من مخاطره.

أكد طلعت على استمرار الوزارة فى توسيع قاعدة المستفيدات 
من المبادرة؛ مشيرا إلى أنه يلتقى بشكل مستمر خلال زياراته إلى 
المحافظات بنماذج ناجحة من السيدات ممن استفدن من مبادرة قدوة. 
تك ونجحن فى توظيف المهارات الرقمية التى اكتسبنها فى التسويق 

الرقمى لمنتجاتهن الحرفية.
وفى ختام الجلسة الافتتاحية قام الدكتور عمرو طلعت بتكريم عدد 
من الخبراء وممثلى الجهات المحلية والدولية الشريكة لمبادرة قدوة. 
تك، تقديرا لدورهم الفاعل فى تعزيز المهارات الرقمية للمستفيدات من 

المبادرة خلال العام الماضى. 
كما قام بتكريم عدد من القدوات من النماذج الناجحة ممن 
اكتسبن مهارات رقمية عبر مسارات المبادرة التدريبية؛ إلى جانب 
تكريم صانعات الأثر من رائدات المعرفة والشركاء، تثمينا لجهودهن 
المستمرة فى استدامة نشر المعرفة وتعزيز الشمول المجتمعى الرقمى 

للمستفيدات من المبادرة.

يجدر الإشارة إلى أن مبادرة “قدوة.تك” نجحت خلال 6 سنوات 
فى تمكين نحو 32 ألف سيدة فى مختلف محافظات الجمهورية، عبر 
برامج متكاملة لبناء القدرات الرقمية، وتقديم خدمات التوجيه والدعم 

المستمر لقياس الأثر وحل التحديات باستخدام الحلول التكنولوجية. 
كما ساهمت فى رفع الوعى المجتمعى عن التكنولوجيا المالية 
الرقمية والشمول المالى، وموضوعات ليها ابعاد تنمية مستدامة مثل 
الصحة الالكترونية والحماية الرقمية من خلال أكثر من 100 فعالية 
توعوية، وقد رسخت المبادرة نموذجًا مجتمعيًا مستدامًا قائمًا على 
نقل المعرفة من سيدة إلى أخرى، حيث تؤدى رائدات المعرفة دوراً 
فاعلًا فى تمكين أقرانهن من استخدام التكنولوجيا وتبادل الخبرات فى 
مجالات الحرف وإدارة المشروعات، مما يعزز فرص السيدات فى ريادة 
الأعمال ويسهم فى توسيع نطاق التمكين الرقمى من داخل المجتمع 
نفسه. وخلال الاحتفالية؛ ألقى غمار ديب نائب الممثل المقيم لبرنامج 
الأمم المتحدة الإنمائى فى مصر، كلمة أشار فيها إلى دور البرنامج فى 

تعزيز التمكين الاجتماعى والاقتصادى للسيدات والشباب فى محافظات 
مصر، من خلال التعاون الوثيق والدائم مع وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات، ودوره فى خلق المزيد من فرص العمل لكافة الفئات فى 
المجتمع، وزيادة الاستثمارات من أجل تعزيز المساواة بين الجنسين 
ودعم جهود الوطنية للدول لتحقيق خطط التنمية المستدامة، انطلاقاً 

من أهداف التنمية الدولية.
ــر الاتصالات  ــروج مستشار وزي وقدمت المهندسة هــدى دح
وتكنولوجيا المعلومات للتنمية المجتمعية الرقمية، عرضاً تناولت 
فيه أبرز إنجازات مبادرة “قدوة.تك”، مستعرضة مدى توافقها مع 
الاحتياجات الفعلية للمرأة المصرية، ودورها فى تمكين الكوادر المحلية 
من صاحبات الاعمال الحرفية والخدمية ؛ وبناء شبكة من القدوات 
القادرات على قيادة التحول الرقمى فى مجتمعاتهن. حيث سلطّ العرض 
الضوء على الحلول الرقمية المبتكرة التى وفرّتها المبادرة، خاصة فى 
مجالات الذكاء الاصطناعى، إلى جانب أثر الشراكات الفاعلة التى وفرت 
فرصًا حقيقية لدمج النساء فى الاقتصاد الرقمى المحلى والإقليمى 
والدولى، مع تبنى المبادرة للبُعد البيئى فى كافة مراحل التنفيذ. 
والإشارة إلى الرؤية المستقبلية للمبادرة، التى ترتكز على استراتيجية 
شاملة للمشاركة المجتمعية، ضمت حتى الآن أكثر من 25 شريكًا وطنياً 
وإقليميًا ودوليًا، وأسهمت فى تقديم نماذج تكاملية ناجحة بين الدولة 
والمجتمع المدنى والقطاع الخاص، بما يضمن استدامة التمكين الرقمى 
والاقتصادى للمرأة المصرية، ويبرز قصص النجاح والتغيير المجتمعى 

الناتجة عن هذا التعاون.
من جانبه؛ أشــاد أدهــم كساب مدير مشروع دعــم الحكومة 
الإلكترونية والابتكار INNOPA-  الوكالة الألمانية للتعاون الدولى )جى 
آى زد(، بالتعاون بين الوكالة والمبادرة فى تنفيذ أول معسكر تدريبي؛ 
والذى جمع نماذج مميزة من مستفيدات قدوة. تك، تبادلن فيها 
الخبرات والمعارف مع عدد من ممثلى الشركات الناشئة والمؤسسات 
حول موضوعات متعددة كريادة الأعمال وتطوير الاعمال والتوسع فى 
مشاريعهن؛ وتعلمن فيه أحدث الحلول التكنولوجية وتقنيات التسويق 

الرقمى والتجارة الالكترونية والذكاء الاصطناعى. 

طلعت: بناء القدرات الرقمية لأكثر من 30 ألف سيدة بمختلف المحافظات عبر مبادرة “قدوة. تك”
أداء متباين لأسواق الأسهم الخليجية

XTB MENA كبير محللي الأسواق في

بقلم:  هاني أبوعاقلة

 استقر أداء سوق الأسهم السعودية اليوم، بعد ثلاث جلسات متتالية من التراجع. 
وجاء أداء القطاعات متباينًا. كما استقرت أسعار النفط اليوم، التي كانت قد أثرت أيضًا 
على معنويات السوق. ومن الناحية الأساسية، لا يزال سوق الأسهم السعودية مدعوما 
بآفاق إقتصادية إيجابية، مما قد يدعم تحقيق مكاسب محتملة على المدى المتوسط، 

شريطة أن تكون أسعار النفط والعوامل الخارجية مواتية.
أظهرت أسواق الأسهم الإماراتية أداءً متباينًا اليوم. وشهد سوق دبي المالي تصحيحًا 
طفيفًا، حيث سجلت معظم القطاعات أداءً سلبيًا، نتيجة لعمليات جني الأرباح بعد 
وصول السوق إلى مستويات عالية. وجاء ذلك بعد فترة طويلة من المكاسب والزخم 

القوي. وقد يرجع السوق إلى الارتفاع، مدعومًا بالأسس المحلية القوية.
وعلى النقيض من ذلك، ارتفع سوق أبوظبي للأوراق المالية اليوم، مخترقاً مستوى 
المقاومة المسجل في فبراير وفاتحًا الباب أمام المزيد من المكاسب. ودعم هذا 
الصعود المكاسب في أسهم القطاع المالي، بما في ذلك أسهم البنوك مثل بنك أبوظبي 

الأول وبنك أبوظبي التجاري.
سجلت بورصة قطر أداءها الإيجابي الثالث على التوالي، مواصلةً زخمها القوي. 

وواصلت الأسهم ذات الوزن الثقيل دعم أداء السوق العام.

كتب : محمد الخولي 
 DELL   “ قـــدمـــت شـــركـــة دل تــكــنــولــوجــيــز
TECHNOLOGIES INC “سلسلة شاملة من الترقيات لمنصة 
AI FACTORY الخاصة بها هذا الأسبوع، مما عمق شراكتها 
مع مجموعة إن فيديا )NASDAQ:NVDA( ووسع محفظة 
الأجهزة والبرامج لدعم الذكاء الاصطناعي على نطاق المؤسسات. 
من مراكز البيانات إلى الحافة، تضع الشركة نفسها كمزود متكامل 

للبنية التحتية المصممة لتبسيط وتسريع نشر الذكاء الاصطناعي.
 POWEREDGE تشمل إطلاقات الأجهزة الجديدة خوادم
XE9785 وXE9785L المحدثة التي تدعم ما يصل إلى 256 
 NVIDIA BLACKWELL ULTRA وحدة معالجة رسومات
لكل رف للتدريب والاستدلال على نطاق واسع. تعد هذه الأنظمة 
بـ “تدريب نماذج اللغة الكبيرة )LLM( أسرع بأربع مرات” 

.DELL مقارنة بالأجيال السابقة، وفقًا لشركة
كما توسع DELL نطاق وصولها إلى الحافة مع جهاز 
الكمبيوتر المحمول DELL PRO MAX PLUS الجديد، الذي 
يتميز بأول وحدة معالجة عصبية منفصلة من الدرجة المؤسسية 
في شكل متنقل. توفر بطاقة استدلال الذكاء الاصطناعي 

 QUALCOMM INCORPORATED )NASDAQ:QCOM(
AI 100 PC داخل الجهاز 32 نواة ذكاء اصطناعي و64 جيجابايت 
من الذاكرة، مصممة لتشغيل نماذج الذكاء الاصطناعي الكبيرة 
محليًا والتي عادة ما تكون محجوزة للسحابة. يعد ابتكار التبريد 
 POWERCOOL عن DELL محوراً رئيسيًا، حيث كشفت
 ،ENCLOSED REAR DOOR HEAT EXCHANGER
الذي يمكن أن يقلل تكاليف تبريد )DFM:TABR( مركز البيانات 
بنسبة تصل إلى %60. مع دعم ما يصل إلى 80 كيلوواط من 
سعة التبريد الهوائي لكل رف، فإنه يوفر كثافة حوسبة أعلى 

بنسبة تصل إلى %16 دون زيادة استهلاك الطاقة.
ــج، أطــلــقــت DELL مــشــروع  ــرام ــب عــلــى جــانــب ال
ــذي تصفه بأنه أســرع نظام ملفات  LIGHTNING، ال
مــتــوازٍ في العالم، مما يوفر ضعف الإنتاجية مقارنة 
 DATA بالحلول المنافسة. تهدف التحسينات على عروض
LAKEHOUSE وOBJECTSCALE من DELL إلى 
تبسيط سير العمل لأعباء العمل عالية الأداء مثل البحث 

الدلالي ومحركات التوصية المدعومة بالذكاء الاصطناعي.
وقال جنسن هوانج، مؤسس والرئيس التنفيذي لشركة إنفيديا: 
“مصانع الذكاء الاصطناعي هي البنية التحتية للصناعة الحديثة، 

التي تولد الذكاء لتشغيل العمل عبر الرعاية الصحية والتمويل 
والتصنيع”. “مع DELL TECHNOLOGIES، نقدم أوسع 
مجموعة من أنظمة BLACKWELL AI لخدمة مصانع الذكاء 

الاصطناعي في السحابة والمؤسسات وعند الحافة.”
توسع DELL نظام AI FACTORY البيئي من خلال التعاون 
مع شركاء بما في ذلك GOOGLE )NASDAQ:GOOGL( و
META )NASDAQ:META( وCOHERE وGLEAN و
MISTRAL. تمكن هذه التكاملات العملاء من بناء وكلاء ذكاء 
اصطناعي آمنين في الموقع ونشر بحث المؤسسة والذكاء 
 LLAMA 4 مثل LLM الاصطناعي التحادثي باستخدام نماذج

ونماذج الجيل المستقبلي.
 DELL وقال جيف كلارك، المدير التنفيذي للعمليات في
TECHNOLOGIES: “لقد كان عامًا مستمراً من الابتكار 
للمؤسسات، ونحن لا نتباطأ”. “تم تصميم أحدث تطورات 
الذكاء الاصطناعي لدينا - من أجهزة الكمبيوتر الشخصية 
المبتكرة للذكاء الاصطناعي إلــى حلول مركز البيانات 
المتطورة - لمساعدة المؤسسات من كل حجم على تبني 
الذكاء الاصطناعي بسلاسة، وتسريع الرؤى، وتحسين الكفاءة 

وتسريع نتائجها.”

 كتب : وائل مجدي
كشفت جامعة كفر الشيخ فوز فريق كلية 
الذكاء الاصطناعي بالمركز الأول في المسابقة 
الدولية للابتكارات الذكية البيئية، التي نظُمّت 
بالأكاديمية العربية للعلوم والتكنولوجيا والنقل 
البحري يومي 5 و6 مايو 2025، تحت إشراف 

 IEEE EGYPT AP-S / MTT-S JOINT
CHAPTER، وبمشاركة طلاب من الجامعات 
والمعاهد والمدارس الثانوية، إضافة إلى 

شركات ومؤسسات محلية.
وأكد الدكتور عبد الرازق دسوقي، رئيس 
الجامعة، أن المشروع الفائز حمل عنوان: 
“الطرق الذكية للشحن اللاسلكي للمركبات 

الكهربائية باستخدام الذكاء الاصطناعي”، 
ويهدف إلــى شحن السيارات أثناء سيرها 
عبر ملفات مدمجة في الطرق، بالاعتماد 
 YOLO على تقنيات الذكاء الاصطناعي مثل
V8 لتتبع السيارات، ونظام OCR لقراءة 
لوحاتها بالعربية وربطها بأنظمة الدفع. وأشار 
“دسوقي” إلى أن المشروع يمثل نموذجًا 

عمليًا لتطبيقات المدن الذكية، ويمكن توسيعه 
ليشمل المصانع والروبوتات، مما يعزز كفاءة 
النقل والطاقة. وضم الفريق الفائز الطلاب: منة 
الله مصطفى السيد، شريف سامي عبد الكريم، 
ومحمد وسام نبيل إبراهيم، بإشراف الدكتورة 
نورا متولي الرشيدي، ومتابعة المهندس وائل أبو 

شعيشع، وبرعاية الجامعة وقيادتها الأكاديمية.

شركة DELL تطلق دفعة بنية تحتية للذكاء الاصطناعي مع “إنفيديا” و” كوالكوم”

جامعة كفر الشيخ تحصد المركز الأول في المسابقة الدولية للابتكارات الذكية البيئية

كتب : باكينام خالد
اختتمت مجموعة مــحــرم وشــركــاه، 
المتخصصة في السياسات العامة والاتصال 
الاستراتيجي، أعمال منتدى تكنولوجيا الجيل 
الخامس )5G( في مصر، وهو المنتدى الذي 
حظي برعاية نخبة من الشركات العالمية 
والإقليمية الــرائــدة في مجال الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، بالإضافة لرعاية 
ومشاركة عدد من سفارات الدول الأوروبية 

والولايات المتحدة الأمريكية واليابان.
تضمن جــدول أعمال المنتدى الجيل 
الخامس في مصر برنامجاً حافلاً بدأ بجلسة 
تحت عنوان تعزيز الابتكار من خلال تعزيز 
التعاون العالمي بمشاركة سفراء وممثلي 
الاتحاد الأوروبــي وفنلندا واليابان والسويد 
والــولايــات المتحدة الأمريكية. ثم بدأت 
الجلسة الافتتاحية بكلمة رئيسية لمعالي 
المهندس عمرو طلعت، وزيــر الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، بالإضافة لكلمة مسعد 
بولس، كبير مستشاري الرئيس الأمريكي 
للشئون العربية والشرق أوسطية، تلتها خمس 
جلسات نقاشية تناولت الأطــر التنظيمية 
لتكنولوجيا الجيل الخامس، وتطبيقات 
الجيل الخامس عبر القطاعات المختلفة، 
وأمن شبكات الجيل الخامس، وتعزيز البنية 
التحتية الرقمية في مصر، وأخيراً تمويل نشر 

تكنولوجيا الجيل الخامس في مصر.
أكد الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات أن قطاع الاتصالات في 
مصر شهد خلال العقد الماضي تطورا كبيرا 
نتيجة للاستثمارات التي تم ضخها في البنية 
التحتية الرقمية، والتوسع في نطاق خدمات 
الاتصالات لتشمل ملايين المواطنين؛ مشيرا 
إلى أن تقنية الجيل الخامس تمثل قفزة نوعية 
تعيد تشكيل أنماط الحياة والعمل والتواصل؛ 
موضحا حصول جميع شركات تشغيل شبكات 
الهاتف المحمول على تراخيص تشغيل 
خدمات الجيل الخامس؛ مؤكدا أن شركات 

مشغلي الهاتف المحمول في مصر استثمرت 
منذ عام 2019 نحو 2.7 مليار دولار للحصول 
على تــرددات وتراخيص مما يعكس ثقة 
المستثمرين المحليين والعالميين في رؤية 

مصر الرقمية.
وأشار الدكتور عمرو طلعت إلى الجهود 
المبذولة بالتعاون مع شركاء عالميين منذ 
بداية توحيد معايير الجيل الخامس لضمان 
توافق استراتيجية مصر للطيف الترددي مع 
المعايير العالمية، وهو ما برز في استضافة 
مصر للمؤتمر العالمى للاتصالات الراديوية 

عام 2019.

جذب المزيد من الاستثمارات 
النوعية

ــال مسعد بــولــس، كبير  مــن جهته ق
مستشاري الرئيس الأمريكي لشؤون الشرق 
الأوسط والشؤون العربية، “يسعدني للغاية 
التواجد في هذا المؤتمر المهم، الذي يسلطّ 
الضوء على أحدث تطورات تكنولوجيا الجيل 
الخامس )5G(. مثل هذه المؤتمرات، ومثل 
هذه الشركات، تمثل ركيزة أساسية لتوسيع 
آفاق التعاون مع شركائنا المصريين، بالإضافة 
إلى شركائنا في الاتحاد الأوروبــي، والسويد، 
واليابان، وفنلندا. إننا نؤمن بأهمية هذه 
الفعاليات في جذب المزيد من الاستثمارات 
النوعية، ونؤكد من خــلال وجودنا اليوم 
على عمق واستراتيجية العلاقة التي تربطنا 

بجمهورية مصر العربية.

لقد حان الوقت لتعزيز هذا النوع من 
الاستثمارات في القارة الأفريقية، ودعم 
الابتكار التكنولوجي كأداة محورية للتنمية 

المستدامة”.

دعم الجيل القادم من الاتصال 
الرقمي

من جانبها، قالت هيرو مصطفى غارغ، 
السفيرة الأمريكية في القاهرة: “تفتخر 
الــولايــات المتحدة بكونها شريكًا لمصر 
ولشركائنا الدوليين في دعم الجيل القادم من 

الاتصال الرقمي.
هذا المنتدى لا يتعلق فقط بإنترنت 
أسرع، بل يتعلق ببناء شبكات موثوقة وآمنة 
يمكنها دعم كل شيء من المدن الذكية إلى 
الرعاية الصحية المتقدمة. الشركات الأمريكية 
مستعدة للعمل جنبًا إلى جنب مع مصر 
لتقديم البنية التحتية المبتكرة والآمنة التي 

تستحقها هذه البلاد.”
من ناحيته قال السفير شريف البديوي، 
الرئيس التنفيذي لمجموعة محرم وشركاه: 
“يشكل منتدى تكنولوجيا الجيل الخامس 
ملتقى استراتيجيا متميزا يجمع بين أصحاب 
القرار والمتخصصين ورواد الصناعة لوضع 
استراتيجية واضحة المعالم لمستقبل قطاع 
الاتصالات المحلي، كما يتجاوز المنتدى كونه 
مجرد فعالية تقنية، لأنه يمثل نقطة حقيقية 
للشراكة الفعالة بين المؤسسات الحكومية 
والقطاع الخاص والمؤسسات الدولية بهدف 

الإســراع في نشر تكنولوجيا الجيل الخامس 
في مصر.

وأعــرب عن سعادته بالمشاركة رفيعة 
المستوى لسفراء عــدد كبير من الــدول 
الأوروبية والولايات المتحدة الأمريكية واليابان، 
وأضاف: “نتطلع للحوارات البناءة والتحالفات 
الاستراتيجية التي سيثمر عنها هذا المنتدى، 
والتي ستلعب دوراً محورياً في تحقيق رؤية 
مصر الرقمية وترسيخ مكانتها كمركز إقليمي 

رائد في مجال الابتكار التكنولوجي”.

تعزيز التعاون مع الشركاء 
الدوليين

من جهته قال كيفين مورفي، نائب الرئيس 
ورئيس إريكسون شمال الشرق الأوســط 
وأفريقيا: “نحن في إريكسون ملتزمون بدفع 
عجلة التحول الرقمي وتعزيز الاتصال في 
جميع أنحاء المنطقة من خلال بناء شبكات 
جاهزة للمستقبل. وقد أتاح لنا “منتدى الجيل 
الخامس” في مصر منصة فريدة للمشاركة 
في حوارات هادفة حول مواضيع رئيسية في 

الصناعة.
لم يقتصر هذا الحدث على استعراض 
تقنياتنا المبتكرة فحسب، بل شكّل أيضًا 
خطوة مهمة نحو تعزيز التعاون مع الشركاء 
الدوليين في مبادرات الجيل الخامس والأمن 

السيبراني.
ومن ناحية اخرى قال المهندس محمد 
نصر، العضو المنتدب والرئيس التنفيذي 
للمصرية للاتصالات: “كنا من أول المبادرين 
بتبني تقنية الجيل الخامس مــن خلال 
حصول WE وهــي ذراع التجزئة للشركة 
على أول ترخيص لتقديم خدمات الجيل 
الخامس بمصر بما يؤكد ريادتنا وحرصنا على 
مواكبة الاحتياجات المستقبلية لعملائنا من 
المؤسسات والأفــراد، ونتطلع من خلال هذا 
المنتدى، ومن خلال المناقشات المثمرة مع 
صناع القرار وتبادل الــرؤى مع شركائنا في 
التنمية، إلى تعظيم الاستفادة هذه التقنية 

المتقدمة وتطوير خدماتنا في المستقبل”.

كتب : ساره نور الدين
نشر المركز الإعلامي لمجلس الـــوزراء، مجموعة 
من الإنفوجرافات عبر منصاته على مواقع التواصل 
الاجتماعي، بمناسبة اليوم العالمي للاتصالات ومجتمع 
المعلومات، سلطت الــضــوء على الجهود الــرائــدة 
التي تبذلها الدولة لتعزيز التحول الرقمي، باعتباره 
محورًا رئيسًا لتحقيق التنمية المستدامة، وتبرز هذه 
الجهود ما تحقق في مجالات تطوير البنية التحتية 
التكنولوجية، وميكنة الخدمات الحكومية، وتحديث 
منظومة العمل الإداري، بما أسهم في تحسين جودة 
الخدمات المقدمة للمواطنين، ودعم الشفافية، ورفع 
كفاءة الأداء المؤسسي، إلى جانب تعزيز تنافسية 

الاقتصاد الوطني.
واستعرضت الإنفوجرافات أبرز المؤشرات الدولية التي 
تعكس تقدم مصر في ملف التحول الرقمي، حيث تقدمت 
مصر 6 مراكز في مؤشر جاهزية الشبكات لتحتل المركز 85 
عام 2024، مقارنة بالمركز الـ 91 عام 2014، كما تقدمت 
46 مركزاً في مؤشر جاهزية الحكومة للذكاء الاصطناعي، 
لتحتل المركز 65 عام 2024، مقارنة بالمركز الـ 111 عام 

.2019
وفي مؤشر الأمن السيبراني العالمي، حصلت مصر على 
100 نقطة عام 2024، لتصبح ضمن أفضل 12 دولة أداءً 
على مستوى العالم، كما احتلت المركز الأول إفريقيًا في 
سرعة الإنترنت الثابت، والـ 6 في سرعة تحميل الإنترنت 

عبر الهاتف المحمول في إبريل 2025.
وبشأن أبرز مؤشرات الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
أشارت الإنفوجرافات إلى زيادة معدل نمو قطاع الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات إلى %14.4 عام 2024/2023، 
مقارنة بـ %8.4 عام 2014/2013، كما ارتفعت الاستثمارات 
العامة بالقطاع بمقدار 45 ضعفًا، لتصل إلى 32.2 مليار 
جنيه عــام 2024/2023، مقابل 0.7 مليار جنيه عام 

.2014/2013
وسجلت مساهمة قطاع الاتــصــالات وتكنولوجيا 
المعلومات وتصنيع الإلكترونيات في الناتج المحلي 

الإجمالي زيادة بنسبة %5.8 عام 2024/2023، مقارنة بـ 
%3 عام 2014/2013، كما ارتفعت الصادرات الرقمية بنحو 
4 أضعاف، لتصل إلى 6.9 مليارات دولار عام 2024، مقارنة 

بـ 1.5 مليار دولار عام 2014.
ــادة سرعة  وشملت مؤشرات “الاتــصــالات” أيضًا زي
الإنترنت الأرضي بنحو 3 أضعاف، لتصل إلى 77.9 ميجابت/
ثانية عام 2024، مقارنة بـ 20 ميجابت/ثانية عام 2014، في 
حين ارتفع عدد مستخدمي الإنترنت عبر الهاتف المحمول 
بنحو 4 أضعاف، ليصل إلى 88.8 مليون مستخدم عام 
2024، مقارنة بـ 18 مليون مستخدم عام 2014، وكذلك 
زاد عدد مستخدمي الإنترنت فائق السرعة بأكثر من 3 
أضعاف، ليصل إلى 11.7 مليون مشترك عام 2024، مقارنة 

بـ 2.7 مليون مشترك عام 2014.
واستعرضت الإنفوجرافات جهود رقمنة الخدمات 
الحكومية والقضائية والصحية، من خلال منصة “مصر 
الرقمية”، التي تقدم نحو 200 خدمة حكومية لنحو 9 

ملايين مستخدم، تم خلالها إجراء نحو 11 مليون معاملة 
واستعلام خلال عام 2024، كما تم ميكنة 754 مكتب توثيق 
يقدم نحو 59 ألف معاملة يوميًا، وكذلك ميكنة 4059 

مكتب بريد من إجمالي 4714 مكتبًا.
وشملت التحولات الرقمية إطــلاق نظام التقاضي 
الإلكتروني في 62 محكمة، وتفعيل المنظومة الإلكترونية 
للتأمين الصحي الشامل بـ 367 منشأة طبية في 6 
محافظات، فيما تم إطلاق 14 تطبيقًا إلكترونيًا لتعزيز 
تقديم الخدمات العامة أبرزها “توكيلاتي” و”تأميناتي” 

و”مركباتي”.
وسلطت الإنفوجرافات الضوء على دور المنصات الذكية 
في دعم التحول الرقمي، من خلال مشروع الهوية الوطنية 
العقارية، وهو نظام رقمي متكامل لتسجيل العقارات، 
يشمل التراخيص والضرائب والمرافق، بالإضافة إلى منظومة 
كارت “الفلاح الذكي”، المسجل عليها 6 ملايين حيازة 

معتمدة، و4.5 مليون كارت مفعل وموزع.
وأظهرت الإنفوجرافات أن قيمة معاملات خدمات الدفع 
والتحصيل الإلكتروني الحكومي بلغت 12.1 تريليون جنيه 
حتى مارس 2025، مع رفع 1.5 مليار وثيقة على منظومة 

الفاتورة الإلكترونية حتى الآن.
وفي إطــار دعم البنية التحتية للاتصالات، تم منح 
تراخيص الجيل الخامس لشركات الاتصالات لإطلاق الخدمة 
خلال النصف الأول من العام الجاري، مع إطلاق تقنية 
“ESIM”، بالإضافة إلى تعزيز شبكات المحمول بـ 3102 
برج جديد خلال عام 2024، وافتتاح أول منطقة سحابية 

عامة لشركة هواوي في مصر وشمال إفريقيا.
أما فيما يتعلق بالتحول الرقمي في العاصمة الإدارية 
الجديدة، أوضحت الإنفوجرافات أنه تم تنفيذ مشروع ربط 
كافة المباني الحكومية على مستوى الجمهورية بشبكة 
الألياف الضوئية بتكلفة تصل إلى 8 مليارات جنيه، فيما 
وصلت تكلفة “مدينة المعرفة” لبناء مجتمع معلوماتي 
متكامل إلى 20 مليار جنيه، في حين بلغت استثمارات 
جامعة مصر المعلوماتية -أول جامعة متخصصة في 
تكنولوجيا المعلومات والاتصالات في إفريقيا- 15 مليار 

جنيه.

فى ختام فعاليات »منتدى تكنولوجيا الجيل الخامس 5G« بالقاهرة  :

وزير الاتصالات يبحث كبير مستشاري الرئيس الأمريكي
للشئون العربية تعزيز الابتكار والبنية التحتية الرقمية

بمناسبة اليوم العالمي للاتصالات..

مصر ضمن أفضل 12 دولة أداءً بمؤشر “الأمن السيبراني 
العالمي”.. وطفرة غير مسبوقة في سرعة الإنترنت

السنة الثامنة عشر - العدد 869
الأحد 25 مايو 2025 - 27 ذو القعدة 1446 هـ

كتب : أمير طه
تستضيف مدينة القاهرة للمرة الأولى 
مؤتمر أمن المعلومات “إجنايت” لشركة بالو 
ألتو نتوركس، العالية المتخصصة فى مجال 
أمن المعلومات ، يوم الأربعاء الموافق 28 
مايو الحالى المتحف المصري الكبير ، وذلك 
بحضور الوزير عمرو طلعت وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، وطارق عباس، مدير 

أول للحلول التقنية لدى بالو ألتو نتوركس 
في المنطقة، وممثلين عن جهات حكومية 
ومؤسسات خاصة وخبراء في مجال الأمن 
الإلكتروني مثل راية القابضة والجهاز القومي 

لتنظيم الاتصالات.
وسيسلطّ المؤتمر الضوء على أحدث 
التوجهات في مجال أمن المعلومات ودور 
الذكاء الاصطناعي المتزايد في هذه الإطار، 

وسبل تأمين المستقبل الرقمي لمصر.

وزير الاتصالات يفتتح مؤتمر أمن المعلومات “إجنايت” 
لشركة بالو ألتو نتوركس .. الاربعاء المقبل

التحول الرقمي يقود التنمية: %14.4 معدل نمو بقطاع الاتصالات و6.9 مليارات دولار صادرات رقمية

الصين تفاجئ العالم وتطلق مبادرة 
»الذكاء الاصطناعي بلس«

بقيمة 7 مليار دولار :

استثمارات »شاومي« الصينية لشراء 
رقائق خلال 10 سنوات كتب : وائل الجعفري

في الوقت الذي تسعى فيه العديد من دول العالم اللحاق بركب الصين في مجال الذكاء 
الاصطناعي..ذكرت الهيئة الوطنية للبيانات في الصين، أن الصين أصدرت خطة عمل عام 2025 
لبناء “الصين الرقمية”، والتي تحدد مبادرات رئيسية في مجالات مثل “الذكاء الاصطناعي بلس” 

وترقيات البنية التحتية وصناعة البيانات وتنمية المواهب الرقمية.
وتدعو الخطة ، بحسب ما 
نقلته صحيفة الشعب اليومية 
أونلاين، إلى تعزيز الإصلاح 
الموجه نحو السوق بشأن 
تخصيص موارد البيانات، وتنمية 
متسارعة لسوق وطنية موحدة 
للبيانات، ودفع اقتصاد رقمي 
قائم على البيانات وملائم 
للظروف المحلية، وتعزيز 
شامل لمستوى تنمية “الصين 

الرقمية”.
وبحلول نهاية عام 2025، تهدف الصين إلى تحقيق تقدم كبير في بناء “الصين الرقمية”، مع 
توسع مستمر للقوى الإنتاجية الحديثة النوعية في الصناعة الرقمية، فضلا عن تحسينات هامة في 

جودة وكفاءة التنمية الاقتصادية الرقمية، وفقا للخطة.
وتهدف الخطة أيضا إلى دفع القيمة المضافة لصناعات الاقتصاد الرقمي الأساسية لتساهم 
بأكثر من 10 بالمائة في الناتج المحلي الإجمالي للبلاد، وتحدد أهدافا للتقدم المطرد في بناء 
سوق موحدة لعوامل البيانات وزيادة القدرة الحاسوبية لأكثر من 300 فلوبس “عمليات النقطة 

العائمة كل ثانية”.
وأشارت بيانات أصدرتها وزارة الصناعة وتكنولوجيا المعلومات، إلى أن الصناعة الرقمية في 
الصين حققت إيرادات بلغت 8.5 تريليون يوان “حوالي 1.18 تريليون دولار أمريكي” خلال الربع 

الأول من العام الجاري، بزيادة 9.4 في المائة على أساس سنوي.

كتب : اسلام توفيق
أعلن الرئيس التنفيذي لشركة »شاومي« الصينية، لي جون، أن الشركة ستستثمر ما لا 
يقل عن 50 مليار يوان حوالي )7مليارات دولار( في إنتاج رقائقها على مدى العقد المقبل.

وفي حوار لجون مع موقع »ويبو«، اليوم الاثنين، أوضح أن الخطة ستنطلق يوم 
الخميس المقبل، بالكشف عن »XRING O1«، وهو نظام على رقاقة بدقة 3 نانومتر 

للهواتف الذكية الرائدة.
وأضاف جون أن »XRING O1« سيُمثل 
عودة »شاومي« إلى تطوير الرقاقة الأساسية 
بعد النكسات التي واجهتها في أعقاب إطلاق 

»SURGE S1« عام 2017.
ومن المتوقع أن تشُغّل هذه الرقاقة الأجهزة 
القادمة، مع أن »كوالكوم« ستظل مورداً رئيساً 
لشاومي. عملاقة صناعة التكنولوجيا في الصين، 
شركة »«، كانت قد أعلنت في تقرير أرباحها 
للربع الرابع أن إيراداتها ارتفعت بنسبة 49% 

على أساس سنوي، لتصل إلى 109 مليارات يوان )15.1 مليار دولار أميركي(، لتنجح في 
تجاوز حاجز الـ 100 مليار يوان لأول مرة في تاريخ الشركة.

وارتفعت الأرباح بنسبة %90.4 لتصل إلى 9 مليارات يوان )1.2 مليار دولار(.
وفي عام 2024، حققت شاومي إيرادات بلغت 365.9 مليار يوان )50.6 مليار دولار(، 
بزيادة قدرها %35 مقارنة بعام 2023 وسجل قطاع الهواتف الذكية والذكاء الاصطناعي 
التابع للشركة زيادة سنوية في الإيرادات بنسبة %22.9 لتصل إلى 333.2 مليار يوان )46.1 

مليار دولار. 
وارتفع عدد الهواتف الذكية التي تم تصديرها في نهاية 2024 بنسبة %15.7 مقارنة 

بعام 2023 ليصل إلى 168.5 مليون وحدة، محققةً حصة سوقية عالمية بلغت 13.8%.
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اصدار تعليمات للمستوردين )الوكلاء و الافراد( بتوحيد استخدام البرتوكول الاوروبي في شحن السيارات

»الحكومة المصرية« تقر تعديلات في »البرنامج الوطني لتطوير صناعة السيارات« :

السويدى : ربط منظومة الحوافز بصناعة السيارات بقيام المستثمر بزيادة نسب الإنتاج عاماً بعد عام
كتب : محمد الخولي

ترأس الفريق مهندس كامل الوزير نائب 
رئيس مجلس الوزراء للتنمية الصناعية وزير 
الصناعة والنقل الاجتماع الرابع والعشرين 
للمجموعة الوزارية للتنمية الصناعية وتم 
خلال الاجتماع استعراض الطلب المقدم من 
شركة السويدي الكتريك للحصول على قطعة 
أرض بمساحة 22.6 فدان بمنطقة منشآة 
كمال بمحافظة الفيوم )الأرض الملاصقة 
لشركة يازاكي اليابانية لضفائر السيارات( 
لإنشاء مجمع صناعي لإنتاج مختلف الضفائر 
الكهربائية، حيث وافقت المجموعة الوزارية 

للتنمية الصناعية على طلب الشركة.
وأكد نائب رئيس مجلس الوزراء للتنمية 
الصناعية وزيــر الصناعة والنقل أن هذه 
المشروع سيكون من المشروعات الواعدة 
لقربه من مسار الخط الثاني من شبكة القطار 
الكهربائي السريع و شبكة الطرق السريعة 

بالإضافة إلى تكامله مع مشروع شركة يازاكي.

حوافز متنوعة
كما استعرض الاجتماع اخر المستجدات 
الخاصة باقرار تعديلات هامة في البرنامج 
الوطني لتطوير صناعة السيارات ليشمل 

حوافز متنوعة هي )زياده القيمه المضافه 
-حجم الانتاج الكمي – زياده الاستثمارات 
الجديده – الالتزام البيئي – حافز تنمية 
المناطق ذات الاولويه( للمساهمة في تعظيم 
وتشجيع صناعة السيارات وذلــك تمهيداً 
ــوزراء  ــة رئيس مجلس ال للعرض على دول
ثم العرض على فخامة الرئيس عبد الفتاح 

السيسي، رئيس الجمهورية.

الشراكة بسن الدولة 
والمستثمرين

وأشاد المهندس محمد السويدي، رئيس 
اتحاد الصناعات المصرية بالتعديلات التي 
أجرتها المجموعة الوزارية للتنمية الصناعية 
على البرنامج الوطني لتطوير صناعة السيارات، 
حيث تعتبر المعايير الجديدة لاحتساب 
الحوافز متوازنة وعادلة وتحقق الصالح العام 
للدولة والمستثمرين، مؤكداً على أهمية ربط 
منظومة الحوافز بقيام المستثمر بزيادة نسب 

الإنتاج عاماً بعد عام.
كما تناول الاجتماع ضرورة قيام الجهات 
المسئولة عن بروتوكول شحن السيارات 
الكهربائية باصدار تعليمات للمستوردين 
)الوكلاء و الافراد( بتوحيد استخدام البرتوكول 
الاوروبــي في شحن السيارات بما يضمن 

التوافق الفني والامــان والفعالية في اطار 
منظومة شحن موحدة.

الرخصة الذهبية
وأكد الوزير على ضرورة دراسة أي مشروع 
متقدم للحصول على الموافقة الواحدة 
)الرخصة الذهبية( ، واستيفاء الموافقات 
والتراخيص الفنية اللازمة والخاصة بكل جهة 
معنية بالاشتراطات الفنية قبل صدور الموافقة 
الواحدة بما يضمن توفر الجدوى الاقتصادية 
والبيئية والمالية لكل مشروع، وضرورة إصدار 
الرخصة الواحدة للمشروعات الاستراتيجية مع 
التزام كل جهة مختصة بالموافقات الصناعية 

بإصدار موافقتها في غضون مدة محددة.

لافتاً إلى أن انضمام رئيس الهيئة العامة 
للتنمية الصناعية لعضوية مجلس إدارة الهيئة 
العامة للاستثمار والمناطق الحرة الغرض منه 
التأكد من أن كل المشروعات الصادر لها 
رخصة واحدة حصلت علي كافة الموافقات 
الصناعية المطلوبة، وذلك في ضوء حرص 
المجموعة الوزارية للتنمية الصناعية على 
النهوض بالصناعة المصرية بإقامة صناعة 
حقيقية وجــادة وبما يتوافق مع اولويات 
الدولة وخططهاالصناعية، فضلا عن تعزيز 
حوكمة منظومة التراخيص للمشروعات 
الصناعية ، على الا يتم الحصول على الموافقة 
الواحدة )الرخصة الذهبية ( الا بعد عرضها 

على المجموعة الوزارية والموافقة عليها 
وذلك وفقا لقرار صادر من مجلس الوزراء في 

هذا الشأن.

آليات تعزيز النظام الرقابي
كما تناول الاجتماع آليات تعزيز النظام 
الرقابي على السلع والمنتجات المحلية أو 
المستوردة من مصدرها )بتعزيز الرقابة عليها 
في المصانع أو الموانئ(، إلى جانب الرقابة 
عليها في مراكز البيع وذلك لضمان جودة 
المنتجات وبما يسهم في حماية المستهلك 
المصري وتعزيز سمعة المنتج المحلي في 
ــواق العالمية وكــذا سمعة المنتجات  الأس

المتداولة بالسوق المحلي.
ــرورة تكامل  حيث أكــد الوزير على ض
الجهات المعنية بالرقابة على المنتجات 
بالأسواق المصرية التي تشمل الهيئة المصرية 
العامة للمواصفات والجودة، ومصلحة الرقابة 
الصناعية، والهيئة العامة للرقابة على الصادرات 
والـــواردات، لتطوير منظومة الرقابة على 
المنتجات بما يتماشى مع المعايير الدولية 
ويسهم في تعزيز الثقة في المنتجات المحلية 
وفتح أســواق تصديرية جديدة للصادرات 
المصرية، مشيراً إلى أهمية تأهيل وتدريب 
الكوادر الفنية في الجهات المعنية، لضمان 

تطبيق أعلى معايير الجودة في عمليات 
الفحص والاختبار.

كما استعرض الاجتماع سبل تطوير صناعة 
الطلمبات في مصر، من خلال التركيز على 
توطين التكنولوجيا، واعتماد المواصفات 
المصرية، وإنشاء معامل وطنية لاختبار 
الطلمبات المحلية بمواصفات قياسية محددة 
ومطابقة مع الكود على ان تتولى الهيئة 
العامة للتنمية الصناعية الزام المصانع بتلك 
المواصفات، حيث تم التأكيد على أهمية 
تفعيل المواصفات القياسية المصرية المنظمة 
لسوق الطلمبات بمختلف أنواعها، لا سيما 
طلمبات الحريق، لضمان جودتها وكفاءتها في 
مختلف الاستخدامات، كما تم استعراض جهود 
الدولة المبذولة لإنشاء معامل متخصصة 
لاختبار الطلمبات المحلية، بما سينعكس 
إيجابياً على الاقتصاد المصري، من خلال 
تعزيز التصنيع المحلي، وتقليل التكاليف، 
وتوفير فرص عمل جديدة، للمساهمة في 
تحقيق التنمية المستدامة، خاصة وأن صناعة 
الطلمبات تعد ركيزة أساسية في قطاع البنية 
التحتية والصناعة بمصر وتطويرها يسُهم في 
تعزيز القدرة التنافسية للصناعة المصرية على 

الصعيدين الإقليمي والدولي.

كتب : باكينام خالد 
واصلت الصين هيمنتها على سوق السيارات 
الكهربائية، حيث تستحوذ على أكثر من نصف 
مبيعات السيارات الكهربائية العالمية، وأفاد تقرير 
جديد صادر عن وكالة الطاقة الدولية أن أكثر من 
سيارة واحدة من كل أربع سيارات مباعة عالمياً هذا 
العام ستكون كهربائية، مما يمثل إنجازاً هامًا في 
التحول عن النقل المعتمد على الوقود الأحفوري 
حيث يقُدر تقرير »توقعات السيارات الكهربائية 
العالمية 2025«، أن 20 مليون سيارة كهربائية ستبُاع 
في عام 2025، بزيادة عن 17.5 مليون سيارة العام 
الماضي، على الرغم من تباطؤ وتيرة النمو في بعض 
الأسواق الغربية ولا تزال الصين تهُيمن على سوق 
السيارات الكهربائية، حيث تمُثل أكثر من نصف 
مبيعات السيارات الكهربائية العالمية.  وفي عام 
2024 وحــده، بِيعَ 11 مليون سيارة كهربائية في 
الصين، أي ما يقرب من نصف إجمالي السيارات 
المباعة في البلاد، مدفوعةً بأسعار تنافسية وتصنيع 
محلي قوي كما شهدت الأســواق الناشئة في آسيا 
وأمريكا اللاتينية ارتفاعًا حادًا في اعتماد السيارات 
الكهربائية، حيث قفزت المبيعات بنسبة %60 العام 
الماضي، في المقابل، وفي أوروبا، توقف النمو وسط 
تراجع الدعم وضعف أهداف الانبعاثات الجديدة. 
وفي الولايات المتحدة، وعلى الرغم من ارتفاع 
المبيعات بنسبة %10، خفّضت وكالة الطاقة الدولية 

توقعاتها طويلة الأجل للسيارات الكهربائية، وذلك 
عقب سلسلة من التراجعات في السياسات وتباطؤ 

في الإقبال عليها أكثر من المتوقع.
يحُدث توسع أسطول السيارات الكهربائية تأثيراً 
ملموسًا على الطلب على الوقود الأحفوري، ووفقًا 
لوكالة الطاقة الدولية، خفضت السيارات الكهربائية 
الطلب على النفط بما يقُدر بنحو 1.3 مليون برميل 

يوميًا في عام 2024.
ومع ذلك، تحُذّر الوكالة من أن الاتجاهات الحالية 
لا تكفي لتحقيق أهداف المناخ العالمية، وللتوافق 
مع أهداف صافي الانبعاثات الصفرية، يجب تسريع 
وتيرة اعتماد السيارات الكهربائية، لا سيما في قطاع 
النقل الثقيل وفي الاقتصادات النامية حيث لا تزال 

فجوات البنية التحتية قائمة.
وقال فاتح بيرول، المدير التنفيذي لوكالة الطاقة 

الدولية: »تظُهر بياناتنا أنه على الرغم من الشكوك 
الكبيرة، لا تزال السيارات الكهربائية تسير على مسار 
نمو قوي عالميًا. وتستمر المبيعات في تسجيل أرقام 
قياسية جديدة، مع تداعيات كبيرة على صن اعة 

السيارات العالمية”.
ونتوقع هذا العام أن تكون أكثر من سيارة واحدة 
من كل أربع سيارات مباعة حول العالم كهربائية، 
مع تسارع النمو في العديد من الاقتصادات الناشئة. 
وبحلول نهاية هذا العقد، من المتوقع أن تتجاوز 
هذه النسبة سيارتين من كل خمس سيارات مع تزايد 

أسعار السيارات الكهربائية.
ويقدر التقرير أن النمو الحالي في السيارات 
الكهربائية سيساعد على تجنب أكثر من 2 جيجا طن من 
انبعاثات ثاني أكسيد الكربون بحلول عام 2035، حتى 

بعد احتساب الانبعاثات الناتجة عن توليد الكهرباء.
يعُد انخفاض أسعار البطاريات أحد الأسباب 
الرئيسية للارتفاع المستمر في مبيعات السيارات 
الكهربائية. وتشير وكالة الطاقة الدولية إلى أن 
تكاليف حزمة البطاريات انخفضت بأكثر من 25% 
في عام 2024 مقارنة بالعام السابق، مما يجعل 
السيارات الكهربائية متاحة بسهولة أكبر في العديد 

من الأسواق.
وعلى الرغم من هذه المكاسب، لا تزال السيارات 
الكهربائية أغلى بنحو %30 من سيارات البنزين أو 
الديزل في العديد من المناطق، بما في ذلك الولايات 

المتحدة.

كتب : غادة حلمي
كشفت رئيسة بنك الاستثمار 
الأوروبــي، ناديا كالفينو إن البنك يعمل 
على مشروع جديد لتعزيز القدرات 
الأوروبية في مجال الذكاء الاصطناعي 
وأشباه الموصلات بهدف جمع 70 مليار 

يورو )ثمانية وسبعين مليار دولار( بحلول 
عام 2027.

وتشكل هذه الخطة جزءاً من جهود 
الاتحاد الأوروبي لزيادة قدرته التنافسية 
في مواجهة الصين والولايات المتحدة 
وغيرها من الاقتصادات الكبرى، وفق 

وكالة »رويترز«.

وقالت رئيسة بنك الاستثمار الأوروبي، 
لصحيفة »كورييري ديلا سيرا« الإيطالية 
اليومية، إن الخطة الجديدة التي تحمل 
اسم »تكنولوجيا الاتحاد الأوروبي« تهدف 
إلى جذب إجمالي 250 مليار يورو من 
الاستثمارات على المدى الطويل، دون 

إعطاء تفاصيل.

وأضــافــت أن مشروع »تكنولوجيا 
ــي« سيركز أيضًا على  الاتحاد الأوروبـ

التقنيات الصحية والسلع الأساسية.
كالفينو تابعت أن الاتحاد الأوروبي 
ــى تكامل السوق  يحتاج أيــضــاً إل
والاستثمار والتيسير لتعزيز قدرته 

التنافسية.

كتب : امين قدري
تواصل مبيعات السيارات الكهربائية تسجيل أرقام قياسية على مستوى 
العالم، رغم وجود بعض التحديات، حيث من المتوقع أن تشكّل أكثر من ربع 

المركبات المبيعة عالميًا هذا العام )2025(.
وكشف تقرير حديث، اطلّعت عليه وحدة أبحاث الطاقة )مقرهّا 
واشنطن(، نموًا ملحوظاً في مبيعات المركبات الكهربائية لترتفع الحصة 
السوقية للسيارات الكهربائية لأول مرة إلى أكثر من %20. خلال 2024 
واستمر الزخم خلال الربع الأول من العام الجاري )2025(، حيث قفزت 
المبيعات بنسبة %35 على أساس سنوي، مع تحقيق أرقام قياسية في جميع 
الأسواق الكبرى. وتشير التوقعات إلى استمرار الزيادة في المبيعات خلال 
العام الجاري، إذ ستتجاوز مبيعات السيارات الكهربائية 20 مليون سيارة، 

بزيادة %25 على أساس سنوي، مع استمرار الصين في الهيمنة.

ورغم التحديات التي قد تواجهها السوق من تغيرات اقتصادية وسياسات 
تجارية، سيشكّل قطاع السيارات الكهربائية أكثر من %40 من إجمالي 

مبيعات المركبات عالميًا بحلول 2030.
كما تجاوزت أن مبيعات السيارات الكهربائية خلال الربع الأول من عام 
2025 تجاوزت حاجز 4 ملايين سيارة، مسجلة نموًا يفوق ما تحقَّق في الربع 

المُقابل من العامين السابقين.
وتخطتّ الزيادة المسجلة حاجز المليون سيارة إضافية في غضون 3 أشهر 
فقط )يناير -مارس(، بحسب ما رصدته وحدة أبحاث الطاقة واستحوذت 
الصين وحدها على أكثر من 2.5 مليون سيارة مبيعة، بمتوسط شهري بلغ 
نحو 875 ألف سيارة وفي أوروبا، بلغت المبيعات أكثر من 900 ألف سيارة، 
منها 625 ألفًا داخل الاتحاد الأوروبــي، حيث مثلّت السيارات الكهربائية 
واحدة من كل 4 سيارات مبيعة، في حين وصلت الحصة في المملكة 

المتحدة إلى 30%.

أمّا في الولايات المتحدة، فبلغت المبيعات أكثر من 360 ألف سيارة، 
بزيادة %10 على أساس سنوي، مع استقرار الحصة السوقية عند 10%.

واللافت هذا العام كان الأداء القوي في الأسواق الناشئة، فقد قفزت 
مبيعات البرازيل إلى أكثر من 30 ألف سيارة، بزيادة %40، في حين ارتفعت 

المبيعات في الهند بنسبة %45، لتقترب من 35 ألفًا.
ستقود الصين الزخم العالمي، مع ترجيحات ببيع أكثر من 14 مليون 
سيارة كهربائية في 2025، أي أكثر من المبيعات العالمية في عام 2023، ومن 
المتوقع أن تقترب الحصة السوقية للسيارات الكهربائية في البلاد من 60% 
ورغم استقرار الحصة السوقية في أوروبا حول %20، فإن مبيعات المركبات 

الكهربائية شهدت تراجعًا طفيفًا نتيجة لتقليص الدعم الحكومي والسياسات.
من جهة أخرى، كشف التقرير أن ما يقرب من خمس مبيعات السيارات 
الكهربائية عالميًا هي سيارات مستوردة، حيث استحوذت الصين على أكثر 
من %70 من الإنتاج العالمي، وصدّرت نحو 1.25 مليون سيارة كهربائية في 

2024، ما أسهم بانخفاض الأسعار في العديد من الأسواق الناشئة.
بالإضافة إلى ذلك، شهدت مبيعات الشاحنات الكهربائية نموًا بنحو 80% 

خلال العام الماضي، ما يمثلّ نحو %2 من إجمالي مبيعات الشاحنات عالميًا.
أشار تقرير وكالة الطاقة إلى أنه رغم حالة عدم اليقين التي تحيط بالنمو 
الاقتصادي العالمي وتطور السياسات التجارية والصناعية، تبقى مبيعات 

السيارات الكهربائية في وضع قوي، لكونها ميسورة التكلفة.
فخلال العام الماضي، تراجعت أسعار المركبات الكهربائية العاملة 
بالبطاريات عالميًا، بفضل المنافسة الشرسة وانخفاض تكاليف البطاريات 
في الصين، بِيعَ ثلثا السيارات الكهربائية بأسعار أقل من نظيراتها التقليدية، 
حتى دون الحوافز الحكومية، وفق ما رصدته وحدة أبحاث الطاقة ومع 
ذلك، تستمر الفجوة السعرية في العديد من الأسواق الأخرى، حيث ما 
يزال متوسط سعر السيارات الكهربائية في ألمانيا أعلى بنسبة %20 مقارنة 

بالسيارات التقليدية، وفي الولايات المتحدة تكون أعلى بنسبة 30%.

كتب : ساره نور الدين 
كشفت شركة رايــة القابضة للأستثمارات 
المالية - )RAYA(، عن نتائج أعمالها خلال 
الفترة من اول يناير2025 إلى 31مارس2025 
ــح مجمع  والــتــي أظــهــرت تحقيق صافي رب
304,419,583 جنيه مقابل تحقيق الشركة لصافي 
ربح بلغ 556,965,980 جنيه خلال الفترة من اول 

يناير2024 إلى 31مارس2024
وفي السياق ذاتــه حققت الشركة صافي 
ربح مستقل عن الفترة اول يناير2025 إلى 
31مارس2025  قدر بنحو 1,056,972,940جنيه 
نظير صافي خسائر بلغ 173,387,109 جنيه، 

خلال الفترة المقارنة من العام المالي السابق.

الجدير بالذكر يتم حساب صافي أرباح أو 
خسائر العام وفقًا لنصيب مالكي الشركة الأم.

وعن نتائج أعمالها خلال الفترة من اول 
يناير2024 إلى 31مارس2024 والتي أظهرت 
تحقيق صافي ربح مجمع بلغ 1,688,543,816 
جنيه مقابل تحقيق الشركة لصافي ربح بلغ 
441,356,745 جنيه خلال الفترة من يناير2023 

إلى 31ديسمبر2023.
وفي السياق ذاته حققت الشركة صافي 
خسائر مستقل عن الفترة من يناير2024 إلى 
31ديسمبر2024.، قدر بنحو 566,902,999 
جنيه نظير صافي خسائر بلغ 126,939,829 
جنيه، خلال الفترة المقارنة من العام المالي 

السابق.

كتب : وائل الجعفري
كشفت منصة ثاندر المصرية الناشئة عن جولة استثمارية جديدة بقيمة 15.7 مليون دولار، بقيادة 

شركة PROSUS العالمية للاستثمار، أحد أكبر مستثمري التقنية في العالم.
 ،BECO CAPITAL و ،Y COMBINATOR شارك في الجولة التمويلية مستثمرون بارزون منهم
و ENDEAVOR CATALYST، و JIMCO، و RABA، بالإضافة إلى صندوق وقف إحدى أكبر 
جامعات الهندسة عالميًا. كما انضم المستثمر المصري أنسي ساويرس إلى قائمة المستثمرين في هذه 

الجولة.
وأكد أحمد حمودة، الرئيس التنفيذي والمؤسس المشارك لشركة ثاندر خلال كلمته في 
أول مؤتمر تقني مالي من نوعه في مصر أن “هذا التمويل ليس مجرد أموال، بل رسالة 
تؤكد أهمية مهمتنا”. ويرفع هذا التمويل إجمالي رأس المال الذي جمعته الشركة إلى 

37.76 مليون دولار.
أعلنت الشركة خلال المؤتمر عن إطلاق منتجين جديدين: “ثاندر ألفا”، منصة استثمار 
موجهة للمستثمرين المبتدئين، و”ثاندر إكس”، منصة تداول متقدمة مصممة للمتداولين 
المحترفين. كما كشفت الشركة عن تقديمها طلباً رسمياً للحصول على ترخيص إدارة 

الأصول في مصر.
تأتي هذه الخطوات ضمن استراتيجية ثاندر للتحوّل من مجرد منصة للتداول إلى 
مؤسسة مالية متكاملة، حيث تخدم الشركة حالياً أكثر من 4 ملايين مستخدم، وتسعى 

لتعزيز تأثيرها في القطاع المالي بالمنطقة.

كتب : اسلام توفيق
ارتفعت أسهم التكنولوجيا بشكل حاد على خلفية الحماس المتجدد حول صفقات الذكاء الاصطناعي 

السيادي الأخيرة بين الولايات المتحدة والمملكة العربية السعودية.
يرى محللو استراتيجيات بنك يو بي إس أن عملاء الذكاء الاصطناعي السياديين والمؤسسيين يمثلون 
قوة متنامية في الاستثمار العالمي للذكاء الاصطناعي، مما يضع هذا القطاع كثاني أكبر مساهم في 
النفقات الرأسمالية في هذا المجال ويقدر البنك أن الذكاء الاصطناعي السيادي والمؤسسي سيمثل 
%17 من النفقات الرأسمالية العالمية للذكاء الاصطناعي في عام 2025، مما يسلط الضوء على الدفعة 

المتسارعة بين الحكومات لبناء بنية تحتية محلية للذكاء الاصطناعي.
وقال سونديب غانتور كبير المحللين الاستراتيجيين فى » يو بي إس »أدركت المناطق الرئيسية 
حول العالم إمكانات الذكاء الاصطناعي وتخطط لبناء بنيتها التحتية الخاصة لضمان أن إنفاقها لن يعزز 

الإنتاجية أو يدفع الابتكار فحسب، بل سيسمح لها أيضًا بالاحتفاظ بالسيطرة على البيانات والأمن”.
يتوقعون نمو النفقات الرأسمالية العالمية للذكاء الاصطناعي بنسبة %60 على أساس سنوي لتصل 
إلى 360 مليار دولار في عام 2025 وزيادة إضافية بنسبة %33 لتصل إلى 480 مليار دولار في عام 
2026. ينُظر إلى الطلب السيادي كمحرك نمو هيكلي، مع إنفاق يشمل حوسبة الذكاء الاصطناعي، 

وذاكرة النطاق الترددي العالي )HBM(، والشبكات، والبنية التحتية الصناعية مثل التبريد والطاقة.
تم الاستشهاد بأحدث صفقات المملكة العربية السعودية المتعلقة بحوسبة الذكاء الاصطناعي كمثال 
على تسارع وتيرة النشاط الذي تقوده الدول. وكتب الاستراتيجيون في تقرير أن هذه الصفقات، إلى 

جانب إعلانات إقليمية أخرى على مدار العام الماضي، تمثل »فرصة لم تحظ بالتقدير الكافي”.

كتب : وائل مجدي
كشفت جميل للتمويل، المتخصصة في 
مجال الخدمات والحلول التمويلية المبتكرة، 
عن إطــلاق برنامج “مرابحة”، وهو منتج 
تمويلي جديد يهدف إلــى تيسير امتلاك 
السيارات للأفراد عبر آلية تمويل متوافقة مع 

أحكام الشريعة الإسلامية.
ــزام جميل  ــت ــي خــطــوة تعكس ال وف
للتمويل بالتنوع والابتكار في خدماتها، 
ــة” كــجــزء من  ــح ــراب ــي بــرنــامــج “م ــأت ي
استراتيجيتها لتقديم حلول عصرية تتماشى 
مع مبادئ التمويل الإسلامي، حيث تقوم 

جميل للتمويل بشراء السيارة التي يختارها 
العميل ومن ثم بيعها له بسعر يتضمن 
تكلفة الشراء وهامش ربح محدد مسبقًا 
ومتفق عليه، مما يوفر شفافية كاملة 

ويعزز الثقة بين الطرفين.
من جهته قــال ســراج بادقيل، الرئيس 
التنفيذي والعضو المنتدب لجميل للتمويل، 
مصر: “يمثل برنامج مرابحة خطوة مهمة 
ضمن رؤيتنا التوسعية لتعزيز قاعدة عملائنا 
وترسيخ موقعنا كشريك مالي موثوق في 
السوق المصري. نحن ملتزمون بتوفير حلول 
تمويل مبتكرة تلبي تطلعات عملائنا على 

اختلاف احتياجاتهم.”

أضــاف يمثل برنامج “مرابحة” بداية 
لسلسلة من الحلول التمويلية المتوافقة 
مع الشريعة الإسلامية، التي سيتم تقديمها 
جنباً إلى جنب مع المنتجات التقليدية، 
بما يتيح تنوعاً في الخيارات ويحُسن من 
تجربة العملاء، ويساهم في تحقيق التنمية 

الاقتصادية والاستقرار المالي لهم.
أوضح يشمل برنامج “مرابحة” تمويل 
السيارات الجديدة والمستعملة، بما في 
ذلك السيارات الكهربائية، بقيمة تصل 
إلى خمسة ملايين جنيه مصري مع فترات 
ســداد مرنة تصل إلى 60 شهراً، وبدون 

مصاريف إدارية.

كتب : خالد خالد 
خلال حدث ANDROID السنوي الذى 
نظمته شركة جوجل “ GOOGLE “ ، تمت 
مشاركة تحديثات رئيسية من المقرر أن تؤثر 

على مليارات المستخدمين حول العالم.
 BMO CAPITAL وأشــار محللون في
MARKETS إلى أربعة تطورات رئيسية 
برزت خلال الحدث. تركز هذه التحديثات 
 GEMINI الرئيسية على التخصيص، وطرح
عبر منصات مختلفة، وتحديثات جديدة 
لواجهة مستخدم ANDROID، وميزات أمان 

وحماية محسنة للأجهزة.

من المقرر أن يتوسع التخصيص بشكل 
كبير عبر نظام ANDROID البيئي، ليصل إلى 

ما يقرب من ثلاثة مليارات جهاز حول العالم.
إحدى الميزات البارزة في هذا التحديث 
هي تقديم GEMINI، الذي سيعزز تجربة 
المستخدم من خلال معالجة المعلومات 
في الوقت الفعلي واتخاذ الإجــراءات باللغة 
الطبيعية من خــلال GEMINI LIVE.و 
ستكون هذه القدرة الجديدة مدمجة في 
أجهزة ANDROID عالمياً، مما يسهل على 
المستخدمين الوصول إلى المعلومات الأكثر 

صلة وفي الوقت المناسب.
ــى ذلـــك، سيوسع تكامل  بــالإضــافــة إل

GEMINI قــدراتــه، بما في ذلــك التطوير 
المستمر لمشروع ASTRA ومــشــروع 
MARINER، المصممين لتحسين تفاعلات 
المستخدم مع أجهزة ANDROID بشكل 
 GEMINI أكبر مع تطور رئيسي آخر هو طرح
الــقــادم لمجموعة متنوعة من المنصات، 
بما في ذلك أجهزة التلفزيون والسيارات 
والأجهزة القابلة للارتداء. من المتوقع أن يفيد 
هذا التوسع خدمات مثل YOUTUBE و
WAYMO. بالنسبة لـ YOUTUBE، من 
المقرر أن يحسن GEMINI توصيات 
المحتوى، مما يزيد من مشاركة المستخدم 

ويخلق مزادًا إعلانيًا أكثر فعالية.

مع هيمنة الصين على 50 % من السوق العالمي :

وكالة الطاقة الدولية : السيارات الكهربائية تستحوذ على 25 % من مبيعات المركبات العالمية 

بقيمة 78 مليار دولار   :

 خطة أوروبية للاستثمار في مجال الذكاء الاصطناعي

مبيعات السيارات الكهربائية تتجاوز 4 مليون سيارة فى الربع الاول من عام 2025 

304 مليون جنيه صافى ارباح راية القابضة 
بنسبة تراجع 12 % بنهاية مارس 2025

15.7 مليون دولار : تمويل لمنصة ثاندر 
للمستثمرين المبتدئين

بسبب صفقات الخليج : انتعاش وقفزة كبيرة 
فى أسهم شركات الذكاء الاصطناعي 

مايكروسوفت تعترف ببيع برامج وتقنياتAI متقدمة 
وخدمات حوسبة سحابية للجيش الإسرائيلي 

»جميل للتمويل مصر« تطلق برنامج تمويل 
سيارات متوافق مع الشريعة الإسلامية

»جوجل« تتيح مساعدها الرقمي “ GEMINI “ لتحسين 
 ANDROID تفاعلات المستخدم مع أجهزة

كتب  : امين قدرى
اعترفت شركة »مايكروسوفت« أنها باعت 
برامج وتقنيات ذكاء اصطناعي متقدمة وخدمات 
حوسبة سحابية للجيش الإسرائيلي خلال الحرب 
في غزة وساعدت في جهود تحديد مكان وإنقاذ 
الرهائن الإسرائيليين. وقالت »مايكروسوفت« 
أيضا إنها لم تجد أي دليل حتى الآن على أن 
منصتها »آزور« وتقنيات الذكاء الاصطناعي التي 
قدمتها للجيش الإسرائيلي استخدمت لاستهداف 
أو إيذاء الناس في غزة. ويبدو أن المنشور على 
موقع مايكروسوفت على الإنترنت ، هو أول 
اعتراف علني للشركة بمشاركتها القوية في 
الحرب، التي بدأت بعد أن قتلت حماس حوالي 
1200 شخص في إسرائيل وأدت إلى مقتل 

عشرات آلاف الفلسطينيين في غزة.
ويأتي الاعتراف بعد ثلاثة أشهر تقريبا من 
تحقيق أجرته وكالة أسوشيتد برس كشف عن 
تفاصيل لم يتم الإبلاغ عنها سابقا حول وجود 
شراكة وثيقة بين شركة التكنولوجيا العملاقة 
الأميركية ووزارة الدفاع الإسرائيلية، مع ارتفاع 
الاستخدام العسكري لمنتجات الذكاء الاصطناعي 
التجارية بأكثر من 200 مرة بعد هجوم حماس 
في السابع من أكتوبر 2023. وذكــرت وكالة 
أسوشيتد برس أن الجيش الإسرائيلي يستخدم 
منصة »آزور« لنسخ وترجمة ومعالجة المعلومات 
الاستخباراتية التي تم جمعها من خلال المراقبة 
الجماعية، والتي يمكن بعد ذلك التحقق منها مع 
أنظمة استهداف الذكاء الاصطناعي الداخلية في 

إسرائيل والعكس صحيح.

أسواق الخليج متباينة وسط مخاوف بشأن 
التوقعات الأمريكية

TICKMILL كبير استراتيجيي الاسواق في

بقلم:  جوزف ضاهرية

تباين أداء أسواق الأسهم الخليجية اليوم، في ظل تأثير العوامل الخارجية 
على معنويات الأسواق الإقليمية. ركز المستثمرون على النقاشات الدائرة 
حول مشروع قانون الرئيس الأمريكي دونالد ترامب لتخفيض الضرائب. 
بالإضافة إلى ذلك، أشار مسؤولو الاحتياطي الفيدرالي إلى توقعاتهم الحذرة 

حول الافاق الاقتصادية.
سجل سوق الأسهم السعودي أداءً سلبيًا اليوم، مواصلاً تراجعه بعد أداء 
إيجابي يوم أمس. وكانت معظم القطاعات سلبية، مع تداول أسهم رئيسية 
مثل الراجحي، والبنك الأهلي السعودي على انخفاض. ولا يزال سوق الأسهم 
السعودي عرضة للتأثر بالعوامل الخارجية، على الرغم من أن أساسياته 

القوية يمكن أن تساعد السوق على التعافي.
وشهدت أسواق الأسهم الإماراتية انخفاضًا. وسجل سوق دبي المالي 
عمليات جني أرباح إضافية بعد وصوله إلى مستويات مهمة. وعلى غرار 
يوم أمس، تراجعت معظم القطاعات مع ترقب المستثمرين لتطورات أكثر 
دعمًا. وعلى الرغم من ذلك، قد يحافظ السوق على إمكانات صعوده نظرا 
لزخمه وأساسياته القوية. كما كان أداء سوق أبوظبي للأوراق المالية سلبياً 

اليوم، حيث تراجع بعد كسره مستوى مقاومة مهم.
ارتفع سوق الأسهم القطري بشكل طفيف، على الرغم من أن مكاسبه 
كانت محدودة بسبب معنويات السوق العامة. وحافظ السوق على زخم 

قوي وأظهر إمكانية مواصلة حركته الصعودية.
كما ارتفع سوق الأسهم المصري، مسجلاً ثاني جلسة مكاسب على 
التوالي مع استمرار الانتعاش. ودعم ذلك نتائج الأرباح الإيجابية المستمرة. 
علاوة على ذلك، يدعم التفاؤل بشأن خفض محتمل لسعر الفائدة من قبل 

البنك المركزي في اجتماعه المقبل معنويات السوق.

السنة الثامنة عشر - العدد 869
الأحد 25 مايو 2025 - 27 ذو القعدة 1446 هـ

كتب : باكينام خالد 
أكـــدت شــركــة المصرية للاتصالات 
 TE( تأسيسها لشركة باسم ،)ETEL(
INFRACO LIMITED( فى الامــارات 
براسمال 500 الف دولار، موضحة أن الغرض 
الأساسي منها هو تأسيس هيكل استثماري 
يخدم بعض أنشطة الشركة القائمة وأغراض 
استثمارية أخــرى، حسبما ذكــرت الشركة 

في بيانها .
وتعد الشركة المصرية للاتصالات هي 
أول مشغل اتصالات متكامل في جمهورية 
مصر العربية، حيث تقدم لعملائها جميع 
ــالات الصوتية الأرضية  ــص خــدمــات الات
وخدمات الإنترنت فائق السرعة وخدمات 

التليفون المحمول، ذلك بالإضافة إلى ما 
تمتلكه من تاريخ عريق في خدمة الشعب 
المصري يمتد لما يزيد عن 160 عامًا، 
استطاعت خلاله أن تحتفظ بريادتها لسوق 
الاتصالات المصري، ليس فقط من خلال ما 
تقدمه من أحدث التقنيات العالمية لعملائها 
من الأفــراد والمؤسسات، بل من خلال ما 
تمتلكه من بنية تحتية قوية، وشبكة واسعة 

من الكابلات.
الجدير بالذكر تمتلك الشركة المصرية 
»WE« البحرية تمر بها معظم حركة 
الإنترنت بين أرجــاء العالم المختلفة. 
وبالإضافة إلى شبكة المحمول للاتصالات 
حصة قدرها 45 % من شركة فودافون 

مصر.

برأسمال 500 ألف دولار : المصرية 
للاتصالات تؤسيس شركة فى الإمارات 
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إريكسون تستعرض قدراتها في تطوير شبكات مستقبلية خلال مؤتمر الجيل الخامس في مصر

 Z كاسبرسكي تكشف عن التهديدات المتخفية خلف أشهر مسلسلات الأنمي المفضلة للجيل

كتب : وائل الجعفري
استعرضت شركة إريكسون أحدث ابتكاراتها التقنية خلال 
مشاركتها في منتدي الجيل الخامس )5G(الذي نظمته مجموعة 
محرم و شركاه، الذي عُقد في القاهرة يوم 19 مايو 2025، حيث 
ناقشت الشركة سبل توسيع آفاق التعاون ضمن منظومة تكنولوجيا 

المعلومات والاتصالات.
تم تنظيم الحدث بالتعاون مع سفارات فنلندا، واليابان، والسويد، 
والولايات المتحدة الأمريكية في القاهرة، إلى جانب بعثة الاتحاد 
الأوروبي لدى مصر، بهدف توحيد جميع الأطراف المعنية خلف 

رؤية مشتركة تدعم التحول الرقمي في المنطقة.
وشهد المؤتمر حضور نخبة من كبار مسؤولي قطاع الاتصالات 
في مصر، وممثلين عن الحكومة، ومقدمي خدمات الاتصالات، إلى 

جانب عدد من الشخصيات البارزة في المجال.
تضمّن برنامج المؤتمر، الذي امتد ليوم واحد، خمس جلسات 
حوارية تناولت قضايا رئيسية حول تقنيات الجيل الخامس، بمشاركة 

مجموعة من خبراء شركة إريكسون.

تناول روبرت كوندون، رئيس قسم السياسات العامة والعلاقات 
الحكومية في أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا بشركة إريكسون، 
التحديات التنظيمية التي تواجه نشر تقنيات الجيل الخامس في 

مصر، مشيراً إلى أن هذه التقنية قادرة على تحفيز النمو الاقتصادي، 
وجذب الاستثمارات العالمية، ودعم بناء شبكات موثوقة.

من جهته، استعرض سعيد زنتوت، رئيس قسم الشبكات الأساسية 

وإدارة الشبكات في إريكسون لمنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، 
الإمكانات التحولية التي توفرها تقنيات الجيل الخامس، وتطرقّ 
إلى دور الذكاء الاصطناعي وواجهات البرمجة )APIS( في تلبية 

احتياجات الصناعات المختلفة والتطبيقات المتنوعة.
أما زوران لازاريفيتش، الرئيس التنفيذي للتقنية في إريكسون 
لمنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، سلط الضوء على حلول الشركة 
الجاهزة للمستقبل، والتي تتيح لمزودي الخدمات الانتقال بسلاسة 
إلى شبكات مفتوحة قابلة للبرمجة، والاستفادة من فرص جديدة في 

السوق المصرية.
وصرح كيفين مورفي، نائب الرئيس ورئيس إريكسون شمال 
الشرق الأوسط وإفريقيا: »نحن في إريكسون ملتزمون بدفع عجلة 
التحول الرقمي وتعزيز الاتصال في جميع أنحاء المنطقة من خلال 
بناء شبكات جاهزة للمستقبل. وقد أتاح لنا »مؤتمر الجيل الخامس« 
في مصر منصة فريدة للمشاركة في حوارات هادفة حول مواضيع 
رئيسية في الصناعة. لم يقتصر هذا الحدث على استعراض تقنياتنا 
المبتكرة فحسب، بل شكّل أيضًا خطوة مهمة نحو تعزيز التعاون 
مع الشركاء الدوليين في مبادرات الجيل الخامس والأمن السيبراني.«

كتب : اسلام توفيق
يستخدم المجرمون السيبرانيون أشهر مسلسلات 
 »ATTACK ON TITAN و NARUTO« الأنمي كـ
لاصطياد جيل Z. أظهر تقرير حديث لكاسبرسكي، 
يرصد الفترة بين الربع الثاني 2024 والربع الأول 
2025، وجود أكثر من 250 ألف هجوم سيبراني 
يستغل الأنمي والمنصات المفضلة لدى الشباب. 
 — CASE 404 واستجابة لهذا الأمر، تقدّم كاسبرسكي
لعبة تفاعلية تعلمّ جيل Z كيفية حماية أنفسهم من 

المخاطر السيبرانية وتأمين وجودهم الرقمي.
لا يقتصر البث على كونه نشاطاً ترفيهياً للكثيرين 
مــن جيل Z، بــل يمثل أســلــوب حياة يربطهم 
بالشخصيات والعوالم ومجموعات المعجبين التي 
تعبر عن هويتهم. حيث تمتد العلاقة العميقة 
التي تربط جيل Z بالعوالم المرئية من الأنمي إلى 
ماراثونات الأفلام المحملة بالذكريات. يشكل هذا 
الارتباط الخاص معضلة أمنية: فكلما زاد التعلق 
العاطفي للمشاهد، سهل استدراجه، ويتبين أن 
حماسة جيل Z تجعلهم عرضة للاستغلال بطرق 

خطيرة.
 يتجلى هذا بوضوح في ثقافة الأنمي. حيث 
يشاهد أكثر من %65 من جيل Z الأنمي بانتظام، 

ليصبحوا بذلك أكثر الأجيال تعلقاً بالأنمي عبر التاريخ. 
اعتمد خبراء كاسبرسكي في دراستهم على خمس 
مسلسلات أنمي محبوبة لدى جيل Z: NARUTO و 
 ATTACK و DEMON SLAYER و ONE PIECE
ON TITAN و JUJUTSU KAISEN. ورصدت 
كاسبرسكي أكثر من 251 ألف محاولة لنشر برمجيات 
خبيثة وملفات مشبوهة باستخدام أسماء مسلسلات 
الأنمي الــمــذكــورة. حيث يستهدف المجرمون 
 Z السيبرانيون علاقة الثقة والشغف التي يحملها جيل
لهذه المسلسلات، عبر إغراءات إعلانية مثل »حلقات 

خاصة« و»مشاهد غير منشورة« و»مزايا حصرية«. 
تصدر مسلسل NARUTO قائمة الأنمي 
المستهدف، على الرغم من مرور أكثر من عشرين 
عاماً على بداية عرضه. وسجل التقرير استخدام 
NARUTOكوسيلة خــداع في 114,216 محاولة 
 DEMON SLAYER هجوم خلال فترة الرصد. تلاه
بـ 44,200 محاولة هجوم، فشعبيته المتصاعدة 
في الآونة الأخيرة، وانتشاره الواسع وتزايد قاعدة 
معجبيه عالمياً، جعلت منه فرصة مثالية للمجرمين 
السيبرانيين لاستغلال شهرته المتنامية. وحل مسلسل 
ATTACK ON TITAN، أحد الأعمال التي تتمتع 
بشعبية راسخة، في المركز الثالث بتسجيل 39,433 

محاولة لنشر محتوى خبيث.

 كما شمل تحليل كاسبرسكي خمسة أفلام 
ومسلسلات كلاسيكية تحافظ على شعبيتها بين أبناء 
جيل Z: SHREK و STRANGER THINGS و 
 DEADPOOL و INSIDE OUT 2 و TWILIGHT
WOLVERINE &. حيث بلغ عدد محاولات الهجوم 
التي استهدفت هذه الأعمال فقط 43,302 محاولة، 
مع تصاعد لافت في استغلالها من قبل المجرمين 
السيبرانيين في بداية 2025. ترجع هذه الزيادة إلى 
تصاعد الهجمات المرتبطة بفيلم SHREK، والتي 
تخطت 36,000 محاولة، وشهدت ارتفاعاً كبيراً في 
مارس 2025 بلغ ضعف متوسط الهجمات الشهرية 

في 2024. 
 غــيــرت منصات الــبــث مثل NETFLIX و 
 APPLE و +DISNEY و AMAZON PRIME
TV PLUS و HBO MAX طريقة مشاهدة الأفلام 
والمسلسلات والأنمي، لتقدم تجربة تفاعلية حسب 

الطلب تناسب تفضيلات جيل Zللمحتوى المخصص 
ورواية القصص العالمية. غير أن هذا التطور شكّل 
بيئة مثالية للمجرمين السيبرانيين. حيث رصدت 
كاسبرسكي 96,288 محاولة لنشر برمجيات خبيثة 
وملفات مشبوهة باستخدام أسماء منصات البث 
الكبرى. فخلافاً للإطلاقات التقليدية لمواسم الأعمال 
الفنية، توفر منصات البث سيلاً متواصلاً من المحتوى، 
يتراوح بين الأعمال الجديدة المترقبة والأعمال القيمة 
التي يجدها المشاهدون بعد فترات طويلة من 

إطلاقها.
 احتلت NETFLIX المرتبة الأولى بين خدمات 
البث التي يستغلها المجرمون السيبرانيون، إذ 
سجلت 85,679 محاولة اختراق، ورصُدت أكثر من 
2.8 مليون صفحة تصيد احتيالي تنتحل هويتها. 
ويستفيد المجرمون السيبرانيون من التدفق المستمر 
للمستخدمين، والانتشار العالمي، وتكرار عمليات 
الاشتراك. فهم يزيفون صفحات الدخول، وينشرون 
روابط »النسخ التجريبية المجانية«، ويقلدون رسائل 
تغيير كلمة المرور، مدركين أهمية NETFLIX في 

.Z الحياة الرقمية اليومية لجيل
 كلما ازداد ارتــبــاط جيل Z بمنصات البث 
ومجتمعات المعجبين ووسائل التواصل الاجتماعي، 
تطورت التهديدات السيبرانية لتستهدف اهتماماتهم. 

 CASE استجابة لهذا التحدي، قدمت كاسبرسكي لعبة
404 التفاعلية عبر الإنترنت، المخصصة لجيل Z. تتيح 
»CASE 404« للمشاركين فرصة أن يكونوا محققين 
سيبرانيين ويكتشفوا ألغاز الجرائم السيبرانية بأسلوب 
تفاعلي. ولا تقتصر هذه المغامرة الرقمية على تحديد 
المخاطر، بل تسعى كاسبرسكي من خلالها لتعزيز 
قدرات جيل Z ومهاراتهم للحماية الذاتية في عالم 
رقمي تتزايد فيه فرص التعرض للتهديدات. وعند 
إتمام اللعبة، يحصل المشاركون على تخفيض على 
نسخة KASPERSKY PREMIUM، ليتمكنوا من 
استخدام أدوات حماية موثوقة للتصفح الآمن في 

العالم الرقمي.
يعلقّ فاسيلي كولسنيكوف، خبير أمني لدى 
كاسبرسكي: »كلما تطور عالم الترفيه، تطورت معه 
أساليب المجرمين السيبرانيين في استغلال المحتوى 
المحبوب، عبر التحميلات المزيفة أو عروض 
المنتجات الترويجية المزيفة. يستغل المخادعون 
ولع جيل Z بالثقافة الرقمية ومنصات المشاهدة، 
مستخدمين مسلسلات الأنمي المحبوبة مثل 
NARUTO و DEMON SLAYERوالأفلام الحديثة 
مثل INSIDE OUT 2. ومع تصاعد التهديدات 
السيبرانية، بات من الضروري جداً أن يتحلى الشباب 

باليقظة ومعرفة سبل حماية أنفسهم على الإنترنت«.

 كتب : باكينام خالد
• أعلنت إن تي تي داتا، الرائدة 
عالميًا في خدمات الأعمال الرقمية 
والتقنية، عن نظامها المؤسسي 
 ™SMART AI AGENT الشامل
الذي يقدّم حلولًا مصمّمة حسب 
احتياجات القطاع لمساعدة العملاء 
على تحول أعمالهم. كما أعلنت 
الشركة عن حلول مبتكرة حاصلة 
على بـــراءة اخــتــراع، تعمل على 
تحويل الروبوتات القديمة إلى وكلاء 
أذكياء يعملون بشكل مستقل، إلى 
جانب شبكة موسعة من التحالفات 
الاستراتيجية لتوفير حلول فعالة 

وقابلة للتوسّع.
وفــي هــذا الصدد قــال يوتاكا 
ساساكي، رئيس المجموعة والرئيس 
التنفيذي لشركة إن تي تي داتا: 
»يوفر التطور السريع في الذكاء 
الاصطناعي فرصًا هائلة وتحديات 
كبرى في الوقت نفسه. وقد طوّرنا 
في إن تي تي داتا قــدرات شاملة 
تمكّننا من مرافقة عملائنا خلال هذه 
المرحلة التحولية، ومنحهم الأدوات 
التي تساعدهم على رسم ملامح 
مستقبلهم بالاستفادة من إمكانات 

الذكاء الاصطناعي.«
وقد نشرت إن تي تي داتا المئات 
 SMART AI من نسُخ الوكيل الذكي
AGENT لدىعملائها لدعم العمليات 

المعقدة وصنع القرارات الدقيقة. 
وتشمل خارطة الطريق الخاصة 
بالشركة تطوير الوكلاء الجدد بشكل 
مستمر لدعم حــالات الاستخدام 
الأكثر تعقيدًا عبر مجموعة واسعة 
من القطاعات، بالإضافة إلى وظائف 

مشتركة تخدم مؤسسات متعددة.
وانطلاقاً من منهجها المتكامل في 
الذكاء الاصطناعي القائم على الوكلاء، 
يمكن لـشركةإن تي تي داتا تحقيق 
نتائج مضمونة تساعد عملاءها على 
رفع الأداء وتعزيز الأمن والمرونة 
السيبرانية وإطلاق العنان للابتكار 
من أجــل تحقيق النموّ المربح 

وتحسين تجربة أصحاب المصلحة.
ــن جــانــبــه قـــال أبهيجيت  م
ــي، الرئيس التنفيذي لشركة  دوب

إن تي تي داتا: » يمثل الذكاء 
الاصطناعي القائم على 
الوكلاء الموجة التحولية 
القادمة التي ستؤثر على 
جميع القطاعات بشكل 
أعمق بكثير مما رأيناه 

حتى الآن في تقنيات الذكاء 
الاصطناعي التوليدي. فالأمر 

لا يقتصر على 
زيادة الإنتاجية 

ــداع  أو الإبـ
فــقــط بل 

يتعداه 
إلـــى 

تمكين الــقــدرات الجديدة كلياً 
والــقــادرة على المبادرة واتخاذ 
القرارات والتعاون مع البشر بطرق 
غير مسبوقة. وبفضل خبرتنا 
العميقة في الابتكار المسؤول 
وتحالفاتنا الرائدةوالرؤية الطموحة 
لعملائنا فإننا مستعدون لقيادة هذا 
المستقبل وبناء أساس متين لمكان 
عمل يجمع بين الإنسان والآلة في 

مشهد جديد وجريء للأعمال.« 
ويعتمد نظام الوكيل الذكي 
من إن تي تي داتا على التطورات 
السابقة لتوسيع نطاق حلول الذكاء 
الاصطناعي وتعزيز مرونته، حيث 
يمنح هذا النظام العملاء القدرة 
على تصور طرق التشغيل الجديدة 
التي تعتمد على الأتمتة الذكية، 
والمساهمة في حل مشكلة 
نقص الــمــهــارات عالمياً 
ــعــائــد على  ــادة ال ــ وزيـ
الاستثمار. كما يستفيد 
العملاء من العمل مع 
ــزوّد موثوق للخدمات  م
الشاملة يتمتع بخبرة 
واســعــة وانــتــشــار 

عالمي.
مــــــن 
ــر  ــدي ــج ال
بالذكر أن 
إن تي تي 
داتا أعلنت 

مؤخراً عن اتفاقية تعاون استراتيجي 
مع OPENAI لتعزيز الابتكار في 
مجال الذكاء الاصطناعي التوليدي. 
وكجزء من هذا التعاون، ستؤسّس 
إن تي تي داتا مركز تميز مخصصًا 
لـ OPENAI لتسريع تطوير ونشر 
خدمات الذكاء الاصطناعي التوليدي 
الجديدة والمدعومة بواجهات برمجة 
 ، OPENAIالتطبيقات الخاصة بـ
حيث ستصُمّم هذه الخدمات لتلائم 
قطاعات ووظائف أعمال محددة، 
وستطُرح عالميًا لتحقق قيمة مضافة 

للعملاء.
 كما كشفت إن تي تي داتا 
عــن حلول خاصة حاصلة على 
ــراءة اختراع تحوّل الروبوتات  ب
القديمة إلى أصــول ذكية تعمل 
كوكيل مستقل. وتكتسب هذه 
الإمكانية الإضافية أهمية خاصة 
للشركات التي ترغب في اعتماد 
الذكاء الاصطناعي لكنها مقيّدة 
بإرث تكنولوجي معقّد، إذ تشير 
التقديرات إلــى أن ملايين من 
روبــوتــات أتمتة العمليات تم 
نشرها حول العالم لتنفيذ مهام 
قائمة على القواعد. وبوسع هذه 
الحلول الجديدة من إن تي تي 
داتا تحويل الروبوتات إلى وكلاء 
أذكياء يعملون بشكل مستقل، مع 
الالتزام التام بإجراءات الحوكمة 

وسياسات الأمن والخصوصية.

كتب : وائل مجدي 
 DIAMOND PROFESSIONAL تخطط شركة دياموند
CONSULTANT، الرائدة في تقديم الحلول للمؤسسات 
في مجالات إدارة الأداء وتحليل البيانات والذكاء الاصطناعي، 
أن تصبح المحرك الرئيسي في تطوير أداء المديرين 
الماليين وقادة الأعمال عبر تقديم حلول تعتمد على الذكاء 
الاصطناعي والذكاء التحليلي، لترسيخ مفهوم جديد: »القصة 
المالية أولًا.. لا الجداول الحسابية فقط«، إذ يأتي هذا التوجه 

في زمن تتسارع فيه البيانات وتتعقد فيه الاستراتيجيات.
وقــال المهندس حاتم القاضي، المؤسس والرئيس 
 DIAMOND PROFESSIONAL التنفيذي لشركة
CONSULTANT، إن الأرقام وحدها لا تصنع القرار، وإن 
القادة يحتاجون إلى قصة، إلى وضوح، إلى ذكاء يمكنهم 
من التحرك بثقة وسرعة، لاتخاذ قرار سليم يساعد في 
التوسع وبناء استراتيجيات واضحة لرسم المستقبل المالي 
للمؤسسات، ما يتطلب التحول من التحليل إلى التأثير، 
وعدم الاكتفاء بتقارير تقليدية، موضحًا أن دياموند تساعد 
المؤسسات على ربط كل رقم بنتيجة استراتيجية، ليصبح 

المال وسيلة للتقدم، لا مجرد مؤشر.
وأضاف القاضي، أن السرد المالي لم يعد مجرد »عرض 
للنتائج«، بل أصبح أداة قيادية حاسمة لرسم المستقبل 
المالي للمؤسسات، وفي قلب هذا التحول تأتي منصة 
ZAKAA، المنتج الذكي الذي طورته DIAMOND ليكون 
أول نظام ناطق بالعربية في مجال ذكاء القرار المالي، 
مشيراً إلى أن منصة ذكاء ZAKAA تجمع بين الذكاء 
 BUSINESS وذكاء الأعمال PREDICTIVE AI التنبؤي

INTELLIGENCE، إلى جانب إدارة الأداء المؤسسي 
.ENTERPRISE PERFORMANCE MANAGEMENT

وعن أهداف ذكاء ZAKAA، قال المؤسس والرئيس 
 DIAMOND PROFESSIONAL التنفيذي لشركة
CONSULTANT، إنها تهدف إلى دعم المديرين الماليين 
وفِرقهم في التخطيط المالي، والميزانيات، والتقارير الفورية 
— كل ذلك في بيئة سحابية واحدة، وباللغة التي يفهمها 
صانع القرار العربي، مما يساعد القادة على تحويل التعقيد 

المالي إلى رسائل بسيطة وموجهة نحو اتخاذ القرار السليم.
أشار القاضي إلى أن حلول دياموند تتميز بمساعدة 
القادة على تحويل التعقيد المالي إلى رسائل بسيطة 
وموجهة نحو اتخاذ القرار، إلى جانب توفير الذكاء اللحظي 
REAL-TIME INTELLIGENCE، ما يساعد المدير 
المالي على أن يقول بثقة خلال دقيقتين فقط: هذا ما 
يحدث، هذه دلالاته، وهذه خطواتنا القادمة، مشيراً إلى أننا 
في دياموند نستهدف أن يمتلك المدير المالي قدرة التحول 
من التحليل إلى التأثير، بدلًا من الاكتفاء بتقارير تقليدية، 
تساعد دياموند المؤسسات على ربط كل رقم بنتيجة 

استراتيجية، ليصبح المال وسيلة للتقدم 

كتب : وائل مجدي 
 في خطوة جديدة تؤكد مكانتها كمزوّد الاتصالات 
الرقمية الأكثر ابتكارًا في السوق المصري، أعلنت أورنچ 
مصر عن إطلاق شراكة استراتيجية وحصرية مع شركة 
 FIND ،لإتاحة أحدث الهواتف الذكية في مصر OPPO
N5، وذلك حصرياً لعملاء أورنچ مصر دون غيرها من 
شركات الاتــصــالات في السوق المحلي خــلال حفل 
حصري أقُيم في قلعة صلاح الدين، في مشهد يجُسد 

الابتكار والفخامة التي تتميز بها هذه الشراكة.
وتأتي هذه الخطوة لتجسّد التزام أورنچ مصر الدائم 
بتقديم قيمة مضافة استثنائية لعملائها، حيث ترتكز الشراكة 
الحصرية مع OPPO على تمكين المستخدمين من الوصول 
إلى أحدث تقنيات الاتصال الرقمي، بما في ذلك دعم 
الهاتف لشبكات الجيل الخامس )5G( وشرائح ESIM، مما 
يتيح سرعات اتصال غير مسبوقة وتجربة استخدام سلسة 
ومتطورة تعكس طموحات العملاء الرقمية. ولا تقتصر 
الشراكة على توفير أحدث الأجهزة فحسب، بل تشمل 
أيضًا منظومة متكاملة من المزايا الحصرية التي تضع راحة 
العميل وتطلعاته في قلب أولويات أورنچ مصر، بما يواكب 

تطلعات العصر الرقمي المتسارع.

وصرّح أحمد العبد، الرئيس التنفيذي للقطاع التجاري 
قسم الأفراد بأورنچ مصر: »يجمع هذا الإطلاق الحصري 
لهاتف OPPO FIND N5 بين أحدث التقنيات وشبكتنا 
المتوافقة مع تقنية الجيل الخامس، بالإضافة إلى 
خدمات ESIM المتكاملة. وسيستمتع عملاء أورانج 
بتجربة لا مثيل لها - تشمل تقسيطاً بدون فوائد لمدة 
24 شهراًعبر ORANGE PREMIER، وإنترنت مجاني 
بسعة 2 تيرابايت، واشــتــراك TOD لمدة 12 شهراً، 
وسماعات OPPO BUDS مجانية، وخصمًا بقيمة 5000 
جنيه مصري على مشترياتهم عبر الإنترنت. وتفخر 
أورانج بدمج هذا الهاتف المبتكر مع عروض حصرية 

ترتقي بأسلوب الحياة الرقمية لعملائنا.«
وفــي هــذا السياق، صرّحت رغــدة عامر، مديرة 
العلاقات العامة في OPPO مصر، قائلة: »نحن فخورون 
بأن تكون مصر أول سوق في المنطقة يشهد إطلاق 
FIND N5، في خطوة تعكس التزام OPPO بتقديم 
أحدث الابتكارات العالمية للمستهلك المصري. وتم 
اختيارنا لقلعة صلاح الدين، كأحد رموز التاريخ والعراقة، 
لتكون شاهدًا على ولادة جيل جديد من الهواتف الذكية 
القابلة للطي، الذي يجمع بين التصميم الأنيق، والمتانة 

الفائقة، والتكامل الذكي بين الأجهزة«.
وأضافت: »يمثل OPPO FIND N5 أكثر من مجرد 
هاتف ذكــي؛ إنه محطة جديدة في مسيرة التطور 
التكنولوجي، ويجُسّد رؤيتنا لتقديم تجربة استثنائية 
وقيمة مضافة حقيقية للمستخدمين من خلال تقنيات 
تواكب أسلوب حياتهم وتلُهمهم لتوسيع حدود إبداعهم، 
مما يرسخ مكانة OPPO كمحرك رئيسي للتجديد 

والابتكار في قطاع الهواتف«.
وتؤكد أورنچ مصر من خلال هذا التعاون الحصري، 
رؤيتها التي تضع رضا العملاء في جوهر استراتيجيتها، 
وتــحــرص على تزويدهم بــأحــدث الحلول الرقمية 

المصمّمة بعناية لتواكب أسلوب حياتهم 

 SMART AI AGENTTM إن تي تي داتا تكشف عن منظومة
وتحقق ثورة في حلول القطاع بفضل الأتمتة الذكية والتحالفات الاستراتيجية

دياموند DIAMOND تطلق ثورة في الإدارة المالية بالذكاء 
الاصطناعي وتعيد صياغة مستقبل اتخاذ القرارات المؤسسية

أورنچ مصر تحُدث نقلة نوعية بإطلاق OPPO FIND N5 حصريًا لعملائها

كتب : مصطفى ابراهيم
أعلنت شركة تينابل  TENABLE®، شركة إدارة التعرض للمخاطر، اليوم عن تحسينات جديدة 
 TENABLEONE من خلال تقديم أدوات الربط مع ،TENABLE ONE ،قوية لمنصتها الرئيسية
 TENABLE ولوحات معلومات المخاطر القابلة للتخصيص. وتجعل هذه التطورات - المدعومة بتقنية
EXPOSUREAI™ والمبنية على نظام بيانات TENABLE- من منصة TENABLE ONE الحل الأكثر 
تقدمًا لإدارة التعرض للمخاطر المتوفر اليوم. وبفضل أدوات ربط البيانات التابعة لجهات خارجية، تتمكن 
المؤسسات من الحصول على عرض سياقي لجميع بيانات مخاطر الأمان في مكان واحد، بغض النظر عن 

منتجات الأمان التي تستخدمها.
في مشهد الأمن المجزأ اليوم، تتعامل المؤسسات الكبيرة مع متوسط 83 أداة غير متصلة1، مما يؤدي 
إلى عمليات معزولة ونقاط عمياء حرجة. وتكون النتيجة الحصول على بيانات متفرقة وانعدام الكفاءة 
التشغيلية عبر سطح الهجوم. وتعالج منصة TENABLE ONE هذا التعقيد من خلال دمج رؤى التعرض 

للمخاطر من الأدوات الأصلية وأدوات الجهات الخارجية في واجهة عرض 
موحدة وسياقية، وتحويل البيانات المتفرقة إلى معلومات ورؤى متوافقة 
مع الأعمال. تتميز منصة TENABLE ONE الآن بنظام واسع النطاق 
وسريع التوسع من أداوت الربط الجاهزة للاستخدام، مما يتيح التكامل 
السلس مع أدوات الجهات الخارجية المستخدمة على نطاق واسع 
للكشف عن نقاط النهاية والاستجابة لها )EDR(، وأمان السحابة، وإدارة 
الثغرات الأمنية، وأمان التكنولوجيا التشغيلية، وأنظمة التذاكر والمزيد. 
ومع إصدار أدوات الربط الجديدة خلال الربع الثاني من عام 2025 وما 
بعده، تعمل TENABLE على توحيد بيانات الأمان عبر المؤسسة، مما 

يوفر رؤية شاملة وقابلة للتنفيذ للمخاطر المؤسسية.
يوجد في قلب المنصة نظام بيانات التعرض للمخاطر من 
TENABLE، وهو عبارة عن بنية سحابية قابلة للتطوير تستوعب 
البيانات وتوحدها وتربطها عبر النظام الأمني. ويغذي هذا الأساس 

TENABLE EXPOSUREAI، وهو عبارة عن محرك التعلم الآلي للمنصة الذي يكشف عن مجموعات 
المخاطر الضارة ومسارات الهجوم المخفية، ويعطي الأولوية للإجراءات حسب التأثير المحتمل على الأعمال. 
تعمل لوحات معلومات المخاطر الموحدة الجديدة على تعزيز تأثير المنصة بشكل أكبر. وقد صُممت 
لوحات المعلومات هذه للتخلص من التقارير اليدوية التي تستغرق وقتاً طويلاً، وتوفر واجهات عرض قابلة 
للتخصيص بالكامل تتوافق مع أدوار وأولويات العمل المحددة. وبفضل التكوينات المرنة للتقارير وخيارات 

التصور القوية. 
قال ستيف فينتز، الرئيس التنفيذي المشارك والمدير المالي لشركة تينابل: »يعُد سوق الأمن الإلكتروني 
مشبعًا بحلول نقطية تعمل بمعزل عن غيرها، مما يؤدي إلى إبطاء جهود الأمن وترك المؤسسات عرضة 
للخطر«. »وتتيح قوة منصة TENABLE ONE للمؤسسات عرض المخاطر عبر أدوات الأمان حسب 

السياق والتركيز على جهود الإصلاح على المخاطر الأكثر أهمية.«

كتب : اسلام توفيق
تطُلق شركة إل جي إلكترونيكس )إل جي( عرضًا خاصًا يتيح لمستخدمي شاشاتها الذكية في 93 دولة 
الاشتراك في APPLE TV+ مقابل 2.99 دولار أمريكي فقط شهرياً، ولمدة ثلاثة أشهر، مع إمكانية مشاهدة 
 APPLE الأصلية  يمكن للمستخدمين تفعيل هذا العرض من خلال تطبيق APPLE غير محدودة لأعمال
TV المتاح على أجهزة تلفزيون إل جي الذكية بدقة 4Kو( 8K موديلات عام 2018 وما بعدها(، إلى جانب 
 LG MYVIEW وشاشات ،STANBYME GOو ،STANBYME 2و ،STANBYME شاشات ستاند باي مي

الذكية، وأجهزة العرض LG .CINEBEAM يسري هذا العرض لفترة محدودة من 19 مايو وحتى 7 يوليو.
تشتهر APPLE TV+ بأعمالها الأصلية الحائزة على جوائز عديدة، من دراما وكوميديا وأفلام سينمائية 
 ،SEVERANCE ووثائقيات، بالإضافة إلى محتوى عائلي للأطفال. ويشمل العرض مسلسلات بارزة مثل
 THE والدراما مثل ،THE STUDIO والكوميديا المشهورة مثل ،SILOوأعمال الخيال العلمي الناجحة كـ
MORNING SHOW وYOUR FRIENDS & NEIGHBORS، إلى جانب أفلام عالمية نالت إعجاب 
الجماهير مثلTHE GORGE، وTHE INSTIGATORS، وWOLFS، وTHE FAMILY PLAN وغيرها. كما 
 ،STILLWATERو JANE مسلسلات حائزة على جوائز للأطفال والعائلات، من بينها +APPLE TV توفر

بالإضافة إلى أعمال PEANUTS الأصلية المحبوبة.

كتب : باسل خالد
أعلنت شركة HP  الشركة الرائدة عالميًا في 
مجال التكنولوجيا، عن تعزيز حضورها في مصر من 
خلال توسيع فريق عملها المحلي وتركيزها الواضح 
على تسريع التحوّل الرقمي وتنمية الكفاءات بما 

يتماشى مع رؤية مصر 2030.
وتفتتح HP رسميًا مكتبها الجديد في القاهرة، 
وذلــك في إطــار خطط طموحة لتعزيز حضورها 
المحلي خلال السنوات الثلاث المقبلة، وخاصة من 
خلال زيــادة عدد موظفيها. وتعمل الشركة على 
توسيع نطاق عملياتها لتلبية الطلب المتزايد في مصر 
على التكنولوجيا التي تعززّ مرونة بيئات الأعمال، 
وتطوّر المهارات وتسهم في تحقيق نموّ اقتصادي 
أوسع شمولًا. وفي هذا السياق، تستضيف HP فعالية 
خاصة بوكلاء التوزيع هذا الأسبوع في القاهرة، 
يشارك فيها أكثر من 250 من الأطراف المعنية محلياً 

ودوليًا، لاستكشاف دور حلول الشركة في تحفيز 
الابتكار ودعم التحوّل الرقمي في مختلف القطاعات.

وبهذا الصدد، قالت هيلينا هيرّيرو، رئيسة شركة 
HP لمنطقة جنوب أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا: 
» وضعت مصر رؤية واضحة للمستقبل من خلال 
رؤية واستراتيجية مصر الرقمية 2030، حيث تعُد 
التكنولوجيا والتعليم والابتكار ركائز أساسية للتنمية 
الوطنية. ويوفرّ هذا التوجه بيئة قوية تمُكّن شركات 
مثل HP من دعم الأهداف الوطنية المصرية عبر 

التكنولوجيا وتطوير المهارات وتعزيز الابتكار.«
وفي هذا الإطار، تعد إتاحة التكنولوجيا لأكبر 
عدد ممكن من الأفــراد، وتوفير أحدث التقنيات 
للشركات لدعم نموّها، من الأولويات الإستراتيجية 
لشركة HP. وتدعم الشركة بشكل خاص التحوّل 
نحو بيئات عمل أكثر مرونة واتصالاً رقمياً، من خلال 
بنية تحتية هجينة وآمنة، وأجهزة مدعومة بالذكاء 

الاصطناعي، وتقنيات طباعة متقدمة.

تينابل تمُكنّ إدارة التعرض للمخاطر المدعومة بالذكاء الاصطناعي 
باستخدام أدوات ربط البيانات لجهات خارجية ولوحات معلومات موحدة

إل جي .. استمتع بأفضل الأعمال من APPLE، والمسلسلات العالمية، والأفلام الشهيرة

HP تعزز تواجدها في مصر لدعم أولويات رؤية مصر 2030

بيتكوين تكسر 105,000 دولار وسط تدفقات بالمليارات... 
فهل هذا رهان الحيتان أم مناورة تحت الضغط؟

 )MENA( منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا - XS.COM كبير محللي الأسواق في

بقلم:  رانيا جول

في سوق تحكمه الأخبار والتقلبات، تأتي القفزة الجديدة لعملة البيتكوين فوق مستوى 105,000 دولار 
كحدث محوري يستدعي تحليلاً عميقًا بعيدًا عن الانبهار السطحي بالأرقام. فالحدث الأهم من مجرد تجاوز 
رقم مستهدف هو التفاعل المؤسسي العميق مع السوق، والذي يتمثل بوضوح في التدفقات الاستثمارية 
التي سجلتها منتجات العملات المشفرة للأسبوع الخامس على التوالي، بإجمالي بلغ 785 مليون دولار في 
أسبوع واحد، وبمجموع سنوي حتى الآن يصل إلى 7.5 مليار دولار. ومن وجهة نظري، فإن هذه الأرقام 
لا تشير فقط إلى حالة من التفاؤل السائد، بل تعكس أيضًا تحولًّا جوهرياً في المزاج الاستثماري العالمي 
تجاه الأصول المشفرة. واللافت أن شركة  STRATEGY، التي باتت اسمًا ملازمًا للاستثمار المؤسسي في 
البيتكوين، أضافت وحدها 7,390 بيتكوين إلى محفظتها في الأيام القليلة الماضية، بقيمة تقترب من 765 
مليون دولار. وهذه الخطوة ترفع حيازتها الإجمالية إلى 576,230 بيتكوين، أي ما يعادل أكثر من 40 مليار 
دولار. ولا يمكن تفسير مثل هذا التحرك الضخم إلا في سياق قناعة استراتيجية راسخة بأن البيتكوين لم 
يعد مجرد أصل مضاربي، بل أداة تحوّط، ووسيلة لتخزين القيمة، وربما منافس مباشر لبعض أدوات الدين 
السيادي على المدى الطويل. غير أن توقيت هذه الصفقة الضخمة – الذي جاء متزامنًا مع دعوى قضائية 
ضد الشركة – يثير تساؤلات مشروعة حول دوافع الشراء الحقيقية، وما إذا كانت استراتيجية تحاول دفع 

السوق بشكل تكتيكي لتغيير رواية قد تضرّ بصورتها أمام المساهمين والمستثمرين.
لذا أرى، إن دخول استثمارات جديدة بهذا الحجم، وفي هذه المرحلة الدقيقة التي يمر بها الاقتصاد 
العالمي، يكشف عن توقعات داخلية بأن موجة صعود جديدة قد تكون قيد التشكل، خاصة مع بقاء 
البيتكوين أعلى من مستوى 100,000 دولار رغم انخفاض السوق العام بنسبة %1.2. فالسوق بات يميّز 
بوضوح بين التحركات المدفوعة بالزخم القصير الأجل، وتلك التي تعتمد على قناعة مؤسسية عميقة، تدعمها 

بيانات ومؤشرات كلية مثل السياسة النقدية الأمريكية.
ر على نطاق  ويبدو أن اجتماع الاحتياطي الفيدرالي الأخير كان له وقع إيجابي في هذا السياق، إذ فسُِّ
واسع كإشارة على تباطؤ دورة التشديد النقدي، وربما التحول نحو سياسة أكثر تيسيرية في المستقبل 
القريب. وهذا النوع من التغيرات في السياسة النقدية يعزز شهية المخاطرة، ويدفع بالسيولة نحو الأصول 
البديلة، بما فيها العملات المشفرة، وخاصة البيتكوين الذي بات ينُظر إليه على نحو متزايد كـ«ذهب رقمي”.

غير أن هذا الاندفاع المؤسسي لا يخلو من تعقيدات قانونية وتنظيمية. فالدعوى القضائية الأخيرة 
ضد شركة STRATEGY  بسبب »معلومات مضللة« مرتبطة باستثماراتها في البيتكوين تسلط الضوء 
على هشاشة البيئة القانونية التي تعمل فيها هذه الكيانات. فالشكوى تشير إلى وجود فجوة في الشفافية 
بخصوص المخاطر والربحية، وهي مسألة في غاية الأهمية في عالم الأصول المشفرة الذي لا يزال غير 
خاضع لضوابط صارمة مثل الأسواق المالية التقليدية. ومن وجهة نظري، فإن مثل هذه القضايا قد تكون 
نقطة التحول القادمة، إما نحو تنظيم أكثر نضجًا يدفع السوق إلى مصداقية أكبر، أو نحو تضييق قد يتسبب 
بضعف الزخم الحالي. تزامناً مع هذه التطورات، تأتي تصريحات هيستر بيرس، مفوضة لجنة الأوراق المالية 
والبورصات الأمريكية، لتضع لبنة جديدة في معمار التنظيم القادم لهذا القطاع. فهي أكدت أن معظم الأصول 
المشفرة لا تندرج تحت فئة الأوراق المالية، مما يرجح احتمال وضع تصنيفات قانونية جديدة قد تسمح 
بتوسع السوق دون أن يكون تحت ضغط القوانين التقليدية. غير أن حديثها عن ضرورة وجود »حقوق 
اقتصادية« لكي تعُتبر العملة ورقة مالية يعيد الجدل إلى نقطة محورية: ما الذي يجعل الأصل المشفر 

استثماراً مشروعًا في نظر القانون، وما الذي يجعله مجرد وسيلة مضاربة؟
من ناحيتي أرى أن السوق بحاجة ماسة إلى إطار تنظيمي وسط، يسمح بالابتكار دون أن يسمح بانتشار 
الفوضى. فتصريحات بيرس عن إمكانية استثناء الاطلاقات عبر البوت للعملات من اعتباره »عرض أوراق 
مالية« خطوة في هذا الاتجاه، وتكشف عن وعي متزايد لدى الجهات التنظيمية بأن فرض قوالب قديمة على 
أدوات جديدة لن يكون حلًا ناجحًا. لكن بالمقابل، فإن الإشارة إلى ضرورة »ملاذات آمنة« وتنظيم المبيعات 

الثانوية يعكس إدراكًا بأننا لا نتحدث فقط عن أصول جديدة، بل عن بيئة مالية بديلة كاملة تتشكل أمامنا.
وفي حين يتابع المستثمرون الكبار مثل METAPLANET اليابانية إضافة آلاف البيتكوين إلى 
محافظهم، كما حدث في إعلانها عن شراء 1,004 بيتكوين إضافية بقيمة 104 ملايين دولار، فإننا أمام 
ظاهرة واضحة: التحول من المضاربة إلى التراكم. وهذا يعكس قناعة استراتيجية لدى الحيتان بأن البيتكوين 

سيحافظ على زخمه كأصل عالمي، بغض النظر عن التقلبات قصيرة الأجل أو القضايا القانونية.
وفي المحصلة، أرى أننا أمام مشهد غير مسبوق: البيتكوين يتحرك كأصل ناضج، المؤسسات تشتري 
بكثافة رغم المعارك القانونية، والجهات التنظيمية تعيد صياغة أطر الفهم والتصنيف. ومن وجهة نظري، فإن 
البيتكوين بات حجر زاوية في النظام المالي الجديد، وما نشهده الآن هو معركة بين قوى التبني الجماعي 
وقوى الشك التنظيمي. والأرجح أن التبني سيفوز، لا لأن البيتكوين بلا مخاطرة، بل لأن النظام القائم بات أقل 

قدرة على احتواء الواقع المالي الجديد دون تغيّر جذر .
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 :     » حازم مغازي الرئيس التنفيذي للأعمال والشؤون التجارية في شركة أمان القابضة ل»

6.4 مليار جنيه ايرادات »أمان«في 2024 بمعدل نمو 41 % ..وزيادة رأس المال إلى 2.065 مليار جنيه
كتب : باكينام خالد

أكد حازم مغازي الرئيس التنفيذي للأعمال 
والشؤون التجارية في شركة أمان القابضة 
لتكنولوجيا الخدمات المالية غير المصرفية، 
إحــدى شركات رايــة القابضة للاستثمارات 
المالية ، ردا على سؤال » عالم رقمي » ان 
الشركة تعمل بالفعل على تقديم التمويل 
ــكــار مــن الشباب  الميسر لاصــحــاب الاف
حيث لديها برنامج بقيمة 2 مليون يورو 
بالتعاون مع السفارة الهولندية بالقاهرة 

لتقديم التمويل للشباب 
، ولاسيما السيدات ، من 
اعــمــار 18 – 35 عاما 
ونقوم بتنفيذه حاليا 
فى 6 محافظات منهم 
القاهرة  و4 محافظات 

فى اقليم الصعيد .
وردا علي سؤال عالم 

رقمى » عن امكانية اطلاق الشركة صندوق 
لتمويل الشركات الناشئه ورواد الاعمال فى 
مجال تكنولوجيا المعلومات اكد مغازى ان 
الموضوع فعلا قيد الدراسة من جانب الشركة 
الا ان توفير التمويل المناسب يشكل التحدى 

الاكبر لانشاء هذا الصندوق .
وردا على سؤال » عالم رقمي » عن دور 
» أمان » فى حذب الاستثمارات الاجنبية 
المباشرة لتعزيز سواق التمويل والتقسيط 
المحلى قال أحد أهم اهدافنا ان نلعب دور 
ايجابى فى جذب الاستثمارات الاجنبية للسوق 

المحلى وهو ما يتسق مع رؤية واحتياجات 
الدولة المصرية الا ان جذب هذه الاستثمارات 
ــى درجــة عالية مــن الاستقرار  يحتاج ال
الاقتصادي بجانب قيامنا بتقديم التسهيلات 
والتمويلات بالعملة الاجنبية وهو غير متاح 
الان الا اننا لا نتوقف عن اجراء المباحثات 
والمناقشات مع الجهات المانحة الدولية فى 
جذب الاستثمارات الاجنبية ونتطلع فى ظل 
استقرار سعر الصرف للجنيه وكذلك تحسين 
الاوضاع الاقتصادية فى عام 2024 مقارنة ب 
2023 بالاضافة الى بدء تراجع اسعار الفائدة 
ان يؤدى ذلك الى جذب 
المزيد من الاستثمارات 

الاجنبية .
جاء ذلك خلال كشفت 
شركة أمان القابضة، إحدى 
الشركات التابعة لشركة راية 
القابضة، والشركة الأكثر 
تكاملاً للتكنولوجيا المالية 
غير المصرفية، عن نتائجها المالية لعام 2024 
والربع الأول من 2025، مشيرا الى ان الشركة 
رفعت رأسمالها إلى 2.065 مليار جنيه مصري 
بنهاية الربع الأول من عام 2025. وسجلت 
»أمان« إيرادات بلغت 6.4 مليار جنيه مصري 
بنهاية عام 2024 ، بنسبة نمو %41 مقارنةً 
بعام 2023، و1.7 مليار جنيه في الربع الأول 

من 2025. 
على صعيد التوسع الجغرافي، واصلت 
»أمـــان« تعزيز انتشارها على مستوى 
الجمهورية، حيث ارتفع عدد فروعها إلى أكثر 

من 458 فرعًا تغطي 27 محافظة مصرية، بما 
يعكس التزامها بدعم الشمول المالي وتوسيع 

نطاق خدماتها لتشمل جميع فئات المجتمع.
أكد المهندس حازم مغازي حقق قطاع 
تمويل المشروعات المتوسطة و متناهي 
ــرادات بقيمة 2.5 مليار  الصغر إجمالي إي
جنيه والذي سجل نموًا بنسبة %83 من عام 
2023 إلى 2024، بإجمالي تمويلات بلغت 
7.1 مليار جنيه. وبلغت تمويلات الربع الأول 
من 2025 حوالي 2.1 مليار جنيه، مع زيادة 
شبكة الفروع إلى 212 فرعًا. كما قمنا بتعزيز 
شراكاتنا مع مؤسسات مالية متنوعة، أبرزها 

البنك العربي الإفريقي، والبنك المصري 
الخليجي )EG BANK(، وشركة بكرة، وبنك 

تنمية الصادرات.”
أضاف مغازي توسعنا في حلول التمويل 
الإسلامي، والــذي سجّل أكثر من 5 ألاف 
تمويل بقيمة تجاوزت 267 مليون جنيه 
في عام 2024، وأكثر من 1.7 ألف تمويل 
إضافي بقيمة 83 مليون جنيه خلال الربع 
الأول من 2025، من خلال 19 فرعًا في أنحاء 
الجمهورية. وفيما يخص التمويل الاستهلاكي، 
حققنا نموًا ملحوظاً، بإجمالي إصــدارات 
بلغت 5.6 مليار جنيه خلال 2024، و1.8 

مليار جنيه في الربع الأول من 2025. كما 
توسعت شبكة الفروع من 244 فرعًا إلى 
253 فرعًا خلال نفس الفترة. كما ارتفع عدد 
العملاء بنسبة %14 خلال 2024، تلتها زيادة 
إضافية بنسبة %27 خلال أول ثلاثة أشهر 
من 2025. وعلى مستوى التوسع الإقليمي، 
وقعّت »أمان« مذكرة تفاهم مع شركة جرير 
للتسويق، إحدى الشركات المتخصصة في 
قطاع التجزئة في المملكة العربية السعودية 
ــى شركة  ومنطقة الخليج، بالإضافة إل
المنيع، واحدة من أكبر الشركات في مجال 

ــع الأجــهــزة  ــوزي بيع وت
الكهربائية في المملكة. 
وبــلــغ إجــمــالــي حجم 
التسهيلات الائتمانية 9 
مليارات جنيه في 2024، 
ثم قفز إلــى 12 مليار 
جنيه خلال الربع الأول 
من العام الجاري، بما 

يعكس تنامي الطلب على خدمات الشركة، 
والثقة المتزايدة في نموذج أعمالها.”

ونوه مغازي، بأن عام 2024 كان عامًا مليئاً 
بالتحديات الاقتصادية الشديدة على مختلف 
قطاعات الأعمال، مشيراً إلى أن السوق شهد 
تقلبات حادة أبرزها التعويم المفاجئ للجنيه 
المصري الذي ارتفع من 30 إلى 50 جنيهًا، 
إلى جانب زيادات كبيرة في أسعار الفائدة 
بنسبة بلغت %6، مما أحدث صدمة قوية 
في السوق، إلا أن الشركات القوية قادرة على 

الصمود والنمو في مثل هذه الظروف.

ونوه بأن الشركة نستهدف زيادة أكثر 
من %50 حجم أعمال مقارنة بعام 2024 
وستكون أكبر عملية نمو خــلال العام 
الجاري، وأشار الشركة واجهت صعوبات 
حقيقية مع بداية العام بسبب المخاوف 
المرتبطة بسعر الــدولار الذي وصل إلى 
70 جنيهًا، إلى جانب الأزمــات المتعلقة 
بالاستيراد وارتفاع أسعار الفائدة، إلا أنه مع 
دخول الربع الثاني من العام بدأت الأمور 
تتحسن وتمكنت الشركة من إعادة تفعيل 
خططها وتحقيق معدلات أداء أعلى من 
المستهدف، مؤكدًا أن 
نتائج الربع الأول من 
عام 2025 جاءت أفضل 
من المتوقع، ما يعزز 
التفاؤل بشأن تحقيق 
أعلى معدلات نمو في 
ــخ “أمــــان” خــلال  ــاري ت
الــســنــوات الخمس أو 

الست الماضية.
ــدد فــروع “أمــان”  ــى أن ع ولفت إل
تخطى حاليًا 458 فرعًا على مستوى 
الجمهورية، ومن المتوقع أن يتجاوز 500 
فرع خلال 2025، سواء في نشاط التمويل 
أو التقسيط، ضمن خطة تستهدف تعزيز 
الشمول المالي والوصول إلى شرائح غير 
مصرفية في المناطق الأكثر احتياجًا، مشيراً 
إلى أن الشركة تعمل حالياً في 26 محافظة 
في أنشطة التمويل متناهي الصغر، وأكثر 

من 24 محافظة في خدمات التقسيط.

كتب : وائل مجدي
في خطوة جديدة نحو تعزيز التعاون بين 
القطاع المصرفي والمؤسسات العلمية المتخصصة، 
وقعّ المعهد القومي للاتصالات  )NTI( اتفاقية 
 ،)FABMISR(تعاون مع بنك أبوظبي الأول مصر
أحد أكبر البنوك العاملة في مصر، والتي تهدف 
إلى تنفيذ عدد من البرامج التدريبية المتخصصة 
للعاملين بالبنك، وتوفير كوادر تقنية مدرّبة تواكب 
متطلبات البنك في توفير كــوادر مؤهلة على 
أعلى مستوى في مجالات تكنولوجيا المعلومات 
والتحول الرقمي. تتضمن الاتفاقية تقديم برامج 
تدريبية تقنية واحترافية مصممة خصيصًا لتأهيل 
العاملين بالبنك في عدد من المجالات مثل: أمن 
المعلومات، والشبكات، وتحليل البيانات، والتحول 
الرقمي، والأنظمة المدمجة، إلى جانب إتاحة 
الفرصة للخريجين المتميزين من برامج المعهد 
للالتحاق بالبنك، بما يسهم في سد احتياجاته 
من الكفاءات المؤهلة تقنيًا، ويعزز من قدراته 

التكنولوجية المستقبلية.
وعليه، قرر بنك أبوظبي الأول مصر تعيين 

17 شاباً وشابةً ممن اجتازوا بنجاح مجموعة من 
البرامج التقنية التي قدمها المعهد، في مجالات 
الأمن السيبراني، تحليل البيانات والبرمجة، البنية 
التحتية، والشبكات، بما يضمن تأهيلهم وفقًا 
لأعلى المعايير المهنية والتقنية. يمثلّ هذا التعيين 
خطوة عملية نحو تنفيذ رؤية البنك في تمكين 
جيل جديد من المحترفين التقنيين، القادرين على 
مواجهة تحديات القطاع المصرفي، والمساهمة في 

تسريع وتيرة التحول الرقمي.
 وقع الاتفاقية كلًا من الدكتور أحمد خطاب 
مدير المعهد القومي للاتصالات، ومحمد عباس 

فايد الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب لبنك 
أبوظبي الأول - مصر، وذلــك بحضور محمود 
زايد، القائم بأعمال رئيس قطاع الموارد البشرية 
بالبنك، والمهندس شعراوي محمد، رئيس قطاع 
تكنولوجيا المعلومات بالبنك، إلى جانب نخبة من 
قيادات الجانبين.  من جهته أكد الدكتور أحمد 
خطاب، مدير المعهد القومي للاتصالات، أن هذه 
الاتفاقية تمثل نموذجًا ناجحًا لتكامل الجهود بين 
المؤسسات الوطنية والقطاع المالي، مشيراً إلى أن 
المعهد يعمل وفق استراتيجية وطنية تنفذها وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات وتهدف إلى بناء 
قاعدة من الكفاءات القادرة على قيادة مسارات 
التحول الرقمي في المؤسسات الكبرى.                        

أضاف نحن في المعهد القومي للاتصالات 
ملتزمون وفقا لتوجيهات الاستاذ الدكتور عمرو 
طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات بأن 
نكون جزءًا من التحول الاقتصادي والرقمي الذي 
تشهده مصر، ونسعى دائمًا إلى توسيع نطاق تأثيرنا 
ليشمل مختلف القطاعات، إيماناً منا بأن الاستثمار 
في العنصر البشري هو الركيزة الأساسية لأي نهضة 

حقيقية.”

كتب : ساره نور الدين 
 ، »CARITECH  « كشفت شركتا
المتخصصة في مجال التحول الرقمي وتحديث 
 FINASTRA»الأنظمة المصرفية الأساسية، و
»، المزود العالمي الرائد لتطبيقات البرمجيات 
المالية، عن إبرام شراكة استراتيجية تهدف 
إلى تسريع وتسهيل عمليات تحديث الأنظمة 
المصرفية الأساسية و تعزيز نشر نظام 
FINASTRA ESSENCE  للمؤسسات 
المالية في منطقة الشرق الأوسط وإفريقيا 
)MENA(. تهدف هذه الشراكة إلى الجمع 
بين الخبرات المتراكمة لـCARITECH في 
تنفيذ حلول الأنظمة المصرفية الأساسية 
وتقديمها بمستوى عالمي، وبين التكنولوجيا 
 ،FINASTRA ESSENCE المتقدمة لحل
أحد أبرز حلول الأنظمة المصرفية الأساسية في 
العالم، لتمكين المؤسسات المالية من تحقيق 
نقلة نوعية في أدائها الرقمي، وتعزيز مرونتها 

وكفاءتها التشغيلية.

من جهته قال الدكتور إسماعيل علي، 
 : CARITECH الرئيس التنفيذي لشركة
“تمثل الشراكة مع FINASTRA خطوة 
استراتيجية مهمة لشركتنا في مهمتنا لتقديم 
خدمات تحويل الأنظمة المصرفية الأساسية 
من الطراز الأول. من خلال دمج خبراتنا مع 
 ،FINASTRA من ESSENCE الحل المبتكر
نمنح المؤسسات المالية القدرة على تحديث 

عملياتها بكفاءة وثقة.”
ومن جهتها قالت شيفون بايرون، نائب 
الرئيس التنفيذي للخدمات المصرفية 
الشاملة فــي FINASTRA  : »تعكس 
شراكتنا مــع CARITECH التزامنا في 
FINASTRA بضمان حصول المؤسسات 
المالية على خدمات استثنائية عند تنفيذ 
نظام FINASTRA ESSENCE. إن سجل 
CARITECH الحافل في عمليات التحول 
المصرفي وفهمها العميق لاحتياجات المنطقة 
يجعلها شريكًا لا غنى عنه لمساعدة البنوك في 

تحقيق أهدافها.«

كتب : غادة حلمي
وقع البنك الأهلي المصري بروتوكول تعاون 
ثلاثي مع شركة ماستركارد بالتعاون مع مجموعة 
مواصلات مصر ، بهدف ميكنة المدفوعات 
بمركبات النقل الجماعي التابعة لمجموعة 
مواصلات مصر للعملاء الحاليين والمرتقبين 
بهدف إتاحة حجز وشراء تذاكر وسائل النقل 

إلكترونيا باستخدام أي من البطاقات البنكية.
من جهته قال محمد الأتربي الرئيس التنفيذي 
للبنك الأهلي المصري ان هذا التعاون يأتي 
استكمالا لإستراتيجية البنك الأهلي المصري 
وخطته في التوسع في ميكنة المدفوعات 
الالكترونية بشكل عام، والتي تتضمن ميكنة 
مدفوعات وسائل النقل للمواطنين، لتسهيل 
عملية حجز التذاكر الخاصة بشركة مواصلات 
مصر، وذلك عبر المنصات الرقمية ونقاط البيع 
الالكترونية داخل المركبات والتي سيوفرها البنك 
الأهلي المصري بأعلى كفاءة وجــودة مواكبة 

للتوجهات العالمية نحو خدمات نقل متطورة، 
مما يعزز تجربة العملاء، مؤكدا أن البنك الأهلي 
المصري يعمل على تطوير خدماته الرقمية 
بشكل مستمر لتلبية احتياجات مختلف شرائح 
العملاء، إضافة الى توسيع حلول الدفع الالكترونية 
في عدة قطاعات، مما ينعكس بالإيجاب على 
الاقتصاد الوطني ويسهم في بناء مجتمع أقل 

اعتمادا على النقد .
مــن جانبه، قــال ديميتريوس دوسيس، 

رئيس منطقة أوروبــا الشرقية والشرق الأوسط 
وأفريقيا بماستركارد: »تعكس هذه الشراكة التزام 
ماستركارد بدفع عجلة التحول الرقمي في مصر 
من خلال تعزيز قبول المدفوعات الرقمية وتوفير 
طرق دفع تتناسب مع احتياجات المواطنين . تعد 
المواصلات العامة قطاعًا رئيسيًا، ومن خلال توفير 
حلول الدفع الرقمية فإننا نبُسّط رحلات الركاب 
على متن وسائل النقل العام، ونلُبّي الاحتياجات 

المتنامية لتوفير تجارب سلسة وآمنة وفعالة.”
أضاف ديميتريوس: »تفخر ماستركارد بريادتها 
في تنفيذ مشاريع استراتيجية لرقمنة مدفوعات 
النقل العام في عدد من أكبر مدن العالم، مثل 
نيويورك، باكستان، سنغافورة، وساو باولو، حيث 
ساهمت في تحديث أنظمة النقل وتمكين 
ملايين الركاب من الدفع باستخدام بطاقاتهم 
المصرفية أو هواتفهم المحمولة أثناء التنقل. 
وسنستمر من خلال شراكاتنا الاستراتيجية في 
تطوير الحلول الرقمية المختلفة لدعم تحقيق نمو 

اقتصادي شامل ومستدام.”

تعاون استراتيجي بين المعهد القومي للاتصالات وبنك 
أبوظبي الأول – مصر لتأهيل وتوظيف كوادر مصرفية 

CARITECH و FINASTRA شراكة 
استراتيجية لتسريع تحديث الأنظمة المصرفية تكنولوجيا 

البنك الأهلي وماستركارد يوقعان بروتوكول مع مجموعة 
مواصلات مصر لرقمنة مدفوعات النقل الجماعي

كتب : محمد الخولي
أكد المهندس محمد وهبي، الرئيس التنفيذي للمنتجات 
والتكنولوجيا بشركة أمان القابضة ، ردا على سؤال » عالم رقمي 
» أن اطلاق الشرك لتطبيقها »السوبر اب » يعمل على تقديم 
خدمة متكاملة للمستخدمين والذين وصل عددهم الى نحو 
15 % من اجمالى عملاء الشركة ، 2.6 مليون عميل ، ونستهدف 

الوصول بهم الى 40 % . 
أضاف ردا على سؤال » عالم رقمي » اننا نخطط ايضا 
للسماح لعملائنا من مستخدمى التطبيق المحمول بادارة 
حساباتهم بمنتهى السهولة باستخدام التطبيق وكذلك العمل 
على رفع حد الائتمان المسموح بصورة الكترونية وفقا 

للتعاملات المالية المنتظمة للعملاء وحجمها ونوعيتها .
وردا على سؤال » عالم رقمي » أكد وهبى ان الخصوصية 
والامن السيبرانى لبيانات عملائنا تشكل أولوية مطلقة بالنسبة 
للفريق التكنولوجي فى شركة » أمان » حيث ملتزمين بتطبيق 
كافة المعاير والمواصفات المحلية والدولية المتعلفة بحماية 
الامن السيبرانى وكذلك الالتزام وتطبيق جميع قواعد البنك 
المركزى المصرى الخاصة بحماية بيانات العملاء ووضع معايير 
صارمة لمن يحق له من الموظفين بالشركة التعامل او الوصول 

الى قواعد بيانات العملاء  .
أكد الرئيس التنفيذي للمنتجات والتكنولوجيا بشركة 
أمان القابضة: »شهد قطاع المدفوعات الإلكترونية نموًا 
بنسبة %32 خلال 2024، حيث تجاوزت قيمة المعاملات 
58 مليار جنيه عبر أكثر من 560 مليون عملية. واستمر 
هذا الزخم في الربع الأول من عام 2025، مسجلاً نموًا 
إضافيًا بنسبة %22 لتصل قيمة المعاملات إلى 17 مليار 
جنيه، من خــلال 145 مليون عملية، مدفوعة ببرامج 
التمويل الأصغر التي دعمت أكثر من 4 ألف تاجر. وحقق 
تطبيق AMAN SUPERAPP نتائج استثنائية، حيث بلغ 
عدد التنزيلات 569 ألفًا في عام 2024، وأضاف 151 ألف 

تنزيل جديد خلال الربع الأول من 2025. وتجاوزت قيمة 
المعاملات المنفذة عبر التطبيق 1.2 مليار جنيه، وهو ما 
يعكس تزايد اعتماد العملاء على الحلول الرقمية المتكاملة 

التي نقدمها.”
أضاف وهبي: »نواصل في »أمــان« الاستثمار في البنية 
التحتية الرقمية وتعزيز قدراتنا السيبرانية وفقًا لأعلى المعايير 
الدولية، لضمان تقديم خدمات مالية موثوقة وآمنة. وقد حصلنا 
 ISO 27001، ISO 27017، على شهادات دولية مرموقة مثل
PCI PIN، وPCI DSS، وندير مركز عمليات أمنية يعمل على 
مدار الساعة لمراقبة الأنظمة وتحديد المخاطر بشكل استباقي 

عبر تقنيات التحليلات التنبؤية.”
وفي سياق حديثه عن أهمية الاستثمار في رأس المال 
البشري، صرحّ وهبي: »تمثل الكوادر البشرية في أمان حجر 

الزاوية في استراتيجيتنا للنمو والابتكار. اليوم، نفتخر بقوة عاملة 
تتجاوز 7,682 موظفًا، ما يعكس التزامنا الراسخ ببناء قدرات 
فريقنا وتمكينه من مواكبة التغيرات المتسارعة في قطاع 
التكنولوجيا المالية. ومن خلال أكاديمية أمان، نواصل إطلاق 
برامج تدريبية متخصصة، وقد احتفلنا مؤخراً بتخريج الدفعة 
الثانية من موظفينا الذين أتموا برنامج MINI MBA بالتعاون 
مع BLOOM BUSINESS SCHOOL–FZC، في إطار 
سعينا لصقل المهارات القيادية وتعزيز ثقافة التطوير المستمر 

داخل المؤسسة.”
أما في إطار جهودها المستمرة في مجال المسؤولية 
المجتمعية، أعلنت أمان عن شراكتها الاستراتيجية مع السفارة 
الهولندية في مصر ضمن برنامج صندوق التحدي لتوظيف 
الشباب )CFYE( وENTREPRENELLE، الذي يستهدف 
تمكين 21 ألف شاب وامرأة في ست محافظات مصرية من 
خلال توفير قروض ميسّرة وتدريب متكامل على مهارات ريادة 
الأعمال. و لضمان نجاح هذا البرنامج، ستقوم الشركة بتعيين 
وتدريب 400 موظف قروض متخصص، %70 منهم من النساء، 
ليكونوا مستشارين ميدانيين يقدمون الدعم الفني المستدام. 
كما يخضع أكثر من 165 من مديري الفروع وكبار مسؤولي 
القروض والمحاسبين لتدريب مكثف بهدف رفع كفاءة منظومة 

المتابعة والدعم خلال دورة حياة المشروعات.
ولتعزيز قدراتها التمويلية وتنويع مصادر السيولة، أتمت 
أمان خلال عام 2024 إصدار سندات توريق بقيمة 4.8 مليار 
جنيه، في خطوة تعكس قوة مركزها المالي وثقة المؤسسات 

التمويلية في استدامة أدائها.
جدير بالذكر أن أمان القابضة تواصل جهودها لتقديم 
قيمة حقيقية للمجتمع والاقتصاد من خــلال التوسع 
الــمــدروس في الخدمات، والاستثمار في التكنولوجيا 
والموارد البشرية، وفقًا لأفضل المعايير المؤسسية، وترسيخًا 
لدورها كمحرك رئيسي للابتكار والتحول الرقمي في القطاع 

المالي غير المصرفي.

كتب : وائل الجعفري
في إطار مواصلة الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات جهوده لحماية خصوصية مستخدمي 
خدمات الاتصالات والحد من ظاهرة المكالمات الإزعاجية، أعلن الجهاز عن مجموعة 
جديدة من الإجــراءات التنظيمية والتقنية التي تهدف إلى تعزيز الشفافية وتمكين 
المواطنين من التعرف بشكل أفضل على هوية المتصلين، سواء عبر الهاتف المحمول أو 

التليفون الثابت.
وشملت هذه التحديثات إطلاق خدمة إظهار الرقم للتليفون الثابت، والتي تتيح 
للمستخدمين معرفة اسم الجهة المتصلة عند استقبال مكالمات من التليفون الثابت، 
بما في ذلك المكالمات الترويجية، مما يساعد في اتخاذ قرار الرد من عدمه. كما تم 
تطوير خدمة إظهار هوية المتصل لتشمل أيضًا صفة المتصل أو وظيفته، خاصًة في حالة 
المكالمات الواردة من الإعلاميين، أو مقدمي خدمات التوصيل، أو العاملين في التبرعات، 

وذلك بهدف التمييز بين هذه الفئات والمكالمات التسويقية غير المرغوب بها.
كما أكد الجهاز اتخاذ إجراءات رادعة بحق المخالفين، حيث سيتم وقف عمل أي جهاز 
تليفون يستخدم خط غير مسجل بخدمة »المكالمات الترويجية« أكثر من مرة في إجراء 
مكالمات إزعاجية على جميع الشبكات، وفي حال قيام المستخدم بإعادة تشغيل الهاتف 
من خلال تسجيل الخط المخالف، ومن ثم استخدام خطوط جديدة غير مسجلة مرة أخرى 
لإجراء مكالمات إزعاجية، فسيتم غلق الجهاز شكل نهائي ومنعه من العمل على أي شبكة 
داخل جمهورية مصر العربية. كما سيتم نهائيًا حظر المشتركين الذين يثبت استخدامهم 
لخطوطٍ أخرى غير مسجلة للقيام بمكالمات ترويجية مخالفة، من الحصول على أي 
خطوط جديدة مستقبلًا، حتى وإن كانت هذه الخطوط شخصية وليست تجارية، وذلك 

لضمان الالتزام بالقواعد التنظيمية التي تحمي خصوصية المواطنين.
وتأتي هذه الخطوة استكمالًا للقواعد التنظيمية التي كان الجهاز قد أقرها في يوليو 
2024 بشأن تنظيم استخدام خطوط المحمول في المكالمات الترويجية والتجارية، 
والتي نصت على ضرورة تسجيل بيانات الراغبين في إجراء هذا النوع من المكالمات 
لدى شركات المحمول، وتفعيل الخدمة بشكل قانوني، مع منح المواطنين القدرة على 
 NTRA“ التعرف على طبيعة المكالمة من خلال ظهور اسم الجهة أو التنبيه المسبق

 ”ALERT
ويؤكد الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات استمراره في اتخاذ كافة الإجراءات اللازمة 
بالتنسيق مع شركات الاتصالات، مع إتاحة قنوات متعددة للمواطنين للإبلاغ عن 
المكالمات الإزعاجية، من خلال مراكز اتصال الشركات، أو مركز اتصال الجهاز على الرقم 
155، أو من خلال تطبيق الجهاز الإلكتروني MY NTRA، أو عبر الموقع الإلكتروني 
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القومي لتنظيم الاتصالات يطلق حزمة إجراءات جديدة 
لحماية المستخدمين من المكالمات الإزعاجية

:» محمد وهبي الرئيس التنفيذي للمنتجات والتكنولوجيا بشركة أمان القابضة  ل»

نستهدف زيادة مستخدمى تطبيقنا المحمول الى 40 % من اجمالى عملائنا وتقديم خدمات متكاملة لهم 
الخصوصية والامن السيبرانى لقواعد بيانات عملائنا تشكل أولوية مطلقة بالنسبة لنا 

قراءة تحليلية في الدور الاستراتيجي لمؤتمر 
CAISEC للامن السيبرانى .. وما الذي ينتظره 

مجتمع الأعمال والتكنولوجيا من نسخته الرابعة؟

الخبير فى مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

بقلم:  د. عــادل اللــقانى

»يعُتبر مؤتمر CAISEC )مؤتمر الأمن السيبراني للاتصالات والمعلومات( - والذى تبدأ فعالياته 
من اليوم وحتى الغد بفندق كمبنسكى القاهرة الجديدة - واحدًا من الفعاليات الرائدة في مجال الأمن 
السيبراني على مستوى المنطقة. يعُقد هذا المؤتمر بشكل دوري بهدف مناقشة التحديات المستجدة في 
مجال الحماية الرقمية ومواكبة التطورات التكنولوجية في عالم الاتصالات. خلال دوراته الثلاث السابقة 
استطاع المؤتمر أن يحقق نتائج ملموسة  نستعرضها فى هذه المقالة ونقدم تحليلا وافيا  لما تحقق 
من الإنجازات والآثار التي ترتبت عليها في تعزيز الأمان السيبرانى ، كما نستعرض عددا من الرسائل 
المستخلصة لمؤتمر هذا العام فى دورته الرابعة ، ونتطرق اخيرا الى أهم المطالب التى  ينتظرها مجتمع 

الأعمال  والاقتصاد والتكنولوجيا من CAISEC’25 هذا العام »
نبدأ اولا باهم النتائج التى تحققت خلال الدورات الثلاث السابقة ونلخصها فى النقاط التالية  :

·     التوعية بالأمن السيبراني : من أبرز نتائج مؤتمر CAISEC  على مدار دوراته الثلاث السابقة هو 
إسهامه في زيادة الوعي بمخاطر الأمن السيبراني من خلال تنظيم ورش عمل ومحاضرات عديدة تفاعلية 
وتقديم منصة لعرض التهديدات المتطورة مثل الهجمات السيبرانية المستهدفة، البرمجيات الخبيثة، 
والتهديدات المتنقلة التي تطال البيانات الحساسة وطرحه ايضا لأفضل الممارسات وسبل الوقاية من 

الهجمات مما أسهم في رفع مستوى الوعي لدى المؤسسات والأفراد.
· تعزيز التعاون بين القطاعين العام والخاص : ساهم المؤتمر في تعزيز التعاون بين المؤسسات 
الحكومية والشركات الخاصة، حيث قدم فرصة للتفاعل وتبادل الخبرات بين أصحاب المصلحة الرئيسيين 

في مجال الأمن السيبراني وتحسين قدرة المؤسسات على التصدي للتهديدات الإلكترونية المتزايدة.
· إطلاق المبادرات التعليمية : أطلق المؤتمرعديد من المبادرات التي تهدف إلى تحسين مهارات 
العاملين في هذا المجال، وقدم مجموعة من البرامج التدريبية للمتخصصين في الأمن السيبراني مما 
ساعد على تأهيل الكوادر البشرية لصد التهديدات المتطورة وطرح نقاشات لتعزيزالتعاون مع الجامعات 

والمؤسسات التعليمية فى المناهج المتعلقة بالأمن السيبراني.
· استعراض التوجهات المستقبلية : شهد المؤتمر مناقشات موسعة حول التوجهات المستقبلية في 
مجال الأمن السيبراني بما في ذلك تطبيقات الذكاء الاصطناعي والتعلم الآلي في التصدي للتهديدات 
الإلكترونية ، وتكامل التقنيات الحديثة للأمان المعلوماتي مع الأنظمة الحالية لتوفير طبقات حماية 

متعددة للمؤسسات.
· الحلول التقنية المبتكرة : كانت إحدى النتائج الرئيسية للمؤتمر هي التعريف بالحلول التقنية 
المبتكرة التي تقدمها الشركات الرائدة في صناعة الأمن السيبراني واستعراض أحدث تقنياتها للكشف عن 

الهجمات الإلكترونية والتصدي لها.
· التفاعل مع الجهات الرقابية والتشريعية : تعُد التشريعات المتعلقة بالأمن السيبراني أحد القضايا 
المحورية التي تم مناقشتها في دورات المؤتمر السابقة ، وأسهم في تعزيز التعاون بين الهيئات التنظيمية 

والمشغلين الفنيين لوضع معايير عالمية للأمن السيبراني.
· تقارير بحثية ودراسات حالة : تم عرض تقارير بحثية ودراسات حالة تتعلق بأحدث أساليب الهجوم 
وكيفية التصدي لها والتى كانت بمثابة ضوء للمؤسسات لفهم التهديدات التي تواجهها، وتزويدهم 

بالمعرفة اللازمة لتطوير استراتيجيات فعّالة للمواجهة .
· مشاركة خبراء عالميين : استقطب المؤتمرالعديد من الخبراء عالميين في مجال الأمن السيبراني 
والذين قدموا رؤى فريدة حول التحديات التي يواجهها الأفراد والشركات وساعدت في إثراء المحتوى 

العلمي للمؤتمر وأثرت في تقديم حلول واقعية لمشاكل الأمن السيبراني.
نتطرق ثانيا لسؤال هام يشغل راى الكثيرين من المهتمين بمجالات الامن السيبرانى فى قطاعات 

عديدة من المجتمع المصرى والعربى وهو :
ماذا يحمل مؤتمر CAISEC’25 من دلالات ورسائل مهمة لهم هذا العام ؟

لايمكن ان نعتبر المؤتمر هذا العام انه مجرد فقط فعالية تقنية بل هو مؤشر استراتيجي على نضوج 
الرؤية المصرية والعربية تجاه ملف الأمن السيبراني، وتحوله إلى منصة هامة واساسية تجمع بين صانعي 

القرار والخبراء والأكاديميين ، وتاكيد منه على ان السيادة الرقمية باتت أولوية وطنية فى جميع البلدان .
ونلخص فى النقاط التالية  عدد من الدلالات الهامة لمؤتمر هذا العام :

· تزايد اهمية الأمن السيبراني في مصر والعالم العربي : تأتي النسخة الرابعة من مؤتمر ومعرض 
CAISEC’25 كحدث استثنائي في توقيت بالغ الحساسية، حيث تتسارع التهديدات السيبرانية وتزداد 
تعقيدًا في ظل التحول الرقمي الشامل الذي تشهده الحكومات والقطاعات الحيوية في العالم العربي. ما 

يميز هذا الحدث هو دوره المتنامي عاما بعد عام كمحفّز للأمن السيبراني في المنطقة.
· دلالات سياسية واستراتيجية : الرعاية الرسمية من قبل رئاسة مجلس الوزراء ، ودعم أكثر من عشر 
وزارات وهيئات سيادية ومصرفية للمؤتمر يؤكد على تحول الأمن السيبراني من مجرد شأن تقني إلى 
قضية أمن قومي تتصدر أولويات الدولة المصرية. كما ان تواجد مجالس الأمن السيبراني في ثماني دول 

عربية يعكس الرغبة في بلورة موقف إقليمي موحّد لمواجهة التحديات السيبرانية.
· منصة إقليمية لصياغة السياسات: تحول الحدث من مجرد معرض إلى منتدى لصياغة السياسات 
السيبرانية العربية ومع إطلاق الاستراتيجية العربية للأمن السيبراني في دورته السابقة، وحضور ممثلين 
من 15 دولة، فانه اصبح بذلك يعزز موقع مصر ومكانتها الاقليمية في بناء منظومة سيبرانية موحدة 

وآمنة.
· رؤية واضحة ومحددة : التحالف بين الحكومة والقطاع الخاص في دعم المؤتمر، ممثلًا في رعاية 
 ،CIBو ،DELL، CISCO، FORTINET أكثر من 40 جهة وشركة من كبرى الكيانات العالمية مثل
يظُهر الاهمية المتزايدة بدمج الأمن السيبراني في صلب الاستراتيجية الاقتصادية والتكنولوجية في 

القطاعات الهامة مثل البنوك، الطاقة، والبنية التحتية.
ثم ناتى ثالثا وأخيرا الى السؤال الاكثر أهمية فى هذا المقال التحليلى : ماالذى ينتظره مجتمع 

الأعمال والتكنولوجيا من دورة هذا العام  CAISEC’25 ؟
فى الحقيقة ومع انعقاد النسخة الرابعة من CAISEC فان مجتمع الأعمال والاقتصاد والتكنولوجيا  
يترقب وباهتمام كبير أن يتحول حدث هذا العام - والذى تنطلق فعالياته اليوم بالقاهرة إلى منصة 
تنفيذية تطرح حلولًا ملموسة وتتُرجمها إلى سياسات داعمة وقرارات فاعلة وذلك فى اطار مجموعة من  

المطالب  التى نذكرها فيما يلى :
· قوانين مرنة ومحفزة : من خلال سن تشريعات حديثة لحماية البيانات تتماشى مع المعايير 
الأوروبية ، ولكن تتوائم مع البيئة المحلية بالمنطقة العربية ، هذا بالاضافة الى إعفاءات ضريبية أو 

تسهيلات للشركات التي تعتمد حلولًا سيبرانية متقدمة.
· منظومة إنذار مبكر واستجابة رقمية سريعة : من خلال تأسيس مركز وطني مشترك )حكومي–

خاص( للاستجابة الفورية للهجمات السيبرانية الكبرى. وربط هذا المركز بمراكز الأمن السيبراني في الدول 
العربية لتكوين دفاع مشترك إلكتروني.

· تنمية رأس المال البشري السيبراني : بإطلاق »المبادرة القومية لإعداد مليون متخصص في الأمن 
السيبراني« خلال 5 سنوات، ودعم الجامعات والمعاهد لإنشاء كليات متخصصة في الأمن السيبراني 

والذكاء الاصطناعي.
· دعم الشركات الناشئة والمبدعين المحليين : من خلال تمويل الابتكارات في مجال حماية البنية 
التحتية الحيوية، مثل الطاقة، والنقل، والقطاع المالي ، وتقديم منح حكومية وتسهيلات تمويلية للشركات 

المصرية والعربية الناشئة في مجال الأمن السيبراني.
· شراكات دولية لنقل المعرفة : من خلال دعوة الشركات العالمية إلى إنشاء مراكز بحث وتطوير 
إقليمية داخل مصر والمنطقة العربية ، وتوقيع اتفاقيات نقل تكنولوجيا حقيقية تتجاوز مجرد بيع 

المنتجات إلى التمكين المعرفي وتوطين التكنولوجيا .
· اطلاق مؤشر الأمن السيبراني العربي : ويتضمن 5 معايير: الجاهزية المؤسسية، التدريب، حماية 
البنية الحرجة، التعاون الإقليمي، واستجابة الحوادث ، وهذا المؤشر يجب ان يصدر سنوياً تحت إشراف 

جامعة الدول العربية ومنظمة الاتصالات العربية.
»فى الختام نقول انه من خلال دوراته الثلاث الماضية، أثبت مؤتمر CAISEC أنه منصة حيوية 
لبحث ومناقشة قضايا الأمن السيبراني المعقدة. وقد تمكّن المؤتمر من تحقيق نجاحات بارزة في 
مجالات التوعية، التعاون بين القطاعين العام والخاص، والتعليم التقني، إلى جانب تقديم الحلول المبتكرة 
 CAISEC والتفاعل مع القضايا التشريعية . ومع انعقاد النسخة الرابعة هذا العام تتجه الأنظار نحو
لتقديم حلول عملية وإجراءات ملموسة تواكب التطورات المتسارعة في عالم الأمن السيبراني . وهناك 
عدد من الرسائل المستخلصة لمؤتمر هذا العام تتمثل فى ان مصر تسعى إلى أن تكون مركزاً إقليمياً 
للأمن السيبراني ،و ان التهديدات الرقمية أصبحت ذات أولوية وطنية ، وان القطاع الخاص شريك أساسي 
 CAISEC’25 في الأمن القومي الرقمي . إ ن تطلعات مجتمع الأعمال والتكنولوجيا هذا العام من
تتجاوز مجرد النقاشات النظرية لتصبح دعوة واضحة نحو التنفيذ الفعلي والمستدام لرؤية إقليمية للأمن 
السيبراني. ويتطلب النجاح في تلبية هذه التطلعات فقط إرادة سياسية وتعاوناً وثيقًا بين القطاعين العام 
والخاص واستثماراً حقيقيًا في الكفاءات والابتكار. وإذا ما تحققت هذه المطالب فإن CAISEC لن 
يكون مجرد مؤتمر سنوي، بل سيغدو منصة استراتيجية تصنع المستقبل الرقمي الآمن لمصر والمنطقة 

العربية بأسرها«
ALAKANY@GMAIL.COM

ندرس اطلاق صندوق لتمويل 
الشركات الناشئه ورواد الاعمال فى 

مجال تكنولوجيا المعلومات 

أحد أهم أهدافنا جذب الاستثمارات 
الاجنبية للسوق المحلى وهو ما يتسق 
مع رؤية واحتياجات الدولة المصرية

الداخلية تلقى القبض على عصابة »تحديث البيانات البنكية« في الصعيد عبر »الواتساب«
كتب : اسلام توفيق

تمكنت قوات الأمن التابعة لوزارة الداخلية المصرية 
من القبض على واحدة من أكبر العصابات المتخصصة 
في سرقة بيانات عملاء البنوك، من خلال التواصل 
معهم هاتفيًا أو عبر تطبيق »واتساب«، مدعين أنهم 
من خدمة عملاء البنوك، أو من موظفي البنك المركزي 

المصري.
وكشفت تحريات قطاع مكافحة جرائم الأموال 
العامة والجريمة المنظمة، أن التشكيل العصابي، الذي 
اتخذ من محافظة المنيا في صعيد مصر مقراً له، 
تخصص في النصب والاحتيال على المواطنين وسرقة 
أموالهم، من خلال التواصل للحصول على البيانات 

البنكية بدعوى »تحديثها”.
من جهته قال العقيد محمد إبراهيم، من وزارة 

الداخلية، إن تحريات قطاع مكافحة جرائم الأموال 
العامة، توصلت إلى أن العصابة مكونة من 4 أشخاص، 
جميعهم من مدينة العدوة في محافظة المنيا، 
وتخصصوا في التواصل هاتفيًا مع المواطنين، وخداعهم 
للحصول على أموالهم حيث يدعي المتهمين ادعوا 
في مئات المكالمات الهاتفية والرسائل العادية أو عبر 
تطبيق »واتساب« أنهم من خدمة عملاء البنوك، أو 
خدمة عملاء البنك المركزي المصري، ويحتاجون إلى 

تحديث البيانات قبل وقف الحسابات البنكية.
أضاف الادعــاء كان يخدع بعض البسطاء، ممن 
يمنحون بياناتهم كاملة، مع أرقام الكروت البنكية »فيزا 
كارد« و«ميزة« وغيرها، مع الرقم المسلسل في خلفية 
البطاقة البنكية، خوفاً من وقف الحسابات، ليتفاجأوا 

بأن المبالغ الموجودة في حساباتهم قد تمت سرقتها”.
أشار المتهمين أوهموا بعض الأشخاص بأنهم من 

البنك ويتواصلون معهم لمساعدتهم في الحصول على 
قروض بمبالغ كبيرة وبأقساط بسيطة، ولكن بشرط 
الحصول على بيانات بطاقاتهم البنكية كاملة، وهي 
واحدة من عشرات الوسائل التي اتبعوها للنصب على 

المواطنين.
أضــاف جرائم هــؤلاء المتهمين لم تقتصر على 
إجراء عمليات شراء بمبالغ كبيرة من مواقع التسوق 
الإلكترونية فحسب، وإنما ابتكروا طرقاً لاستخدام 
بيانات البطاقات البنكية في تحويل وإيداع أرصدة 
بمبالغ كبيرة في محافظ إلكترونية، ثم الحصول عليها 

من منافذ خدمة عملاء شركات المحمول لاحقًا.
وكانت وزارة الداخلية المصرية أعلنت أنها تمكنت 
-عقب تقنين الإجراءات والتنسيق بين أجهزتها المعنية- 
من ضبط المتهمين وبحوزتهم عــددًا من الهواتف 
المحمولة، التي تبين بعد فحصها أنها تستعمل لإجراء 

المكالمات الهاتفية أو إرسال الرسائل للضحايا.
واتخذت الأجهزة الأمنية التابعة لقطاع مكافحة 
جرائم الأموال العامة والجريمة المنظمة الإجراءات 
القانونية، إذ أحالت المتهمين إلى النيابة العامة، بتهمة 
الاستيلاء على أموال المواطنين بعد إيهامهم بأنهم 

موظفين حكوميين.
من جانبه، قال المستشار القانوني والخبير في 
قضايا النصب الإلكتروني عمر بدرالدين، إن جرائم 
النصب الإلكترونية أصبحث طريقًا سهلًا للكسب 
السريع عبر الإنترنت، إذ يمكن من خلال مكالمة 
هاتفية أو رسالة، دفع الضحية إلى التواصل خوفاً من 

أي إجراء بنكي ضده.
أضــاف المتهمين في هذه الواقعة تمكنوا من 
الحصول على مبالغ مالية طائلة من مئات البسطاء، 
متجاهلين العقوبات الحاسمة التي قررها القانون 

المصري في هذا الشأن، والتي تشمل عقوبتي الحبس 
والغرامة.

أشار قانون العقوبات قرر -فيما يخص جرائم 
النصب الإلكترونية- عقوبة الحبس لمدة لا تقل 
عن 3 أشهر وغرامة لا تقل عن 30 ألف جنيه، لكل 
من استخدم الوسائل الحديثة »خدمات الاتصالات« 
للنصب على الغير والتحصل على أمواله دون وجه 

حق.
بالإضافة إلى ذلك، وفق بدر الدين، فإن قانون 
العقوبات أقر جزاءات إضافية في هذا الشأن، إذ إن 
المتهم في هذه الحالة انتحل صفة موظف حكومي 
»في أحد البنوك أو البنك المركزي«، وتنص المادة 155 
من القانون، على حبس »كل من تدخل في وظيفة 
عمومية، ملكية أو عسكرية، دون صفة رسمية من 

الحكومة أو إذن منها بذلك”.

السنة الثامنة عشر - العدد 869
الأحد 25 مايو 2025 - 27 ذو القعدة 1446 هـ
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يعد مصطلح »اقتصاد المنصات« يسُتخدم لوصف الاعتماد الواسع 
على الأسواق الرقمية في تنفيذ التبادلات التجارية والاجتماعية، سواء في 
بيع وشراء المنتجات والخدمات، أو في توزيع المعلومات واستهلاكها، 
بالإضافة إلى تعزيز التفاعل الاجتماعي، ويعُرف المركز الدولي للتعليم 
والتدريب التقني والمهني )يونيفوك( التابع لمنظمة اليونسكو »اقتصاد 
المنصات« بأنه النشاط الاقتصادي الناتج عن المنصات عبر الإنترنت، بما 
في ذلك المنصات العاملة على التوفيق بين جانبي العرض والطلب على 
 ،)EBAY العمالة المدفوعة الأجر، مثل)أوبر(، ومنصات المبيعات )مثل
ومنصات الإقامة، مثل )AIRBNB(، ومنصات الخدمات المالية، 
والمنصات غير التجارية التي تنطوي على التطوع أو وسائل التواصل 
الاجتماعي، مثل )LINKEDIN( أو أي شكل آخر من أشكال المعاملات 

غير المدفوعة ، مثل )COUCHSURFING( للإقامة المجانية.
وفى هذا الاطار أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس 
الــوزراء، تحليلاً جديداً استعرض من خلاله مفهوم اقتصاد المنصات 
وأنواعه، مشيراً إلى تأثير اقتصاد المنصات على طبيعة التعاملات 
الاقتصادية، إلى جانب إلقاء الضوء على طبيعة اقتصاد المنصات 
في مصر، وأبــرز الجهود الحكومية في دعم بيئة عمل المنصات.، 
مع استعراض تجربة الولايات المتحدة الأمريكية كنموذج في تعزيز 
اقتصاد المنصات، حيث أوضح المركز أن العالم قد شهد خلال العقدين 
الماضيين تحولًا جذريًّا في النشاط الاقتصادي مع ظهور اقتصاد 
المنصات، والذي يعد نموذجًا اقتصاديًّا جديدًا يعتمد على المنصات 
الرقمية التي تعمل كوسيط، وتربط بين المستخدمين المختلفين مثل 
المستهلكين ومقدمي الخدمات والمطورين؛ مما جعل الشركات العاملة 
في المنصات الرقمية، وغيرها قوى اقتصادية كبرى تعُيد صياغة قواعد 

السوق التقليدية.

تعدد أنواع المنصات الرقمية
أشار التحليل إلى تعدد أنواع المنصات الرقمية حسب طبيعة 
النشاط الذي تقدمه، وتم استعراضها اولها » منصات المعاملات 
)الأسواق( » والتي تسمح للمشترين والبائعين بالتواصل والتفاعل من 
أجل ممارسة الأعمال التجارية، ويمكنهم التعامل مع أنواع مختلفة من 
التبادلات مثل السلع أو الخدمات أو المعلومات، وتشمل تلك المنصات: 
منصات التجارة الإلكترونية، مثل )أمازون وعلي بابا(، ومنصات الاقتصاد 
التشاركي، مثل )أوبر(، ومنصات التمويل الجماعي، ومنصات العمل الحر 

أو الوظائف المؤقتة.
ثانيا » منصات الابتكار » التقنيات أو الخدمات الأساسية التي 
تستخدمها الشركات أو الأفراد كأساس لتطوير منتجاتهم أو خدماتهم، 
وتشمل: أنظمة التشغيل كأنظمة )WINDOWS(، ومنصات التطوير، 
مثل )GOOGLE CLOUD(، ومنصات الألعاب، ومنصات إنترنت 

.)GOOGLE CLOUD IOT( الأشياء، مثل
ثالثا » منصات التواصل الاجتماعي » وتسهِّل إنشاء المحتوى 
والأفكار ومشاركتها وتبادلها بين المستخدمين، وتشمل: منصات 
 ،)FACEBOOK- LINKEDIN -X( الشبكات الاجتماعية، مثل
ومنصات مشاركة الوسائط، مثل )YOUTUBE(، ومنصات المناقشة، 
 ، .)XING( ومنصات الشبكات الاحترافية، مثل ،)QUORA( مثل
رابعا »منصات التعلم » وتوفر بيئة رقمية يمكن للمتعلمين من خلالها 
الوصول إلى المحتوى والمواد التعليمية ، خامسا »المنصات المالية« 
تسهّل المعاملات والخدمات المالية المختلفة، مثل المدفوعات 

والاستثمارات والقروض وتحويلات الأموال.
سادسا » المنصات الصحية«  تقدم خدمات أو معلومات متعلقة 

بالصحة، بداية من توقيع الكشف الطبي عن بعُد، والتدريب الصحي 
إلى تتبُّع اللياقة البدنية ودعم الصحة العقلية ، سابعا » منصات 
التكنولوجيا » توفر قاعدة أو بيئة تكنولوجية يتم على أساسها تطوير 
تطبيقات أو عمليات أو تقنيات أخرى ، ثامنا » منصات البيانات« تدير 

وتخزنّ وتحللّ كميات كبيرة من البيانات المنظمة 
وغير المنظمة، وهي توفر المعلومات، وتمكن من 
اتخاذ القرار، وتدعم تطوير المنتجات أو الخدمات 

القائمة على البيانات.
تاسعا » منصات المحتوى » تركّز على توزيع 
المحتوى الرقمي ومشاركته واستهلاكه، مثل 
الفيديو والموسيقى والنصوص والأخبار ، عاشرا » 
منصات التعاون« تسهل التواصل والتعاون بين 
الأفراد، خاصة في سياق العمل أو المشروع، من 
خلال توفير أدوات للمراسلة ومشاركة المستندات 

وإدارة المهام وما إلى ذلك.

370 منصة رقمية
أشار التحليل إلى أن سوق المنصات الرقمية شهد نموًّا سريعًا 
مدفوعًا باستخدام التطورات التكنولوجية مثل الحوسبة السحابية، 
والذكاء الاصطناعي، والانتشار السريع للهواتف المحمولة الذكية، 
والتوجه التصاعدي للعمل عن بعُد، ويقُدر حجم هذه السوق بما 
 GLOBAL DIGITAL( يزيد على تريليون دولار، فوفقًا لتقرير
PLATFORM POWER INDEX 2023( والصادر عن شركة الأبحاث 
DINAR STANDARD في 25 ديسمبر 2023، بلغ حجم إيرادات 
أفضل 370 منصة رقمية على مستوى العالم نحو 1.87 تريليون دولار 

في عام 2022.

تحسين كفاءة مطابقة سوق العمل
وفي ظل هذا الحجم الكبير لسوق المنصات الرقمية وتطوره 
السريع، فقد حقق اقتصاد المنصات قيمة اقتصادية على مستوى 

العالم من خلال 6 عناصر أولها تحسين كفاءة سوق العمل، والوصول 
إلى الخدمات وتوسيع خيارات المستهلكين والتجار، ويظهر تأثير هذا 
الاقتصاد على التعاملات الاقتصادية المختلفة من خلال تغيير مشهد 
سوق العمل: يسهم اقتصاد المنصات في دعم نمو الأعمال من خلال 
تحسين كفاءة مطابقة سوق العمل وتمكينه من 
تلبية الطلب بشكل أسرع وبمرونة أكبر، مع خلق 

فرص جديدة للعمل الحر.
ثانيا »خفض تكاليف البحث عن المعلومات 
والوصول إليها« من خلال تسهيل الوصول إلى 
المعلومات حول المعاملات الاقتصادية المحتملة 
عبر الإنترنت ومقارنتها؛ مما يؤدي إلى خفض 
تكاليف البحث للمستخدمين ، ثالثا » التأثير في 
كيفية إنشاء القيمة الاقتصادية » أحدثت المنصات 
الرقمية ثورة في كيفية إنشاء القيمة الاقتصادية 
وتوزيعها من خلال تسهيل وتنسيق التبادل بين 
الجهات الفاعلة، سواء كان ذلك في الإنتاج أو الاستهلاك، حيث تربط 
المنصات المستخدمين بعضهم بعضًا، والمؤسسات بالمستخدمين، 
وكذلك المؤسسات بعضها بعضًا، في حين تبيع الشركات التقليدية 
منتجاتها للمستهلكين الأفراد أو المؤسسات مباشرة من خلال مواقعها 

الإلكترونية أو مقر خاص بالشركة.
رابعا توفير وسيلة أرخص لوصول الشركات ورواد الأعمال إلى سلاسل 
التوريد والأسواق العالمية وتسهيل دخول الأسواق، فعلى سبيل المثال، 
عند إتاحة التطبيقات المختلفة للاستخدام عبر الهاتف المحمول، 
يتمكن رواد الأعمال من الوصول الفوري إلى عدد كبير من المستهلكين 
المحتملين حول العالم؛ مما يقلل من الحواجز التي تحول دون الدخول 

إلى السوق للمنتجين وتجار الجملة والتجزئة.
خامسا » تقليل وقت وتكلفة إجراء المعاملات بين مقدمي الخدمات 
والمستخدمين »  تتمثل الميزة الرئيسة في استخدام نماذج الأعمال 

الرقمية في تقليل الوقت وتكاليف المعاملات؛ بسبب تقليص عدد 
الوسطاء في المعاملة الواحدة وسادسا تحقيق الكفاءة في الإنتاج: 
تحتاج المنصات إلى عدد أقل من الموظفين بالمقارنة بالشركات 
التقليدية، وكذلك رأس مال أقل للتخزين، وتكاليف إنشاء وتجهيز 
المصانع والشركات، كما تتمتع المنصات بسهولة الوصول إلى الأفكار 

المبتكرة، وتحقيق فورات الحجم.

بيئة مهيئة ونظام داعم للمنصات الرقمية
وأوضــح التحليل أن المنصات الرقمية التي تتخذ من الولايات 
المتحدة الأمريكية مقرًّا لها تهيمن على السوق العالمية للمنصات 
الرقمية، فوفقًا لنتائج المؤشر العالمي لقوة المنصات الرقمية، تأتي 
الولايات المتحدة الأمريكية في مقدمة الدول ذات أعلى تأثير اقتصادي 
وبيئة مهيئة ونظام داعم للمنصات الرقمية، يليها الصين واليابان، ويصدر 
هذا المؤشر من قبل شركة الأبحاث DINAR STANDARD، ويهدف 
إلى تقييم مدى قوة الدول في مجال المنصات الرقمية، أي قدرتها على 
دعم وإنتاج شركات المنصات الرقمية، بناءً على ثلاثة معايير تتمثل في: 
التأثير الاقتصادي )يقيس مدى قوة الاقتصاد الرقمي للدولة ومساهمة 
منصاتها في الاقتصاد العالمي( والبيئة التمكينية )مدى توفر البنية 
التحتية والقوانين الداعمة للمنصات الرقمية(، وأخيراً جاهزية المنصات 
)مدى استعداد الدولة لمواكبة الجيل الجديد من المنصات(. وتكون في 
النهاية درجة المؤشر هي نتاج درجات كل مؤشر داخل المعايير الثلاثة 

والوزن المخصص له.

الابتكارات المحلية
أوضح التحليل أن اقتصاد المنصات في مصر ظهر مدفوعًا بمزيج 
من الابتكارات المحلية والخبرات الدولية، ومن أبرز المنصات الرقمية 
العاملة في مصر: أوبر، وسويفل، وأمازون، وطلبات، ومرسول، وجوميا. 
وقد قامت الحكومة المصرية في السنوات الأخيرة بدعم نشاط بيئة 
عمل تلك المنصات، ومن أبرز الجهود في نوفمبر 2023، تعاونت 
هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات )ITIDA( وإدارة التجارة 
الإلكترونية وتكنولوجيا المعلومات )DETGD( التابعة للاتحاد 
العام للغرف التجارية )FEDCOC( لدعم مشاركة 33 شركة ناشئة 
مصرية في الجناح الوطني المصري بمؤتمر )WEB SUMMIT( في 
البرتغال، وهو أهم مؤتمر تكنولوجي على مستوى العالم؛ حيث يمثل 
منصة حيوية للشركات الناشئة لجذب الاستثمارات الأجنبية وإقامة 

الشراكات.
في عام 2023، أطلقت وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
»أجيال مصر الرقمية« كمنصة شاملة تشمل مبادرات بناء القدرات 
الرقمية الممولة بالكامل والمصممة خصيصًا للأفراد من مختلف الفئات 

العمرية.
إصدار عدد من القوانين الداعمة لبيئة عمل المنصات الرقمية 
وحماية المستخدمين: حيث تم سنّ قانون الجرائم الإلكترونية والملكية 
الفكرية وحماية المستهلك. وكذلك قانون حماية البيانات الشخصية، 
الذي يتماشى مع القوانين الدولية واللائحة العامة لحماية البيانات 
)GDPR( للاتحاد الأوروبــي، بالإضافة إلى اللائحة التنفيذية لتطبيق 

قانون »مكافحة جرائم تقنية المعلومات”.
كما تم تعديل اللائحة التنفيذية لقانون التوقيع الإلكتروني رقم 
15 لسنة 2004 بموجب قرار وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
رقم 361 لسنة 2020، والتي تضمنت دمج تقنيات وخدمات حديثة 
مثل إضافة خدمة البصمة الزمنية الإلكترونية، من خلال ربط التاريخ 
والوقت بالمحرر الإلكتروني بشكل يمنع من إمكانية تغيير البيانات دون 
اكتشافها، والاستناد إلى مصدر زمني دقيق معتمد من السلطة العليا 

للتصديق الإلكتروني.

كتب : أمين قدري
جمعت شركة “  VUZ” ، المتخصصة في 
تقديم تجارب فيديو غامرة، 12 مليون دولار 
 ،)PRE-SERIES C( في جولة استثمارية
بقيادة مؤسسة التمويل الدولية )IFC(. يأتي 
هذا التمويل لتعزيز وجودها في السعودية 
والإمــارات، ودعم توسعها في أفريقيا وآسيا 

والولايات المتحدة.
ــارك فــي الــجــولــة التمويلية عدة  شـ
مستثمرين بارزين منهم الجزيرة كابيتال و 
 SUCCESS عبر CROSSWORK VC
FUND، بالإضافة إلى مستثمرين حاليين 

ومكاتب عائلية سعودية.
تنافس VUZ عمالقة عالميين مثل 
 TWITCH و TIKTOK و YOUTUBE
و INSTAGRAM، لكنها تقدم عرضًا 
مميزاً: محتوى غامر بتقنية 360 درجة يضع 
المستخدمين “داخل التجربة”، سواء في حفل 
توزيع جوائز غرامي أو مباراة في الدوري 
الإسباني أو عرض أزيــاء في دبــي. ويمكن 
للمستخدمين الوصول للمحتوى عبر تطبيقات 
الهاتف المحمول، أو الويب، أو نظارات الواقع 
الافتراضي مثل APPLE VISION PRO و 

OCULUS وكذلك أجهزة التلفاز الذكية.
وقعّت الشركة، التي جمعت 20 مليون 

 )SERIES B( دولار في جولة استثمارية
عام 2022، عقوداً حصرية للبث الغامر مع 
الدوري الإسباني ودوري المقاتلين المحترفين، 
وتعمل مع أكثر من 100 منشئ محتوى 
يصل جمهورهم مجتمعين إلى أكثر من 100 

مليون متابع.
 VUZ“ المبدعين من خلال VUZ وتدعم
STUDIO”، وهو فريق داخلي يساعد في 
تحرير وتجهيز المحتوى الغامر بسرعة. كما 
توفر للمبدعين مميزات التجارة المباشرة، 
مما يتيح للمؤثرين بيع المنتجات مباشرة 

أثناء البث.
تستهدف الشركة، التي تمتلك مكاتب في 

السعودية والإمارات ومصر والأردن والولايات 
المتحدة، تحقيق أكثر من 5 مليارات مشاهدة 
إجمالية بحلول 2026. وتعمل حالياً على 
بناء فرق في الهند وإندونيسيا، بينما أطلقت 
خدماتها بالفعل في مصر وكينيا ونيجيريا، مع 

خطط للانطلاق في جنوب أفريقيا هذا العام.
من جهته خالد زعترة، المؤسس والرئيس 
التنفيذي للشركة: “رأت مؤسسة التمويل 
الدولية إمكاناتنا كشركة تركز على التوسع 
العالمي خاصة في الأســواق الناشئة. عملنا 
في مجال المبدعين والمحتوى أثار حماسهم، 
وبناءً على تقدمنا ونمونا، هناك إمكانات هائلة 

للبناء على ذلك”.

كتب : باكينام خالد 
 ”E& ”كشفت شركة » كوالكوم تكنولوجيز » وشركة
الإماراتية عن تعاونهما الاستراتيجي للمساعدة في دفع عجلة 
التطوير التقني والتسويق التجاري لمجموعة واسعة من تقنيات 
الاتصال المتطورة وتقنية الجيل الخامس 5G والذكاء الاصطناعي 
لتسريع التحول الرقمي لدى الحكومة والشركات والقطاعات 

الصناعية.
 تشير حوسبة الحافة إلى معالجة البيانات بالقرب من مكان 
إنشائها عند »حافة« الشبكة، مما يتيح الحصول على رؤى أسرع 

ويقلل زمن الوصول ويعزز الأمان.
يهدف هذا التعاون إلى دعم جوانب رئيسية في اقتصاد 
دولة الإمارات العربية المتحدة. وتعتزم كوالكوم تكنولوجيز 
و&E التعاون في عدد من المجالات أولها بوابات الذكاء 
الاصطناعي للحافة وتقنية الجيل الخامس 5G للقاطاعات 
الصناعية والمؤسسية التي ستمُكّن القطاعات الرأسية الأساسية 
من نشر قدرات الذكاء الاصطناعي والتقنيات الأخرى على حافة 

الشبكة، مما يعزز الكفاءة والاتصال والأداء.
ثانيا أجهزة الذكاء الاصطناعي للحافة، بدءاً من الحواسيب 
الشخصية وحتى أجهزة الواقع الممتد التي تعمل بنظام 
 )LLMS( وتدمج نماذج اللغة الكبيرة SNAPDRAGON
وتدعم قدرات الذكاء الاصطناعي التوليدي المحلية وعلى الجهاز 
والذكاء الاصطناعي الاستدلالي القائم على الأمان من السحابة 

إلى الحافة لقطاعيّ المؤسسات والحكومة.
والمجال الثالث هو حلول ذكية للتنقل والسلامة مصممة 
لتحسين السلامة وتجارب مستخدمي الطرق وتأمين البنية 
التحتية للنقل المستقبلي في دولة الإمارات العربية المتحدة 
اما المجال الرابع فيتمثل فى حلول إنترنت الأشياء الصناعية 

المتصلة للشركات
ستسعى شركة كوالكوم تكنولوجيز أيضاً إلى الاستفادة من 
مركز كوالكوم الهندسي الذي تم إنشاؤه حديثاً في أبوظبي 
لدعم هذا التعاون مع شركة &E من خلال تقييم حالات 
الاستخدام الجديدة لتسريع اعتماد تقنية الجيل الخامس والذكاء 
الاصطناعي في قطاعات مثل الطاقة والتصنيع والخدمات 

اللوجستية وتجارة التجزئة والتنقل الذكي.
قال كريستيانو أمون، الرئيس والمدير التنفيذي لشركة 
كوالكوم: »سيعزز التعاون بين كوالكوم تكنولوجيز و&E شراكة 
وثيقة في بعض من أكثر مجالات التكنولوجيا تحولاً، وتشمل 
تقنية الجيل الخامس والحوسبة المتطورة والذكاء الاصطناعي. 
ونتطلع إلى العمل مع &E لتسريع مسيرة الابتكار والتقدم 
التقني لدى مجموعة عملائها من الشركات والجهات الحكومية 

في دولة الإمارات العربية المتحدة وخارجها”.
من جهته قال حاتم دويدار، الرئيس التنفيذي لمجموعة 
&E: “تمتلك &E وشركة كوالكوم تكنولوجيز تاريخ طويل 
من التعاون، وستسهم هذه الاتفاقية الجديدة في دفع عجلة 
التحول الرقمي للشركات، مما يعزز دور دولة الإمارات العربية 

المتحدة في المشهد التقني العالمي بشكل كبير. 
أضاف سنعزز معاً الذكاء الاصطناعي القوي، بــدءاً من 
البوابات الصناعية الذكية والأجهزة القابلة للارتداء وصولاً إلى 
حلول التنقل والبنية التحتية، مما يتيح تجارب أسرع وأكثر 
موثوقية وأماناً في قطاعات مثل التصنيع والنقل والحكومة. 
وستعزز هذه الابتكارات الذكاء الاصطناعي الفوري والكفاءة 
التشغيلية والخدمات العامة الجاهزة للمستقبل في جميع أنحاء 

دولة الإمارات العربية المتحدة«.

اقتصاد المنصات الرقمية لاعب رئيسى فى إعادة تشكيل الأسواق العالمية    :

1.88 تريليون دولار حجم سوق المنصات الرقمية عالميا بفضل الحوسبة السحابية وAI والانتشار السريع للمحمول

سوفوس تطلق خططها لتوسعة عملياتها اقليميا من 
خلال إطلاق مركز جديد للبيانات في دولة الإمارات

VUZ 12 مليون دولار : تمويل جديد
 لمواكبة توسعاتها بالخليج وافريقيا

5G تتعاونان في مجال الذكاء الاصطناعي وتقنيات ال E&كوالكوم و

قيمة اقتصادية كبيرة يضفيها 
اقتصاد المنصات عب تحسين 
كفاءة سوق العمل والوصول 
للخدمات وتوسيع خيارات 

المستهلكين والتجار

افتتاح ديزني لاند أبوظبي: الحدود 
الجديدة للسياحة

 مستشارة في استراتيجيات الاتصال والابتكار في الذكاء الاصطناعي، متخصصة في الفنادق الفاخرة وتحليل 
بيانات السياحة الدولية، ضمن مكتب الاستشارات ELITE CONSULTING ومقره باريس.

بقلم:  لطيفة الزنينة

تستعد أبوظبي لإعادة رسم ملامح صناعة الترفيه العالمية. فقد أعلنت مجموعة ديزني رسميًا عن 
إنشاء منتزه ترفيهي جديد مغلق بالكامل، على جزيرة ياس، التي أصبحت في غضون سنوات قليلة 
مركزاً للسياحة التجريبية في دولة الإمارات العربية المتحدة. يمثل هذا المشروع، على مستوى عالمي، 

محطة استراتيجية تجمع بين الابتكار التكنولوجي، السرد الغامر، والتأثير الاقتصادي طويل الأمد.
بصفتي مستشارة في استراتيجيات الذكاء الاصطناعي، متخصصة في التواصل الخاص بالفنادق 
الفاخرة ومحللة لتوجهات السياحة الدولية في مكتب »إيليت كونسالتينغ« في باريس، أرى في هذه 
المبادرة انعكاسًا لتحول كبير في مفاهيم السياحة: عصر جديد يبُنى على البيانات، والتجربة، والقيمة 

المضافة.
شراكة استراتيجية بين الإبداع والرؤية الإقليمية

جاء المشروع ثمرة تعاون بين »ميرال«، مطور المشاريع الاستراتيجية في أبوظبي، وشركة 
»والت ديزني«، ويعكس طموح الإمارة الواضح في أن تصبح مرجعًا عالميًا في قطاع الترفيه. توفر 
ديزني إبداعاتها وتراخيصها، بينما تتولى »ميرال« التمويل، والإشراف الكامل، وربط المشروع بالنسيج 

الاقتصادي المحلي.
توجه راقٍ يستهدف السياحة العائلية الراقية

يستهدف المنتزه جمهوراً عائلياً عالميًا عالي الإنفاق، يتطلع إلى تجارب غامرة وفريدة. ووفقًا 
لبيانات »إيليت كونسالتينغ«، سجلت المنطقة نموًا في السياحة بنسبة ٪46 بين عامي 2019 و2023، 
مدفوعًا بترقية العروض واستقرار ما بعد الجائحة. اليوم، تحتل أبوظبي موقعًا محورياً على خريطة 

السياحة الدولية.
طموح قابل للقياس: أرقام تتحدث

أهداف المشروع تعكس حجم استثماره:
14 مليون زائر متوقع سنوياً بحلول عام 2030

مساهمة متوقعة للقطاع السياحي بنسبة ٪12 من الناتج المحلي الإجمالي بحلول عام 2028
نمو سنوي لسوق المنتزهات الترفيهية الإقليمية بنسبة 11.4٪

هذه الأرقام، التي جمعتها »إيليت كونسالتينغ«، تؤكد البعد الاستراتيجي للمشروع في تعزيز 
الاقتصاد السياحي الإماراتي.

إنجاز تكنولوجي لمواجهة التحديات المناخية
صُمم المنتزه للعمل على مدار العام، وهو مغطى بالكامل ومكيف لمواجهة درجات الحرارة 
القصوى في المنطقة. سيكون بذلك أول منتزه »ديزني« مغلق تمامًا في العالم، في إنجاز تقني يهدف 

إلى راحة الزوار.
هوية ثقافية راسخة في صميم التصميم

بعيدًا عن النماذج الغربية المستنسخة، سيعكس ديزني لاند أبوظبي مضموناً متجذراً في الثقافة 
العربية: قصص، شخصيات وتصاميم مستوحاة من التراث المحلي، مع لمسة ديزني العالمية. استراتيجية 

الاندماج الثقافي هذه تهدف إلى جذب الجمهور الإقليمي مع الحفاظ على جاذبيته الدولية.
استثمار غير مسبوق لمشروع طموح

تقُدّر تكلفة المشروع بأكثر من 10 مليارات دولار أمريكي، ما يجعله من أضخم الاستثمارات في 
قطاع المنتزهات الترفيهية على الإطلاق. التمويل بالكامل تتحمله »ميرال«، بينما تسهم ديزني في 

التصميم عبر وحدة »Imagineering« الإبداعية.
من المتوقع أن تمتد أعمال البناء ما بين خمس إلى سبع سنوات، على أن يتم الافتتاح في أوائل 
ثلاثينيات القرن الحالي. بالمقارنة، كلف ديزني لاند شنغهاي نحو 5.5 مليار دولار لمشروع أصغر حجمًا.

رافعة اقتصادية: فرص عمل، ابتكار، وضيافة
من المتوقع أن يولد المشروع:

8000 فرصة عمل مباشرة وغير مباشرة
إطلاق واسع لتقنيات الواقع المعزز، الذكاء الاصطناعي، والأجهزة الذكية

نمو بنسبة ٪38 في قطاع الفنادق الفاخرة ذات الخمس نجوم بين عامي 2025 و2028
هذا يعزز موقع المنتزه كمحرك اقتصادي ذا قيمة مضافة عالية.

فرصة غير مسبوقة لقطاع الفنادق الفاخرة
سيساهم المنتزه في إعادة هيكلة العرض الفندقي الراقي. ستتمكن العلامات الفندقية الكبرى 
من الاستفادة عبر باقات حصرية، خدمات موقعة بالشراكة مع ديزني، وتجارب قائمة على سرد قصة 

الوجهة.
الذكاء الاصطناعي في قلب التجربة

سيُبنى المنتزه كبيئة ذكية، معتمدة على تقنيات الذكاء الاصطناعي في:
تحسين تدفق الزوار

تخصيص الخدمات والتوصيات
إدارة آنية للتجربة والرضا

نموذج مثالي لسياحة معززة، حيث تضيف التقنية قيمة إلى المشاعر الإنسانية دون أن تحل 
محلها.

خاتمة: ديزني لاند أبوظبي نموذج للسياحة المستقبلي
لا يقتصر ديزني لاند أبوظبي على كونه منتزهًا ترفيهياً مذهلًا. بل هو ترجمة فعلية لتحول جذري 

في مفهوم الوجهات السياحية: أكثر ابتكاراً، أكثر ثقافة، وأكثر استراتيجية.
بالنسبة إلى صناع القرار والعاملين في مجالات السياحة، الضيافة الفاخرة، والاستراتيجية الإقليمية، 
يمثل هذا المشروع مصدر إلهام ودعوة إلى إعادة التفكير، الابتكار، وتبني معايير جديدة تتماشى مع 

تطلعات جمهور عالمي أكثر وعياً وتطلبًا.

كتب : غادة حلمي 
ــوس، العالمية  كشفت شــركــة ســوف
المتخصصة فــي ابــتــكــار حــلــول الأمــن 
السيبراني للتصدي للهجمات الرقمية، عن 
خططها لإطلاق مركز جديد للبيانات في 
دولة الإمارات قبل نهاية العام الحالي، في 
خطوة ضمن استراتيجية توسع الشركة 
بالمنطقة، وتؤكد التزامها بدعم رؤية دولة 
الإمــارات لترسيخ مكانتها كمركز رقمي 
عالمي، فضلًا عن تمكين المؤسسات 
المحلية من الاستفادة من تحسين الأداء 
محسن وسيادة البيانات، والامتثال الرفيع 

للأنظمة والقوانين. 
تتم استضافة مــركــز البيانات في 
ــب سيرفيسز بدولة  ــازون وي ــ بنية »أم
الإمارات، ليدعم حلول سوفوس السحابية 
المتقدمة ويحقق أداءً أفضل ويعزز 
الامتثال التنظيمي وسيادة البيانات التامة 

للمؤسسات في مختلف أنحاء المنطقة.
من جهته قال جيرارد أليسون، نائب 
الرئيس الأول للمبيعات في أوروبا والشرق 
الأوســط وإفريقيا لدى سوفوس: »يمثل 
إطــلاق مركز البيانات الجديد تجسيدًا 

لمهمتنا في حماية المؤسسات من مختلف 
الأحجام ضد الهجمات السيبرانية الحتمية، 
من خلال خبرة لا تضاهى ودفاعات متميزة 
قابلة للتكيف. ومن خلال توفير البنية 
ــارات،  التحتية المحلية داخــل دولــة الإم
فإننا نتخذ خطوة جديدة نحو تحقيق 
رؤيتنا الرامية لتمكين كافة المؤسسات 
من تحقيق نتائج متقدمة في مجال الأمن 
السيبراني. كما إن هــذا التوسع يعزز 
استراتيجيتنا الرامية إلى إتاحة الحلول 
للجميع، والاستفادة من قــدرات الذكاء 
الاصطناعي والأتمتة وتمكين شركائنا من 

توسعة أعمالهم بشكل آمن.” 

من أهــم المزايا المتحققة للعملاء 
المحليين أولها » تعزيز سيادة البيانات » 
حيث تضمن الاستضافة المحلية الالتزام 
بالتشريعات الوطنية والقطاعية – وهو 
أمر بالغ الأهمية لقطاعات حيوية مثل 
الحكومة والرعاية الصحية والتمويل ، 
ثانيا » تحسين الأداء« عبر تقليل الزمن 
اللازم للاستجابة وتحسين سرعة الخدمات 
السحابية، بما في ذلك منصة سوفوس 
سنترال واخــيــرا » جاهزية العمل في 
القطاعين العام والخاص »  إذ إن المركز 
مصمم لتلبية المتطلبات الصارمة للبيئات 
الحساسة مــن حيث الأمـــن والمرونة 

التشغيلية.
يتيح مركز البيانات الجديد لشركاء 
سوفوس في المنطقة إمكانية تقديم 
خدمات استضافة البيانات محلياً لعملائهم، 
مما يساعدهم على الامتثال للمتطلبات 
التنظيمية المحلية وتحسين جــودة 
الخدمات. كما يعكس هذا التوسع التزام 
سوفوس المستمر بتمكين شركائها من 
خلال الأداء الرفيع والابتكار وتوفير الأدوات 
التي يحتاجون إليها للنجاح في ظل التطور 

المستمر في مشهد التهديدات.

كتب : ساره نور الدين
وافقت شركة EFG FINANCE، على 
استحواذ منصة مكسب-واسوكو، المتخصصة 
في تجارة التجزئة وسلاسل الإمــداد، على 
منصتها الرقمية B2B “فاتورة”. وكجزء من 
الصفقة، أصبحت EFG مساهمًا رئيسياً في 
مكسب-واسوكو وحصلت على مقعد في 
مجلس إدارتها، مما يعزز استراتيجيتها في 
قطاع التقنية المالية على مستوى القارة 
الأفريقية. يسرّع هــذا الاستحواذ توسع 
مكسب-واسوكو على مستوى القارة الأفريقية، 
ومن المتوقع أن تساهم “فاتورة” بنسبة 25٪ 
من إيرادات مكسب-واسوكو في مصر بحلول 

نهاية العام.
ويشهد الكيان الموحد نموًا متسارعًا في 
مجالي التقنية المالية والتجارة الإلكترونية، 
حيث يموّل حاليًا أكثر من ٪9 من المبيعات 

في مصر والمغرب.
من جهته كشف بلال المغربل، الرئيس 
التنفيذي لشركة »مكسب-واسوكو«  أنه مع 
دمج فاتورة بالكامل داخل منصة »مكسب-
واسوكو » وتوحيدها تحت العلامة التجارية 
للشركة، سيتمكن التجار من الوصول الفوري 
إلى باقة أوسع من المنتجات – وهو عنصر 
أساسي في سوق يشهد تشتتاً في سلسلة 
التوريد، حيث لا يستطيع موزع واحد تلبية 

جميع الاحتياجات.
وأوضح أن القيمة المضافة لفاتورة تبرز 
من خلال شبكتها الواسعة التي تشمل أكثر 
من 626 تاجر جملة في 16 مدينة، منها 
5 مــدن جديدة بالنسبة للمنصة، يضمن 
مرونة أكبر لتجار التجزئة من الحجم الصغير 

والمتوسط.
ستتيح حلول مكسب المالية المدمجة 
تسهيلات ائتمانية أوسع لتجار التجزئة، ما 
يمنحهم الحصول على رأس المال العامل 
الــلازم لزيادة مخزونهم، وبيع المزيد من 

السلع، وتنمية أعمالهم بشكل مستدام.
من المتوقع أن يسُهم هذا الدمج في 
ــرادات وكفاءة  تحقيق نمو ملحوظ في الإي
العمليات خلال فترة تتراوح بين 12 إلى 18 
شهراً. وعلى المدى القريب، يقُدّر أن تمثل 
فاتورة نحو %25 من إيــرادات مكسب في 
مصر بنهاية العام، مع مؤشرات قوية على 
نمو مضاعف عند تطبيق النموذج في أسواق 

الشركة الأفريقية الأخرى.

كتب : محمد الخولي
 GRAPHIANT ــة كــشــفــت شــرك
الأمريكية، المتخصصة في تقديم خدمات 
الشبكات كخدمة )NAAS(، عن إتمام 
جولة استثمارية بقيمة 19 مليون دولار 
بقيادة مشتركة من واعد التابعة لأرامكو 
وتالي فينتشرز الذراع الاستثماري لمجموعة 
STC، وذلك كجزء من جولة تمويل أوسع 
)SERIES B( بقيمة إجمالية بلغت 102 

مليون دولار.
شارك في الجولة الاستثمارية عدد من 
صناديق رأس المال الجريء العالمية، من 
 TWO و SEQUOIA CAPITAL بينها
 IAG CAPITAL و BEAR CAPITAL
PARTNERS.وبموجب اتفاقية الاستثمار، 
ستؤسس GRAPHIANT مقراً إقليمياً لها 

في الرياض، مما يعزز مكانة المملكة كمركز 
للتقنيات الناشئة ويتماشى مع استراتيجية 
واعد فينتشرز لتوطين التقنيات العالمية 

المتقدمة.
 GRAPHIANT الجدير بالذكر تأسست
عام 2020 بواسطة خالد رضا، وتقدم منصة 
للشبكات كخدمة تمكن الشركات من توفير 
اتصال آمن عبر البيئات السحابية المختلطة 
والمتعددة. وتمتلك الشركة أكثر من 13 
براءة اختراع وتستخدم تقنياتها مؤسسات 
عالمية مثل SONY PICTURES و 

.VALMONT
ويذكر أن ســوق خدمات الشبكات 
كخدمة من المتوقع أن يصل إلى 92 مليار 
دولار عالمياً بحلول عام 2030، مدفوعًا 
بالطلب المتزايد على حلول الاتصال المرنة 

والجاهزة للذكاء الاصطناعي.

لتقديم تسهيلات ائتمانية أوسع لتجار التجزئة:

»مكسب-واسوكو«  تستحوذ على »فاتورة«

بقيمة 19 مليون دولار : 

واعد فينتشرز وتالي فينتشرز تقودان استثماراً
 في  GRAPHIANT  لتقديم خدمات الشبكات

السنة الثامنة عشر - العدد 869
الأحد 25 مايو 2025 - 27 ذو القعدة 1446 هـ

كتب : وائل الجعفري
كشفت  HUB71، منظومة التقنية 
في أبوظبي، بالتعاون مع “جوجل” عن 
ــلاق برنامج مسرّع جوجل للشركات  إط
 GOOGLE FOR STARTUPS الناشئة
ACCELERATOR، وهو برنامج مشترك 
ــى تمكين الــشــركــات الناشئة  يــهــدف إل
المتخصّصة في مجال الذكاء الاصطناعي ضمن 
منظومة HUB71+ AI، وتعزيز الابتكار في 

القطاعات ذات الأولوية انطلاقاً من أبوظبي.
تمّ اختيار 26 شركة ناشئة من مجتمع 
HUB71 للانضمام إلى الدفعة الأولى ضمن 
منهج دراسي مصمم خصيصًا لها يمتد لثلاثة 
أشهر. وبموجب انضمامها، ستتمكن الشركات 
الناشئة التي تم اختيارها من الحصول على 
فرصة الوصول إلى شبكة جوجل العالمية 
والتي تضم مرشدين ومهندسين وقــادة 

منتجات، بالإضافة إلى أرصدة “جوجل كلاود”.
وستتأهل الشركات الناشئة الأفضل أداءً 
للحصول على رصيد تصل قيمته إلى 300 
ألف دولار وهي أعلى فئة متاحة من الدعم 
عبر هذا البرنامج على مستوى العالم. كما 
سيتم النظر في منح الشركات الناشئة رصيدًا 
من “منصّة جوجل كلاود”، بما يعُزز قدراتها 

التقنية بشكل أكبر.
كشف دورون أفني، نائب الرئيس للشؤون 
الحكومية والسياسة العامة للأسواق الناشئة 
 HUB71 في “جوجل”: “تهدف شراكتنا مع
إلى تزويد هذه الشركات الناشئة بالموارد 
التي تمكّنها من التقدّم بشكل أسرع وأكثر 
تأثيراً. ومن خلال هذا البرنامج، نتيح للشركات 
الناشئة ضمن مجتمع HUB71 فرص الوصول 
للخبرات والبنية التحتية العالمية، لتطوير 
حلول ذكاء اصطناعي تساهم بإحداث فارق 

ملموس على المستويين الإقليمي والدولي.”

تستقطب 26 شركة ناشئة: منظومة الأعمال التقنية 
HUB71 لتعزيز الذكاء الاصطناعي
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By : Amir Taha
Partment, a prop-
 tech innovator behind
the region’s first co-
 ownership model for
 second homes, has
 officially launched
Partment Stays, a full-
 service, tech-enabled
 platform that transforms
 underutilised homes into
high-performing short-
 term rentals. Now live
 in Egypt, the platform is
 already rolling out across
 key cities and seasonal
destinations.
 Partment Stays offers
a seamless,  end-to-
 end experience that
 benefits both property
 owners and guests. For
 landlords, the platform
 takes care of everything
 from furnishing and
 dynamic pricing to
 guest communication,
 h o u s e k e e p i n g ,
maintenance, and real-
  time income tracking,
 turning idle properties
 into reliable income
 streams without the usual
 hassle. On the guests’ side,
 Partment Stays offers a
 handpicked selection of
 stylish, professionally
 managed homes that
 can be booked instantly

 online.  It’s a dependable,
 design-led alternative to
 unpredictable listings and
 overpriced hotels, tailored
 to modern travelers who
 value both comfort and
 convenience.
 As Egypt’s tourism
 rebounds and demand
 for flexible, affordable
travel grows post-
 pandemic, Partment Stays
 is positioned to play a key
 role in modernizing the
 country’s accommodation
 offering. By combining
 proptech innovation with
 local market insights,
 the service delivers real
 impact: landlords earn
 passive income without
 stress, renters enjoy
 affordable stays with
 consistent quality, and
 the wider market benefits
from a scalable, tech-
enabled solution.
 “With thousands of
 homes sitting vacant
 or rented informally,
 and Egypt facing a
 projected shortfall of
 250,000 rooms to meet
 its ambitious target of 30
 million tourists by 2028,
 Partment Stays comes
 at a crucial moment
 for the market to solve
 two major problems: it
 unlocks reliable income

 for property owners
 and delivers consistent,
 affordable stays for
 the new generation of
 travelers,” commented
Nadim Nagui, Co-
 Founder and CEO of
Partment .
 ‘’The launch of
 Partment Stays marks a
 major evolution in our
 mission to increase the
 usage of underutilized
 assets within Egypt’s
 real estate landscape,”
 added Nadim. “Having
 pioneered a successful
 fractional real estate
 model, and having built
 an efficient management
 infrastructure over the
 past two years, Partment
 is now expanding its
 scope to address a wider
 market by offering
 our services to single
 landlords and institutional
partners across Egypt.”
 Building on the
 company’s fivefold
 growth within a single
 year and proven success
 in Egypt’s proptech space,
 Partment continues to
 demonstrate its ability to
 identify untapped market
 potential and deliver
 innovative, tech-driven
solutions at scale.

By ; Bakinam Khaled
 Mercury Communications has announced the fourth
 edition of the Cyber and Information Security Exhibition
 and Conference (CAISEC’25) the most comprehensive
 and influential cybersecurity event in Egypt and the
 region. The conference will take place on May 25–26,
 2025, at the Royal Maxim Palace Kempinski Hotel in
 Cairo, under the esteemed patronage of His Excellency
 Dr. Mostafa Madbouly the Prime Minister of the Arab
 Republic of Egypt and with the support of Dr. Amr
 Talaat, Minister of Communications and Information
 Technology, alongside nine other key ministries,
 regional organizations, and leading technology and
cybersecurity companies from the worldwide.
 Held under the slogan “Securing Futures, Bridging
 Technologies,” CAISEC’25 is organized in
 collaboration with the Arab Information and
 Communication Technologies Organization (AICTO)
 and in media partnership with United Media Services.
 This edition marks the largest in the event’s history,
 building on the success of three previous rounds since
 2022.CAISEC has firmly established itself as a regional
 hub for cybersecurity thought leadership, bridging
 technological innovation, commercial demand, and
 national security priorities. The event brings together
 experts, government officials, innovators, academics,
 and private sector leaders to shape the digital security
landscape and boost resilience against future challenges.
 During the press conference unveiling CAISEC’25,

 Ossama Kamal, Chairman & CEO of Mercury
 Communications, extended his gratitude to the event’s
 government supporters and sponsors, most notably
 H.E. Prime Minister Dr. Mostafa Madbouly. Kamal
 emphasized that CAISEC has emerged as Egypt’s
 flagship cybersecurity platform, and is now recognized
 among the top three most respected and innovative
cybersecurity conferences in the Arab world.
 For the second year in a row, H.E. Ambassador Ahmed
 Aboul Gheit, Secretary-General of the League of
 Arab States, will attend the conference. He will be
 joined by official delegates from eight Arab countries,
 whose national cybersecurity councils will be honored
 with the Arab Shield of Excellence in Cybersecurity
 Management and Enhancement. The honored countries
 include: Egypt, the United Arab Emirates, Saudi
Arabia, Bahrain, Oman, Jordan, Qatar, and Morocco.
 This year’s edition enjoys the patronage and support

 of several key Egyptian ministries, including the
 Ministries of Communications and Information
 Technology, Foreign Affairs, Military Production,
 Finance, Planning and Economic Development,
 International Cooperation, Petroleum and Mineral
 Resources, Civil Aviation, Health and Population, and
Water Resources and Irrigation.
 Additionally, CAISEC’25 is supported by regional
 and national cybersecurity institutions including
 the Egyptian Supreme Cybersecurity Council, the
 National Cybersecurity Agency (Qatar), the National
 Cybersecurity Center (Bahrain), the Egyptian
 Computer Emergency Readiness Team (EG-CERT),
 and the National Telecommunications Regulatory
 Authority. Other supporting entities include the
 Federation of Egyptian Banks, Union of Arab Banks,
 Financial Regulatory Authority, Arab Organization
 for Industrialization, and the General Authority for
Comprehensive Health Insurance.
 CAISEC’25 will host more than 180 speakers,
 including senior representatives from governments,
 international organizations, and the world’s leading
 cybersecurity and technology companies. Over 5,000
 professionals and decision-makers from sectors such as
 finance, energy, AI, critical infrastructure, and fintech
 are expected to attend. More than 40 sponsors and
 exhibitors, both local and international, will showcase
 cutting-edge technologies and live demonstrations that
define the future of cyber defense.

By: Wael Magdy
 In a new step towards strengthening
 cooperation between the banking sector
 and specialized academic institutions, the
 National Telecommunications Institute
 (NTI) signed a cooperation agreement with
 First Abu Dhabi Bank Egypt (FABMISR),
 one of the largest banks operating in Egypt.
 The agreement aims to implement several
 specialized training programs for bank
 employees and provide trained technical
 personnel to meet the bank’s requirements
 for highly qualified personnel in the fields
 of information technology and digital
transformation.
 The agreement was signed by Dr.
 Ahmed Khattab, Director of the National
 Telecommunications Institute, and
 Mohamed Abbas Fayed, CEO and Managing
 Director of First Abu Dhabi Bank - Egypt.
 The agreement was attended by Mahmoud
 Zayed, Acting Head of Human Resources

 at the bank, and Eng. Shaarawy Mohamed,
 Head of the Information Technology Sector
 at the bank, along with a group of leaders
from both sides.

 For his part, Dr. Ahmed Khattab, Director
 of the National Telecommunications
 Institute, emphasized that this agreement
 represents a successful model of integrated
 efforts between national institutions and
 the financial sector, noting that the institute
 operates in accordance with a national

 strategy implemented by the Ministry
 of Communications and Information
 Technology, which aims to build a base
 of competencies capable of leading the
 digital transformation paths of major
 institutions. He added, “We at the National
 Telecommunications Institute (NTI)
 are committed, in accordance with the
 directives of Dr. Amr Talaat, Minister
 of Communications and Information
 Technology, to being part of the economic
 and digital transformation Egypt is
 witnessing. We always strive to expand
 our influence to include various sectors,
 believing that investing in the human element
is the cornerstone of any true renaissance.”

 For his part, Mohamed Abbas Fayed,
 CEO and Managing Director of First Abu
 Dhabi Bank Egypt, said, “This partnership
 represents a pivotal milestone in the bank’s
 efforts to develop a strong base of qualified
 human resources.

By; Mosttafa Ibrahim
  The National Bank of Egypt and Mastercard have
 signed a tri-party agreement with Mwasalat Misr
 Group to revolutionize Egypt’s public transport
 experience. The agreement aims to digitize ticketing
 payments for Mwasalat Misr Group mass transit fleet
 - empowering commuters to seamlessly book and
pay for their journeys via payment cards.
 Mohamed Eletreby, Chief Executive Officer of the

 National Bank of Egypt stated that this collaboration
 reflects the National Bank of Egypt’s unwavering
 commitment to accelerating digital transformation
 within crucial service sectors, notably mass transit.
 He emphasized that by automating fare payments for
 Mwasalat Misr fleet through digital platforms and
 point of sale devices within the vehicles – facilitated
 by the National Bank of Egypt, this initiative aligns
 with international best practices and is designed to
enhance the overall commuter experience.

 He emphasized the National Bank of Egypt’s
 ongoing commitment to enhancing its digital services
 to cater to the diverse needs of its customer base.
 Furthermore, he highlighted the bank’s active role in
 expanding digital payment solutions across various
 sectors, which has a positive impact on the national
 economy and contributes significantly to fostering a
society that relies less on cash transactions.”
 Dimitrios Dosis, President of Eastern Europe,
 Middle East, and Africa (EEMEA) at Mastercard,

 commented: “This collaboration underscores
 Mastercard’s commitment to accelerating Egypt’s
 digital transformation by driving digital payment
 acceptance and creating more convenient ways
 to pay. Public transportation is a key sector and by
 enabling efficient digital fare payment experiences
 we are simplifying commuters’ journeys on public
 transport and meeting the evolving needs of the
 public for a seamless, secure and efficient mass
transit experience.”

By :Wael Elgafary
 ElGameya, Egypt’s leading fintech
 platform digitizing the traditional ROSCA
 savings model, today announced the
 successful closing of a new 7-figure USD
 investment round, aiming to accelerate the
development of its technology platform.
 The round was led by AYADY for
 Investment and Development, with
 participation from prominent investors
 including Jedar Capital, Cubit Ventures,
 Ventures Notes, P-Maestro and a group of
both local and international angel investors.
 Founded in 2020, ElGameya aims to
 modernize and streamline the culturally
 rooted ROSCA (Rotating Savings and
 Credit Association) model, which is an
 integral part of the financial culture in
 Egypt and many other countries. Through
 its user-friendly mobile app, the company
 enables individuals to join diverse circles
 and choose their preferred amount,

 duration, and convenient payout turn, while
 ensuring security and transparency in all
transactions.
 Ahmed Abdeen, Founder & CEO of
 ElGameya, commented: “We are thrilled
 to close this successful funding round,
 which serves as a strong vote of confidence
 in our vision and business model. Having
 high-caliber investor like AYADY onboard
 empowers us to accelerate our expansion
 and deliver accessible, innovative financial
 tools to more people across Egypt and
 beyond. We believe fintech has the power

 to transform lives, and ElGameya is
 determined to be at the forefront of that
transformation.”
 “Over the past year, the company has
 achieved sustained 50% month-on-month
 growth, with roughly one million registered
 users. We have also formed strategic
 partnerships with more than 150 companies
 and schools, all of which benefit from our
services,” added Abdeen.
 Osama Saleh, Chairman of AYADY For
 Investment & Development, stated:“Our
 investment in ElGameya aligns with our
 commitment to supporting startups that
 leverage technology to meet real societal
 needs. We see ElGameya as a standout
 model capable of empowering large
 segments of the Egyptian population
 with reliable, flexible savings and credit
 solutions. This resonates with our broader
 mission to promote financial inclusion and
sustainable economic growth.”

By : Ghada Helmy
 Today at Computex, NVIDIA
 shared several announcements
 that include DLSS 4 with Multi
 Frame Generation available
 in over 125 games and apps
 with 10 new games launching
 soon, path tracing and DLSS
 Ray Reconstruction coming
 to DOOM: The Dark Ages,
 a new update to Portal with
 RTX, and NVIDIA partnering
 with ModDB on a $50,000
RTX Remix Mod Contest.
 Over 125 DLSS 4 Multi
 Frame Generation Games &
Apps Available Now
 At the end of January, GeForce
 RTX 50 Series graphics cards
 and DLSS 4 with Multi Frame
 Generation launched with
 support available in 75 games
 and apps. In March, NVIDIA
 surpassed 100 games and
 apps. And now there’s support
 for over 125 games, reaching
 this milestone two years faster
 than DLSS 3. DLSS 4 is the
 fastest-adopted NVIDIA
 gaming technology in the

company’s history.
 DLSS 4 with Multi Frame
 Generation generates up to
 three additional frames per
 traditionally rendered frame,
 working in unison with the
 complete suite of DLSS
 technologies to multiply
 frame rates by up to 8X
 over traditional brute-force
 rendering. This massive
 performance improvement
 on GeForce RTX 50 Series
 graphics cards and laptops
 enables you to max out visuals
 at the highest resolutions and
play at incredible frame rates.
 DOOM: The Dark Ages
 Path Tracing & DLSS Ray
 Reconstruction Upgrade
Launching in June
 Last week, DOOM: The Dark
 Ages launched with GeForce
 RTX gamers receiving the
 definitive PC experience
 thanks to NVIDIA’s technical
 partnership with id Software.
 The game launched with
 native idTech8 ray tracing
 technologies accelerated

 with GeForce RTX Ray
 Tracing Cores, DLSS 4 with
 Multi Frame Generation, and
NVIDIA Relex.
 In June, an update will
 introduce PC-exclusive path
 tracing. Path tracing takes the
 quality of ray-traced lighting
 to the next level, reflecting
 additional detail and game
 elements on surfaces. NVIDIA
 Spatial Hash Radiance Cache
 (SHaRC) technology is
leveraged to compute path-
 traced light performantly,
 while NVIDIA Shader
 Execution Reordering further
 accelerates performance on
 GeForce RTX GPUs. To
 ensure path tracing looks
 its absolute best, traditional
 denoisers are replaced on
 GeForce RTX GPUs with
 DLSS Ray Reconstruction.
 This AI-based technique
 produces higher-quality
 images, with more detail and
 greater stability, improving
overall image quality.

 By : Mohamed Elkholy
 Foodics, the leading provider of restaurant management and financial
 tech solutions in the MENA region, has announced the launch of the
 third edition of “Pioneers ElScene”; a well-established community
 platform that brings together leaders of Egypt’s F&B sector to discuss
 the future of the industry, especially amid the rapid market changes and
 shifting consumer trends during the summer season. This strengthens
 the platform’s position as a key annual platform for business owners and
entrepreneurs in the F&B industry.
 This year’s community platform focuses on discussing the most important
 practices and changes related to the summer season and how to address
 them, highlighting the importance of leveraging technology and digital
 transformation to improve operational efficiency and support growth
 plans during one of the most critical seasons for the F&B sector. The
 platform also featured the announcement of a new solution, the launch
 of Foodics BI, an advanced tool that enables restaurant owners to gain a
comprehensive view of their business through AI-powered reports.
 Belal Zahran, International Managing Director of Foodics Egypt and
 UAE, said: “At Foodics, we believe the future of the F&B sector largely
 depends on its ability to adopt technology, especially during peak times
 like the summer season. Therefore, this year’s Pioneers El Scene is
 more than just a gathering; it is an invitation for decision-making and
 innovation, and an opportunity for restaurant owners to connect and
exchange expertise.”
 He added: “Through the launch of solutions like Foodics BI, we reaffirm
 our commitment to providing smart and sustainable solutions that support
 sector growth, in line with our ambitious vision to empower every
 restaurant or café owner to manage their operations efficiently, anytime
 and anywhere, with reliable and flexible technological support. Believing
 that artificial intelligence is the future, we were keen to launch such a
 product to equip our clients with advanced analytical tools that support
their decisions and meet their aspirations.”
 During the event, Foodics also announced the return of the “Foodics
 Folks” program with its second edition, the first hands-on training
 program dedicated to youth aged 18 to 21. The program aims to empower
 participants with the operational and management skills needed to work
 in the F&B sector.

 Partment Launches “Partment Stays”: A New Platform
for Smarter Short-Term Rentals Across Egypt

CAISEC’25 to Launch Fourth Edition on May 25 Under the Auspices of the Prime Minister
Supported by Nine Ministries and Leading Cybersecurity Councils Across the Arab Region

 Strategic Cooperation between (NTI) and (FABMISR)
to Qualify and Recruit Banking Professionals

“NBE” and Mastercard collaborate with Mwasalat Misr to transform public transport payments

 Led by AYADY for Investment and Development ; ElGameya
Fintech Closes 7-Figure USD Investment Round

 Qualcomm Announces Shortlisted Startups
  for Qualcomm Make in Africa 2025

 NVIDIA expands DLSS 4 to 125+ games and announces Path
Tracing support for DOOM: The Dark Ages at Computex

 Foodics Egypt Launches the Third Edition of “Pioneers
 ElScene” to Explore Major Trends and Changes in the F&B
Sector During the Summer Season
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NVIDIA GeForce RTX 5060 Available Now and New Game Ready Driver Released
By : Wael Magdy
 GeForce RTX 5060 desktop GPUs and GeForce
 RTX 5060 Laptop GPUs are available now, and
 the latest GeForce Game Ready Driver is required
 for users with a new GeForce RTX 5060 or
 GeForce RTX 5060 Laptop GPU. This GeForce
 Game Ready driver also provides support for
 Dune: Awakening & F1® 25, two new games
 launching with day-one support for DLSS 4 With

 Multi Frame Generation. Additionally, updates
 for Portal with RTX’s DLSS 4 With Multi Frame
 Generation and NARAKA: BLADEPOINT’s Full
Ray Tracing will be available..
 GeForce RTX 5060 graphics cards for desktops
start at $299, with stock-clocked and factory-
overclocked models available from top add-
 in card providers such as ASUS, Colorful,
 Gainward, Galaxy, GIGABYTE, INNO3D,

 MSI, Palit, PNY, and ZOTAC. Plus, there are
 pre-built desktops from system builders and
 integrators. GeForce RTX 5060 graphics cards
 offer double the performance of the previous
 generation GeForce RTX 4060 in games
 with DLSS 4 Multi Frame Generation, and
 offer an even larger jump in performance and
 responsiveness for gamers upgrading from
 older GPUs such as the GeForce GTX 1660 or

GeForce RTX 2060.
 GeForce RTX 5060 Laptop GPUs start arriving
 today in laptops from $1099 from every major
 OEM. These laptops are as thin as 14.9mm,
 and give gamers double the performance of the
 previous generation with the power of NVIDIA
 Blackwell and DLSS 4. Users can work or play
 for longer on a battery thanks to Blackwell
innovations and new Max-Q technologies.

By : Islsm Tawfik
 Qualcomm Incorporated today
 announced the shortlisted
 startups for Qualcomm
 Make in Africa 2025. The
 Qualcomm Africa Innovation
 Platform, now in its third year,
 supports the development
 of Africa’s deep technology
 ecosystem by providing
 mentorship, and technical,
 business and IP training
 programs with a focus on 5G,
 Edge-AI/ML, Compute, and
 IoT. This year, Qualcomm
 received an overwhelming
 response, with approximately
 435 applications from 19
 countries.
 As the first initiative of its
 kind in Africa, Qualcomm
Make in Africa is an equity-
 free mentorship program
 that identifies promising
early-stage and deep-
 technology startups eager to
 use advanced connectivity
 and processing technologies
such as 5G, on-device Edge-
 AI/ML, Compute, and IoT in
 innovative end-to-end systems
 solutions. These startups have
 demonstrated exceptional
 potential in applying advanced
 connectivity and processing
 technologies to innovative
 end-to-end systems solutions.
 The selected startups will
 receive free hardware
 platforms, mentorship,

 business coaching, access
 to engineering consultations
 for product development,
 and guidance on protecting
 intellectual property. The 2025
 cohort includes the following
 startups (listed in alphabetical
  order):
 Qualcomm is proud to
 announce that at the end of
 the mentorship cycle, startups
 will be eligible for the Social
 Impact Fund, provided
 through the Qualcomm®
 Wireless Reach� Initiative.
 This fund supports startups
 in scaling their societal and
 market impact. One startup
 will be awarded the fund
 for its innovative use of
 wireless technology to address
 community needs, while the
 other nine will receive stipends
 to support their growth and
  continued development
 In addition, Qualcomm
 is excited to highlight the
 progress of the L2Pro Africa
 IP e-learning Platform, a

 free online training program
 designed to empower startups,
 SMEs, and researchers in
 Africa to protect, secure, and
 maximize their innovations.
 This program has been created
 in collaboration with Adams
 and Adams, Africa’s leading
 intellectual property (IP) law
 firm.
 “This year’s cohort of
 deep technology startups
 is a testament to Africa’s
 burgeoning innovation
 landscape.”, said Wassim
 Chourbaji, SVP and
 president, Qualcomm MEA
 & SVP, Government Affairs
 EMEA. “By leveraging
 Qualcomm’s cellular, IoT,
 and edge-AI technologies,
 these startups are poised to
 revolutionize agriculture,
 sustainability, climate change,
 transportation, and healthcare.
 We are honored to support
 their journey toward creating
 transformative solutions for a
 better future.”
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Minister of Communications Inaugurates 5G Technology Forum in Egypt

AMAN Holding Reports EGP 6.4 Billion in Revenues for 2024 and Raises Capital to EGP 2.065 Billion

By: Pakinam Khaled
 Dr. Amr Talaat, Minister of Communications
 and Information Technology, inaugurated
 the 5G Technology Forum in Egypt this
 morning. The forum is being held to
 discuss the future of communications,
 infrastructure, and the deployment of 5G
 technology in Egypt. The event was attended
 by Masoud Boulos, Senior Advisor to the
 US President for Arab, Middle Eastern,
 and African Affairs, the ambassadors of
 the United States, the European Union
 delegation, Finland, Sweden, and a
 representative from Japan. The event was
 attended by 120 decision-makers, including
 government officials, officials from global
 and local telecommunications companies,
 and specialized experts from international
organizations.
 In his speech, Dr. Amr Talaat emphasized
 that Egypt has adopted an ambitious
 and forward-looking vision for digital
 transformation over the past decade,
 which has contributed to transforming
 the communications and information
 technology sector from a service sector to
 an enabler of enhancing productive value
 within the national economy. He pointed

 out that this vision aims to build a smart,
 competitive, and inclusive economy, where
 technology serves citizens, stimulates
growth, and drives job creation efforts.
 Dr. Amr Talaat added that Egypt’s
 telecommunications sector has witnessed
 significant development over the past
 decade, thanks to investments in digital
 infrastructure and the expansion of
 telecommunications services to include
 millions of citizens. He noted that 5G
 technology represents a qualitative
 leap that reshapes lifestyles, work, and
 communication. He emphasized that the
 importance of these technologies is not
 limited to improving internet speeds,
 but also includes enabling applications
 in areas such as healthcare, agriculture,
 transportation, and industry. He also noted
 that in early 2024, Egypt granted its first 5G
 network license, and by the end of the year,
all mobile operators had obtained licenses.
 Dr. Amr Talaat explained that mobile
 network operators in Egypt have invested
 $2.7 billion since 2019 to acquire
 frequencies and licenses, reflecting the
 confidence of local and international
 investors in Egypt’s digital vision. He also

 highlighted the efforts made to explore the
 potential of Open Radio Access Network
 (Open RAN) technology, given its
 importance in enhancing competitiveness,
 reducing costs, and driving innovation.
 He also highlighted the cooperation
 with global partners since the beginning
 of the standardization of 5G to ensure
 Egypt’s spectrum strategy is aligned with
 international standards, a development
 highlighted by Egypt’s hosting of the
 World Radiocommunication Conference
 in 2019. He added that cooperation with
 mobile network operators has been made
 to develop a plan for the gradual rollout

 of 5G networks, prioritizing major cities,
 main roads, and strategic economic zones,
 to ensure the potential of these technologies
 is leveraged to achieve development and
enhance national competitiveness.
 Dr. Amr Talaat noted that the number of
 households connected to fixed internet in
 Egypt has reached more than 12.7 million,
 including rural areas. The average fixed
 internet speed has increased 13-fold,
 placing Egypt at the forefront of African
 countries in this field. He noted that fixed
 internet service prices in Egypt are the
 second lowest on the African continent. He
 added that, over the next five years, the goal

 is to connect fiber optic cables to 50% of
fixed internet users, through private sector-
led initiatives.
 Dr. Amr Talaat explained that the number
 of mobile phone subscriptions reached
 approximately 120 million in 2024,
 with mobile internet usage growing by
 more than 10% in one year. A number of
 services have also been launched, most
 notably embedded SIM cards (eSIMs)
 and Wi-Fi Calling, to ensure continuous
 connectivity even in remote areas, at no
 additional cost to citizens. He emphasized
 that all these efforts are part of Egypt’s
 Digital Strategy, which reflects the state’s
 commitment to achieving comprehensive
 digital development, governance, and equal
access to services.
 Dr. Amr Talaat pointed out that measuring
 the success of the telecommunications
 sector is not limited to the numbers
 achieved, but also embodies its daily impact
 on citizens’ lives. This includes the number
 of young people capable of innovation,
 establishing entrepreneurial projects, and
 accessing global freelance markets; the
 number of citizens in remote areas who
 can now benefit from digital government

 services; and the number of mothers who
 have succeeded in improving their standard
of living through digital skills.
 Dr. Amr Talaat affirmed Egypt’s welcome
 to all partners and investors who share
 its vision of building an open, secure,
 and future-proof digital ecosystem.
 He emphasized that Egypt will remain
 committed to creating an attractive
 investment environment that fosters
 innovation and values   partnerships,
 ensuring equal opportun i ties for all local
 and international compa n ies to achieve
 growth and contribute t o  Egypt’s digital
 transformation. He also  expressed his
 appreciation for the st r ong and growing
 cooperation and partner s hips with
 the European Union, Fin l and, Japan,
 Sweden, and the United S tates, which
 have long been global leaders in the field
 of telecommunications a n d information
technology.
 Dr. Amr Talaat emphasized Egypt’s
 unwavering commitment to advancing
 digital progress in order to build a
 digital Egypt and achieve a society
 where technology is a driving force for
development.

By : Mohamed Elkholy
 AMAN Holding, a Raya Holding portfolio company
 and the most integrated fintech group in Egypt, has
 announced its financial results for 2024 and Q1 2025,
 reflecting strong performance and accelerated growth
 across all areas. The company’s success was driven
 by geographic expansion, technological innovation,
 and the provision of digital financial solutions
tailored to a broad and growing customer base.
 As part of its unwavering commitment to sustainable
 growth and strengthening its financial position,
 AMAN increased its capital to EGP 2.065 billion by
 the end of Q1 2025. The company recorded revenues
 of EGP 6.4 billion by the end of 2024, marking a
 41% increase compared to 2023, and EGP 1.7 billion
in the first quarter of 2025.
 In terms of geographic outreach, AMAN continued to
 expand its presence nationwide, operating more than
 458 branches across 27 governorates, underscoring
 its commitment to promoting financial inclusion
 and delivering accessible services to all segments of
society.

 Eng. Hazem Moghazi,  Co-CEO of Business and
 Commercial Affairs at AMAN Holding, stated: “We
 are proud of the milestones achieved by AMAN
 over the past year, which reflect the agility of our
 business model and our ability to adapt to market
 dynamics. The small and medium enterprises (SME)
 and microfinance segment generated EGP 2.5 billion
 in revenues and grew by 83% from 2023 to 2024,
 with total financing of EGP 7.1 billion. Q1 2025
 contributed an additional EGP 2.1 billion, supported
 by our expanding branch network, now reaching 212
 branches. We have also strengthened our partnerships
 with leading financial institutions, including the Arab
 African International Bank, EG Bank, Bokra, and the
Export Development Bank of Egypt.”
 He added: “Our Islamic finance portfolio continues
 to grow, with over 5,000 finance deals worth more
 than EGP 267 million in 2024, and 1.7k+ additional
 finances worth EGP 83 million in Q1 2025, across 19
 branches. In consumer finance, we recorded EGP 5.6
 billion in issuances during 2024 and EGP 1.8 billion
 in Q1 2025. Our branch network also expanded from
 244 to 253 locations in the same period. The number

 of customers increased by 14% in 2024, followed
 by an additional 27% growth during the first three
 months of 2025. Regionally, we signed an MoU
 with Jarir Marketing Company, in Saudi Arabia, a
 key retail player in the Gulf, in addition to Almanea
 company, one of the Kingdom’s biggest electronics
 retailers. Our total credit facilities rose to EGP 9
 billion in 2024 and surged to EGP 12 billion by the
 end of Q1 2025, reflecting increasing demand and
growing confidence in our business model.”
 Eng. Mohamed Wahby, Co-CEO of Products &

Technology at AMAN Holding, commented:
 “Our digital payments business grew by 32% in
 2024, reaching over EGP 58 billion across 560
 million transactions. The momentum continued in
 Q1 2025, achieving 22% growth and totaling EGP
17 billion across 145 million transactions. Our nano-
 financing programs also supported more than 4,000
 merchants. Meanwhile, AMAN SuperApp delivered
 exceptional results, with 569k downloads in 2024
 and an additional 151k in Q1 2025. The total value
 of transactions conducted via the app exceeded EGP
 1.2 billion, reflecting rising customer reliance on our
integrated digital ecosystem.”
 He added: “We continue to invest in digital
 infrastructure and cybersecurity in accordance with
 international standards to ensure secure and reliable
 financial services. AMAN has obtained globally
 recognized certifications, including ISO 27001, ISO
 27017, PCI PIN, and PCI DSS. We also operate a
 24/7 Security Operations Center (SOC) leveraging
 predictive analytics to proactively identify and
address potential risks.”
 On talent development, Wahby added: “Our human

 capital is at the core of our growth and innovation
 strategy. Today, we are proud to have a workforce of
 over 7,682 employees. Through AMAN Academy,
 we continue to deliver specialized training programs.
 We recently celebrated the graduation of our second
 cohort from the Mini MBA program in partnership
 with Bloom Business School–FZC, as part of our
 commitment to building leadership capabilities and
fostering a culture of continuous development.”
 As part of its ongoing CSR initiatives, AMAN
 announced a strategic partnership with the
 Embassy of the Netherlands in Egypt under
 the Challenge Fund for Youth Employment
 (CFYE) and Entreprenelle. The program aims
 to empower 21,000 youth and women across
 six Egyptian governorates through microloans
 and comprehensive entrepreneurship training.
 The company will recruit and train 400 loan
 officers—70% of whom are women—to provide
 technical field support, while over 165 senior
 staff and loan managers will receive intensive
 training to enhance support throughout the project
lifecycle.

Fortinet Showcases AI-Powered Cybersecurity Innovation at CAISEC 2025

eFinance and Human Intelligence Sign Training Agreement

Under the auspices of the Ministry of Communications and Information Technology;
  ITIDA launches the third edition of the “Software Testing Day”

Amr Mahfouz, CEO of Delta Systems:
 We propose launching a “reverse migration” initiative
to attract Egyptian technological minds abroad.

Mohamed El-Mofty, Chairman of ICT Misr, to “Alam Rakamy”:
 We are studying the possibility of launching an academy
 to train human resources in the field of cybersecurity,
given the increasing demand locally and globally.

 (NTRA) Launches a New Set of Measures
to Protect Users from Nuisance CallsBy : Wael Magdy

 Fortinet, a global cybersecurity
 leader driving the convergence of
 networking and security, is proud to
 announce its participation at CAISEC
 2025 as a Security Partner for the
 third consecutive year. This continued
 presence highlights Fortinet’s
 steadfast commitment to supporting
 organizations across the region in
 navigating an increasingly complex
threat landscape.
 At CAISEC 2025, Fortinet will
 demonstrate how organizations can
 secure and transform their operations
 with AI, showcasing the technologies
 and strategies that empower enterprises

 to stay ahead of evolving threats while
accelerating digital innovation.
 As part of this year’s
 event, Fortinet will unveil
 its latest advancements in
 cybersecurity, with a strong
 focus on AI-driven protection,
 Zero Trust architecture, and
 next-generation technologies
 that are shaping the future of
cyber defense.
 A centerpiece of Fortinet’s
 presence will be a keynote by
 Ricardo Ferreira, EMEA Field
 CISO (Chief Information
 Security Officer) at Fortinet, who
 will provide critical insights into

 global cybersecurity trends and
 share actionable strategies for

 building cyber resilience
 in an increasingly
interconnected world.
 In addition to Ferreira’s
 address, Fortinet experts
 will participate in panel
 discussions and engage
 with visitors throughout
 the exhibition floor.
 CAISEC 2025 attendees
 are invited to explore
 Fortinet’s portfolio,
 discuss emerging

 challenges, and discover how Fortinet
 can help organizations to strengthen

their security posture.
 Khaled Fawzy, Senior Country
 Manager for Egypt, Libya & Sudan,
 expressed Fortinet’s commitment to
 CAISEC—recognized as the region’s
leading cybersecurity event—
 stating, “CAISEC continues to be
 an essential platform for knowledge
 exchange, partnership building, and
 driving cybersecurity innovation. We
 are honored to return as a Security
 Sponsor and look forward to another
 impactful edition, where we will
 share our vision, connect with the
 community, and help organizations
 navigate their digital transformation
journeys securely.”

By: Islam Tawfik
 Yehia El Gohary, Head of Information Security at
 eFinance for Financial and Digital Investments, signed
 a partnership agreement with Eng. Asmaa Hosny, CEO
 of Human Intelligence, a company specializing in
digital transformation and cybersecurity in Egypt.
 This came on the sidelines of their participation in a
 press conference held in preparation for the launch of
 the fourth edition of the “Caisec 25” conference and
 exhibition, specializing in cybersecurity and organized
by Trade Fairs. The event will be held from May 25-

 26. He added that the Caisec exhibition has become
 one of the most prominent platforms specialized
 in cybersecurity in the Arab world, noting that it
 distinguishes itself from other regional and international
 events due to its local character, which takes into
 account the specificities of the Egyptian market and
 its alignment with the state’s priorities in the field of
information security.
 Al-Gohary noted, “We have participated in several
 conferences in countries such as Saudi Arabia, and
 despite the importance of these events, Caisec has been

 distinguished since its inception by a unique identity,
not inspired by European or American conferences.”
 He explained that eFinance’s participation in the
 conference for the fourth consecutive year reflects its
 commitment to supporting the cybersecurity file as an
integral part of the digital transformation strategy.
 He emphasized that each year we gain deeper insights
 into cyber threats and participate in extensive discussions
 on raising awareness of the importance of cybersecurity
 for both the private sector and government institutions.
Therefore.

By: Mohamed El-Khouly
 Under the auspices of the
 Ministry of Communications
 and Information Technology,
 the Information Technology
 Industry Development Agency
 (ITIDA) launched today the
 third edition of the “Software
 Testing Day”, organized by
 the Software Engineering
 Qualification and Certification
 Center (SECC). The event
 was attended by Eng. Ahmed
 El-Zaher, CEO of ITIDA,
 Claudia Dusa Zeger, President
 of the International Software
 Quality Board (ISTQB), and a
 group of international experts
 from global software industry
 institutions. This marks the
 conference’s official joining of
 the ISTQB® global conference
network.
 This year’s conference,
 held in cooperation with the
 Egyptian Software Testing
 Board (ESTB), is themed
 “The Evolution of Software
 Testing: Innovation with
 Artificial Intelligence and
 DevOps Methodologies.”
 More than 500 software testing
 and quality specialists and
 practitioners from various
 sectors are participating, along
 with experts, industry leaders,

 and software engineers from a
 group of specialized companies
 such as Microsoft, Deloitte,
 Expleo, DXC, and other local
and international companies.
 In his opening remarks at
 the conference, Engineer
 Ahmed El Zaher, CEO of
 the Information Technology
 Industry Development
 Agency (ITIDA), emphasized
 that investment in software
 testing and quality assurance
 has become a true driver of
 the economy, contributing
 to the creation of new job
 opportunities and enhancing
 the efficiency of digital
 products, thus increasing
 market confidence in Egyptian
industry.
 El Zaher explained that
 the agency seeks, through
 organizing specialized
 technical conferences, to

 promote the exchange of
 expertise and support the
 software developer and tester
 community in Egypt. These
 events directly contribute to
 raising the competitiveness
 of the local industry and
 empowering talent to meet the
 challenges posed by modern
 technologies such as artificial
 intelligence. He noted that these
 challenges open new horizons
 and real opportunities that
 require everyone’s readiness
 and continuous cooperation to
 keep pace with developments.
 He emphasized that Egypt
 possesses all the capabilities to
 become a leading global center
 for software quality and digital
services.
 Al-Zaher added that the
 Software Engineering
 Certification Center (SECC)
 has so far accredited more
 than 9,000 software testing
 specialists and awarded more
 than 13,600 international
 certificates in various fields,
 including mobile applications,
 cybersecurity, artificial
 intelligence, and automotive
 software. This reflects the
 development of Egyptian
 competencies and their ability
to compete globally.

By: Amin Kadry
 In response to a question from
 “Digital World,” Engineer
 Amr Mahfouz, CEO of
 Delta Systems and former
 Chairman of ITIDA, called
 for exploring the possibility of
 the Cabinet launching a new
 “reverse migration” initiative
 aimed at attracting Egyptian
 technological
 minds migrating
 to various
 countries around
 the world. This
 initiative would
 provide funding
 and all necessary
 resources to
 these talents and
 competencies, allowing them
 to establish startup companies
 and train local talent in the latest
 technological specialties, most
notably cybersecurity.

 This came on the sidelines of the
 company’s participation in the
 press conference announcing the
 launch of the fourth edition of
 the CAISEC 2025 conference,
 which specializes in information
 security and cybersecurity and
 will be held from May 25 to
 26. Mahfouz emphasized the
 importance of developing youth

 skills in cybersecurity, given
 the complex global challenges
 facing this field and the
 increasing responsibility it faces
in Egypt.

 Mahfouz explained The
 conference will represent
 an important platform for
 exchanging expertise between
 companies, individuals, and

 the government
 sector on the
 latest cyber
solutions.

 He noted that
 the company
 attaches utmost
 importance to
 this sector and
 works to provide

 all solutions to secure data,
 most notably cloud computing
services.

 The CEO of Delta Electronic
 Systems indicated that hosting
 data locally represents the most
 important step in securing cloud
 computing, along with securing
 networks and data centers,
 the ability to predict threats in
 advance, and taking preventative
 measures through artificial
 intelligence technologies, which
 the company provides to the
local market.\

By: Mohamed El-Khouly
Engineer Mohamed El-
 Mofty, Chairman of ICT Misr,
 confirmed that the company
 succeeded in growing its
 business volume by 200%
 during the first quarter of
 2025, compared to its business
 volume during the same
 period in 2024. Partnerships
 with Dell Technologies have
 grown, exceeding 40% of the
 company’s business volume,
 with expectations of further
 growth in joint business during
2025.
 This came on the sidelines of the
 company’s participation in the
 press conference announcing
 the launch of the fourth
 edition of the CAISEC 2025
 conference, which specializes
 in information security and
 cybersecurity and will be held
 from May 25 to 26. He stated
 that the value of cybersecurity
 solutions represents 22% of
 the company’s total revenues
 during the first quarter of 2025.
 In response to a question from
 “ Alam Rakamy,” he explained
 that the company is studying

 the possibility of launching an
 academy to train specialized
 human resources in the field
 of cybersecurity, given the
 growing demand, both locally
 and globally, for such personnel.
 This will help businesses
 address the cybersecurity
 challenges and threats they face
 amid the accelerating digital
transformation process.
 Al-Mufti emphasized the
 importance of information
 security and protection in light
 of the rapid developments,
 the significant increase in
 cyber threats, data breaches,
 and service disruptions
 in multiple locations. He
 noted that these challenges
 underscore the urgent need to

 develop mechanisms to protect
 critical infrastructure and
 digital services across various
 sectors, including government,
banking, and private sectors.
 Al-Mufti explained that IOT
 Egypt plays a pivotal role in
 securing vital infrastructure,
 such as power and gas stations,
and aviation.
 He emphasized that
 cybersecurity is no longer
 limited to the theft of data
 or information, but directly
 affects the safety of lives,
 which increases the importance
 of strengthening protection
systems and rapid response.
 He added that his company
 has recently intensified its
 efforts to restructure its work
 teams and expand technical
 specializations, in addition to
 signing strategic partnerships
 with major global solution
 providers. This has had a
 positive impact on the quality
 of services provided in Egypt,
 emphasizing the company’s
 commitment to collaborating
 with partners with global
expertise,

By: Wael Algafry
 As part of its ongoing efforts
 to protect the privacy of
 telecommunications users
 and reduce the phenomenon
 of nuisance calls, the NTRA
 announced a new set of regulatory
 and technical measures aimed
 at enhancing transparency and
 enabling citizens to better identify
 callers, whether via mobile or
landline.
 These updates include the launch
 of the Caller ID service for
 landlines, which allows users to
 identify the caller when receiving
 calls from landlines, including
 promotional calls, helping them
 decide whether to answer. The
 Caller ID service has also been
 expanded to include the caller’s
 position or job title, particularly
 in the case of calls from media
 professionals, delivery service
 providers, or charity workers,
 with the aim of distinguishing
 these groups from unwanted
 marketing calls.
 The Authority also confirmed that

 deterrent measures will be taken
 against violators. Any phone
 device that uses an unregistered
 line for the “promotional calls”
 service more than once to make
 nuisance calls on all networks
 will be suspended. If the user
 reboots the phone by registering
 the offending line and then uses
 new, unregistered lines to make
 nuisance calls again, the device
 will be permanently locked and
 prevented from operating on any
 network within the Arab Republic
 of Egypt. Subscribers proven to
 have used other unregistered lines
 to make illegal promotional calls
 will also be permanently banned
 from obtaining any new lines in
 the future, even if these lines are
 personal and not commercial,

 to ensure compliance with
 regulatory rules that protect
 citizens’ privacy.
 This step complements the
 regulatory rules the NTRA
 approved in July 2024 regarding
 the use of mobile lines for
 promotional and commercial
 calls. These rules stipulated the
 need to register the data of those
 wishing to make such calls with
 mobile companies and activate
 the service legally. Citizens are
 also given the ability to identify
 the nature of the call through
 the name of the party or the
 pre-alert “NTRA Alert.” The
 NTRA affirms its continued
 implementation of all necessary
 measures in coordination with
 telecommunications companies,
 while providing multiple
 channels for citizens to report
 nuisance calls, including through
 the companies’ call centers, the
 NTRA’s call center on 155, the
 My NTRA electronic application,
or the dedicated website https://
fraud.tra.gov.eg

No. 869 - 18th Year SUN - 25 May 2025



12
نبضات

بقلم:

خالد حسن

الانترنت ... ومستقبل اقتصاد 
الفضاء العالمي

لم تعد الأقمار الصناعة مجرد تعبير عن القوة العسكرية والتكنولوجية لدولة 
ما بل أصبحت احد أهم متطلبات التنمية الاقتصادية الشاملة وتعظيم الاستفادة 

من ثورة الاتصالات ونقل البيانات لتقديم خدمات تجارية .  
والشهر الماضي أستضافت وكالة الفضاء المصرية، فعليات مؤتمر »نيو سبيس 
إفريقيا 2025«، بمدينة الفضاء المصرية، بمشاركة أكثر من 500 ممثل من نحو 
60 دولة من قادة صناعة الفضاء والشركات التجارية العاملة في هذا القطاع 
في إفريقيا ، والذي شهد اطلاق » وكالة الفضاء الإفريقية » داخل المدينة، في 
تجسيد لالتزام مصر بتعزيز التعاون والتكامل الأفريقي في علوم وتكنولوجيا 

الفضاء لتحقيق التنمية المستدامة والابتكار.
واستهدف تمكين اقتصاد القارة الإفريقية من خلال الابتكار الفضائي، حيث 
تشهد صناعة الفضاء في إفريقيا تطوراً ملحوظاً، إذ بلغت قيمتها 19.49 مليار 
دولار في عام 2021، ومن المتوقع أن تنمو بنسبة %16.16 لتصل إلى 22.64 
مليار دولار بحلول عام 2026 اذ تعد القارة الإفريقية موطناً لأكثر من 270 شركة 
فضاء ناشئة، تعمل على تطوير تقنيات فضائية مبتكرة، وتقديم خدمات مدعومة 
بالتكنولوجيا الفضائية لتلبية احتياجات الأسواق في قطاعات متنوعة، كما يسعى 
المؤتمر أن يكون منصة موحدة تجمع مختلف المهنيين من قطاعات صناعة 
الفضاء، لتعزيز التعاون وتطوير حلول إبداعية وشاملة لمواجهة التحديات 

واستغلال الفرص في القطاع الفضائي الإفريقي.
وفى نفس الاطار أكد الدكتور شريف صدقي الرئيس التنفيذي لوكالة الفضاء 
المصرية ، خلال مشاركته فى فاعليات مؤتمر سات اكسبو 2025 ، أن مصر 
والمنطقة العربية وأفريقيا تلعب دوراً ريادياً في مجال علوم وتكنولوجيا الفضاء، 
مشيراً للنجاح الباهر لمؤتمر »نيو سبيس أفريقيا 2025« الذي أبدى خلاله الزوار 
الغربيون إعجابهم بالتقدم المصري في هذا المجال، وتراكم الخبرات العلمية 
والتقنية الوطنية منوها لأهمية التعاون الاستراتيجي مع الصين، الذي يمثل أحد 
الركائز الأساسية لتقدم مصر في تكنولوجيا الفضاء، حيث قدمت الصين دعماً 
تقنياً كبيراً، وتم توقيع اتفاقيات لإنشاء محطة أبحاث قمرية دولية، في خطوة 

تعكس طموحات مصر في استكشاف الفضاء.
وأكد صدقي على اهتمام الدولة الكبير بالبيانات الفضائية ودورها في تحقيق 
التنمية المستدامة، مشدداً على أهمية تطوير البنية التحتية والتقنيات الخاصة 

بجمع وتحليل البيانات الفضائية لخدمة الاقتصاد والمجتمع.
 “ GLOBALDATA “ واتساقا مع هذا كشف تقرير لمؤسسة جلوبال داتا
، المتخصصة في مجال البيانات والتحليلات ، انه من المتوقع أن ينمو سوق 
الاقتصاد الفضائي العالمي بمعدل نمو سنوي مركب )CAGR( بنسبة 4.0٪ 
من 421.0 مليار دولار في عام 2024 إلى 511.2 مليار دولار في عام 2029 ، 
 )LEO( مدفوعًا بزيادة في نشر الأقمار الصناعية ذات المدار الأرضي المنخفض
وتحسين الإنتاجية في تصنيع معدات الأقمار الصناعية ، والتنافس. إطلاق 
المشهد الخدمات، والطلب على الخدمات حول اتصالات البيانات، والملاحة، 
ورصد الأرض  كما كشف أن التطبيقات الفضائية، التي تشمل الاتصالات عبر 
الأقمار الصناعية والملاحة ومراقبة الأرض، هي أكبر قطاع من اقتصاد الفضاء 
وستنمو بمعدل نمو سنوي مركب قدره ٪2.9 لتصل إلى 334.8 مليار دولار 

بحلول عام 2029.
وبالطبع فان الاتجاهات الجديد فى صناعة الفضاء العالمية والمتمثلة 
فى انخفاض تكاليف التصنيع والإطلاق ، ودخول الشركات غير الغربية إلى 
سوق اقتصاد الفضاء وعلى رأسها الصين والهند ، وزيــادة عسكرة الفضاء ، 
والاستخدامات الجديدة للبيانات من الفضاء هي محركات النمو الأخرى لاقتصاد 

الفضاء.
تشير سيناريوهات مختلفة إلى معدلات نمو مختلفة لسوق اقتصاد الفضاء 
خلال العقد المقبل. وتشمل القضايا التي ربما تقيد النمو استمرار البيئة 
الاقتصادية العالمية الصعبة حاليًا، وخروج روسيا الدائم من اقتصاد الفضاء، 
وما إذا كانت الشركات الصينية قادرة على تحقيق طموحات البلاد الفضائية. 
إن الجدوى المالية غير المؤكدة لشركات الأقمار الصناعية والصواريخ الشابة 
وانخفاض عائد السوق على الاستثمار على المدى القصير ، إلى جانب البيئة 
الاقتصادية العالمية الحالية ، يمكن أن يؤدي إلى توقف ثقة المستثمرين في 

اقتصاد الفضاء بعد عام 2025.
وسيتوقف نمو السوق في المستقبل أيضا على تطوير صواريخ قابلة لإعادة 
الاستخدام وخدمات تقاسم الركوب بأسعار معقولة وأكثر تواترا من شأنها 
أن تزيد من فترات الحمولة في بعثات الإطلاق. ومن غير المرجح أن يسهم 
القطاعان الفرعيان للسياحة الفضائية والاستعمار إسهاما كبيرا في سوق اقتصاد 

الفضاء عموما حتى ما بعد عام 2030.
وفى اعتقادى لم يعد الفضاء المجال الوحيد للحكومات وشركات الطيران 
والدفاع الحالية. لقد جعل التقدم التكنولوجي في التصنيع والدفع وإطلاق 
الصواريخ من الأسهل والأقل تكلفة المغامرة في الفضاء. اكتسبت الشركات التي 
سعت إلى الفرص الناشئة ميزة المحرك الأول. كانت سبيس إكس أول شركة 
خاصة تطلق مركبة فضائية إلى المدار وتعيدها بأمان إلى الأرض. وفي الوقت 
الحالي، تتقاضى الشركة من العملاء 69.5 مليون دولار لكل إطلاق مركبة إطلاق 

متوسطة الرفع القابلة لإعادة الاستخدام جزئيًا.
فى تصورى أصبح هذا القطاع تنافسيًا بشكل لا يصدق ، حيث طورت العديد 
من الشركات الناشئة مفاهيم للصواريخ والأقمار الصناعية الفعالة من حيث 
التكلفة لمنافسة عمالقة الطيران. وتواصل المجموعات الساتلية الكبيرة تعزيزها 
للتنافس مع ستارلينك ومجموعات أمازون كايبر الضخمة المستقبلية. اندمجت 
 INMARSAT على VIASAT يوتلسات ون ويب في عام 2022 ، واستحوذت
في عام 2023 ، واستحوذت SES على INTELSAT في عام 2024. وسيستمر 

هذا التوطيد في السوق.
أصبحت اتصالات النطاق العريض عبر الأقمار الصناعية الضرورة الاستراتيجية 
الجديدة التي تؤثر على السيادة الوطنية والأمن القومي والبنية التحتية الرقمية 
الوطنية. ويمكن للبلدان المتخلفة في البنية التحتية السكنية والمشاريع 
ذات النطاق العريض الأرضي استخدام النطاق العريض عبر الأقمار الصناعية 
للمساعدة في سد الفجوة مع البلدان المتقدمة وجذب المزيد من الاستثمار 

الأجنبي المباشر ورقمنة قطاعات الصناعة.
ومن شأن أوجه التقدم التكنولوجي، مثل الــرادار ذي الفتحة الاصطناعية 
المحمولة في الفضاء لرسم خرائط السطح التفصيلية والتكنولوجيا البصرية 
)الليزر( من السواتل إلى الأرض لنقل البيانات فائقة السرعة، والشبكة غير 
الأرضية 5G، وتكنولوجيا تحويل جهاز إلى جهاز ساتلي، أن تعزز الاستشعار عن 
بعد وقدرات الاتصالات. يمكن أن يعزز التوزيع الكمومي )QKD( للاتصالات 
عبر الأقمار الصناعية أمن نقل البيانات للبنوك وشركات مراكز البيانات ومراكز 
البيانات الحكومية ومراكز بيانات الشركات. وستفيد جميع هذه التقنيات اقتصاد 

الفضاء في عام 2025.
وبالتاكيد فان تشابك اقتصاد الفضاء مع قطاع النفط والغاز والتعدين لعدة 
عقود بالفعل ، والآن مع انخفاض تكاليف الاتصالات للنطاق العريض عبر الأقمار 
الصناعية إلى جانب التقنيات الجديدة ، فإن العديد من القطاعات من الزراعة 
إلى الاستجابة للطوارئ والكوارث. وستستفيد وسائل الإعلام من انتشار التغطية 
عبر الأقمار الصناعية فضلاً عن القدرة الجديدة التي ستأتي عبر الإنترنت، مما 

يعكس زيادة بأكثر من 65 مرة بين عامي 2015 و2025”.
فى النهاية يجب الاشارة الى أنه من المتوقع أن ينمو إجمالي سوق الإنترنت 
عبر الأقمار الصناعية من 15 مليار دولار إلى 457 مليار دولار خلال العقد 
المقبل ، وفقا لتقديرات مؤسسة جولدمان ساكس ، لاسيما مع دخول “ أمازون “ 
الشهر الماضي، فى منافسة قوية مع شركة “ ستارلنك “ واطلاق مشروع “ كويبر 
“ الذي من المقرر أن يضم في نهاية المطاف أكثر من 3200 قمر اصطناعى 
فى المدار المنخفض، بهدف توفير خدمة الإنترنت العالي السرعة إلى المناطق 
النائية حول العالم، بما في ذلك المناطق المتضررة من الحروب والكوارث 
وبالتالى فان على وكالات الفضاء العربية والافريقية الا تقف مكتوفى الأيدى بل 
يجب ان يكون لها دور ملموس فى صناعة الانترنت الفضائى حتى لا نفاجىء 

باننا خارج هذا السوق ومجرد مستخدمين لثورة الاتصالات المقبلة .

khaled@alamrakamy.com

كتب : وائل مجدي
طوّر علماء في جامعة طوكيو تقنية جديدة تستخدم 
الذكاء الاصطناعي لمراقبة الصفائح الدموية داخل 
مجرى الدم في الوقت الفعلي في خطوة تحُدث تحولًا 
كبيراً في تشخيص أمراض القلب والوقاية من الجلطات 
الدموية، وأعلن الفريق البحثي بقيادة الدكتور كازوتوشي 

هيروسي عن ابتكار أداة تعتمد على ميكروسكوب فائق 
السرعة مدعوم بالذكاء الاصطناعي، قادرة على التقاط 
آلاف الصور لخلايا الدم أثناء تدفقها، ثم تحليلها بذكاء 

لتحديد نمط حركة الصفائح وتجمعها.
الميكروسكوب المتطور يعمل ككاميرا عالية السرعة، 
ترصد حركة الصفائح الدموية تماماً، كما تراقب الكاميرا 
السيارات على الطريق، ويوضح الباحثون ذلك بتشبيه 

بسيط:صفيحة دموية واحدة = سيارة على الطريق
تجمع الصفائح = ازدحام مروري ، خلية دم بيضاء 

تمر = سيارة شرطة تشق طريقها وسط الزحام
أوضح البروفيسور كيسوكي غودا من قسم الكيمياء 
بالجامعة، أن هذه التقنية تتيح للأطباء “رؤية الصفائح 
الدموية وهي تتفاعل وتلتصق ببعضها بشكل مباشر”، 
ما يوفر فهماً أكثر دقة لحالة المريض. عند اختبار الأداة 

على أكثر من 200 مريض، وجد الباحثون أن أولئك الذين 
يعانون من أمراض قلبية حادة، أظهروا نشاطاً أعلى في 

تجمع الصفائح، وهو مؤشر مهم على خطورة حالتهم.
المثير في الأمر أن تحليل عينة دم بسيطة مأخوذة من 
وريد الذراع أظهر نتائج قريبة جداً من الدم المسحوب 
من شرايين القلب، مما يفتح الباب أمام الاستغناء عن 
الإجراءات التدخلية التقليدية. عادةً ما يلجأ الأطباء إلى 

تقنيات تدخلية مثل القسطرة لتقييم حالة الشرايين، لكن 
الأداة الجديدة قد تجعل ذلك من الماضي، إذ يمكن عبر 
فحص دم بسيط تقييم خطر التجلط أو فعالية أدوية 
السيولة. يؤكد الدكتور هارفي كاسترو، طبيب الطوارئ 
وخبير الذكاء الاصطناعي، أن الجهاز لا يزال في طور 
البحث ويحتاج إلى تطوير من حيث الحجم والتكلفة 

ليصبح متاحاً في المستشفيات بشكل واسع.

تقنية جديدة لرصد الصفائح الدموية بالذكاء الاصطناعي ومنع الجلطات قبل تشكلّها

كتب : وائل مجدي
قدرت سلسلة متاجر “ماركس آند 
سبنسر” البريطانية ، كلفة الأضــرار 
الناجمة عن هجوم إلكتروني تتعرض له 
منذ أسابيع، بحوالى 300 مليون جنيه 

استرليني.
وقالت الشركة “تقديرنا الحالي قبل 
إجراءات التخفيف، يتوقع أن يكون التأثير 
على النتيجة التشغيلية للمجموعة للسنة 
المالية 2025-2026 بحوالى 300 مليون 
جنيه استرليني، والذي سنخفضه بفضل 
إدارة صارمة للأكلاف والتأمين وتدابير 

تجارية أخرى”.
وتــوقــعــت الــشــركــة أن تتواصل 
الاضطرابات المرتبطة بهذا الهجوم، الذي 
اضطرها لتعليق المبيعات عبر الإنترنت 

خصوصاً، حتى يوليو.
أضافت المبيعات الغذائية تأثرت 
بسبب تراجع في توافر المنتجات، 
لكن الوضع يتحسن، مشيرة إلى أنه 

في مجالي الملابس والسلع المنزلية 
ومستحضرات التجميل، تأثرت المبيعات 
عبر الإنترنت والنتائج التشغيلية بشكل 
كبير، مــن خــلال التعليق المؤقت 

للمبيعات عبر الإنترنت.
وكــانــت الشركة منتصف مايو أن 
بعض البيانات الشخصية لزبائنها سلبت 
في إطار هذا الهجوم الالكتروني، الذي 

بدأ في منتصف أبريلمن دون أن يمس 
بالمعلومات المتعلقة بالدفع أو كلمات 

السر في الحسابات.
وإلــى جانب مــاركــس آن سبنسر، 
تعرضت متاجر هــارودز الشهيرة لهجوم 
إلكتروني، ما اضطرها إلى تقليص إمكان 
الوصول إلى مواقعها الإلكترونية في مطلع 

الشهر الجاري.

كتب : محمد الخولي
كشفت سلسلة اختبارات أجرتها شركة برامج 
مكافحة الفيروسات ميلوير بايتس عن قدرات 
إضافية لمنصة محادثات الذكاء الاصطناعي “شات 
جي.بي.تي” بما في ذلك القدرة على تحديد موقع 
شخص ما من خلال صور غامضة، وكذلك القدرة 
على إنشاء مقاطع فيديو “مزيفة بدقة متناهية” لا 

يمكن اكتشاف تزييفها تقريباً.
وقالت شركة ميلوير بايتس  أن منصة شات 
جي.بي.تي “متمكنة بصورة مريبة” في “تخمين 
المواقع الجغرافية” للمستخدمين من الصور التي 
لا تحتوي على بيانات وصفية مثل الموقع ووقت 

التصوير وتاريخه.
ووفقاً للشركة فإن “هناك أسباباً وجيهة للقلق 
بشأن ما يظهر في صــور الخلفية، لأن الذكاء 

الاصطناعي أصبح بارعاً جداً في تخمين موقعك بناء 
على أبسط الأدلة وكان من المفترض أن تستخدم 
منصة المحادثة الأدلة والإشــارات في الموجودة 
في الهندسة المعمارية للمباني والبيئة المحيطة 
بالمستخدم في الصورة لتضييق نطاق المواقع 
المحتمل وجوده فيها قبل تحديد المكان بدقة أو 

الاقتراب منه بشكل مذهل.
وحذرت شركة ميلوير بايتس من أن وجود 
“عربة يدوية تحمل علامة تجارية محددة 
أو طائر له موطن محدد في الصورة يكفيان 
لتخمين موقعك وفي الأسبوع نفسه، نشرت 
ــة لمعهد فراونهوفر هاينريش هيرتز  دراس
وجامعة هومبولت في برلين نتائج اختبارات 
ــدرة الــذكــاء الاصطناعي على توليد  تظهر ق
“إشارات دقيقة مرتبطة بنبضات القلب” فيما 

يسمى بمقاطع الفيديو المزيفة.

كتب : أمير طه 
تخيل بلورة يتغير لونها فور ملامستها لمادة ملوثة، كاشفة عن وجودها 
في اللحظة نفسها تقريباً! هذا ما نجح في تطويره علماء من معهد شيبورا 
للتكنولوجيا )SIT( في اليابان، عبر بلورة ذكية قادرة على الكشف الفوري عن 
الملوثات من خلال تغيّر لونها فإن العلماء صمموا جزيئاً جديداً يدُعى “مشتق 
البيرازيناسين”، يمُكنه رصد مادة النفثالين، وهي ملوّث معروف في الهواء 
والماء. وتتميّز البلورة بتغيّر لونها من الأزرق المُخضّر إلى الأحمر البنفسجي، 
بمجرد تعرضها لهذا المركّب الكيميائي واللافت في هذا الابتكار أن التغيّر في 
اللون قابل للعكس؛ إذ يمكن للبلورة أن تعود إلى لونها الأصلي عند إزالة الملوّث 
كما يمكنها استخدام البلورة مرات متعددة، ما يجعلها واعدة في تطوير أجهزة 

استشعار بيئية منخفضة التكلفة، لحماية صحة الإنسان والبيئة.
وقال فريق البحث: “بلورتنا قادرة على التفاعل مع النفثالين وإحداث تغيّر 
لوني واضح وقابل للعكس، ما يمنحها تطبيقات محتملة متعددة في مجالات 

علوم المواد والاستشعار البيئي”.
لفهم سر عمل هذه البلورة الذكية، لا بد من التطرق إلى تقنية “نقل 
الشحنة” أو حركة الإلكترونات، والتي تؤثر على لون المادة. هذا النقل قد يحدث 
داخل الجزيء نفسه )ICT(، كما في الأصباغ وشاشات OLED، أو بين جزيئات 
مختلفة )CT(، كما في الخلايا الشمسية غير أن الجمع بين هذين النوعين من 
النقل في مادة واحدة ظلّ تحدياً صعباً. لكن فريق SIT نجح في تصميم جزيء 
يحتوي على “مانحات” و”مستقبلات” للإلكترونات، مرتبة حول نواة حلقيّة 

الشكل، ما سمح للإلكترونات بالحركة داخله وتوليد اللون الأزرق المخضر.

كتب : اسلام توفيق
كشفت شركة “ تيك توك “ ، إضافة خاصية جديدة إلى التطبيق، تقدم 
مجموعة تدريبات للتآمل والاسترخاء، وبدأت الشركة اختبار تدريبات التأمل 
مع عدد من المراهقين في وقت سابق من العام الحالي، قبل أن تتيح الخاصية 
لجميع مستخدمي التطبيق الآن وتستهدف هذه الخاصية مساعدة المستخدمين 
في تحسين جودة نومهم وتشجيعهم على غلق التطبيق أثناء تصفحه في أوقات 

متأخرة من الليل والخلود إلى النوم.
وبالنسبة للمستخدمين الأقل من 18 عاماً ستعمل هذه الخاصية بشكل 
افتراضي، وإذا كان المستخدم المرافق يستخدم التطبيق بعد الساعة العاشرة 
مساء، فسيتم وقف ظهور فيديوهات جديدة، مع عرض تدريب للتأمل يشجعه 

على الاسترخاء. وتعرض خصائص التأمل شاشة مريحة للأعصاب مع موسيقى 
خفيفة وتدريبات للتنفس المنتظم. وإذا اختار المستخدم المراهق تجاهل 
الرسالة ومواصلة استخدام التطبيق، فستظهر له رسالة أخرى بملء الشاشة تنبهه 
إلى ضرورة الخلود للنوم وخلال السنوات القليلة الماضية أضاف تطبيق تيك توك 
العديد من الخصائص والأدوات التي تستهدف المحافظة على صحة وسلامة 
المستخدمين المراهقين، استجابة للمخاوف المتزايدة من الآثار السلبية التي 

يمكن أن يتعرض لها المراهقون بسبب الإفراط في استخدام تيك توك.
وتعتبر خاصية التأمل الجديدة أحدث محاولة من جانب شركة التطبيق 
لاستراضاء أعضاء البرلمانات الذين يتنقدون التطبيق باستمرار في الوقت نفسه 
يمكن للبالغين الراغبين في الاستفادة من الخاصية الجديدة تفعيلها من خلال 

صفحة إعدادات الشاشة على التطبيق.

كتب : اسلام توفيق
أقرت محكمة بريطانية حكماً يلُزم شركة 
ماستر كـــارد )MASTERCARD( بدفع 
100 مليون جنيه إسترليني كتعويض لملايين 
المستهلكين في المملكة المتحدة، وذلك في 
إطار تسوية قانونية تاريخية تتعلق برسوم غير 
قانونية فرُضت على المعاملات بين عامي 1992 

و2008.
ويأتي هذا القرار في ختام معركة قضائية 
طويلة قادها والتر ميركس، المفوض المالي 
السابق في بريطانيا، والذي بدأ الدعوى قبل ما 
يقرب من عشر سنوات، بهدف محاسبة الشركة 
على الرسوم التي فرضتها على الشركات التي تقبل 
بطاقاتها، والتي قالت المفوضية الأوروبية في عام 
2007 إنها تنتهك قوانين المنافسة في الاتحاد 

الأوروبي.

وبحسب تفاصيل الحكم، فإن إجمالي التسوية 
التي وافقت عليها المحكمة بلغ 200 مليون جنيه 
إسترليني، نصفها سيتم توزيعه على المستهلكين 
في المملكة المتحدة، فيما سيكون بإمكان كل 
فرد مؤهل للحصول على تعويض يصل إلى 70 
جنيهاً إسترلينياً، حتى لو لم يكن قد استخدم 

بطاقة ماستر كارد بشكل مباشر.
بإمكان أي شخص يتوفرّ فيه عدد من الشروط 
التقدّم للمطالبة، وأهمها أن يكون اشترى سلعاً أو 
خدمات من شركات تقبل بطاقات ماستر كارد بين 

عامي 1992 و2008 ، أن يكون مقيماً في المملكة 
المتحدة بتاريخ 6 سبتمبر  2016 ، أن يكون أقام 
في المملكة المتحدة لمدة لا تقل عن 3 أشهر 
متواصلة في الفترة ما بين 1997 و2008  ,كذلك 

أن يكون عمره 16 عاماً أو أكثر خلال تلك الفترة.
وقيمة التعويض لكل شخص تعتمد على عدد 
المطالبات المقدّمة، لكن التقديرات تشير إلى 
أن متوسط المبلغ سيكون 45 جنيهاً إسترلينياً، 
وقد يصل إلى 70 جنيهاً كحد أقصى إذا كان 
عدد المطالبين منخفضاً، فيما لا يوجد حد أدنى 
محدد ومن المنتظر أن يتم إطلاق موقع إلكتروني 
رسمي لإدارة المطالبات خلال الأسابيع المقبلة، 
حيث سيكون بإمكان الأفــراد تقديم بياناتهم 
والمطالبة بحقوقهم. وسيتم تشغيل الموقع 
 EPIQ CLASS ACTION من قبل شركة
CLAIMS SOLUTIONS &، وهــي جهة 

متخصصة في إدارة القضايا الجماعية.

كتب : مصطفى ابراهيم
طوّر باحثون في معهد ماساتشوستس 
للتكنولوجيا روبوتاً صغيراً قــادراً على رفع 
ودعــم وإنقاذ كبار السن أثناء السقوط 
ويستخدم روبــوت إي بار E-BAR نظام 
ربط مبتكراً من 18 قضيباً، ومحركاً متعدد 
الاتجاهات، ووسائد هوائية سريعة النفخ، 
للمساعدة في المهام اليومية ومنع الإصابات 
وصُمم الروبوت خصوصاً لكبار السن الذين 
لا يزالون في منازلهم، وقللّ بشكل كبير من 
صعوبة المهام في اختبارات المستخدمين، 
ويمكن أن يسهم في سد النقص في مقدمي 
الرعاية، مع دعم رغبة كبار السن في البقاء 

بالمنزل

من جهته قــال هــاري أســـادا، الباحث 
الرئيسي: “يقُللّ العديد من كبار السن من 
خطر السقوط ويرفضون استخدام المساعدات 
الجسدية، التي تعُدّ مُرهقة، بينما يبالغ آخرون 
في تقدير الخطر وقد لا يمارسون الرياضة، 
ما يؤدي إلى انخفاض قدرتهم على الحركة” 
وما يميز روبوت إي بار عن روبوتات رعاية 
المسنين الحالية هو مزيجه الفريد من 

الميزات في نظام واحد. 
فبينما تساعد الروبوتات الأخــرى في 
الوقوف أو المشي أو الكشف عن السقوط، 
يقوم إي بار بكل ذلك بتصميمه النحيف 
بشكل مدهش - 38 سم فقط عند أضيق 
نقطة فيه. هذا يسمح له بالتنقل عبر أبواب 

المنازل التقليدية وحول الأثاث.

كتب : باكينام خالد 
قالت شركة شاومي الصينية إنها أطلقت 
سيارتها الكهربائية الرياضية متعددة 
الاستخدامات واي.يو7 التي طال انتظارها، 
بالإضافة إلــى منتجات أخــرى مثل رقائق 

للهواتف المحمولة من 
تطوير الشركة.

ويــصــف المحللون 
السيارة بأنها منافس 
لسيارة تسلا من طراز 
)واي( في الصين أكبر 
ســـوق لــلــســيــارات في 

العالم، وخيبت شاومي آمال معجبيها الشهر 
الماضي بعدم عــرض السيارة في معرض 

شنغهاي للسيارات.

وقــال لي جــون مؤسس شركة شاومي 
ورئيسها التنفيذي على حسابه على ويبو اليوم 
الاثنين، إنه سيجري إطلاق واي.يو7 في هذا 
الحدث إلى جانب منتجات أخرى مثل شريحة 
الهاتف المحمول إكس رينج أو1 والهاتف 

الذكي الجديد شاومي 15إس برو.
وبدأت شاومي تصنيع 
السيارات الكهربائية العام 
الماضي مع إطلاق سيارة 
إس.يو7، السيدان بعد 
أن كانت تبيع الهواتف 
الذكية والأجهزة المنزلية 
والأدوات الذكية على 
مدار 15 عاماً ومنذ ديسمبر الماضي، تفوقت 
إس.يو7 السيدان على سيارة تسلا طراز 3 على 

أساس شهري.

300 مليون استرلينى : خسائر ماركس آند سبنسر بسبب الهجوم الإلكتروني

تطبيقات محادثة الذكاء الاصطناعي تستطيع 
تحديد مكان المستخدم من الصور

“تيك توك” يطلق خاصية لمساعدة المستخدمين على النوماختراع ياباني : بلورة ذكية تغيّر لونها عند رصد التلوث ولحماية البيئة

100 مليون إسترليني : غرامة مالية على ماستركارد
لتسوية تاريخية لعملائها ببريطانيا

معهد ماساتشوستس للتكنولوجيا :

روبوت يحمي كبار السن من مخاطر السقوط شاومي تطلق سيارة كهربائية رياضية لمنافسة تسلا

كتب : أمين قدري
وصلت منشأة ليزر متقدمة تدُعى 
ــوس« في جامعة ميشيغان إلى  »زي
مستوى غير مسبوق من الطاقة، حيث 
ولدّت نبضة ضوئية قصيرة بقوة تفوق 
استهلاك العالم من الكهرباء بمئة مرة، 
محققة رقماً قياسياً أمريكياً جديداً بلغ 
2 بيتاواط من ذروة الطاقة، ما يقارب 
ضعف قــدرة أقــرب منافسيها ورغم 
أن قوة الليزر الهائلة لم تستمر سوى 
25 كوينتيليون من الثانية، فإن هذه 
اللحظة العابرة تكفي لإحداث طفرة 

في مجالات علمية متنوعة.
ومن جهته قال كارل كروشيلنيك، 
ــورو لعلوم  مدير مركز “جــيــرارد م
البصريات فائقة السرعة” هذا الإنجاز 
يمثل انطلاقة لتجارب تمهّد لمجال 
علمي جديد في الولايات المتحدة في 
علوم الحقول فائقة الشدة” كما يعمل 
ليزر “زيوس”، وهو بحجم صالة ألعاب 
رياضية مدرسية، من داخــل منشأة 
مزودة بجدران خرسانية، بسمك 60 
سم لاحتواء الإشعاع، ويعُد الخليفة 
المباشر لنظام “هيركوليس” الذي 
بلغت طاقته القصوى 300 تيراواط 
ويطلق “زيوس” نبضات فائقة القِصر 

تستمر لأجزاء ضئيلة من الثانية، تسمح 
للعلماء بمحاكاة أحــداث فيزيائية 
كونية، ودراسة ميكانيكا الكم، وغيرها 

من الظواهر شديدة التعقيد.
ويعتمد نظام الليزر على إرسال 
نبضات قوية عبر خلية غازية ممتدة 
مملوءة بالهيليوم. وعند اصطدام الليزر 
بالغاز، يوُلدّ بلازما من الإلكترونات 
ــتــم تــســريــع هــذه  والأيـــونـــات، وي
الجسيمات إلى سرعات فائقة عبر 
تقنية تعُرف بـ “تسريع مجال الموجة 
وكلما زادت المسافة التي تقطعها 
الإلكترونات داخــل الخلية، زادت 
سرعتها وطاقتها، ما يمكّن العلماء من 

تحقيق سرعات لم تسُجل من قبل.

الطاقة التي بلغت 2 بيتاواط تعُد 
خطوة تمهيدية لما يعُرف بـ”تجربة 
زيوس المميزة”، والتي يتُوقع تنفيذها 
لاحقاً هــذا العام وتهدف التجربة 
إلى تصادم نبضات الليزر مع حزم 
إلكترونية بسرعة وجهاً لوجه، في 
تجربة تحُاكي نبضات بطاقة زيتاواط 
 ZEUS ومــن هنا جــاءت تسمية –
 )ZETTAWATT-EQUIVALENT
 ULTRASHORT PULSE LASER
SYSTEM(. ويقُدر تمويل المشروع 
بنحو 16 مليون دولار من المؤسسة 
الوطنية للعلوم )NSF(، التي فتحت 
أبــواب المختبر أمام فرق بحثية من 

مختلف أنحاء الولايات المتحدة.

كتب : غادة حلمي
تودع التكنولوجيا القابلة للارتداء الإلكترونيات التقليدية 
وتدخل عصر “الأقمشة الذكية”، بعد أن نجح فريق من 
الباحثين في المعهد الفيدرالي السويسري للتكنولوجيا 
في زيــورخ في ابتكار منسوجات متقدمة تعُرف باسم 
SONOTEXTILES، تعتمد على الموجات فوق الصوتية 

بدلاً من الدوائر الإلكترونية.
ونجح الفريق البحثي بقيادة البروفيسور دانيال أحمد، في 
تحويل أقمشة عادية إلى مستشعرات ذكية قادرة على قياس 
التنفس، واستشعار الضغط، والتفاعل مع الحركة، باستخدام 
ألياف زجاجية دقيقة تنقل موجات صوتية بترددات تفوق 

نطاق السمع البشري )حوالي 100 كيلوهرتز(.

وتكمن التقنية في دمج أجهزة إرسال ومُستقبلات صغيرة 
في النسيج لقراءة التغيّرات والاستجابة لها.

يمكن لهذه الأقمشة الذكية أن تحُدث ثورة في مجالات 
متعددة، مثل مراقبة تنفس مرضى الربو، والتنبيه في حالات 
الطوارئ، وتقديم ملاحظات لحظية للرياضيين لتحسين 
الأداء، وكذلك ترجمة لغة الإشارة فورياً، من خلال قفازات 
ذكية تحوّل الحركات إلى نصوص أو كلام. كما يمكن أن تفتح 
آفاقاً جديدة في الواقع المعزز والافتراضي من خلال تفاعل 

أكثر طبيعية.
يقول الباحث تشاوتشاو صن: “نطمح لأن تساهم 
SONOTEXTILES في تحسين جودة حياة الأشخاص، 
من خلال تتبع الوضعيات الجسدية وتقديم دعم فعال في 

الحياة اليومية”.

أمريكا تطلق »زيوس« أقوى ليزر في العالم

ثورة في الملابس الذكية.. قميص يرصد 
أنفاسك وقفاز يترجم إشاراتك!

50 % من الولايات الأمريكية تصدر قوانين صارمة 
للتخلص من “سرطان الهواتف الذكية “ في المدارس 

كتب : محمد الخولي
كانت فلوريدا أول ولاية أمريكية تقر قانوناً ينظم استخدام الهواتف المحمولة 
في المدارس عام 2023، وبعد عامين فقط، أصبح نصف الولايات الأمريكية يمتلك 
قوانين مشابهة، مع توقع مزيد من الولايات لاتخاذ إجراءات قريباً وشهدت مشاريع 
القوانين في هذا الشأن تقدماً سريعاً هذا العام في ولايات متنوعة مثل نيويورك 

وأوكلاهوما، مما يعكس توافقاً واسعاً على أن الهواتف ضارة للأطفال.
وقالت النائبة الديمقراطية جينيفر ليبر، وهي رئيسة مشاركة للجنة التعليم 
في الجمعية العامة بكونيتيكت، في 13 مايو)أيار( إن الهواتف تعد “سرطاناً 
لأطفالنا” تسبب “العزلة والوحدة وتقلل من الانتباه، وتؤثر بشكل كبير على الصحة 

الاجتماعية والعاطفية وكذلك على التعلم”..
وقال النائب الجمهوري سكوت هيلتون بعد إقرار مشروع قانون جورجيا، 
الذي يحظر استخدام الهواتف فقط في الصفوف من الروضة حتى الثامن، في 
مارس)آذار( “هذا ليس مجرد قانون أكاديمي، بل هو قانون يتعلق بالصحة النفسية 

والسلامة العامة”.

أول ممرضة بالذكاء الاصطناعي 
تبدأ العمل في مستشفيات تايوان

كتب : ساره نور الدين
في ظل أزمة عالمية متزايدة تهدد بغياب ملايين الممرضات بحلول عام 2030، 
تسجّل الروبوتات حضورها في مستشفيات تايوان، مقدّمة حلولاً تقنية مدعومة 
بالذكاء الاصطناعي تخفف أعباء الطواقم الطبية، وتعيد رسم مشهد الرعاية الصحية 
ر بـ4.5 مليون  المستقبلية ، بينما تحذّر منظمة الصحة العالمية من نقص حاد يقدَّ
ممرضة خلال الأعوام القليلة المقبلة، يعود معظمه إلى الإرهاق المتزايد في بيئات 
العمل الطبية. وفي استجابة استباقية، تعاونت شركتا فوكسكون وإنفيديا على 

تطوير تقنيات روبوتية تدعم كوادر التمريض في مستشفيات تايوان.
أحدث هذه الابتكارات هو روبوت يدُعى “نورابوت”، وهو مساعد تمريضي 
ذكي صُمم خصوصاً لأداء المهام الصعبة والمتكررة، ما يخفف العبء البدني 
والنفسي عن الممرضات، وفقاً لتقرير نشره موقع “إنتريستنغ إنجينيرينغ” ولم 
يكن “نورابوت” الابتكار الوحيد، فقد كشفت فوكسكون عن مجموعة متكاملة 
من أدوات المستشفيات الذكية، تعتمد على بنية إنفيديا الحوسبية، من بينها، 
نماذج ذكاء اصطناعي تراقب العلامات الحيوية للمرضى، و”توأم رقمي” يساعد 
 EDGE( في تصميم مساحات المستشفيات بشكل أفضل، وأنظمة حافة

SYSTEMS( لتفعيل الذكاء الاصطناعي داخل المستشفيات آنياً.
وتبدأ هذه العملية من مراكز البيانات، حيث تدُربّ نماذج الذكاء الاصطناعي 
على أجهزة إنفيديا العملاقة، قبل اختبارها عبر محاكاة افتراضية. وبمجرد التأكد 
من فاعليتها، تفعّل هذه الأنظمة على أرض الواقع في المستشفيات، وانضمت 
بالفعل عدة مراكز رائدة إلى التجربة. و”نورابوت”، الذي يعدّ ثمرة شراكة بين 
فوكسكون وشركة كاواساكي للصناعات الثقيلة، مدعوم بتقنيات متعددة، منها نظام 
FOXBRAIN للإدارة الذكية، ومنصة ISAAC FOR HEALTHCARE للتدريب 
الافتراضي، ووحدات NVIDIA HOLOSCAN وJETSON ORIN للاستشعار 
والمعالجة الفورية ويقوم الروبوت يومياً بمهام تشمل توصيل الأدوية، ومراقبة 

الأجنة، وإرشاد الزوار، ونقل مستلزمات العناية بالجروح .

أسانج يهز مهرجان كان بقميص يحمل 
أسماء 4986 طفلاً قتلوا بغزة

كتب : وائل الجعفري
ظهر مؤسس موقع ويكيليكس جوليان أسانج مرتدياً قميصاً يحمل أسماء 4 
آلاف و986 طفلاً فلسطينياً        قتلتهم إسرائيل في قطاع غزة، وذلك خلال مشاركته في 

فعاليات مهرجان كان السينمائي.
وأوضحت لجنة دعم أسانج على “إكس”، أمس الثلاثاء، أن جوليان يشارك في 
مهرجان كان السينمائي في فرنسا من أجل عرض الفيلم الوثائقي “رجل الستة 

ملايين دولار”، حول أسانج.
وأشارت أن أسانج شارك في المهرجان مرتدياً قميصاً يحمل أسماء 4 آلاف و986 
طفلًا دون سن الخامسة قتلتهم إسرائيل في غزة منذ 7 أكتوبر2023، ولفت إلى أن 

الجانب الأخر من القميص يحوي عبارة “أوقفوا إسرائيل”.
وانطلقت فعاليات المهرجان بدورته الـ78 في 13 مايو الحالي وتستمر حتى 

24 من الشهر ذاته.
ومنذ 7 أكتوبر2023 خلفّت الحرب على غزة أكثر من 175 ألف قتيل 
وجريح فلسطيني، معظمهم أطفال ونساء، وما يزيد على 11 ألف مفقود، فضلاً عن 

مئات آلاف النازحين.

فورتنايت تعود رسمياً لمتجر آبل 
بعد معركة استمرت 5 سنوات

كتب : باكينام خالد 
أصبحت لعبة الفيديو “فورتنايت” متاحة مجدداً في الولايات المتحدة عبر 
متجر تطبيقات “آبل” بعد دقائق من إعلان شركة “إيبك غايمز” المطورة للعّبة 
ذلك وأشارت “إبيك غايمز” أيضاً عبر منصة “إكس” إلى أن اللعبة التي تتيح للاعب 
واحد الفوز بعد إقصاء جميع اللاعبين الآخرين، عادت أيضاً إلى أوروبا على نظام 

تشغيل “اي او اس” من آبل بعد حجبها في 16 مايو الماضي.
وأطُلقت “فورتنايت” عام 2017 وحققت نجاحاً فورياً، ثم أزالتها آبل”من 
متجرها الإلكتروني في عام 2020، متهمة شركة “إيبك غايمز” بخرق قواعدها من 
خلال تقديم إمكانية الدفع داخل تطبيقها من دون المرور عبر نظام آبل وتعود 
جذور القصة إلى عام 2020، عندما تم إزالة اللعبة من متجر تطبيقات آبل، بسبب 
خلاف جوهري بين آبل و”EPIC GAMES” حول سياسات المتاجر الرقمية ونظام 
الدفع داخل التطبيقات، وعلى الرغم من محاولات EPIC GAMES المستمرة، 

واجهت اللعبة عقبات متجددة.
في 9 مايو2025، حاولت EPIC GAMES إطلاق اللعبة مجدداً على 
أجهزة IOS، لكن آبل أوقفت العملية تماماً بفرض عملية مراجعة طويلة ومعقدة، 
ولم تتوقف الأمور عند هذا الحد، فقد قامت آبل لاحقاً بحظر ظهور اللعبة ليس 
فقط في متجر التطبيقات الأمريكي، بل وحتى في متجر EPIC GAMES الخاص 
بالاتحاد الأوروبي، رغم التطورات القانونية، حيث أصدرت EPIC GAMES بياناً 

حينها أكدت فيه أن فورتنايت ستبقى غير متاحة على IOS حتى ترفع آبل الحظر.
لكن نقطة التحول جاءت عندما أمر قاضٍ أمريكي شركة آبل بتقديم توضيح 
لسبب استمرار حظر اللعبة، وذلك بالرغم من الأحكام القضائية السابقة التي 
سمحت بعودتها إلى متجر التطبيقات، ويبدو أن هذا الدفع الأخير من القضاء كان 

كافياً لكسر الجمود وإعادة اللعبة.
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